
Банки предлагают новые способы заработать:

Нести ли наши денежки?

Читайте на стр. 7 �
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Инструкция «КП»: 
инвестируем 

в компании и недвижимость

Александр КАТЕРУША

Она станет музейным 
экспонатом.

В Калининграде при расчистке Литов-
ского ручья рабочие наткнулись на ста-
рую бочку для топлива. Судя по надписи 
на ней, бочка была закупорена в 1944 

году и использовалась для нужд вермах-
та. О находке сообщили в группе «Музей 
Блокгауз» соцсети «ВКонтакте».

- Руководство подрядной организации 
решило передать бочку нам в музей, 
огромное им спасибо, - говорится в со-
общении.

Перед тем как поместить бочку в экс-
позиционный зал, ее очистят и отрестав-
рируют.

При 
расчистке 
Литовского 
ручья нашли 
бочку 
1944 года

В Калининграде вечером 
с работы не уехать
Александр КАТЕРУША

Власти Калининграда 
объяснили отсутствие 
автобусов острой 
нехваткой водителей.

В Калининграде - острая нехватка во-
дителей автобусов, из-за этого транспорт 
ходит плохо. Об этом, отвечая на вопрос 
горожанина, сообщили представители мэ-
рии в комментариях на страничке губер-
натора Калининградской области Алексея 
Беспрозванных в социальной сети «ВКон-
такте».

Горожанин написал о том, что с Юж-
ного вокзала в будний день по полчаса 

приходится ждать автобус, чтобы уехать 
в Балтрайон, особенно после 6 вечера.

- Перевозчики объясняют недовыпуск 
на линию автобусов острой нехваткой во-
дителей, они начинают работу с шести 
утра, к вечеру вырабатывают максимально 
разрешенный срок за рулем и поочередно 
сходят с маршрутов, потому что резерва 
водителей на вечерние рейсы нет, - отве-
тили в мэрии.

Как отметили в городской администра-
ции, «предпринимаются меры для стаби-
лизации работы транспорта».

Речь идет и о дополнительном обучении 
водителей, и о вводе разрывных графиков 
работы водителей для обеспечения рейсов 
по вечерам.

На деревню, 
девушки!

Читайте на стр. 8 - 9 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Вторник
2 октября

№ 73-с (27623-с) 
2024 год 

4 457 000

Новая мода 
горожан - 
отдых в селе
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Полетят «Ласточки»
Из Москвы в Минск

пустят больше скоростных
электричек - стр. 5

Александр КАТЕРУША

Ксения Парубец лечит 
колено в клинике.

Волейболистка калининградского клуба 
«Локомотив» Ксения Парубец перенес-
ла операцию. Об этом сообщает пресс-
служба клуба, публикуя фото капитана 
команды из послеоперационной палаты.

- Ксения передает всем привет. Опе-
рация позади! - говорится в подписи под 
снимком.

Ксения Парубец получила травму колена 
и временно не может выступать за «Локо». 
Сколько продлится восстановление после 
вмешательства - не сообщается.

Капитан 
«Локо» 
перенесла 
операцию
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 02.10.2024 Картина дня: в стране

Елена ОДИНЦОВА

Московской семье 
надо зарабатывать 
уже 224 тысячи 
рублей в месяц, 
чтобы расплачиваться 
по жилищному кредиту.

ДЕНЕГ БАНКИ НЕ КЛЮЮТ
…Можно было бы написать 

так: «Караул! За полгода платеж 
по ипотеке в столице вырос на 
21%!» Но мы ведь не для того 
задумали эту статью, чтобы вас 
расстроить, верно? Поэтому по-
дойдем к теме с другой сто-
роны. Забудьте первое пред-
ложение, и сделаем вид, что 
начали мы статью так:

Какое счастье! Средне-
статистическая московская 
семья запросто может по-
зволить себе среднестати-
стическую московскую ипо-
теку! И даже больше! Ведь 
сегодня, чтобы без проблем 
выплачивать жилищный 
кредит, столичной семье в 
среднем надо зарабатывать 
224 тысячи рублей в месяц. 
Это данные свежего иссле-
дования Национального 
бюро кредитных историй 
(НБКИ).

Откуда цифры? Считается, 
что ипотеку можно погашать 
комфортно, если семья тра-
тит на выплаты по кредиту 
не более трети заработанного. 
То есть цифра 224 тысячи пред-
полагает: чуть меньше 75 тысяч 
семья тратит на ежемесячный 
взнос по ипотеке, остальное - на 
какие-то свои нужды.

А теперь к зарплатам:
� 156 тысяч рублей - средняя 

заработная плата москвича (по 
данным Росстата);

� 312 тысяч рублей в этом 
случае составит средний доход 
семьи, в которой муж и жена 
работают.

Вот и получается: за вычетом 
жилищного кредита у столич-
ной семьи остается еще куча де-

нег. На конфеты ребенку хватит! 
Ну или еще на пару ипотек.

ЛЬГОТ ПОЧТИ НЕ ОСТАЛОСЬ
Но во всех этих заряжающих 

оптимизмом цифрах есть ма-
ленький нюанс. Мы о нем уже 
вскользь упомянули: с начала 
года размер дохода, необходи-
мого для комфортной выпла-
ты московской ипотеки, вырос 
почти на 21%.

Понятно, что дело в росте цен 
на жилье. Но не только в нем. 
Главное - кредиты стали дороже. 
Платежи по ипотеке выросли - 

соответственно, чтобы платить 
ее с комфортом, и зарабатывать 
нужно еще больше.

- С 1 июля в Москве закончи-
лось действие очень популярной 
здесь льготной программы ипо-
теки на новостройки под 8%. 
Были изменения и в условиях 
семейной ипотеки - на москов-
скую квартиру ее стало возмож-
ным взять только семьям с ре-
бенком до шести лет. А разница 
между льготными и рыночными 
ставками сейчас огромная - вот 
вам и плюс 20% в необходимом 
комфортном доходе, - говорит 
завкафедрой ипотечного жилищ-

ного кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижимо-
сти Финансового университета 
Александр Цыганов. - Еще одна 
возможная причина, хотя и ме-
нее значительная в сравнении 
с предыдущими, - запрет на 
строительство в столице студий 
и однушек меньше 28 квадрат-
ных метров. На полноразмер-
ную квартиру кредитных денег, 
естественно, нужно больше.

И самый интересный вопрос: 
а насколько стоит ориентиро-
ваться на вот эти озвученные 
цифры рекомендованного до-

хода семье, которая хочет 
взять ипотеку?

- Комфортность соот-
ношения «треть дохода - 
на ипотеку, две трети - на 
остальные расходы» дей-
ствительно экономиче-
ски обоснована. Но все 
же надо иметь в виду, что 
люди и семьи разные и 
они не всегда вписыва-
ются в «среднестатисти-
ческие» рамки, - пред-
упреждает Александр 
Цыганов. - Пример «на 
пальцах». Человек по-
лучал 20 тысяч рублей, а 
стал получать 100 тысяч 
(такое в последний год 
в некоторых регионах и 
сферах экономики случа-
лось). Он взял ипотеку с 
платежом в 70 тысяч, что 

значительно больше трети от за-
работка. Но стало ли ему менее 
комфортно жить? Да ничуть! А 
есть семьи, которые ломаются 
и при необходимости отдавать 
на ипотеку менее трети от за-
работанного, потому что меня-
ется привычный уклад жизни, 
от чего-то приходится отказы-
ваться. А для кого-то и отказ 
от лишней чашки кофе в день 
(между прочим, это весьма при-
личная сумма в месяц) - личная 
драма. 

Так что исходить надо в пер-
вую очередь из своих возмож-
ностей и потребностей.

 � НА СТАРТ

Светлана ВОЛКОВА

Разработчикам 
технологических 
проектов помогут 
прокачать их 
от идеи 
до стартапа. 

Мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем теле-
грам-канале рассказал о 
стартовавшей регистра-
ции на пятый поток «Ака-
демии инноваторов».

«Международная не-
прерывная программа 
поддержки и развития 
технологических предпри-

нимателей не имеет огра-
ничений на прием заявок 
по отраслям,  - сообщил 
мэр.  - Возраст участни-
ков - от 14 лет».

Напомним, «Академия 
инноваторов» проводит 
отбор лучших проектов 
и помогает прокачать их 
от идеи до стартапа. Экс-
перты сопровождают пер-
спективные решения для 
дальнейшей доработки и 
продвижения продукта.

Среди участников 
программы более 70%  - 
москвичи. Остальные 
предприниматели пред-
ставляют Донецк, Махач-

калу, Мурманск, Сургут, 
Владивосток и другие го-
рода страны. Примерно 
четверть инноваторов яв-
ляются студентами вузов.

Мэр напомнил, что по-
сле перезапуска про-
граммы этим летом к ней 
присоединились более 
21  тысячи технологиче-
ских предпринимателей 
со всей России, а также 
из дружественных стран, 
таких как Индия, Нигерия, 
Узбекистан, Египет, Иран.

«За это время создано 
больше 4000 инноваци-
онных проектов и свыше 
350 стартапов, привлече-

но больше 250 миллионов 
рублей инвестиций и гран-
тов», - отметил Собянин.

Желающие участвовать 
в программе могут зареги-
стрироваться до 28 янва-
ря 2025 года. 

Подробнее об усло-
виях  - на официаль-
ном сайте  i.moscow/
academy. Там же можно 
подать заявку.

Делу время, ипотеке час

Сергей Собянин объявил 
о начале регистрации на пятый 
поток «Академии инноваторов»

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Так менялись 
цены на жилье 
в столице

(тыс. руб/кв. м, в среднем на конец года)

Данные Росстата.

Год  Новостройки  Вторичка

2020  231,3  215,6

2021  299,0  251,0

2022  374,7  297,5

2023  340,8  328,1

2024   345,0  332,5
(II квартал)
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Банки активно предлагают нам с вами 
вкладываться в развитие компаний 
(материал об этом на стр. 7). 
И мы спросили:

Вы готовы рисковать, 
чтобы хорошо заработать?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- А я рисковал изданием, чтобы хорошо заработать на госу-
дарственных казначейских обязательствах. И за две недели до 
того, как ГКО схлопнулись, деньги успел вывести с прибылью, 
миллионы. А до того успел спасти деньги из трех известных 
банков. Риск - дело благородное, но если становится неком-
фортно, надо валить. Я в Лас-Вегасе один раз на 5 долларов 
играл с одноруким бандитом. 4 доллара проиграл, и на 5-й у 
меня выскочил выигрыш в 15 долларов. Я снял кассу и ушел.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Если требовала страна, я воевал не за деньги, а за то 
состояние души, которое называется любовь к Родине. И ни-
когда за деньги никаких работ рискованных не проводил, не 
провожу и не хочу проводить. 

Екатерина КАРЕНИНА, инструктор 
по безопасному вождению:

- Истории, связанные с высоким риском за деньги, в нашей 
профессии это нормально. Такое происходит на съемках, 
но не на дорогах общего пользования. В кино у меня были 
каскадерские элементы, когда ты «закидываешь» тачку и 
можешь улететь. Тут все зависит от мастерства. Лет 15 на-
зад за такой риск мне предлагали 300 долларов за смену.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник милиции в отставке:

- Мне и оружие применять приходилось, и догонять пре-
ступников вооруженных. О деньгах не думал точно. Пока 
будешь думать, рисковать или нет, коллеги могут решить, что 
ты трус. Никогда бы не пошел на рисковую работу, где есть 
криминал, родители так воспитали. Не согласился бы не из-за 
страха - из-за принципов. После горячих точек у меня пропа-
ло чувство страха, и я пошел бы на риск уже без раздумий 
на гражданке. Но не за деньги - за девушку или за правду.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, заслуженный 
летчик-испытатель СССР:

- Был период, когда у меня в неделю было по два-три таких 
рисковых «малых» самолета, на которых приходилось взлетать. 
Тогда у меня была только страховка от НИИ - я знал, что, если 
со мной что произойдет, семья выплату получит. Однажды 
оказался в финансовой яме, когда дочка-студентка вышла за-
муж, денег не было, и я думал: ну и что делать? Приходилось 
выполнять рискованные вещи, которые мне не очень нрави-
лись, но что поделаешь. Были грузы опасные. Но когда после 
мне предлагали на Ил-76 взять на рампу еще 4 - 5 тонн, то ли 
машин, то ли еще чего, я говорил: нет, ребята, не положено, 
отстаньте. А вот маленькие самолеты, когда не было финансов, 
меня спасли. Приехали ребята из Самары, где я «малышей» 
испытывал и за это не брал денег, и вручили мне за прежний 
риск около 100 тысяч рублей, что меня очень сильно выручило.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Москва
www.kp.ru2  02.10.2024 

Олег АДАМОВИЧ

А южные 
регионы 
уже готовятся 
к наплыву 
туристов 
следующим 
летом.

Владимир Путин принял 
в Кремле министра энер-
гетики Сергея Цивилева. 
Это, кстати, их первая 
встреча с глазу на глаз по-
сле назначения последне-
го главой такого важного 
ведомства.

- Вы, надеюсь, уже осво-
ились в новом качестве, - 
начал президент. - У вас 
была возможность по-
грузиться во все детали, 
во все сферы этой дея-
тельности, которая, без-
условно, является одной 
из ключевых и стратеги-
ческих для России. 

Министр в ответ за-

верил, что шестилетний 
опыт управления Кузбас-
сом и пять лет руковод-
ства комиссией Госсовета 
по энергетике ему здорово 
помогают. Вот главное из 
отчета Цивилева:

� Внутренний рынок не 
испытывает дефицита то-
плива. Экспорт углеводо-
родов продолжается, не-
смотря на санкции.

� Летом в южных ре-
гионах были отключе-
ния света из-за наплыва 
туристов, череды аварий и 
слишком жаркого лета. И 
поэтому уже сейчас на юге 
готовятся к следующему 
летнему сезону, чтобы та-
ких сбоев больше не было.

� В России принят за-
кон о майнинговой дея-
тельности - теперь пред-
приниматели смогут 
открыто платить налоги 
и оплачивать электриче-
ство - они должны будут 
переезжать в те регионы, 

где есть избыточная элек-
троэнергия. Это, как под-
черкнул министр, «разу-
мный баланс» (если вдруг 
будет дефицит энергии, 
лайнеры будут первыми, 
кого отключат).

� Готовится энергети-
ческая стратегия на бли-
жайшие тридцать лет. В 

ней, чтобы не отставать 
по научным разработкам, 
планируется прописать 
перспективные атомные 
технологии. А для тра-
диционной энергетики 
готовят стандарты обо-
рудования, чтобы одни 
установки можно было 
легко менять на другие.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
утвердил 
важные 
для экономики 
поручения.

Совещание про-
шло 22 августа. И вот 
по его итогам пра-
вительству и Цен-
тробанку поручено 
внедрить новые ме-
ры, которые затро-
нут строительство, 
защиту прав потре-
бителей и усилят 
контроль за финан-
совыми операциями. 
Что конкретно:

1. Стройка: к 1 
марта 2025 го-

да правительство 
должно установить 
целевые показатели 
на 2025 - 2030 годы, 
которые определят, 
сколько будет стро-
ить домов с исполь-
зованием эскроу-
счетов.

Эскроу - это спе-
циальные бан-
ковские счета, где 
деньги покупателя 
(например, квар-
тиры или дома) ле-
жат, пока строитель 
не выполнит свою 
часть работы. А как 
только акт подпи-
сан, банк переведет 
их застройщику.

2. Информацион-
ная система: к 1 

июня 2025 года нуж-
но создать систему, 
которая даст граж-
данам и бизнесу до-
ступ к информации 
государственных 
органов. Это по-
зволит быстрее по-

лучать данные для 
оформления госус-
луг и ускорит про-
цесс подтверждения 
доходов, например, 
для кредитов.

3. Новая рассроч-
ка: к 1 декабря 

должны быть вне-
сены изменения 
в законы, регули-
рующие рассрочку: 
ее операторы будут 
обязаны защищать 
права граждан точ-
но так же, как и 
кредитные органи-
зации, и предостав-
лять полную инфор-
мацию о стоимости 
услуги.

4. Защита от мо-
шенничества: 

важное нововве-
дение - механизм, 
который будет про-
тиводействовать 
мошенничеству в 
потребительских 
кредитах: банки 
должны будут со-
общать заемщикам 
о возможности от-
казаться от кредита 
в течение так на-
зываемого перио-
да охлаждения. К 
примеру, аферисты 
уговорили бабушку 
оформить кредит, но 
банк деньги отдаст 
только через неделю. 
И у бабушки будет 7 
дней, чтобы разо-
браться в обмане.

5. Внесудебное 
банкротство: 

к 1 ноября прави-
тельство рассмотрит 
вопрос об упроще-
нии процедуры бан-
кротства. Это будет 
касаться участников 
спецоперации.

Россиян защитят 
от кредитных 
аферистов
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Сергей Цивилев занял пост министра 
только в мае. И уже 1 октября выступил 

с объемным докладом перед президентом.
 � ЗАДАЧИ

Топливо есть, 
дефицита - нет

 � ПЕРСПЕКТИВА

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Этот документ так и называется  - 
прогноз социально-экономического 
развития Российской Федерации на 
2025 - 2027 годы. В нем аналитики ми-
нистерства оценили, как страна будет 
жить в ближайшее время.

- Прогноз на среднесрочную перспек-
тиву  - это не предсказание того, как 
будет развиваться экономика, а по-
пытка обосновать то, какие действия 
нужны для развития и роста доходов 
граждан, - говорит директор Института 
народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН Александр Широв.

По словам эксперта, именно прогноз 
является базой для бюджетных расче-
тов. И он выносится на рассмотрение 
в правительство не сам по себе, а вме-
сте с проектом закона о федеральном 
бюджете.

О ДОХОДАХ
В ближайшие три года зарплаты бу-

дут расти быстро. Главная причина  - 
дефицит кадров. В борьбе за рабочие 
руки и мозги компании будут поднимать 
зарплаты.

В 2025  - 2027 годах, по прогнозу 
Минэкономразвития, номинальные 
зарплаты (то есть доходы россиян «в 
рублях») будут расти на 10,6% в год. А 
реальные зарплаты (доходы за вычетом 
инфляции, кредитов, «коммуналки» и 
прочих обязательных платежей)  - на 
5,6% ежегодно.

Минимальный размер оплаты труда 
с 1 января 2025 года увеличится на 
16,6% и составит 22 440 рублей.

Что касается безработицы, то она 
в ближайшие годы будет низкой  - в 
районе 2,6%.

ДЕТСКИЙ ВОПРОС
В стране до 2030 года продлена про-

грамма материнского капитала. И он 
будет ежегодно повышаться на размер 
инфляции. По планам правительства, в 
2025 году он увеличится на 7,3%.

В Соцфонде посчитали, что матка-
питал на первого ребенка составит:

� в 2025 году: 676 398 рублей;
� в 2026-м: 706 836 рублей;
� в 2027-м: 735 109 рублей.
Маткапитал на второго ребенка (если 

за первенца сертификат не получали) 
будет таким:

� в 2025 году: 893 835 рублей; 
� в 2026-м: 934 058 рублей;
� в 2027-м: 971 420 рублей.
Напомним, сейчас за первого ребен-

ка платят маткапитал в 630 380 ру-
блей, за второго (если семья не по-
лучала сертификат при рождении 
первенца) - 833 тысячи.

О ПЕНСИЯХ
В следующем году власти планируют 

повысить пенсии с 1 января. А не два 
раза «по частям»  - с 1 февраля и с 
1 апреля, как планировалось ранее.

Собственно, никаких кардинальных 
изменений не произойдет. В последние 
несколько лет пенсии и так каждый год 
увеличивались с 1 января. Но систему 
хотели поменять и даже внесли по-
правки в закон «О пенсиях». А теперь 
в правительстве хотят вернуться туда, 
откуда еще не ушли.

При этом индексация с 2025 года 
коснется как неработающих, так и ра-

ботающих пенсионеров. Напомним, у 
последних ежегодной индексации не 
было с 2016 года. В итоге разница 
между средним размером пенсии рабо-
тающих и неработающих пенсионеров 
достигла 5 тысяч рублей в месяц.

Согласно планам правительства, обе-
им категориям пенсионеров с нового 
года проиндексируют пенсии на 7,3%.

Кроме того, с 1 апреля следующе-
го года резко вырастут социальные 
пенсии. Эти выплаты проиндексируют 
почти на 15%. Это связано с таким же 
повышением федерального прожиточ-
ного минимума. Социальные пенсии в 
России получают 3,4 млн человек. Их 
платят тем, у кого недостаточно ста-
жа или баллов для получения обычной 
страховой пенсии.

- Важно, что в прогнозе Минэконом-
развития есть понимание, как может и 
будет развиваться социальная сфера 
с точки зрения демографических по-
казателей, - подытоживает Александр 
Широв. - Экономическая динамика фор-
мируется за счет спроса населения, за 
счет того, что будут расти зарплаты. С 
опережением инфляции предполагает-
ся и социальная поддержка. Тут я бы 
отметил, например, индексацию пенсии 
работающим пенсионерам, которая 
не проводилась уже несколько лет, 
но теперь будет регулярной. И это не 
просто вопрос социальной поддержки 
этой категории людей, а вопрос фор-
мирования экономики.

Маткапитал подобрался 
к миллиону

Минэкономразвития 
составило 

прогноз развития 
экономики 

до 2027 года.
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Елена ОДИНЦОВА

Московской семье 
надо зарабатывать 
уже 224 тысячи 
рублей в месяц, 
чтобы расплачиваться 
по жилищному кредиту.

ДЕНЕГ БАНКИ НЕ КЛЮЮТ
…Можно было бы написать 

так: «Караул! За полгода платеж 
по ипотеке в столице вырос на 
21%!» Но мы ведь не для того 
задумали эту статью, чтобы вас 
расстроить, верно? Поэтому по-
дойдем к теме с другой сто-
роны. Забудьте первое пред-
ложение, и сделаем вид, что 
начали мы статью так:

Какое счастье! Средне-
статистическая московская 
семья запросто может по-
зволить себе среднестати-
стическую московскую ипо-
теку! И даже больше! Ведь 
сегодня, чтобы без проблем 
выплачивать жилищный 
кредит, столичной семье в 
среднем надо зарабатывать 
224 тысячи рублей в месяц. 
Это данные свежего иссле-
дования Национального 
бюро кредитных историй 
(НБКИ).

Откуда цифры? Считается, 
что ипотеку можно погашать 
комфортно, если семья тра-
тит на выплаты по кредиту 
не более трети заработанного. 
То есть цифра 224 тысячи пред-
полагает: чуть меньше 75 тысяч 
семья тратит на ежемесячный 
взнос по ипотеке, остальное - на 
какие-то свои нужды.

А теперь к зарплатам:
� 156 тысяч рублей - средняя 

заработная плата москвича (по 
данным Росстата);

� 312 тысяч рублей в этом 
случае составит средний доход 
семьи, в которой муж и жена 
работают.

Вот и получается: за вычетом 
жилищного кредита у столич-
ной семьи остается еще куча де-

нег. На конфеты ребенку хватит! 
Ну или еще на пару ипотек.

ЛЬГОТ ПОЧТИ НЕ ОСТАЛОСЬ
Но во всех этих заряжающих 

оптимизмом цифрах есть ма-
ленький нюанс. Мы о нем уже 
вскользь упомянули: с начала 
года размер дохода, необходи-
мого для комфортной выпла-
ты московской ипотеки, вырос 
почти на 21%.

Понятно, что дело в росте цен 
на жилье. Но не только в нем. 
Главное - кредиты стали дороже. 
Платежи по ипотеке выросли - 

соответственно, чтобы платить 
ее с комфортом, и зарабатывать 
нужно еще больше.

- С 1 июля в Москве закончи-
лось действие очень популярной 
здесь льготной программы ипо-
теки на новостройки под 8%. 
Были изменения и в условиях 
семейной ипотеки - на москов-
скую квартиру ее стало возмож-
ным взять только семьям с ре-
бенком до шести лет. А разница 
между льготными и рыночными 
ставками сейчас огромная - вот 
вам и плюс 20% в необходимом 
комфортном доходе, - говорит 
завкафедрой ипотечного жилищ-

ного кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижимо-
сти Финансового университета 
Александр Цыганов. - Еще одна 
возможная причина, хотя и ме-
нее значительная в сравнении 
с предыдущими, - запрет на 
строительство в столице студий 
и однушек меньше 28 квадрат-
ных метров. На полноразмер-
ную квартиру кредитных денег, 
естественно, нужно больше.

И самый интересный вопрос: 
а насколько стоит ориентиро-
ваться на вот эти озвученные 
цифры рекомендованного до-

хода семье, которая хочет 
взять ипотеку?

- Комфортность соот-
ношения «треть дохода - 
на ипотеку, две трети - на 
остальные расходы» дей-
ствительно экономиче-
ски обоснована. Но все 
же надо иметь в виду, что 
люди и семьи разные и 
они не всегда вписыва-
ются в «среднестатисти-
ческие» рамки, - пред-
упреждает Александр 
Цыганов. - Пример «на 
пальцах». Человек по-
лучал 20 тысяч рублей, а 
стал получать 100 тысяч 
(такое в последний год 
в некоторых регионах и 
сферах экономики случа-
лось). Он взял ипотеку с 
платежом в 70 тысяч, что 

значительно больше трети от за-
работка. Но стало ли ему менее 
комфортно жить? Да ничуть! А 
есть семьи, которые ломаются 
и при необходимости отдавать 
на ипотеку менее трети от за-
работанного, потому что меня-
ется привычный уклад жизни, 
от чего-то приходится отказы-
ваться. А для кого-то и отказ 
от лишней чашки кофе в день 
(между прочим, это весьма при-
личная сумма в месяц) - личная 
драма. 

Так что исходить надо в пер-
вую очередь из своих возмож-
ностей и потребностей.

 � НА СТАРТ

Светлана ВОЛКОВА

Разработчикам 
технологических 
проектов помогут 
прокачать их 
от идеи 
до стартапа. 

Мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем теле-
грам-канале рассказал о 
стартовавшей регистра-
ции на пятый поток «Ака-
демии инноваторов».

«Международная не-
прерывная программа 
поддержки и развития 
технологических предпри-

нимателей не имеет огра-
ничений на прием заявок 
по отраслям,  - сообщил 
мэр.  - Возраст участни-
ков - от 14 лет».

Напомним, «Академия 
инноваторов» проводит 
отбор лучших проектов 
и помогает прокачать их 
от идеи до стартапа. Экс-
перты сопровождают пер-
спективные решения для 
дальнейшей доработки и 
продвижения продукта.

Среди участников 
программы более 70%  - 
москвичи. Остальные 
предприниматели пред-
ставляют Донецк, Махач-

калу, Мурманск, Сургут, 
Владивосток и другие го-
рода страны. Примерно 
четверть инноваторов яв-
ляются студентами вузов.

Мэр напомнил, что по-
сле перезапуска про-
граммы этим летом к ней 
присоединились более 
21  тысячи технологиче-
ских предпринимателей 
со всей России, а также 
из дружественных стран, 
таких как Индия, Нигерия, 
Узбекистан, Египет, Иран.

«За это время создано 
больше 4000 инноваци-
онных проектов и свыше 
350 стартапов, привлече-

но больше 250 миллионов 
рублей инвестиций и гран-
тов», - отметил Собянин.

Желающие участвовать 
в программе могут зареги-
стрироваться до 28 янва-
ря 2025 года. 

Подробнее об усло-
виях  - на официаль-
ном сайте  i.moscow/
academy. Там же можно 
подать заявку.

Делу время, ипотеке час

Сергей Собянин объявил 
о начале регистрации на пятый 
поток «Академии инноваторов»

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Так менялись 
цены на жилье 
в столице

(тыс. руб/кв. м, в среднем на конец года)

Данные Росстата.

Год  Новостройки  Вторичка

2020  231,3  215,6

2021  299,0  251,0

2022  374,7  297,5

2023  340,8  328,1

2024   345,0  332,5
(II квартал)
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Банки активно предлагают нам с вами 
вкладываться в развитие компаний 
(материал об этом на стр. 7). 
И мы спросили:

Вы готовы рисковать, 
чтобы хорошо заработать?
Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:

- А я рисковал изданием, чтобы хорошо заработать на госу-
дарственных казначейских обязательствах. И за две недели до 
того, как ГКО схлопнулись, деньги успел вывести с прибылью, 
миллионы. А до того успел спасти деньги из трех известных 
банков. Риск - дело благородное, но если становится неком-
фортно, надо валить. Я в Лас-Вегасе один раз на 5 долларов 
играл с одноруким бандитом. 4 доллара проиграл, и на 5-й у 
меня выскочил выигрыш в 15 долларов. Я снял кассу и ушел.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Если требовала страна, я воевал не за деньги, а за то 
состояние души, которое называется любовь к Родине. И ни-
когда за деньги никаких работ рискованных не проводил, не 
провожу и не хочу проводить. 

Екатерина КАРЕНИНА, инструктор 
по безопасному вождению:

- Истории, связанные с высоким риском за деньги, в нашей 
профессии это нормально. Такое происходит на съемках, 
но не на дорогах общего пользования. В кино у меня были 
каскадерские элементы, когда ты «закидываешь» тачку и 
можешь улететь. Тут все зависит от мастерства. Лет 15 на-
зад за такой риск мне предлагали 300 долларов за смену.

Евгений ЧЕРНОУСОВ, 
полковник милиции в отставке:

- Мне и оружие применять приходилось, и догонять пре-
ступников вооруженных. О деньгах не думал точно. Пока 
будешь думать, рисковать или нет, коллеги могут решить, что 
ты трус. Никогда бы не пошел на рисковую работу, где есть 
криминал, родители так воспитали. Не согласился бы не из-за 
страха - из-за принципов. После горячих точек у меня пропа-
ло чувство страха, и я пошел бы на риск уже без раздумий 
на гражданке. Но не за деньги - за девушку или за правду.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, заслуженный 
летчик-испытатель СССР:

- Был период, когда у меня в неделю было по два-три таких 
рисковых «малых» самолета, на которых приходилось взлетать. 
Тогда у меня была только страховка от НИИ - я знал, что, если 
со мной что произойдет, семья выплату получит. Однажды 
оказался в финансовой яме, когда дочка-студентка вышла за-
муж, денег не было, и я думал: ну и что делать? Приходилось 
выполнять рискованные вещи, которые мне не очень нрави-
лись, но что поделаешь. Были грузы опасные. Но когда после 
мне предлагали на Ил-76 взять на рампу еще 4 - 5 тонн, то ли 
машин, то ли еще чего, я говорил: нет, ребята, не положено, 
отстаньте. А вот маленькие самолеты, когда не было финансов, 
меня спасли. Приехали ребята из Самары, где я «малышей» 
испытывал и за это не брал денег, и вручили мне за прежний 
риск около 100 тысяч рублей, что меня очень сильно выручило.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Олег АДАМОВИЧ

А южные 
регионы 
уже готовятся 
к наплыву 
туристов 
следующим 
летом.

Владимир Путин принял 
в Кремле министра энер-
гетики Сергея Цивилева. 
Это, кстати, их первая 
встреча с глазу на глаз по-
сле назначения последне-
го главой такого важного 
ведомства.

- Вы, надеюсь, уже осво-
ились в новом качестве, - 
начал президент. - У вас 
была возможность по-
грузиться во все детали, 
во все сферы этой дея-
тельности, которая, без-
условно, является одной 
из ключевых и стратеги-
ческих для России. 

Министр в ответ за-

верил, что шестилетний 
опыт управления Кузбас-
сом и пять лет руковод-
ства комиссией Госсовета 
по энергетике ему здорово 
помогают. Вот главное из 
отчета Цивилева:

� Внутренний рынок не 
испытывает дефицита то-
плива. Экспорт углеводо-
родов продолжается, не-
смотря на санкции.

� Летом в южных ре-
гионах были отключе-
ния света из-за наплыва 
туристов, череды аварий и 
слишком жаркого лета. И 
поэтому уже сейчас на юге 
готовятся к следующему 
летнему сезону, чтобы та-
ких сбоев больше не было.

� В России принят за-
кон о майнинговой дея-
тельности - теперь пред-
приниматели смогут 
открыто платить налоги 
и оплачивать электриче-
ство - они должны будут 
переезжать в те регионы, 

где есть избыточная элек-
троэнергия. Это, как под-
черкнул министр, «разу-
мный баланс» (если вдруг 
будет дефицит энергии, 
лайнеры будут первыми, 
кого отключат).

� Готовится энергети-
ческая стратегия на бли-
жайшие тридцать лет. В 

ней, чтобы не отставать 
по научным разработкам, 
планируется прописать 
перспективные атомные 
технологии. А для тра-
диционной энергетики 
готовят стандарты обо-
рудования, чтобы одни 
установки можно было 
легко менять на другие.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
утвердил 
важные 
для экономики 
поручения.

Совещание про-
шло 22 августа. И вот 
по его итогам пра-
вительству и Цен-
тробанку поручено 
внедрить новые ме-
ры, которые затро-
нут строительство, 
защиту прав потре-
бителей и усилят 
контроль за финан-
совыми операциями. 
Что конкретно:

1. Стройка: к 1 
марта 2025 го-

да правительство 
должно установить 
целевые показатели 
на 2025 - 2030 годы, 
которые определят, 
сколько будет стро-
ить домов с исполь-
зованием эскроу-
счетов.

Эскроу - это спе-
циальные бан-
ковские счета, где 
деньги покупателя 
(например, квар-
тиры или дома) ле-
жат, пока строитель 
не выполнит свою 
часть работы. А как 
только акт подпи-
сан, банк переведет 
их застройщику.

2. Информацион-
ная система: к 1 

июня 2025 года нуж-
но создать систему, 
которая даст граж-
данам и бизнесу до-
ступ к информации 
государственных 
органов. Это по-
зволит быстрее по-

лучать данные для 
оформления госус-
луг и ускорит про-
цесс подтверждения 
доходов, например, 
для кредитов.

3. Новая рассроч-
ка: к 1 декабря 

должны быть вне-
сены изменения 
в законы, регули-
рующие рассрочку: 
ее операторы будут 
обязаны защищать 
права граждан точ-
но так же, как и 
кредитные органи-
зации, и предостав-
лять полную инфор-
мацию о стоимости 
услуги.

4. Защита от мо-
шенничества: 

важное нововве-
дение - механизм, 
который будет про-
тиводействовать 
мошенничеству в 
потребительских 
кредитах: банки 
должны будут со-
общать заемщикам 
о возможности от-
казаться от кредита 
в течение так на-
зываемого перио-
да охлаждения. К 
примеру, аферисты 
уговорили бабушку 
оформить кредит, но 
банк деньги отдаст 
только через неделю. 
И у бабушки будет 7 
дней, чтобы разо-
браться в обмане.

5. Внесудебное 
банкротство: 

к 1 ноября прави-
тельство рассмотрит 
вопрос об упроще-
нии процедуры бан-
кротства. Это будет 
касаться участников 
спецоперации.

Россиян защитят 
от кредитных 
аферистов
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Сергей Цивилев занял пост министра 
только в мае. И уже 1 октября выступил 

с объемным докладом перед президентом.
 � ЗАДАЧИ

Топливо есть, 
дефицита - нет

 � ПЕРСПЕКТИВА

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Этот документ так и называется  - 
прогноз социально-экономического 
развития Российской Федерации на 
2025 - 2027 годы. В нем аналитики ми-
нистерства оценили, как страна будет 
жить в ближайшее время.

- Прогноз на среднесрочную перспек-
тиву  - это не предсказание того, как 
будет развиваться экономика, а по-
пытка обосновать то, какие действия 
нужны для развития и роста доходов 
граждан, - говорит директор Института 
народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН Александр Широв.

По словам эксперта, именно прогноз 
является базой для бюджетных расче-
тов. И он выносится на рассмотрение 
в правительство не сам по себе, а вме-
сте с проектом закона о федеральном 
бюджете.

О ДОХОДАХ
В ближайшие три года зарплаты бу-

дут расти быстро. Главная причина  - 
дефицит кадров. В борьбе за рабочие 
руки и мозги компании будут поднимать 
зарплаты.

В 2025  - 2027 годах, по прогнозу 
Минэкономразвития, номинальные 
зарплаты (то есть доходы россиян «в 
рублях») будут расти на 10,6% в год. А 
реальные зарплаты (доходы за вычетом 
инфляции, кредитов, «коммуналки» и 
прочих обязательных платежей)  - на 
5,6% ежегодно.

Минимальный размер оплаты труда 
с 1 января 2025 года увеличится на 
16,6% и составит 22 440 рублей.

Что касается безработицы, то она 
в ближайшие годы будет низкой  - в 
районе 2,6%.

ДЕТСКИЙ ВОПРОС
В стране до 2030 года продлена про-

грамма материнского капитала. И он 
будет ежегодно повышаться на размер 
инфляции. По планам правительства, в 
2025 году он увеличится на 7,3%.

В Соцфонде посчитали, что матка-
питал на первого ребенка составит:

� в 2025 году: 676 398 рублей;
� в 2026-м: 706 836 рублей;
� в 2027-м: 735 109 рублей.
Маткапитал на второго ребенка (если 

за первенца сертификат не получали) 
будет таким:

� в 2025 году: 893 835 рублей; 
� в 2026-м: 934 058 рублей;
� в 2027-м: 971 420 рублей.
Напомним, сейчас за первого ребен-

ка платят маткапитал в 630 380 ру-
блей, за второго (если семья не по-
лучала сертификат при рождении 
первенца) - 833 тысячи.

О ПЕНСИЯХ
В следующем году власти планируют 

повысить пенсии с 1 января. А не два 
раза «по частям»  - с 1 февраля и с 
1 апреля, как планировалось ранее.

Собственно, никаких кардинальных 
изменений не произойдет. В последние 
несколько лет пенсии и так каждый год 
увеличивались с 1 января. Но систему 
хотели поменять и даже внесли по-
правки в закон «О пенсиях». А теперь 
в правительстве хотят вернуться туда, 
откуда еще не ушли.

При этом индексация с 2025 года 
коснется как неработающих, так и ра-

ботающих пенсионеров. Напомним, у 
последних ежегодной индексации не 
было с 2016 года. В итоге разница 
между средним размером пенсии рабо-
тающих и неработающих пенсионеров 
достигла 5 тысяч рублей в месяц.

Согласно планам правительства, обе-
им категориям пенсионеров с нового 
года проиндексируют пенсии на 7,3%.

Кроме того, с 1 апреля следующе-
го года резко вырастут социальные 
пенсии. Эти выплаты проиндексируют 
почти на 15%. Это связано с таким же 
повышением федерального прожиточ-
ного минимума. Социальные пенсии в 
России получают 3,4 млн человек. Их 
платят тем, у кого недостаточно ста-
жа или баллов для получения обычной 
страховой пенсии.

- Важно, что в прогнозе Минэконом-
развития есть понимание, как может и 
будет развиваться социальная сфера 
с точки зрения демографических по-
казателей, - подытоживает Александр 
Широв. - Экономическая динамика фор-
мируется за счет спроса населения, за 
счет того, что будут расти зарплаты. С 
опережением инфляции предполагает-
ся и социальная поддержка. Тут я бы 
отметил, например, индексацию пенсии 
работающим пенсионерам, которая 
не проводилась уже несколько лет, 
но теперь будет регулярной. И это не 
просто вопрос социальной поддержки 
этой категории людей, а вопрос фор-
мирования экономики.

Маткапитал подобрался 
к миллиону

Минэкономразвития 
составило 

прогноз развития 
экономики 

до 2027 года.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

ОДЕССА БУДЕТ РУССКОЙ
Олег Беляев помогал Рос-

сии почти 10 лет. В 2014 году 
он, строитель из Одессы, был 
потрясен майданом и пожа-
ром в Доме профсоюзов с де-
сятками жертв. В следующие 
годы он аккуратно собирал 
и разными путями переда-
вал России имена одесских 
бандеровцев. Чтобы, «когда 
Россия вернется, у нас бы-
ли имена всех, кто поддер-
живал нацистский режим». 
Когда Владимир Путин гово-
рил про одесских нелюдей 
«знаем всех поименно», он, 
возможно, имел в виду и эти 
сведения.

С началом СВО Беляев че-
рез каналы подполья начал 
сообщать сведения о воин-
ских частях, вооружении, дис-
локации… Передавал все, что 
видел и считал ценным.

Сейчас Беляев не скрыва-
ет имени. И не скрывается. 
Киевский режим впаял ему 
15 лет. Его вычислили, когда 
в августе 22-го, в День рос-
сийского флага, он вывесил 
триколор из окна дома на 
проспекте Небесной сотни 
(бывший проспект Маршала 
Жукова). Фото российского 
флага в Одессе облетели всю 
Сеть. Но на этом свобода Бе-
ляева закончилась.

Сейчас ему 54 года, он сидит 
в Запорожье в спецколонии 
для «коллаборантов». В бе-
седах с журналистами - и за-
падными, и украинскими - не 
скрывает своих убеждений.

- Я жалею только о том, что 
меня поймали, - говорит Бе-
ляев. - Что не успел сделать 
больше. У меня все предки во-
евали и служили России. Ког-
да меня задержали и спроси-
ли, кто я по национальности, 
я сказал: русский. В паспорте 
значится: украинец. Но на-
писать можно, что угодно. 
Сталин говорил: «Я русский 
грузин». А я - просто русский.

- Почему же не уехали 
в Россию? - спрашивает укра-
инская журналистка.

- Я жду, когда Россия вер-
нется в Одессу, - отвечает 
Олег. - Николаев и Одесса - 
русские города. Они и будут 
русскими, вот увидите.

СРОК ЗА СИМПАТИИ
Закон о преследовании «по-

собников России» киевский 
режим принял еще в марте 
2022-го. В нем прописано 8 
степеней тяжести сопротивле-
ния хунте и симпатий к Рос-
сии - от устного отрицания 
«российской агрессии» до 
передачи информации о ча-
стях ВСУ. Вилка наказания 
широка: от запрета занимать 
должности до пожизненно-
го заключения. Такой раз-
брос позволяет ставить клей-
мо «предателя Украины» на 

любого, кто бросил на Рос-
сию недостаточно свирепый 
взгляд. Слово «клеймо» - не 
фигура речи. Одному из осуж-
денных в камере на лбу выве-
ли татуировку «Орк» - так бан-
деровцы называют русских.

Недавно статью о «пособ-
никах России» выпустила 
британская The Times. По ее 
данным, на Украине осужде-
но уже более 1,5 тысячи та-
ких людей. А уголовных дел, 
которые расследуются, боль-
ше 8 тысяч. Это явно «при-
чесанные» данные: бывший 
премьер Украины Николай 
Азаров заявил, что киевский 
режим держит за решеткой 
более 10 тысяч политзаклю-
ченных.

Среди тех, кого показывают 
иностранной прессе, житель 
Купянска Александр Чикин. 
Он регулировал движение на 
перекрестках, когда в 2022-м 
из города ушли украинские 
войска. Чикина обвинили 
в помощи пророссийским 
властям и приговорили к 8 
годам.

Еще о нескольких осужден-
ных рассказала другая бри-
танская газета - Guardian. 
47-летняя Оксана Кузьмич из 
Новоалександровки Херсон-
ской области на референду-
ме о присоединении региона 
к России - ходила по домам 
с урной для голосования. Ее 
и еще нескольких женщин 
за это приговорили к 5 годам 
тюрьмы.

А Константина Ванина, 
34-летнего учителя из Сла-
вянска, посадили за то, что 
он пытался перебраться на 
российскую сторону.

- Людей, симпатизирующих 
России, на Украине огром-
ное количество, - сказал «КП» 
декан факультета медиаком-
муникаций Московского гос-
института культуры, автор 
книги «Украинцы, мы - рус-
ские» Юрий Кот. - Западные 

журналисты рассказывают 
о тех, кого не так давно за-
держали. Но в украинских 
застенках есть и другие. Они 
уже по 10 лет сидят - по об-
винениям в симпатиях к Рос-
сии. Их западным журнали-
стам не показывают. Ясно, 
что без включения русского 
фактора - то есть русской ди-
пломатии или силы - им вряд 
ли удастся выйти на свободу. 
Шанс у них появится, только 
когда Россия завершит СВО 
и выполнит цели демилита-
ризации и денацификации 
Украины.

98% ПРОСЯТ ОБМЕНА
Кроме Олега Беляева, ко-

нечно, есть в украинских 
тюрьмах и другие идейные 
борцы с киевским режимом. 
57-летний Юрий Цыбульский 
из Бахмута передавал инфор-
мацию о передвижениях ВСУ 
и теперь отбывает 13 лет.

- Мои родители учили меня 
бороться с фашизмом, и вот 
он - фашизм, - сказал он удив-
ленному репортеру Guardian.

Еще один рассказ из 
Guardian: 30-летняя Анюта 
Холомб из Часова Яра по-
лучила 15 лет за то, что в ее 
телефоне нашли карты с по-
зициями украинских войск. 
Женщина утверждает, что 
сведения в Россию с ее теле-
фона пересылал муж. Его имя 
не сообщается, но он уже от-
сидел 5 лет за сотрудничество 
с ДНР и все равно продолжил 
помогать. Когда его и супругу 
арестовали, заявил, что же-
на была «в деле». Почему? 
Просто не хотел разлучаться 
с любимой и рассчитывает, 
что Россия обменяет их как 
единое целое, семью. Остань-
ся она на свободе, на это не 
будет шансов.

Обмен - это то, на что на-
деются все осужденные на 
Украине за «пособничество 
России». Тот же Олег Беля-

ев признает, что надежда на 
то, что Москва о нем помнит, 
помогает ему поддерживать 
присутствие духа. The Times 
со ссылкой на начальника 
оперчасти Запорожской ко-
лонии пишет: «98% заключен-
ных по обвинениям в «пособ-
ничестве» подписали запрос 
с просьбой рассмотреть их 
кандидатуры для будущего 
обмена с Россией».

- Я вам скажу, кто остав-
шиеся два процента, - гово-
рит Юрий Кот. - Это прин-
ципиальные люди, которые 
намерены доказывать свою 
невиновность. Ведь для то-
го, чтобы написать запрос на 
обмен, нужно признать ви-
ну. Киевский режим хватает 

граждан порой вообще ни за 
что. Неудивительно, что на-
ходятся твердые личности, 
не намеренные соглашаться 
с этими обвинениями.

НАШИ «ВРЕДИТЕЛИ» 
ТУДА НЕ ЗАХОТЯТ

Однако обмены между Мо-
сквой и Киевом до сих пор 
идут в формате военных на 
военных. Та же The Times 
утверждает, что за все время 
СВО в обменах участвовали 
лишь трое гражданских за-
ключенных, двое из которых 
священники.

По мнению Юрия Кота, для 
России предлагаемые Украи-
ной варианты могут оказаться 
неприемлемыми:

- Они ведь хотят получить 
у нас нацистов - идеологи-
чески заряженных боевиков, 
у которых руки по локоть 
в крови. А нам, думаете, отда-
дут настоящих наших развед-
чиков? Не дождетесь, Укра-
ина выставит на обмен вот 
этих женщин, которые но-
сили урны на референдуме. 
То есть людей, которые даже 
по конституции Украины ни-
чего противоправного не со-
вершили. Если такой обмен 
у них раз «прокатит», киев-
ский режим примется хватать 
всех подряд, вешать статус 
«коллаборантов» и формиро-
вать из них обменный фонд.

А если обменять российских 
сторонников не на военных 
ВСУ, а на «закураинцев», под-
жигавших в России по навод-
ке из Киева релейные шкафы 
и бросавших «коктейли Мо-
лотова» в военкоматы?

- Подобных людей не так 
много, - говорит Юрий Кот. - 
К тому же большинство этих 
вредителей или просто об-
манутых людей никогда не 
подпишут согласие на об-
мен. Они готовы на гадость 
за деньги или необдуманный 
поступок, но не хотят ехать 
на Украину. Они понимают, 
что наши предатели своими 
на Украине не становятся. 
Да и жизнь там печальная - 
без воды и света, под страхом 
отправки на фронт. Так что 
самый верный обмен про-
изойдет, когда наши войска 
освободят город Запорожье 
вместе с этой спецтюрьмой 
«для коллаборантов», а заодно 
и Одессу, и Киев.

Отдел по убийствам 
«коллаборантов»

В спецслужбах «выбравшей европейский путь» Украины есть целое 
подразделение, специализирующееся на убийствах людей, которых 
Киев счел «пособниками России». В этом бывший председатель СБУ 
Валентин Наливайченко признался изданию The Economist.

По его словам, отдел был создан в 2015 году. Решение принима-
лось на уровне высшей власти Украины. «Мы пришли к выводу, что 
тюрьмы для коллаборантов недостаточно, что нужно уничтожать 
людей», - заявил Наливайченко.

После этого, как следует из статьи The Economist, последовали 
убийства в ДНР командира батальона «Сомали» Михаила Толстых 
(«Гиви»), командира ополчения Арсена Павлова («Моторолы»), главы 
республики Александра Захарченко...
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В украинских тюрьмах 
томятся тысячи тех, кого 
киевский режим называет 
«пособниками РФ».
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Олег Беляев приговорен 
на Украине к 15 годам 
тюрьмы. Его схватили, 

когда он вывесил 
в Одессе российский 

флаг. 

Спецслужбы Украины 
хватают всех, кто хотя бы 
засомневался, что Россия - 

всемирное зло. 

КСТАТИ

Они ждут, когда Россия 
их спасет
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Татьяна ЦВЕНГЕР

«КАК БУДТО ТЫ БЫЛА
СО МНОЙ ВО СНЕ»

31-летнюю Сабину и 37-летнего 
Арсена познакомили общие друзья. 
Он служил на СВО, она собирала 
для бойцов гуманитарную помощь.

- Было ощущение, будто мы дав-
но друг друга знаем, - рассказыва-
ет «КП» Сабина. - Только начали 
встречаться, и он уехал. Но я каж-
дый раз чувствовала, когда он идет 
на задание. В ночь, когда его рани-
ли, мне снился сон, будто я бегу к 
нему и кричу: пригнись! Потом мы 
сравнили обстановку во сне и наяву, 
и он сказал: «Как будто ты была со 
мной во сне».

Ранение было серьезным - в руке 
три пули. Сначала лечили в Мур-
манске, потом в Петербурге (там жил 
Арсен), но дело шло медленно. Са-
бина бросила в Москве должность 
директора автосалона и примчалась 
в Питер, чтобы поддерживать Арсена. 
Вскоре он сделал Сабине предложе-
ние. Хотели сыграть свадьбу в июне 
2024-го, но у жениха наметилась ко-
мандировка.

- Он сказал: «Давай распишемся 
сейчас, я хочу уехать женатым мужчи-
ной и знать, что дома ждет женщина 
с моей фамилией».

Пара поженилась 22 декабря про-
шлого года.

- Арсен называл меня чудом, анге-
лом, говорил, что я особенная, все 
чувствую, сказал, что назовет нашу 
дочь Алисой… И будет у нас Алиса 
в стране чудес.

После ранения Арсена отправили 
служить на белгородскую границу, 

но он рвался на передовую и 
все повторял: «Меня списали, 
а я штурмовик, я не могу си-
деть в тылу».

К тому моменту Арсен был 
младшим лейтенантом, ко-
мандиром штурмового от-
ряда, получил награды «За 
храбрость» и «За боевые 
отличия». Вдруг приходит 
приказ о срочной перебро-
ске двух командиров - Ар-
сена и его друга с позывным 
«Самсон» - к группировке 
«Север».

Собирая мужу вещи, Саби-
на говорила: «Береги себя», 
на что Арсен шутливо отве-
чал: «Есть, товарищ лейте-
нант, есть беречь себя».

ПОПАЛИ В КОЛЬЦО
12 июня на Сабину сва-

лилось двойное горе. Сна-
чала позвонили из больни-
цы и сообщили о смерти 
любимой бабушки. Едва 
женщина начала органи-
зовывать похороны, еще 
звонок: «Погиб ваш муж».

Как? Когда? Где он? От-
ветов не было. Сабина вы-

искивала номера всех госпиталей, 
моргов, звонила на горячую линию 
Минобороны, но все, что удалось 
узнать в первые пару дней, - статус 
Арсена: «убыл на боевое задание».

Только 22 июня на связь вышел 
начальник мужа и подтвердил - 
он погиб, с ним был его друг 
«Самсон», он выжил и рас-
сказал, как все было.

- Отряд «Самсона» шел 
на штурм первым, на сле-
дующий день должен 
был выйти отряд Арсе-
на, - продолжает Саби-
на. - Но товарищи несли 
потери, нужна была по-
мощь. Арсен со своими 
бойцами бросился на ме-
сто и, попав туда, понял, 
что «Самсона» начинают 
брать в кольцо. Арсен начал 
отстреливать их отход, пацаны 
выбежали оттуда, в этот момент по 
нему отработал пулеметчик. Попал 
по ногам. Мой муж затянул в жгут 
обе ноги, начал отползать в укры-
тие, и тут прямо ему в грудь влетел 
вражеский дрон. Он начал гореть.

Боевой товарищ, сам раненный в 
руку, ногу и спину, потащил Арсе-
на с собой. Потом «Самсон» сказал 
Сабине: «Твой муж вдвое крупнее 
меня. Я тащил, сколько мог, но когда 
понял, что теряю сознание, донес до 
плиты и спрятал. Сабина, прости». 
«Самсон» поставил локацию на кар-
те, чтобы потом вытащить тело друга.

«ОРУЖИЕМ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
УМЕЕШЬ?»

Через множество знакомых Саби-
на нашла группу эвакуации, присы-
лала геолокацию, где должно быть 
тело мужа, но ей сказали - никаких 
данных по телефону не принимаем, 
приезжай, расскажешь.

И она поехала.
- На КПП меня встретили бойцы 

«Ахмата», обещали довезти до базы. 
Тут, пока мы говорили, им поступает 
приказ о боевом задании. Они на ме-

ня смотрят, типа, куда мы ее денем? 
Я говорю: «С вами поеду!»

После метаний, что делать с «де-
вочкой», бойцы выдали Сабине фут-
болку, штаны, балаклаву и броне-
жилет.

- Оружием пользоваться умеешь?
- Конечно, я следователь, прохо-

дила спецподготовку. Мне выдали 
на руки автомат.

В темноте водитель заплутал, вы-
брал не ту дорогу. Сабина поняла 
это и сказала: «Мы не туда едем». До 
этого она успела сделать скриншот 
карты и начала выводить водителя 
на нужную дорогу.

- Как ты ориентируешься?
- Я вижу на карте водоем и чув-

ствую запах, значит, мы здесь.
Эту поездку бойцы «Ахмата» за-

помнили надолго. Сабину назвали 
лучшим штурманом, ведь к нужному 
месту смогли выехать без потерь.

Попав в один из городов, подкон-
трольных России, Сабину поселили 
в заброшенной квартире и сказали 
ждать, пока доберутся до места, где 
лежит Арсен. Но и там сидеть без де-
ла она не смогла. В городе осталось 
мирное население, в основном ста-
рики. Электричества нет, лифты не 
работают. Вот и помогала всем, чем 
могла, - донести пакеты или воду до 
верхнего этажа, что-то починить, за-
шить рану, принести, отвезти, при-
готовить.

Достать тело Арсена бойцы так и 
не смогли, и Сабина поехала домой 
в Москву. Вскоре после этого в Бел-
город (сообщили, что погибшего му-
жа могли привезти туда). Женщина 
помчалась туда, обошла все морги и 
госпитали, но тщетно. И она вновь 
вернулась в Москву.

Сейчас Сабина помогает госпита-
лям - отвозит домашнюю еду, носки, 
зубную пасту и щетки, мыло и все, 
что еще может понадобиться. Пои-
ски Арсена она не прекращает, но 
главный выбор она уже сделала.

- Я подала документы в Минобо-
роны, чтобы работать оператором 
БПЛА. Буду мстить за мужа. Еще 
нужно кое-какие документы собрать, 
но я пока не спешу, вдруг Арсена 
найдут, а я буду в командировке.

На передке Сабину знают как жену 
Арсена и «Карму». Такой позывной 
выбрала она сама.
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Сабина не прекращает поиски 
Арсена, но пока результата 

они не дали. 

Врага настигнет «Карма»Жена участника СВО 
поехала на передовую, 

чтобы найти тело 
мужа и отомстить 

за его смерть.

Сабина приняла решение и подала 
документы в Минобороны.

И выбрала себе позывной - «Карма».
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Владимир ДЕМЧЕНКО

ОДЕССА БУДЕТ РУССКОЙ
Олег Беляев помогал Рос-

сии почти 10 лет. В 2014 году 
он, строитель из Одессы, был 
потрясен майданом и пожа-
ром в Доме профсоюзов с де-
сятками жертв. В следующие 
годы он аккуратно собирал 
и разными путями переда-
вал России имена одесских 
бандеровцев. Чтобы, «когда 
Россия вернется, у нас бы-
ли имена всех, кто поддер-
живал нацистский режим». 
Когда Владимир Путин гово-
рил про одесских нелюдей 
«знаем всех поименно», он, 
возможно, имел в виду и эти 
сведения.

С началом СВО Беляев че-
рез каналы подполья начал 
сообщать сведения о воин-
ских частях, вооружении, дис-
локации… Передавал все, что 
видел и считал ценным.

Сейчас Беляев не скрыва-
ет имени. И не скрывается. 
Киевский режим впаял ему 
15 лет. Его вычислили, когда 
в августе 22-го, в День рос-
сийского флага, он вывесил 
триколор из окна дома на 
проспекте Небесной сотни 
(бывший проспект Маршала 
Жукова). Фото российского 
флага в Одессе облетели всю 
Сеть. Но на этом свобода Бе-
ляева закончилась.

Сейчас ему 54 года, он сидит 
в Запорожье в спецколонии 
для «коллаборантов». В бе-
седах с журналистами - и за-
падными, и украинскими - не 
скрывает своих убеждений.

- Я жалею только о том, что 
меня поймали, - говорит Бе-
ляев. - Что не успел сделать 
больше. У меня все предки во-
евали и служили России. Ког-
да меня задержали и спроси-
ли, кто я по национальности, 
я сказал: русский. В паспорте 
значится: украинец. Но на-
писать можно, что угодно. 
Сталин говорил: «Я русский 
грузин». А я - просто русский.

- Почему же не уехали 
в Россию? - спрашивает укра-
инская журналистка.

- Я жду, когда Россия вер-
нется в Одессу, - отвечает 
Олег. - Николаев и Одесса - 
русские города. Они и будут 
русскими, вот увидите.

СРОК ЗА СИМПАТИИ
Закон о преследовании «по-

собников России» киевский 
режим принял еще в марте 
2022-го. В нем прописано 8 
степеней тяжести сопротивле-
ния хунте и симпатий к Рос-
сии - от устного отрицания 
«российской агрессии» до 
передачи информации о ча-
стях ВСУ. Вилка наказания 
широка: от запрета занимать 
должности до пожизненно-
го заключения. Такой раз-
брос позволяет ставить клей-
мо «предателя Украины» на 

любого, кто бросил на Рос-
сию недостаточно свирепый 
взгляд. Слово «клеймо» - не 
фигура речи. Одному из осуж-
денных в камере на лбу выве-
ли татуировку «Орк» - так бан-
деровцы называют русских.

Недавно статью о «пособ-
никах России» выпустила 
британская The Times. По ее 
данным, на Украине осужде-
но уже более 1,5 тысячи та-
ких людей. А уголовных дел, 
которые расследуются, боль-
ше 8 тысяч. Это явно «при-
чесанные» данные: бывший 
премьер Украины Николай 
Азаров заявил, что киевский 
режим держит за решеткой 
более 10 тысяч политзаклю-
ченных.

Среди тех, кого показывают 
иностранной прессе, житель 
Купянска Александр Чикин. 
Он регулировал движение на 
перекрестках, когда в 2022-м 
из города ушли украинские 
войска. Чикина обвинили 
в помощи пророссийским 
властям и приговорили к 8 
годам.

Еще о нескольких осужден-
ных рассказала другая бри-
танская газета - Guardian. 
47-летняя Оксана Кузьмич из 
Новоалександровки Херсон-
ской области на референду-
ме о присоединении региона 
к России - ходила по домам 
с урной для голосования. Ее 
и еще нескольких женщин 
за это приговорили к 5 годам 
тюрьмы.

А Константина Ванина, 
34-летнего учителя из Сла-
вянска, посадили за то, что 
он пытался перебраться на 
российскую сторону.

- Людей, симпатизирующих 
России, на Украине огром-
ное количество, - сказал «КП» 
декан факультета медиаком-
муникаций Московского гос-
института культуры, автор 
книги «Украинцы, мы - рус-
ские» Юрий Кот. - Западные 

журналисты рассказывают 
о тех, кого не так давно за-
держали. Но в украинских 
застенках есть и другие. Они 
уже по 10 лет сидят - по об-
винениям в симпатиях к Рос-
сии. Их западным журнали-
стам не показывают. Ясно, 
что без включения русского 
фактора - то есть русской ди-
пломатии или силы - им вряд 
ли удастся выйти на свободу. 
Шанс у них появится, только 
когда Россия завершит СВО 
и выполнит цели демилита-
ризации и денацификации 
Украины.

98% ПРОСЯТ ОБМЕНА
Кроме Олега Беляева, ко-

нечно, есть в украинских 
тюрьмах и другие идейные 
борцы с киевским режимом. 
57-летний Юрий Цыбульский 
из Бахмута передавал инфор-
мацию о передвижениях ВСУ 
и теперь отбывает 13 лет.

- Мои родители учили меня 
бороться с фашизмом, и вот 
он - фашизм, - сказал он удив-
ленному репортеру Guardian.

Еще один рассказ из 
Guardian: 30-летняя Анюта 
Холомб из Часова Яра по-
лучила 15 лет за то, что в ее 
телефоне нашли карты с по-
зициями украинских войск. 
Женщина утверждает, что 
сведения в Россию с ее теле-
фона пересылал муж. Его имя 
не сообщается, но он уже от-
сидел 5 лет за сотрудничество 
с ДНР и все равно продолжил 
помогать. Когда его и супругу 
арестовали, заявил, что же-
на была «в деле». Почему? 
Просто не хотел разлучаться 
с любимой и рассчитывает, 
что Россия обменяет их как 
единое целое, семью. Остань-
ся она на свободе, на это не 
будет шансов.

Обмен - это то, на что на-
деются все осужденные на 
Украине за «пособничество 
России». Тот же Олег Беля-

ев признает, что надежда на 
то, что Москва о нем помнит, 
помогает ему поддерживать 
присутствие духа. The Times 
со ссылкой на начальника 
оперчасти Запорожской ко-
лонии пишет: «98% заключен-
ных по обвинениям в «пособ-
ничестве» подписали запрос 
с просьбой рассмотреть их 
кандидатуры для будущего 
обмена с Россией».

- Я вам скажу, кто остав-
шиеся два процента, - гово-
рит Юрий Кот. - Это прин-
ципиальные люди, которые 
намерены доказывать свою 
невиновность. Ведь для то-
го, чтобы написать запрос на 
обмен, нужно признать ви-
ну. Киевский режим хватает 

граждан порой вообще ни за 
что. Неудивительно, что на-
ходятся твердые личности, 
не намеренные соглашаться 
с этими обвинениями.

НАШИ «ВРЕДИТЕЛИ» 
ТУДА НЕ ЗАХОТЯТ

Однако обмены между Мо-
сквой и Киевом до сих пор 
идут в формате военных на 
военных. Та же The Times 
утверждает, что за все время 
СВО в обменах участвовали 
лишь трое гражданских за-
ключенных, двое из которых 
священники.

По мнению Юрия Кота, для 
России предлагаемые Украи-
ной варианты могут оказаться 
неприемлемыми:

- Они ведь хотят получить 
у нас нацистов - идеологи-
чески заряженных боевиков, 
у которых руки по локоть 
в крови. А нам, думаете, отда-
дут настоящих наших развед-
чиков? Не дождетесь, Укра-
ина выставит на обмен вот 
этих женщин, которые но-
сили урны на референдуме. 
То есть людей, которые даже 
по конституции Украины ни-
чего противоправного не со-
вершили. Если такой обмен 
у них раз «прокатит», киев-
ский режим примется хватать 
всех подряд, вешать статус 
«коллаборантов» и формиро-
вать из них обменный фонд.

А если обменять российских 
сторонников не на военных 
ВСУ, а на «закураинцев», под-
жигавших в России по навод-
ке из Киева релейные шкафы 
и бросавших «коктейли Мо-
лотова» в военкоматы?

- Подобных людей не так 
много, - говорит Юрий Кот. - 
К тому же большинство этих 
вредителей или просто об-
манутых людей никогда не 
подпишут согласие на об-
мен. Они готовы на гадость 
за деньги или необдуманный 
поступок, но не хотят ехать 
на Украину. Они понимают, 
что наши предатели своими 
на Украине не становятся. 
Да и жизнь там печальная - 
без воды и света, под страхом 
отправки на фронт. Так что 
самый верный обмен про-
изойдет, когда наши войска 
освободят город Запорожье 
вместе с этой спецтюрьмой 
«для коллаборантов», а заодно 
и Одессу, и Киев.

Отдел по убийствам 
«коллаборантов»

В спецслужбах «выбравшей европейский путь» Украины есть целое 
подразделение, специализирующееся на убийствах людей, которых 
Киев счел «пособниками России». В этом бывший председатель СБУ 
Валентин Наливайченко признался изданию The Economist.

По его словам, отдел был создан в 2015 году. Решение принима-
лось на уровне высшей власти Украины. «Мы пришли к выводу, что 
тюрьмы для коллаборантов недостаточно, что нужно уничтожать 
людей», - заявил Наливайченко.

После этого, как следует из статьи The Economist, последовали 
убийства в ДНР командира батальона «Сомали» Михаила Толстых 
(«Гиви»), командира ополчения Арсена Павлова («Моторолы»), главы 
республики Александра Захарченко...
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В украинских тюрьмах 
томятся тысячи тех, кого 
киевский режим называет 
«пособниками РФ».
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Олег Беляев приговорен 
на Украине к 15 годам 
тюрьмы. Его схватили, 

когда он вывесил 
в Одессе российский 

флаг. 

Спецслужбы Украины 
хватают всех, кто хотя бы 
засомневался, что Россия - 

всемирное зло. 

КСТАТИ

Они ждут, когда Россия 
их спасет
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Татьяна ЦВЕНГЕР

«КАК БУДТО ТЫ БЫЛА
СО МНОЙ ВО СНЕ»

31-летнюю Сабину и 37-летнего 
Арсена познакомили общие друзья. 
Он служил на СВО, она собирала 
для бойцов гуманитарную помощь.

- Было ощущение, будто мы дав-
но друг друга знаем, - рассказыва-
ет «КП» Сабина. - Только начали 
встречаться, и он уехал. Но я каж-
дый раз чувствовала, когда он идет 
на задание. В ночь, когда его рани-
ли, мне снился сон, будто я бегу к 
нему и кричу: пригнись! Потом мы 
сравнили обстановку во сне и наяву, 
и он сказал: «Как будто ты была со 
мной во сне».

Ранение было серьезным - в руке 
три пули. Сначала лечили в Мур-
манске, потом в Петербурге (там жил 
Арсен), но дело шло медленно. Са-
бина бросила в Москве должность 
директора автосалона и примчалась 
в Питер, чтобы поддерживать Арсена. 
Вскоре он сделал Сабине предложе-
ние. Хотели сыграть свадьбу в июне 
2024-го, но у жениха наметилась ко-
мандировка.

- Он сказал: «Давай распишемся 
сейчас, я хочу уехать женатым мужчи-
ной и знать, что дома ждет женщина 
с моей фамилией».

Пара поженилась 22 декабря про-
шлого года.

- Арсен называл меня чудом, анге-
лом, говорил, что я особенная, все 
чувствую, сказал, что назовет нашу 
дочь Алисой… И будет у нас Алиса 
в стране чудес.

После ранения Арсена отправили 
служить на белгородскую границу, 

но он рвался на передовую и 
все повторял: «Меня списали, 
а я штурмовик, я не могу си-
деть в тылу».

К тому моменту Арсен был 
младшим лейтенантом, ко-
мандиром штурмового от-
ряда, получил награды «За 
храбрость» и «За боевые 
отличия». Вдруг приходит 
приказ о срочной перебро-
ске двух командиров - Ар-
сена и его друга с позывным 
«Самсон» - к группировке 
«Север».

Собирая мужу вещи, Саби-
на говорила: «Береги себя», 
на что Арсен шутливо отве-
чал: «Есть, товарищ лейте-
нант, есть беречь себя».

ПОПАЛИ В КОЛЬЦО
12 июня на Сабину сва-

лилось двойное горе. Сна-
чала позвонили из больни-
цы и сообщили о смерти 
любимой бабушки. Едва 
женщина начала органи-
зовывать похороны, еще 
звонок: «Погиб ваш муж».

Как? Когда? Где он? От-
ветов не было. Сабина вы-

искивала номера всех госпиталей, 
моргов, звонила на горячую линию 
Минобороны, но все, что удалось 
узнать в первые пару дней, - статус 
Арсена: «убыл на боевое задание».

Только 22 июня на связь вышел 
начальник мужа и подтвердил - 
он погиб, с ним был его друг 
«Самсон», он выжил и рас-
сказал, как все было.

- Отряд «Самсона» шел 
на штурм первым, на сле-
дующий день должен 
был выйти отряд Арсе-
на, - продолжает Саби-
на. - Но товарищи несли 
потери, нужна была по-
мощь. Арсен со своими 
бойцами бросился на ме-
сто и, попав туда, понял, 
что «Самсона» начинают 
брать в кольцо. Арсен начал 
отстреливать их отход, пацаны 
выбежали оттуда, в этот момент по 
нему отработал пулеметчик. Попал 
по ногам. Мой муж затянул в жгут 
обе ноги, начал отползать в укры-
тие, и тут прямо ему в грудь влетел 
вражеский дрон. Он начал гореть.

Боевой товарищ, сам раненный в 
руку, ногу и спину, потащил Арсе-
на с собой. Потом «Самсон» сказал 
Сабине: «Твой муж вдвое крупнее 
меня. Я тащил, сколько мог, но когда 
понял, что теряю сознание, донес до 
плиты и спрятал. Сабина, прости». 
«Самсон» поставил локацию на кар-
те, чтобы потом вытащить тело друга.

«ОРУЖИЕМ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
УМЕЕШЬ?»

Через множество знакомых Саби-
на нашла группу эвакуации, присы-
лала геолокацию, где должно быть 
тело мужа, но ей сказали - никаких 
данных по телефону не принимаем, 
приезжай, расскажешь.

И она поехала.
- На КПП меня встретили бойцы 

«Ахмата», обещали довезти до базы. 
Тут, пока мы говорили, им поступает 
приказ о боевом задании. Они на ме-

ня смотрят, типа, куда мы ее денем? 
Я говорю: «С вами поеду!»

После метаний, что делать с «де-
вочкой», бойцы выдали Сабине фут-
болку, штаны, балаклаву и броне-
жилет.

- Оружием пользоваться умеешь?
- Конечно, я следователь, прохо-

дила спецподготовку. Мне выдали 
на руки автомат.

В темноте водитель заплутал, вы-
брал не ту дорогу. Сабина поняла 
это и сказала: «Мы не туда едем». До 
этого она успела сделать скриншот 
карты и начала выводить водителя 
на нужную дорогу.

- Как ты ориентируешься?
- Я вижу на карте водоем и чув-

ствую запах, значит, мы здесь.
Эту поездку бойцы «Ахмата» за-

помнили надолго. Сабину назвали 
лучшим штурманом, ведь к нужному 
месту смогли выехать без потерь.

Попав в один из городов, подкон-
трольных России, Сабину поселили 
в заброшенной квартире и сказали 
ждать, пока доберутся до места, где 
лежит Арсен. Но и там сидеть без де-
ла она не смогла. В городе осталось 
мирное население, в основном ста-
рики. Электричества нет, лифты не 
работают. Вот и помогала всем, чем 
могла, - донести пакеты или воду до 
верхнего этажа, что-то починить, за-
шить рану, принести, отвезти, при-
готовить.

Достать тело Арсена бойцы так и 
не смогли, и Сабина поехала домой 
в Москву. Вскоре после этого в Бел-
город (сообщили, что погибшего му-
жа могли привезти туда). Женщина 
помчалась туда, обошла все морги и 
госпитали, но тщетно. И она вновь 
вернулась в Москву.

Сейчас Сабина помогает госпита-
лям - отвозит домашнюю еду, носки, 
зубную пасту и щетки, мыло и все, 
что еще может понадобиться. Пои-
ски Арсена она не прекращает, но 
главный выбор она уже сделала.

- Я подала документы в Минобо-
роны, чтобы работать оператором 
БПЛА. Буду мстить за мужа. Еще 
нужно кое-какие документы собрать, 
но я пока не спешу, вдруг Арсена 
найдут, а я буду в командировке.

На передке Сабину знают как жену 
Арсена и «Карму». Такой позывной 
выбрала она сама.
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Сабина не прекращает поиски 
Арсена, но пока результата 

они не дали. 

Врага настигнет «Карма»Жена участника СВО 
поехала на передовую, 

чтобы найти тело 
мужа и отомстить 

за его смерть.

Сабина приняла решение и подала 
документы в Минобороны.

И выбрала себе позывной - «Карма».
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Евгений БЕЛЯКОВ 

Подумать только - 19 - 20% 
годовых! Именно такие ставки 
по вкладам сейчас во многих 
банках. Подобной доходно-
сти не было с весны 2022 го-
да. Но кому-то и этого мало. 
«Дзынь!» - заманчиво зве-
нит банковское приложение 
с предложением «выгодной 
инвестиции», а потом еще и 
контекстная реклама в интер-
нете догоняет... И вот в твой 
мозг уже стучатся «вложения в 
коммерческую недвижимость» 
и даже, прости господи, кра-
удлендинг. Под неизменным 
соусом «это выгоднее, чем 
вклад».

Что же представляют собой 
все эти альтернативные инве-
стиции, которые навязывают 
нам банки? И где там кроется 
подвох?

ЦИФРОВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ 
АКТИВЫ

«Инвестиции будущего». 
Именно так называют ЦФА. 
По своей сути они напомина-
ют облигации. Крупная (или 
не очень) компания берет у 
инвесторов деньги. Обещает 
платить ежемесячный доход, 
а в конце срока вернуть все за-
нятые средства. Большинство 
ЦФА именно такие. 

Клиент банка в данном слу-
чае выступает кредитором, а 
сам банк - посредником. С 
клиентов, согласившихся вло-
житься в ЦФА, банк собирает 
деньги и отдает их компаниям, 
которым нужны инвестиции. 
Компании, кстати, выбирает 
сам клиент. А потом каждый 
клиент получает доход соглас-
но своей доле.

На практике выглядит это 
так. Допустим, вы покупаете у 
банка ЦФА под 20% годовых. 
Каждый квартал получаете 
по 5%. А через год - вложен-
ную сумму. Но если компания 
обанкротилась, то не получа-
ете ничего.

Но есть и эксперименталь-
ные форматы. Например, ког-
да стоимость актива привязана 
к цене золота или квадратно-
го метра недвижимости. Ры-
нок только формируется, по-
этому Центробанк позволяет 
компаниям проводить любые 
эксперименты. Тем более что 
вкладывать в ЦФА серьезные 
суммы могут лишь квалифи-
цированные инвесторы (т. е., 
у кого на брокерском счету 
лежит больше 6 млн рублей, 
или те, кто активно торгует на 
бирже). Для остальных дей-
ствует ограничение - до 600 
тысяч рублей в год.

Главный минус ЦФА, как и 
любых инвестиционных ин-
струментов, - это риски по-

терять деньги. Но они здесь 
гораздо выше, чем при покуп-
ке облигаций. Заемщик мо-
жет обанкротиться. Тем более 
что зачастую берут деньги в 
долг через ЦФА небольшие 
компании, которым дорого и 
бессмысленно выходить на на-
стоящую биржу.

Частному инвестору рынок 
ЦФА может быть интересен 
лишь с одной целью - попро-
бовать. Можно купить кра-
ткосрочный актив (на 3 - 4 
месяца) на небольшую сум-
му. Желательно от крупной 
компании и в крупном банке 
(Сбер, Альфа-Банк, ВТБ, Рос-
банк). И посмотреть, как вся 
эта система работает.

КРАУДЛЕНДИНГ
У каждого модного финан-

сового продукта есть своя ле-
генда сказочного обогащения. 
У модного сейчас краудлен-
динга она звучит так. Цитата 
одной из платформ: «Полу-
чайте доходность значитель-
но выше депозита, акций и 
облигаций. Заработайте на 
инвестициях в действующий 
бизнес уже сегодня». Амби-
циозно!

Называются такие компа-
нии операторами инвестици-
онных платформ. Они есть в 
реестре ЦБ.

Суть краудлендинга в том, 
что эти платформы берут день-
ги у частных инвесторов. От-
дают их под высокий процент 
малому и среднему бизнесу, 
которому тяжело получить 
кредиты в банках. Живут на 
комиссию. Посредники в чи-
стом виде.

В отличие от облигаций или 
ЦФА, деньги вложены не в од-
ну компанию, а в десятки и 
даже сотни мелких предпри-
нимателей. Кто-то скажет - 
диверсификация. Мол, все 
сразу не обанкротятся. А я 
скажу - бессмысленная трата 
денег. Представьте, как будто 
вы пришли в мелкий торго-
вый центр у дома и без разбора 

раздали свои деньги всем ло-
точникам, которые там сидят. 
Разумно? Вряд ли!

Краудлендинг-платформа 
слишком уж жестким отбо-
ром заемщиков не занимает-
ся. Готов предприниматель 
платить 40 - 50% годовых - ну 
и ладно. Если не отдаст, это 
будет проблема инвестора, а 
не посредника.

А банкротятся мелкие ком-
пании часто. По статистике 
одной из платформ, накрыва-
ется каждый четвертый заем-
щик. И что-то мне подсказы-
вает, что при такой статистике 
доходность там далеко не та-
кая вкусная, как обещают в ре-
кламе. При своих бы остаться.

СТРУКТУРНЫЕ ПРОДУКТЫ
Кстати, насчет «остаться 

при своих». Для этого есть еще 
одна «альтернатива» вкладу - 
структурные продукты. Как 
правило, они состоят из двух 
частей - рискованной и защит-
ной. Первая должна прине-
сти более высокий доход. А 
вторая - снизить риски в слу-
чае, если что-то пойдет не по 
плану.

К примеру, аналитики ка-
кого-нибудь банка прогнози-
руют, что акции той или иной 
компании в ближайшие пол-

года покажут хороший рост. 
Но стопроцентной уверенно-
сти в этом нет. Поэтому в до-
полнение к акциям этой ком-
пании в структурный продукт 
зашивают еще и страховку от 
негативного сценария. Как 
правило, страховка в этом слу-
чае гарантирует, что инвестор 
получит вложенные деньги в 
случае падения котировок. 
И вот это комбо предлагают 
частным инвесторам.

Доход зависит от сценариев, 
хитроумно прописанных в до-
говоре. Допустим, базовый ак-
тив подорожал на 30%. Тогда 
клиент получит 20 - 25%. Из 
дохода вычтут плату за стра-
ховку. Второй сценарий: ес-
ли котировки базового акти-
ва снизились, тогда инвестор 
не получает прибыль, но ему 
возвращают вложенную сум-
му. Это называется «защитой 
капитала».

Правда, это классический 
вариант структурного продук-
та. В некоторых банках приме-
няют более изощренные схе-
мы. Например, туда зашивают 
акции четырех компаний. И 
прописывают «катастрофиче-
ский» сценарий: если акции 
одной из этих компаний упа-
дут более чем на 25%, тогда 
инвестор получит назад не всю 
сумму вложений, а… подеше-
вевшие акции этой компании.

Чтобы разобраться во всех 
нюансах, нужно внимательно 
читать условия выпуска. Но 
зачастую это сложно сделать - 
там прописаны такие форму-
лы, понять которые сможет 
только выпускник мехмата. 
Но суть простая - для бан-
ков такие продукты выгодны 
всегда. Для них не важно, ку-
да пойдет стоимость базового 
актива - вверх или вниз. Они 
зарабатывают в любом слу-
чае - на комиссиях. У частно-
го инвестора доходность, как 
правило, ограничена, а риски 
во многих случаях остаются.

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

Спрос на нее растет. Круп-
ный бизнес покупает и аренду-
ет склады, офисы и торговые 
помещения. А банки пред-
лагают во все это вложиться 
частным инвесторам. Мол, мы 
с вашей помощью строим объ-
ект, потом продаем или сдаем 
его в аренду какому-нибудь 
маркетплейсу или крупной се-
ти магазинов - и делим при-
быль или рентный доход. По-
рог входа гуманный - от 100 
тысяч рублей.

По сути, это доверительное 
управление. Вы отдаете день-
ги финансовой компании, 
которая обещает грамотно 
их использовать. Ну и на-
деетесь, что вас не обманут. 
Повлиять на работу управ-
ляющего обычный пайщик 
не может.

И целого вклада мало
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- Тысячу 
рублей вложу 
в цифровые 

активы, две тысячи - 
в коммерческую 
недвижимость... 
А оставшийся 

миллион - 
на вклад!

Банки стали 
предлагать клиентам 

альтернативные 
вложения - на замену 

депозитам. Что они 
собой представляют 
и стоит ли рисковать 

своими деньгами?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Чем выше обещанный доход, 
тем выше риски»

Алексей МАРКОВ, кандидат экономических наук, автор книги 
«Капитал. Как сколотить капитал, как его не потерять, и по-
чему нам его так не хватает»:

- Альтернативных инвестиций много. От вложений в начинающие 
компании до коллекционирования вина или конструкторов «Лего». Но 
начинать всегда нужно с обычных вкладов и традиционных биржевых 
инструментов - акций и облигаций. На долгий срок ничего лучше этого 
человечество пока не придумало.

Когда ваш портфель перевалит за 10 млн рублей, вот тогда можно 
приглядываться к чему-то альтернативному. Но всегда помнить: чем 
выше потенциальная доходность, тем выше риски.
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КСТАТИ
ТРИ НЮАНСА 
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ
ИНВЕСТИЦИЙ

            Все эти 
            «депозито-
            заменители» 
законны. Компании 
легально работают 
на финансовом рынке. 
Но присутствие 
в реестрах ЦБ и надзор 
с его стороны означает 
лишь одно - почти нет 
юридического риска. 
То есть компания 
вряд ли мошенническая 
и сильно
 мухлевать 
с отчетностью 
не может.

            При этом 
            рыночный 
            риск остается 
всегда. Бизнес, которому 
вы дали деньги в долг, 
может обанкротиться. 
А управляющий, 
которому вы доверили 
деньги, может 
ошибиться 
и наторговать 
в убыток.

            С любой прибыли             
            нужно будет                         
            заплатить 
подоходный налог 
(от 13% до 22% 
со следующего года). 
Это нужно 
учитывать, сравнивая 
доходность 
инвестиций 
с прибылью 
от банковского вклада.
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ПРИЧЕСКА РОЗЫ ЛЮКСЕМБУРГ
Сара Вагенкнехт родилась в ГДР, в 

городе Йена, в семье иранца и немки-
коммунистки. Когда девочке было три 
года, ее отец пропал, поехав в Иран 
навестить родных.

Сара была членом Социалистической 
единой партии Германии, защитила 
диплом по трудам Карла Маркса и по-
сле объединения страны продолжила 
заниматься политикой левого толка.

Вагенкнехт с 16 лет носит одну и ту 
же прическу - пучок, подражая… Розе 
Люксембург. Да-да, той самой комму-
нистке, которой, как и ее подруге Кла-
ре Цеткин, мы обязаны праздником 
8 Марта. 

Сара защищает средний класс и на-
циональную промышленность, нена-
видит «рыночных спекулянтов». При 
этом считает, что иждивенцев в стране 
быть не должно: соцпособия надо да-
вать тем, кто их правда заслуживает, а 
не всем подряд. Несмотря на иранское 
происхождение, Вагенкнехт уверена: 
принимая нелегалов, ее страна обде-
ляет собственных граждан. В общем, 
Саре как-то удается совместить левую 
социалистическую и правую (антими-
грантскую) риторику.

Важный элемент взглядов Ваген-
кнехт - протест против размещения 
новых американских ракет в Герма-
нии, поставок немецкого оружия на 
Украину и критика режима Зеленского.

В феврале 2023 года Сара организо-
вала акцию «Восстание ради мира», 
ратуя за переговоры Москвы и Ки-
ева. А недавно в интервью изданию 
Tagesspiegel выступила с собственным 
«мирным планом» по Украине, кото-
рый вызвал поток оскорблений из Ки-
ева. Политик предложила, чтобы Запад 
прекратил поставки оружия Украине в 
обмен на «прекращение огня Россией 
на линии боевого соприкосновения». 
Дальше «должны начаться переговоры 

о судьбе регионов, где сейчас находятся 
русские». Этим регионам Вагенкнехт 
предлагает самим определить свою 
судьбу на устроенном ООН референ-
думе. Украина же должна отказаться 
от идеи вступить в НАТО.

А КТО У НАС МУЖ?
Карьера Сары резко пошла на взлет 

после второго замужества. Конечно, 
она и до этого не бездельничала. Окон-
чила два университета, стала доктор-
ом экономических наук, депутатом 
сначала Европарламента, а потом и 
бундестага от Левой партии.

45-летняя тогда Вагенкнехт вышла 
замуж за легендарную фигуру - вы-
ходца из Западной Германии Оскара 
Лафонтена. Он старше жены на 26 лет.

Лафонтен - гениальный политтех-
нолог. Именно Оскар напитал идея-
ми будущего канцлера ФРГ Герхарда 
Шредера и привел его к победе в 
1998 году. Когда Шредер начал 
делать ошибки, Лафонтен ушел 
из социал-демократов и наполнил 
новой жизнью подсохшую было 
Партию демократического соци-
ализма, где состояла Вагенкнехт. 
ПДС засияла новым блеском и 
переименовалась в Левую партию. 
Потом он запустил проект «Союз 
Сары Вагенкнехт».

В Германии против политики 
Шольца по накачиванию Украи-
ны оружием выступают миллионы. 
Но многие не готовы поддержать 
ультраправую «Альтернативу для 
Германии». Вагенкнехт, умело осед-
лавшая волну недовольства канцле-
ром, для них гораздо более подхо-
дящий вариант. Другой вопрос, что 
ей придется идти путем вступления 
в коалиции с другими партиями. Но 
взгляды Сара менять, конечно, не 
будет - иначе избиратели от нее от-
вернутся.

Феномен

Вагенкнехт - 
о России 
и Украине

� «Мы упустили великий шанс 
после холодной войны - да-

же не попытались предложить 
России построить вместе новый, 
мирный порядок во всей Европе. 
Россия почувствовала себя при-
пертой к стенке. Теперь мы видим 
результат».

� «Это Запад расширялся на 
восток, а не Россия в сторо-

ну Запада… Россия просто попы-
талась сделать невозможным уже 
намечавшееся присоединение 
Украины к НАТО и размещение 
на ее территории американских 
баз с дальнобойными ракетами».

� «Мы уже два года слышим, 
что очередная поставка ору-

жия «изменит всю игру» и приве-
дет к миру на Украине… Западу 
стоило бы предложить России: 
мы прекратим накачивать Укра-
ину оружием, если Россия со-
гласится на перемирие и начнет 
разговор об окончательном уре-
гулировании конфликта».

� «Если вы действительно хо-
тите вести самостоятельную 

внешнюю политику, то прекрати-
те ледяной период в отношениях 
с Россией и снимите эти глупые 
санкции. Неужели вы не увидели 
еще, что они вредят прежде все-
го европейской экономике? Без-
опасность в Европе может быть 
установлена не против России, а 
только вместе с Россией».

Чем восточные немки 
круче западных.

Ведущий научный сотрудник 
Центра германских исследо-
ваний Института Европы РАН 
Александр КОТОВ: 

- Можно ли объяснить рейтинги 
Вагенкнехт тем, что она «с вос-
тока»? Думаю, да.

Когда в 1990 году Германия 
объединилась, ждали, что жен-
щины ГДР будут подражать за-
падным немкам с их американи-

зированным менталитетом. Но 
вышло по-другому. Например, вос-
точная немка Ангела Меркель 
стала канцлером ФРГ. Помогло 
хорошее «социалистическое» об-
разование.

Женщин из ГДР демонизирова-
ли. Например, фигуристку Ката-
рину Витт называли «кошечкой 
Хонеккера». Но оказалось, что 
Витт  - еще и очень интересная 
личность. Она издала несколько 
книг. 

Чтобы стала понятна разница 

между восточными и западными 
немками, приведу пример. Когда 
я уезжал из Германии после дли-
тельной командировки, одна моя 
знакомая западная немка попро-
щалась со мной формально - была 
короткая речь и букет цветов. За-
то восточная немка дала мне на 
память банку с кефирной заква-
ской. Она сказала: «Александр, я 
хочу, чтобы вы пили этот знакомый 
вам по вкусу кефир и еще месяц 
вспоминали нас». И это было тро-
гательно.

Дмитрий БАБИЧ

Канцлер Германии Олаф Шольц рискует 
повторить путь Джо Байдена. Собственная 
партия подумывает выкинуть Шольца из 
начала списка на парламентских выборах - 
2025. Лишь 23% немцев хотели бы видеть 
его главой государства. Одна из главных 
причин - поддержка Берлином Зеленского 
в украинском конфликте.

Соперники теснят Шольца и Ко и спра-
ва (речь о партии «Альтернатива для Гер-
мании»), и слева - на этом фланге новой 
звездой немецкой политики стала 55-летняя 
Сара Вагенкнехт. Она создала союз своего 
имени лишь в этом году, но тот уже показал 
отличные результаты на выборах в регионах 
(землях) ФРГ. «Союз Сары Вагенкнехт» 
противники называют «еще более пророс-
сийским», чем «Альтернатива для Герма-
нии», которая хочет вернуть нормальные 
отношения с Москвой. Поэтому взглянуть 
на Сару поближе особенно интересно.

 � ОСОБЫЙ ШАРМ

ПОЧЕМУ ШОЛЬЦ 
РАЗОНРАВИЛСЯ НЕМЦАМ?

Главная причина - провальная миграционная по-
литика. Этот вопрос назвали главным 48% опро-
шенных по заказу телекомпании ARD немцев.

Вторая важнейшая причина - страх, вызванный 
в Германии конфликтом на Украине, и неспособ-
ность Шольца предложить мирное решение.

Наконец, экономический спад: отказ от рос-
сийского газа и нефти ударил и по доходам 
предприятий, и по финансам домохозяйств.

«Пейте кефир и вспоминайте нас»
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Сара Вагенкнехт и ее муж Оскар Лафонтен объявляют 
о создании новой партии ее имени. 27 января 2024 года.
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РЕЗУЛЬТАТ 
В ТЮРИНГИИ

РЕЗУЛЬТАТ 
В САКСОНИИ

РЕЗУЛЬТАТ 
В БРАДЕНБУРГЕ

• ХДС
• АдГ
• Союз Сары Вагенкнехт
• СДПГ

• Ультраправая 
«Альтернатива для Германии» (АдГ)
• Консервативный
Христианско-демократический союз (ХДС)
• Союз Сары Вагенкнехт
• Левая партия
• СДПГ (Шольц). 
Его «светофорные» союзники
 и вовсе не прошли в земельный парламент.

32,8

23,6

15,8
13,1

6,1

31,8
30,8

11,9
7,3

%

• СДПГ 
• АдГ  
• Союз Сары Вагенкнехт  
• ХДС 

30,9
29,2

13,5
12,1

Звезда 
немецкого 
востока

Рейтинг 
Шольца 
рухнул, 

его затмила 
«пророссийская» 
Сара Вагенкнехт.

Однопартийцы 
ищут Шольцу 

замену. 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
В Германии правит так называе-

мая - по цветам символики партий - 

светофорная коалиция: Социал-де-

мократическая партия Германии 

(СДПГ) во главе с Шольцем, «зеле-

ные» и Свободная демократическая 

партия.
На выборах-2021 в бундестаг 

«светофор» получил в сумме 52% 

голосов по партспискам и 49,1% - в 

одномандатных округах.
Недавно выборы в местные пар-

ламенты прошли в двух крупнейших 

немецких землях, которые в про-

шлом веке были частью ГДР, - Тю-

рингии и Саксонии. Там «светофор» 

провалился. В это воскресенье в 

третьей земле  - Бранденбурге  - 

партия Шольца победила лишь с 

крохотным отрывом, его «светофор-

ные» союзники остались за бортом.

СКАЗАНО
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Евгений БЕЛЯКОВ 

Подумать только - 19 - 20% 
годовых! Именно такие ставки 
по вкладам сейчас во многих 
банках. Подобной доходно-
сти не было с весны 2022 го-
да. Но кому-то и этого мало. 
«Дзынь!» - заманчиво зве-
нит банковское приложение 
с предложением «выгодной 
инвестиции», а потом еще и 
контекстная реклама в интер-
нете догоняет... И вот в твой 
мозг уже стучатся «вложения в 
коммерческую недвижимость» 
и даже, прости господи, кра-
удлендинг. Под неизменным 
соусом «это выгоднее, чем 
вклад».

Что же представляют собой 
все эти альтернативные инве-
стиции, которые навязывают 
нам банки? И где там кроется 
подвох?

ЦИФРОВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ 
АКТИВЫ

«Инвестиции будущего». 
Именно так называют ЦФА. 
По своей сути они напомина-
ют облигации. Крупная (или 
не очень) компания берет у 
инвесторов деньги. Обещает 
платить ежемесячный доход, 
а в конце срока вернуть все за-
нятые средства. Большинство 
ЦФА именно такие. 

Клиент банка в данном слу-
чае выступает кредитором, а 
сам банк - посредником. С 
клиентов, согласившихся вло-
житься в ЦФА, банк собирает 
деньги и отдает их компаниям, 
которым нужны инвестиции. 
Компании, кстати, выбирает 
сам клиент. А потом каждый 
клиент получает доход соглас-
но своей доле.

На практике выглядит это 
так. Допустим, вы покупаете у 
банка ЦФА под 20% годовых. 
Каждый квартал получаете 
по 5%. А через год - вложен-
ную сумму. Но если компания 
обанкротилась, то не получа-
ете ничего.

Но есть и эксперименталь-
ные форматы. Например, ког-
да стоимость актива привязана 
к цене золота или квадратно-
го метра недвижимости. Ры-
нок только формируется, по-
этому Центробанк позволяет 
компаниям проводить любые 
эксперименты. Тем более что 
вкладывать в ЦФА серьезные 
суммы могут лишь квалифи-
цированные инвесторы (т. е., 
у кого на брокерском счету 
лежит больше 6 млн рублей, 
или те, кто активно торгует на 
бирже). Для остальных дей-
ствует ограничение - до 600 
тысяч рублей в год.

Главный минус ЦФА, как и 
любых инвестиционных ин-
струментов, - это риски по-

терять деньги. Но они здесь 
гораздо выше, чем при покуп-
ке облигаций. Заемщик мо-
жет обанкротиться. Тем более 
что зачастую берут деньги в 
долг через ЦФА небольшие 
компании, которым дорого и 
бессмысленно выходить на на-
стоящую биржу.

Частному инвестору рынок 
ЦФА может быть интересен 
лишь с одной целью - попро-
бовать. Можно купить кра-
ткосрочный актив (на 3 - 4 
месяца) на небольшую сум-
му. Желательно от крупной 
компании и в крупном банке 
(Сбер, Альфа-Банк, ВТБ, Рос-
банк). И посмотреть, как вся 
эта система работает.

КРАУДЛЕНДИНГ
У каждого модного финан-

сового продукта есть своя ле-
генда сказочного обогащения. 
У модного сейчас краудлен-
динга она звучит так. Цитата 
одной из платформ: «Полу-
чайте доходность значитель-
но выше депозита, акций и 
облигаций. Заработайте на 
инвестициях в действующий 
бизнес уже сегодня». Амби-
циозно!

Называются такие компа-
нии операторами инвестици-
онных платформ. Они есть в 
реестре ЦБ.

Суть краудлендинга в том, 
что эти платформы берут день-
ги у частных инвесторов. От-
дают их под высокий процент 
малому и среднему бизнесу, 
которому тяжело получить 
кредиты в банках. Живут на 
комиссию. Посредники в чи-
стом виде.

В отличие от облигаций или 
ЦФА, деньги вложены не в од-
ну компанию, а в десятки и 
даже сотни мелких предпри-
нимателей. Кто-то скажет - 
диверсификация. Мол, все 
сразу не обанкротятся. А я 
скажу - бессмысленная трата 
денег. Представьте, как будто 
вы пришли в мелкий торго-
вый центр у дома и без разбора 

раздали свои деньги всем ло-
точникам, которые там сидят. 
Разумно? Вряд ли!

Краудлендинг-платформа 
слишком уж жестким отбо-
ром заемщиков не занимает-
ся. Готов предприниматель 
платить 40 - 50% годовых - ну 
и ладно. Если не отдаст, это 
будет проблема инвестора, а 
не посредника.

А банкротятся мелкие ком-
пании часто. По статистике 
одной из платформ, накрыва-
ется каждый четвертый заем-
щик. И что-то мне подсказы-
вает, что при такой статистике 
доходность там далеко не та-
кая вкусная, как обещают в ре-
кламе. При своих бы остаться.

СТРУКТУРНЫЕ ПРОДУКТЫ
Кстати, насчет «остаться 

при своих». Для этого есть еще 
одна «альтернатива» вкладу - 
структурные продукты. Как 
правило, они состоят из двух 
частей - рискованной и защит-
ной. Первая должна прине-
сти более высокий доход. А 
вторая - снизить риски в слу-
чае, если что-то пойдет не по 
плану.

К примеру, аналитики ка-
кого-нибудь банка прогнози-
руют, что акции той или иной 
компании в ближайшие пол-

года покажут хороший рост. 
Но стопроцентной уверенно-
сти в этом нет. Поэтому в до-
полнение к акциям этой ком-
пании в структурный продукт 
зашивают еще и страховку от 
негативного сценария. Как 
правило, страховка в этом слу-
чае гарантирует, что инвестор 
получит вложенные деньги в 
случае падения котировок. 
И вот это комбо предлагают 
частным инвесторам.

Доход зависит от сценариев, 
хитроумно прописанных в до-
говоре. Допустим, базовый ак-
тив подорожал на 30%. Тогда 
клиент получит 20 - 25%. Из 
дохода вычтут плату за стра-
ховку. Второй сценарий: ес-
ли котировки базового акти-
ва снизились, тогда инвестор 
не получает прибыль, но ему 
возвращают вложенную сум-
му. Это называется «защитой 
капитала».

Правда, это классический 
вариант структурного продук-
та. В некоторых банках приме-
няют более изощренные схе-
мы. Например, туда зашивают 
акции четырех компаний. И 
прописывают «катастрофиче-
ский» сценарий: если акции 
одной из этих компаний упа-
дут более чем на 25%, тогда 
инвестор получит назад не всю 
сумму вложений, а… подеше-
вевшие акции этой компании.

Чтобы разобраться во всех 
нюансах, нужно внимательно 
читать условия выпуска. Но 
зачастую это сложно сделать - 
там прописаны такие форму-
лы, понять которые сможет 
только выпускник мехмата. 
Но суть простая - для бан-
ков такие продукты выгодны 
всегда. Для них не важно, ку-
да пойдет стоимость базового 
актива - вверх или вниз. Они 
зарабатывают в любом слу-
чае - на комиссиях. У частно-
го инвестора доходность, как 
правило, ограничена, а риски 
во многих случаях остаются.

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

Спрос на нее растет. Круп-
ный бизнес покупает и аренду-
ет склады, офисы и торговые 
помещения. А банки пред-
лагают во все это вложиться 
частным инвесторам. Мол, мы 
с вашей помощью строим объ-
ект, потом продаем или сдаем 
его в аренду какому-нибудь 
маркетплейсу или крупной се-
ти магазинов - и делим при-
быль или рентный доход. По-
рог входа гуманный - от 100 
тысяч рублей.

По сути, это доверительное 
управление. Вы отдаете день-
ги финансовой компании, 
которая обещает грамотно 
их использовать. Ну и на-
деетесь, что вас не обманут. 
Повлиять на работу управ-
ляющего обычный пайщик 
не может.

И целого вклада мало
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- Тысячу 
рублей вложу 
в цифровые 

активы, две тысячи - 
в коммерческую 
недвижимость... 
А оставшийся 

миллион - 
на вклад!

Банки стали 
предлагать клиентам 

альтернативные 
вложения - на замену 

депозитам. Что они 
собой представляют 
и стоит ли рисковать 

своими деньгами?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Чем выше обещанный доход, 
тем выше риски»

Алексей МАРКОВ, кандидат экономических наук, автор книги 
«Капитал. Как сколотить капитал, как его не потерять, и по-
чему нам его так не хватает»:

- Альтернативных инвестиций много. От вложений в начинающие 
компании до коллекционирования вина или конструкторов «Лего». Но 
начинать всегда нужно с обычных вкладов и традиционных биржевых 
инструментов - акций и облигаций. На долгий срок ничего лучше этого 
человечество пока не придумало.

Когда ваш портфель перевалит за 10 млн рублей, вот тогда можно 
приглядываться к чему-то альтернативному. Но всегда помнить: чем 
выше потенциальная доходность, тем выше риски.
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КСТАТИ
ТРИ НЮАНСА 
АЛЬТЕРНАТИВНЫХ
ИНВЕСТИЦИЙ

            Все эти 
            «депозито-
            заменители» 
законны. Компании 
легально работают 
на финансовом рынке. 
Но присутствие 
в реестрах ЦБ и надзор 
с его стороны означает 
лишь одно - почти нет 
юридического риска. 
То есть компания 
вряд ли мошенническая 
и сильно
 мухлевать 
с отчетностью 
не может.

            При этом 
            рыночный 
            риск остается 
всегда. Бизнес, которому 
вы дали деньги в долг, 
может обанкротиться. 
А управляющий, 
которому вы доверили 
деньги, может 
ошибиться 
и наторговать 
в убыток.

            С любой прибыли             
            нужно будет                         
            заплатить 
подоходный налог 
(от 13% до 22% 
со следующего года). 
Это нужно 
учитывать, сравнивая 
доходность 
инвестиций 
с прибылью 
от банковского вклада.
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ПРИЧЕСКА РОЗЫ ЛЮКСЕМБУРГ
Сара Вагенкнехт родилась в ГДР, в 

городе Йена, в семье иранца и немки-
коммунистки. Когда девочке было три 
года, ее отец пропал, поехав в Иран 
навестить родных.

Сара была членом Социалистической 
единой партии Германии, защитила 
диплом по трудам Карла Маркса и по-
сле объединения страны продолжила 
заниматься политикой левого толка.

Вагенкнехт с 16 лет носит одну и ту 
же прическу - пучок, подражая… Розе 
Люксембург. Да-да, той самой комму-
нистке, которой, как и ее подруге Кла-
ре Цеткин, мы обязаны праздником 
8 Марта. 

Сара защищает средний класс и на-
циональную промышленность, нена-
видит «рыночных спекулянтов». При 
этом считает, что иждивенцев в стране 
быть не должно: соцпособия надо да-
вать тем, кто их правда заслуживает, а 
не всем подряд. Несмотря на иранское 
происхождение, Вагенкнехт уверена: 
принимая нелегалов, ее страна обде-
ляет собственных граждан. В общем, 
Саре как-то удается совместить левую 
социалистическую и правую (антими-
грантскую) риторику.

Важный элемент взглядов Ваген-
кнехт - протест против размещения 
новых американских ракет в Герма-
нии, поставок немецкого оружия на 
Украину и критика режима Зеленского.

В феврале 2023 года Сара организо-
вала акцию «Восстание ради мира», 
ратуя за переговоры Москвы и Ки-
ева. А недавно в интервью изданию 
Tagesspiegel выступила с собственным 
«мирным планом» по Украине, кото-
рый вызвал поток оскорблений из Ки-
ева. Политик предложила, чтобы Запад 
прекратил поставки оружия Украине в 
обмен на «прекращение огня Россией 
на линии боевого соприкосновения». 
Дальше «должны начаться переговоры 

о судьбе регионов, где сейчас находятся 
русские». Этим регионам Вагенкнехт 
предлагает самим определить свою 
судьбу на устроенном ООН референ-
думе. Украина же должна отказаться 
от идеи вступить в НАТО.

А КТО У НАС МУЖ?
Карьера Сары резко пошла на взлет 

после второго замужества. Конечно, 
она и до этого не бездельничала. Окон-
чила два университета, стала доктор-
ом экономических наук, депутатом 
сначала Европарламента, а потом и 
бундестага от Левой партии.

45-летняя тогда Вагенкнехт вышла 
замуж за легендарную фигуру - вы-
ходца из Западной Германии Оскара 
Лафонтена. Он старше жены на 26 лет.

Лафонтен - гениальный политтех-
нолог. Именно Оскар напитал идея-
ми будущего канцлера ФРГ Герхарда 
Шредера и привел его к победе в 
1998 году. Когда Шредер начал 
делать ошибки, Лафонтен ушел 
из социал-демократов и наполнил 
новой жизнью подсохшую было 
Партию демократического соци-
ализма, где состояла Вагенкнехт. 
ПДС засияла новым блеском и 
переименовалась в Левую партию. 
Потом он запустил проект «Союз 
Сары Вагенкнехт».

В Германии против политики 
Шольца по накачиванию Украи-
ны оружием выступают миллионы. 
Но многие не готовы поддержать 
ультраправую «Альтернативу для 
Германии». Вагенкнехт, умело осед-
лавшая волну недовольства канцле-
ром, для них гораздо более подхо-
дящий вариант. Другой вопрос, что 
ей придется идти путем вступления 
в коалиции с другими партиями. Но 
взгляды Сара менять, конечно, не 
будет - иначе избиратели от нее от-
вернутся.

Феномен

Вагенкнехт - 
о России 
и Украине

� «Мы упустили великий шанс 
после холодной войны - да-

же не попытались предложить 
России построить вместе новый, 
мирный порядок во всей Европе. 
Россия почувствовала себя при-
пертой к стенке. Теперь мы видим 
результат».

� «Это Запад расширялся на 
восток, а не Россия в сторо-

ну Запада… Россия просто попы-
талась сделать невозможным уже 
намечавшееся присоединение 
Украины к НАТО и размещение 
на ее территории американских 
баз с дальнобойными ракетами».

� «Мы уже два года слышим, 
что очередная поставка ору-

жия «изменит всю игру» и приве-
дет к миру на Украине… Западу 
стоило бы предложить России: 
мы прекратим накачивать Укра-
ину оружием, если Россия со-
гласится на перемирие и начнет 
разговор об окончательном уре-
гулировании конфликта».

� «Если вы действительно хо-
тите вести самостоятельную 

внешнюю политику, то прекрати-
те ледяной период в отношениях 
с Россией и снимите эти глупые 
санкции. Неужели вы не увидели 
еще, что они вредят прежде все-
го европейской экономике? Без-
опасность в Европе может быть 
установлена не против России, а 
только вместе с Россией».

Чем восточные немки 
круче западных.

Ведущий научный сотрудник 
Центра германских исследо-
ваний Института Европы РАН 
Александр КОТОВ: 

- Можно ли объяснить рейтинги 
Вагенкнехт тем, что она «с вос-
тока»? Думаю, да.

Когда в 1990 году Германия 
объединилась, ждали, что жен-
щины ГДР будут подражать за-
падным немкам с их американи-

зированным менталитетом. Но 
вышло по-другому. Например, вос-
точная немка Ангела Меркель 
стала канцлером ФРГ. Помогло 
хорошее «социалистическое» об-
разование.

Женщин из ГДР демонизирова-
ли. Например, фигуристку Ката-
рину Витт называли «кошечкой 
Хонеккера». Но оказалось, что 
Витт  - еще и очень интересная 
личность. Она издала несколько 
книг. 

Чтобы стала понятна разница 

между восточными и западными 
немками, приведу пример. Когда 
я уезжал из Германии после дли-
тельной командировки, одна моя 
знакомая западная немка попро-
щалась со мной формально - была 
короткая речь и букет цветов. За-
то восточная немка дала мне на 
память банку с кефирной заква-
ской. Она сказала: «Александр, я 
хочу, чтобы вы пили этот знакомый 
вам по вкусу кефир и еще месяц 
вспоминали нас». И это было тро-
гательно.

Дмитрий БАБИЧ

Канцлер Германии Олаф Шольц рискует 
повторить путь Джо Байдена. Собственная 
партия подумывает выкинуть Шольца из 
начала списка на парламентских выборах - 
2025. Лишь 23% немцев хотели бы видеть 
его главой государства. Одна из главных 
причин - поддержка Берлином Зеленского 
в украинском конфликте.

Соперники теснят Шольца и Ко и спра-
ва (речь о партии «Альтернатива для Гер-
мании»), и слева - на этом фланге новой 
звездой немецкой политики стала 55-летняя 
Сара Вагенкнехт. Она создала союз своего 
имени лишь в этом году, но тот уже показал 
отличные результаты на выборах в регионах 
(землях) ФРГ. «Союз Сары Вагенкнехт» 
противники называют «еще более пророс-
сийским», чем «Альтернатива для Герма-
нии», которая хочет вернуть нормальные 
отношения с Москвой. Поэтому взглянуть 
на Сару поближе особенно интересно.

 � ОСОБЫЙ ШАРМ

ПОЧЕМУ ШОЛЬЦ 
РАЗОНРАВИЛСЯ НЕМЦАМ?

Главная причина - провальная миграционная по-
литика. Этот вопрос назвали главным 48% опро-
шенных по заказу телекомпании ARD немцев.

Вторая важнейшая причина - страх, вызванный 
в Германии конфликтом на Украине, и неспособ-
ность Шольца предложить мирное решение.

Наконец, экономический спад: отказ от рос-
сийского газа и нефти ударил и по доходам 
предприятий, и по финансам домохозяйств.

«Пейте кефир и вспоминайте нас»
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Сара Вагенкнехт и ее муж Оскар Лафонтен объявляют 
о создании новой партии ее имени. 27 января 2024 года.
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РЕЗУЛЬТАТ 
В ТЮРИНГИИ

РЕЗУЛЬТАТ 
В САКСОНИИ

РЕЗУЛЬТАТ 
В БРАДЕНБУРГЕ

• ХДС
• АдГ
• Союз Сары Вагенкнехт
• СДПГ

• Ультраправая 
«Альтернатива для Германии» (АдГ)
• Консервативный
Христианско-демократический союз (ХДС)
• Союз Сары Вагенкнехт
• Левая партия
• СДПГ (Шольц). 
Его «светофорные» союзники
 и вовсе не прошли в земельный парламент.

32,8

23,6

15,8
13,1

6,1

31,8
30,8

11,9
7,3

%

• СДПГ 
• АдГ  
• Союз Сары Вагенкнехт  
• ХДС 

30,9
29,2

13,5
12,1

Звезда 
немецкого 
востока

Рейтинг 
Шольца 
рухнул, 

его затмила 
«пророссийская» 
Сара Вагенкнехт.

Однопартийцы 
ищут Шольцу 

замену. 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
В Германии правит так называе-

мая - по цветам символики партий - 

светофорная коалиция: Социал-де-

мократическая партия Германии 

(СДПГ) во главе с Шольцем, «зеле-

ные» и Свободная демократическая 

партия.
На выборах-2021 в бундестаг 

«светофор» получил в сумме 52% 

голосов по партспискам и 49,1% - в 

одномандатных округах.
Недавно выборы в местные пар-

ламенты прошли в двух крупнейших 

немецких землях, которые в про-

шлом веке были частью ГДР, - Тю-

рингии и Саксонии. Там «светофор» 

провалился. В это воскресенье в 

третьей земле  - Бранденбурге  - 

партия Шольца победила лишь с 

крохотным отрывом, его «светофор-

ные» союзники остались за бортом.

СКАЗАНО
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стоила миллион-полтора. А 
дом в деревне - с огородом, с 
печкой - стоил те же деньги. 
И зачем мне глэмпинги?! Я 
купил дома старинные, им по 
150 лет. Думал, быстро губы 
накрасим и сдадим. Ничего 
подобного! Реставрация ока-
залась затратной и долгой. 
Стали читать книги по ста-
рине, по истории села. Тут, 
оказывается, и Ермак бывал, 
и Пугачев, и сказочник Ба-
жов. И пошло-поехало. Треть 
села теперь у нас работают.

Игорь признался мне, что 
пока его избинг прибыли не 
приносит, только вкладов 
требует. Но он смотрит на 
это философски.

- У меня большой биз-
нес есть. А деревня - не про 
деньги. Она про душу, про 
то, что можно жить не в го-
родских каменных коробках, 
а на природе. И, заметьте, с 
комфортом.

Но ехать в Екатеринбург 
мне было долго и дорого. А 
пожить в избе хоть пару дней 
хотелось. Платье, опять же, 
ждало выгула, платок павло-
вопосадский.

В отчаянии я набила ин-
тернету запрос «изба близко, 
аренда», и - чудо! Объявление 
от банного подворья «Дими-
но». Аренда избы с удобства-
ми - 3000 рублей за ночь, без 
удобств - 5500. И удача - ехать 
недалеко - в Сергиев Посад. 
Хватаю платок и в путь.

МАЛЕНЬКИЙ ДОМИК, 
РУССКАЯ ПЕЧКА… 
ВОТ ОНО - СЧАСТЬЕ

Сейчас все там решают, кто 
же родоначальник избинга. 
Словечко патентуют. Так вот, 
этому подворью уже 20 лет. 
Почему его нет в рейтингах? 
Может, потому что владелец 
его, Дмитрий, в избинг и дой-
ку коров и коз уже наиграл-
ся? Даже вон на возможности 
заночевать в избе акцент не 
делает, а все больше на ба-
нинг - вечную классику.

- У меня все собаки вырос-
ли на этом козьем молоке. 
Людям оно как-то не очень 
надо было. Так что коз я рас-
продал. Но в деревне у сосе-
дей они есть.

Большой банный дом как из 
сказки. Его регулярно арен-
дуют для съемок фильмов и 
клипов в соцсетях. Избушек 
всего три, уютные. Причем 
одна из них настолько аутен-
тичная, что в ней нет туалета, 
из удобств только рукомой-
ник. Зато в комплектации два 
ведра и коромысло. Прелесть!

Ее-то я и арендовала на 
ночь. Погружение - так по-
гружение.

Тащить на своих плечах два 
10-литровых ведра совершен-
но нереально, скажу я вам. 
Я даже поднять их с трудом 

смогла. В итоге ведра отпо-
ловинила. А ведь я регулярно 
хожу на фитнес, мышцы ка-
чаю. Оказывается, толку от 
него в реальной жизни - ноль.

Дрова колоть и печь то-
пить мне не пришлось, лето 
на дворе, даром что сентябрь. 
Зато как спится в деревянном 
доме! А-а-а...

- … а на сеновале еще луч-
ше, - уверяла сотрудница под-
ворья Светлана. - Хочешь по-
пробовать?

- В следующий раз обяза-
тельно заночую, а сейчас дайте 
просто на сене поваляться, а!

В соседней со мной избуш-
ке жила мама с двумя малы-
шами. Специально приехала, 
чтобы дети на печи поспали. 
Ребятня играла с почти руч-
ным поросенком, а мой пес 
весело гонял кур по двору. 
Причесанный и напомажен-
ный пудель очень выделялся 
своим экстерьером на фоне 
деревенского колорита. Зато 
чувствовал себя он совершен-
но органично, тут же превра-
тившись из диванной собаки 
в дворовую.

ТАМ, ГДЕ ДЕРЕВЬЯ 
БЫЛИ БОЛЬШИМИ

- А корову подоить у вас 
можно? Очень хочется по-
пробовать.

- Конечно! В деревне есть 
три. И бабушка, которая коз 
держит. Сейчас я им позво-
ню, попрошу пустить вас.

Бабушка Надя и ее коза 
Катька оказались милейши-
ми. А вечерняя дойка - дело 
непростое. Катька пялила на 
меня свои глазюки, не пони-
мая, кто я такая и чего вдруг 
ее за вымя пришла так неуме-
ло дергать. Но я принорови-
лась и даже добыла пол-литра 
молока. Оказывается, это так 
прикольно - добывать себе 
еду.

- Не совсем я никчемная к 
деревенской жизни. Вот выйду 
на пенсию, тоже козу заведу, - 
хвалилась я Надежде Васи-
льевне, запивая свой триумф 
только что надоенным пар-
ным козьим лакомством.

Совсем оно другое по вкусу, 
не как в магазине. А неспеш-
ные разговоры с бабушкой 
о всякой незначащей ерунде 
такие умиротворяющие. Так 
бы сидела.

- Тебя еще коровы ждут, - 
торопила Светлана. - Там уже 
время дойки.

Владельцами буренок ока-
залась местная семья. Тоже 
добрейшие, открытые люди. 
Их позабавил мой наряд а-ля 
рус.

- Давайте мы вам резино-
вые сапоги-то дадим. Зачем 
портить ваши такие модные?

Не стала я уж им объяснять, 
что напялила такие ради кра-
сивых фото. Тем более что, 
утопая в своих дорогущих 
сапогах в навозе, приправ-
ленном пылью, чувствовала 
себя совершенно счастливой.

бабушкин гламур

А еще под Москвой 
предлагают отдыхать 

и снимать стресс 
по восточным методикам. 

Журналист «КП» испытала это на себе
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Козлы в деревне 
бывают не только 

рогатые, 
но и деревянные, 

на них дрова пилят.  

Поднять два 
десятилитровых 
ведра воды мне, 

фитнес-
подготовленной, 

оказалось 
не под силу. 
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В деревню, в глушь,      на избинг!

Раз, два, три - 
и мой пес 

превращается 
из диванного 
в охранного.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Правильно говорят: все мы по сути деревенские. Не просто так 

тянет всех этих миллениалов и зумеров к корням, к истокам, в 
глушь, в Саратов (даже исследование есть от 2023 года, которое 
выяснило, что 57% людей в возрасте от 25 до 35 лет мечтают о 
даче или доме в деревне). Они, выросшие в спокойные нефтяные 
годы, гораздо менее устойчивы к стрессам, и сейчас, в век беше-
ных скоростей и турбулентности, просто не выдерживают город-
ской жизни. Тем более что тяготы прошлой деревенской жизни - с 
туалетом на улице, прополкой километровых огородов и сбором 
колорадских жуков - им никогда уже не будут ведомы.

Но и те, кто постарше, как я, не прочь хоть на несколько дней 
вернуться к бабушке в деревню, туда, где деревья были большими, 
а проблемы - маленькими.

Россия
www.kp.ru
02.10.2024 Портрет явления: 

Дина КАРПИЦКАЯ

Вы когда-нибудь проводили 
послеобеденный сон на сенова-
ле? (Хотя многие сейчас спро-
сят: какой-какой сон? После-
обеденный?!) Когда на улице 
зной, и от этого сухая трава 
пахнет так, что пьянеешь? 
Когда так умиротворяюще (а 
не раздражающе) жужжат 
насекомые, кудахчут куры в 
курятнике, идет своим чере-
дом неспешная деревенская 
жизнь. А ты лежишь на мяг-
ком, но колючем сене и тебе 
больше ничего в этой жизни 
не надо?

Нет? Никогда? А я 
вот провела! Расска-
зываю, как вышло.

МОДУ СВЕЛО
- Девочки, я еду на из-

бинг, - сообщаю гордо своим 
подругам.

- Куда? Это вечеринка для 
взрослых с избиваниями, что 
ли? - недоумевают они.

- Ну, даете! Соцсети не смо-
трите? Избинг - отдых в де-
ревне, в избах. Я уже купила 
платье и павловопосадский 
платок для фотосессии.

- Класс! Мы с тобой!
Неведение подруг можно 

объяснить. Они девушки по-
старше, не миллениалы и зу-
меры, живущие в интернете. 
А слово «избинг» сейчас дико 
популярно у тех, кому за 20. 
Ну или за 30...

А во мне это помножено на 
обожание деревни, хотя сама 
я - городская в нескольких 
поколениях! Никогда не за-
буду, как растрогалась до слез 
от герани на окошке в лесном 
тереме в Асташове (Костром-
ская область). Уютнее в жиз-
ни я ничего не видела. Если 
только деревню гигантских, 
поморских домов-кораблей в 
Архангельской области. Де-
ревянные тротуары, лай со-
бак и кукареканье петухов. 
Я весь мир объехала, но вот 
самые теплые для души места 
видела только у нас, в холод-
ной стране.

«СЕЛФИ С КОРОВОЙ 
ЗА 20 ТЫСЯЧ... ОДНАКО»

Забронировать избу оказа-
лось не так-то просто - все 
наглухо занято на месяцы 
вперед! Ажиотаж! В интер-
нете гуляет первый в истории 
российской туриндустрии 
рейтинг избингов (да, есть 
уже такой). И согласно ему 
Московская область не особо 
продвинутая в этом плане, 
выбора мало. Так что, если 
хотите натурально погреть-
ся на печи, готовьтесь ехать 
подальше.

И деньги готовьте, аренда 

дома начинается от 6000 руб-
лей (это в Суздале). В Плесе - 
совсем негуманно - от 20 000 
в сутки. Причем тот самый 
избинг-отель там сейчас не 
работает, прокуроры требу-
ют его снести - что-то там не 
так по юридической части. 
Его хозяин Шевцов обеща-
ет, что сносинга не будет, а 
будет переносинг его изб в 
другое место.

В рейтинге значатся и гла-
мурные Мандроги в Карелии 
(от 7000 в сутки за номер).

А еще «Деревнинг зазем-
ление» в селе Печерское Са-
марской области. Там пара 
экс-москвичей, Дима и Лера, 
выкупила дом и восстановила 
его в стиле 70-х. Все аутен-
тично: проигрыватель пла-
стинок, дедушкин аккордеон 
в шкафу, ламповый телеви-
зор, посуда, ситцевое белье. 
Хозяева искали это богатство 
по всей стране. Говорят, что 
диван приехал из Барнаула, 
а телик - из Оренбурга. Сто-
имость аренды бабушкиного 
домика в сутки - 8000 рублей. 

Но все ближайшие даты за-
няты!

В Тульской области есть два 
восстановленных 100-летних 
дома, проект называется «Из-
бы в Ченцово». То ли прав-
да, то ли легенда, но владели 
ими когда-то Василий Ильич 
и Клавдия Васильевна. Фо-
то интерьеров очень-очень 
милые. Стоимость аренды - 
11 000 в сутки (минимальный 
срок заезда - 2 ночи). Но и 
они заняты на месяц вперед.

«ВОТ КАК ЖИЛИ-ТО 
РАНЬШЕ!»

На Урале - целая туристи-
ческая деревня «Мариин-
ские избы». Это настоящие 
старинные дома, восстанов-
ленные по всем правилам 
реставрации бизнесменом из 
Екатеринбурга Игорем Черно-
головым. Изба учителя, изба 
торговца, изба горного ма-
стера. Около каждого домика 
огород, можно рвать огурцы 
прямо с грядки. Тут и коров 
учат доить, и сено косить. По-
гулять в сарафане и кокош-

нике - само собой (костюмы 
дают в аренду). Есть трактир 
с уральской кухней, бани, 
купели.

- Самое настоящее русское 
село XVIII века! - рассказы-
вает мне Черноголов. - Тут 
завод был Демидовский. Де-
мидов - наш, уральский про-
мышленник, основавший 55 
заводов. Село тоже он осно-
вал, покупал крестьян по всей 
России и перевозил сюда. Так 
здесь и живут потомки тех 
людей: Гусевы, Щукины… 
Восемь домов мы здесь уже 
восстановили и сдаем.

- Конкурентов не боитесь? 
Деревнинг по всей стране по-
шел.

- А я этому только рад. Вы-
росло же целое поколение, 
знать не знающее, что такое 
жизнь в деревне. Они пропу-
стили целую эпоху! Я вот еще 
к бабушке в деревню ездил, а 
молодежь - уже все, коров ни 
разу не доила. А теперь при-
езжают и: «Ничего себе. Вот 
как жили-то раньше! Здоро-
во!» В подсознании-то это все 

равно зашито, потому что все 
мы родом из деревни. И то, 
что наш народ стал путеше-
ствовать внутри России, - это 
большое счастье. Возьми аме-
риканцев - многие из них за 
пределы Америки не выезжа-
ют, потому что у них большая 
страна, все свое есть. Так и у 
нас же все есть!

- А как вам идея с избингом 
пришла?

- Случайно. Мы с семьей в 
пандемию изолировались в 
этом селе и так хорошо время 
провели. Гуляли, купались, 
рыбачили, грибы да ягоды со-
бирали. До этого я постоянно 
в командировках был. Дома 
проводил пару дней в месяц. 
А тут всю весну и все лето. И 
понял, что можно жить вот 
так: есть нормальную дере-
венскую еду всей семьей. 
Так что меня отсюда теперь 
не вытащить.

Захотелось и с другими этой 
радостью поделиться. Тогда 
модная тема была - глэмпин-
ги. Думаю: надо построить. 
Но эта палатка с настилом 
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Доинг козы Катьки: выполнено! 
Добыто пол-литра вкуснейшего молока. 
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Чаепитие с калачами - любимые деревенские забавы. 
Бегут века, ничего не меняется. 

Российскую молодежь 
в городах захватывает 
новая мода - рвануть 
на недельку на сенокосинг, 
доинг или просто 
напечилежалинг. 
Короче - в деревню. 
За большие деньги, конечно.

В деревню, в глушь,      на избинг!
Избинг  - производное от «изба» и 

«глэмпинг» (отдых на природе, но со 
всеми удобствами). Автор этого тер-
мина (товарный знак им зарегистриро-
ван)  - бизнесмен Алексей Шевцов, 
построивший избинг-отель у себя в Пле-
се Ивановской области. Там настоящие 
деревенские дома, но с удобствами. А 
гостям предлагаются старинные «заба-
вы» - сенокос, топка печей, дойка коров.

Шевцов, конечно, не первый, кто из 
простых сельских радостей сделал тур-
бизнес. Но его термин попал в яблочко 
и моментально стал дико модным, задав 
тренд на такой вид отдыха - деревень-то 
и избушек старинных по всей России-
матушке полно. Да и слов в нашем языке 
довольно, так что теперь есть и дерев-
нинг, и доинг, и банинг, и сенокосинг, и 
дровоколинг. Соцсети ломятся от ро-
ликов отдыха в русском стиле с коро-
мыслами да кокошниками. Гламурные 
блогерши позируют в коровниках под 
незатейливую песню: «Матушка земля, 
белая березонька…»

СПРАВКА «КП»

Погружение 
в быт 200-летней 

давности, 
но с современным 
комфортом. Шик!
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стоила миллион-полтора. А 
дом в деревне - с огородом, с 
печкой - стоил те же деньги. 
И зачем мне глэмпинги?! Я 
купил дома старинные, им по 
150 лет. Думал, быстро губы 
накрасим и сдадим. Ничего 
подобного! Реставрация ока-
залась затратной и долгой. 
Стали читать книги по ста-
рине, по истории села. Тут, 
оказывается, и Ермак бывал, 
и Пугачев, и сказочник Ба-
жов. И пошло-поехало. Треть 
села теперь у нас работают.

Игорь признался мне, что 
пока его избинг прибыли не 
приносит, только вкладов 
требует. Но он смотрит на 
это философски.

- У меня большой биз-
нес есть. А деревня - не про 
деньги. Она про душу, про 
то, что можно жить не в го-
родских каменных коробках, 
а на природе. И, заметьте, с 
комфортом.

Но ехать в Екатеринбург 
мне было долго и дорого. А 
пожить в избе хоть пару дней 
хотелось. Платье, опять же, 
ждало выгула, платок павло-
вопосадский.

В отчаянии я набила ин-
тернету запрос «изба близко, 
аренда», и - чудо! Объявление 
от банного подворья «Дими-
но». Аренда избы с удобства-
ми - 3000 рублей за ночь, без 
удобств - 5500. И удача - ехать 
недалеко - в Сергиев Посад. 
Хватаю платок и в путь.

МАЛЕНЬКИЙ ДОМИК, 
РУССКАЯ ПЕЧКА… 
ВОТ ОНО - СЧАСТЬЕ

Сейчас все там решают, кто 
же родоначальник избинга. 
Словечко патентуют. Так вот, 
этому подворью уже 20 лет. 
Почему его нет в рейтингах? 
Может, потому что владелец 
его, Дмитрий, в избинг и дой-
ку коров и коз уже наиграл-
ся? Даже вон на возможности 
заночевать в избе акцент не 
делает, а все больше на ба-
нинг - вечную классику.

- У меня все собаки вырос-
ли на этом козьем молоке. 
Людям оно как-то не очень 
надо было. Так что коз я рас-
продал. Но в деревне у сосе-
дей они есть.

Большой банный дом как из 
сказки. Его регулярно арен-
дуют для съемок фильмов и 
клипов в соцсетях. Избушек 
всего три, уютные. Причем 
одна из них настолько аутен-
тичная, что в ней нет туалета, 
из удобств только рукомой-
ник. Зато в комплектации два 
ведра и коромысло. Прелесть!

Ее-то я и арендовала на 
ночь. Погружение - так по-
гружение.

Тащить на своих плечах два 
10-литровых ведра совершен-
но нереально, скажу я вам. 
Я даже поднять их с трудом 

смогла. В итоге ведра отпо-
ловинила. А ведь я регулярно 
хожу на фитнес, мышцы ка-
чаю. Оказывается, толку от 
него в реальной жизни - ноль.

Дрова колоть и печь то-
пить мне не пришлось, лето 
на дворе, даром что сентябрь. 
Зато как спится в деревянном 
доме! А-а-а...

- … а на сеновале еще луч-
ше, - уверяла сотрудница под-
ворья Светлана. - Хочешь по-
пробовать?

- В следующий раз обяза-
тельно заночую, а сейчас дайте 
просто на сене поваляться, а!

В соседней со мной избуш-
ке жила мама с двумя малы-
шами. Специально приехала, 
чтобы дети на печи поспали. 
Ребятня играла с почти руч-
ным поросенком, а мой пес 
весело гонял кур по двору. 
Причесанный и напомажен-
ный пудель очень выделялся 
своим экстерьером на фоне 
деревенского колорита. Зато 
чувствовал себя он совершен-
но органично, тут же превра-
тившись из диванной собаки 
в дворовую.

ТАМ, ГДЕ ДЕРЕВЬЯ 
БЫЛИ БОЛЬШИМИ

- А корову подоить у вас 
можно? Очень хочется по-
пробовать.

- Конечно! В деревне есть 
три. И бабушка, которая коз 
держит. Сейчас я им позво-
ню, попрошу пустить вас.

Бабушка Надя и ее коза 
Катька оказались милейши-
ми. А вечерняя дойка - дело 
непростое. Катька пялила на 
меня свои глазюки, не пони-
мая, кто я такая и чего вдруг 
ее за вымя пришла так неуме-
ло дергать. Но я принорови-
лась и даже добыла пол-литра 
молока. Оказывается, это так 
прикольно - добывать себе 
еду.

- Не совсем я никчемная к 
деревенской жизни. Вот выйду 
на пенсию, тоже козу заведу, - 
хвалилась я Надежде Васи-
льевне, запивая свой триумф 
только что надоенным пар-
ным козьим лакомством.

Совсем оно другое по вкусу, 
не как в магазине. А неспеш-
ные разговоры с бабушкой 
о всякой незначащей ерунде 
такие умиротворяющие. Так 
бы сидела.

- Тебя еще коровы ждут, - 
торопила Светлана. - Там уже 
время дойки.

Владельцами буренок ока-
залась местная семья. Тоже 
добрейшие, открытые люди. 
Их позабавил мой наряд а-ля 
рус.

- Давайте мы вам резино-
вые сапоги-то дадим. Зачем 
портить ваши такие модные?

Не стала я уж им объяснять, 
что напялила такие ради кра-
сивых фото. Тем более что, 
утопая в своих дорогущих 
сапогах в навозе, приправ-
ленном пылью, чувствовала 
себя совершенно счастливой.

бабушкин гламур

А еще под Москвой 
предлагают отдыхать 

и снимать стресс 
по восточным методикам. 

Журналист «КП» испытала это на себе
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Козлы в деревне 
бывают не только 

рогатые, 
но и деревянные, 

на них дрова пилят.  

Поднять два 
десятилитровых 
ведра воды мне, 

фитнес-
подготовленной, 

оказалось 
не под силу. 
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В деревню, в глушь,      на избинг!

Раз, два, три - 
и мой пес 

превращается 
из диванного 
в охранного.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Правильно говорят: все мы по сути деревенские. Не просто так 

тянет всех этих миллениалов и зумеров к корням, к истокам, в 
глушь, в Саратов (даже исследование есть от 2023 года, которое 
выяснило, что 57% людей в возрасте от 25 до 35 лет мечтают о 
даче или доме в деревне). Они, выросшие в спокойные нефтяные 
годы, гораздо менее устойчивы к стрессам, и сейчас, в век беше-
ных скоростей и турбулентности, просто не выдерживают город-
ской жизни. Тем более что тяготы прошлой деревенской жизни - с 
туалетом на улице, прополкой километровых огородов и сбором 
колорадских жуков - им никогда уже не будут ведомы.

Но и те, кто постарше, как я, не прочь хоть на несколько дней 
вернуться к бабушке в деревню, туда, где деревья были большими, 
а проблемы - маленькими.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Вы когда-нибудь проводили 
послеобеденный сон на сенова-
ле? (Хотя многие сейчас спро-
сят: какой-какой сон? После-
обеденный?!) Когда на улице 
зной, и от этого сухая трава 
пахнет так, что пьянеешь? 
Когда так умиротворяюще (а 
не раздражающе) жужжат 
насекомые, кудахчут куры в 
курятнике, идет своим чере-
дом неспешная деревенская 
жизнь. А ты лежишь на мяг-
ком, но колючем сене и тебе 
больше ничего в этой жизни 
не надо?

Нет? Никогда? А я 
вот провела! Расска-
зываю, как вышло.

МОДУ СВЕЛО
- Девочки, я еду на из-

бинг, - сообщаю гордо своим 
подругам.

- Куда? Это вечеринка для 
взрослых с избиваниями, что 
ли? - недоумевают они.

- Ну, даете! Соцсети не смо-
трите? Избинг - отдых в де-
ревне, в избах. Я уже купила 
платье и павловопосадский 
платок для фотосессии.

- Класс! Мы с тобой!
Неведение подруг можно 

объяснить. Они девушки по-
старше, не миллениалы и зу-
меры, живущие в интернете. 
А слово «избинг» сейчас дико 
популярно у тех, кому за 20. 
Ну или за 30...

А во мне это помножено на 
обожание деревни, хотя сама 
я - городская в нескольких 
поколениях! Никогда не за-
буду, как растрогалась до слез 
от герани на окошке в лесном 
тереме в Асташове (Костром-
ская область). Уютнее в жиз-
ни я ничего не видела. Если 
только деревню гигантских, 
поморских домов-кораблей в 
Архангельской области. Де-
ревянные тротуары, лай со-
бак и кукареканье петухов. 
Я весь мир объехала, но вот 
самые теплые для души места 
видела только у нас, в холод-
ной стране.

«СЕЛФИ С КОРОВОЙ 
ЗА 20 ТЫСЯЧ... ОДНАКО»

Забронировать избу оказа-
лось не так-то просто - все 
наглухо занято на месяцы 
вперед! Ажиотаж! В интер-
нете гуляет первый в истории 
российской туриндустрии 
рейтинг избингов (да, есть 
уже такой). И согласно ему 
Московская область не особо 
продвинутая в этом плане, 
выбора мало. Так что, если 
хотите натурально погреть-
ся на печи, готовьтесь ехать 
подальше.

И деньги готовьте, аренда 

дома начинается от 6000 руб-
лей (это в Суздале). В Плесе - 
совсем негуманно - от 20 000 
в сутки. Причем тот самый 
избинг-отель там сейчас не 
работает, прокуроры требу-
ют его снести - что-то там не 
так по юридической части. 
Его хозяин Шевцов обеща-
ет, что сносинга не будет, а 
будет переносинг его изб в 
другое место.

В рейтинге значатся и гла-
мурные Мандроги в Карелии 
(от 7000 в сутки за номер).

А еще «Деревнинг зазем-
ление» в селе Печерское Са-
марской области. Там пара 
экс-москвичей, Дима и Лера, 
выкупила дом и восстановила 
его в стиле 70-х. Все аутен-
тично: проигрыватель пла-
стинок, дедушкин аккордеон 
в шкафу, ламповый телеви-
зор, посуда, ситцевое белье. 
Хозяева искали это богатство 
по всей стране. Говорят, что 
диван приехал из Барнаула, 
а телик - из Оренбурга. Сто-
имость аренды бабушкиного 
домика в сутки - 8000 рублей. 

Но все ближайшие даты за-
няты!

В Тульской области есть два 
восстановленных 100-летних 
дома, проект называется «Из-
бы в Ченцово». То ли прав-
да, то ли легенда, но владели 
ими когда-то Василий Ильич 
и Клавдия Васильевна. Фо-
то интерьеров очень-очень 
милые. Стоимость аренды - 
11 000 в сутки (минимальный 
срок заезда - 2 ночи). Но и 
они заняты на месяц вперед.

«ВОТ КАК ЖИЛИ-ТО 
РАНЬШЕ!»

На Урале - целая туристи-
ческая деревня «Мариин-
ские избы». Это настоящие 
старинные дома, восстанов-
ленные по всем правилам 
реставрации бизнесменом из 
Екатеринбурга Игорем Черно-
головым. Изба учителя, изба 
торговца, изба горного ма-
стера. Около каждого домика 
огород, можно рвать огурцы 
прямо с грядки. Тут и коров 
учат доить, и сено косить. По-
гулять в сарафане и кокош-

нике - само собой (костюмы 
дают в аренду). Есть трактир 
с уральской кухней, бани, 
купели.

- Самое настоящее русское 
село XVIII века! - рассказы-
вает мне Черноголов. - Тут 
завод был Демидовский. Де-
мидов - наш, уральский про-
мышленник, основавший 55 
заводов. Село тоже он осно-
вал, покупал крестьян по всей 
России и перевозил сюда. Так 
здесь и живут потомки тех 
людей: Гусевы, Щукины… 
Восемь домов мы здесь уже 
восстановили и сдаем.

- Конкурентов не боитесь? 
Деревнинг по всей стране по-
шел.

- А я этому только рад. Вы-
росло же целое поколение, 
знать не знающее, что такое 
жизнь в деревне. Они пропу-
стили целую эпоху! Я вот еще 
к бабушке в деревню ездил, а 
молодежь - уже все, коров ни 
разу не доила. А теперь при-
езжают и: «Ничего себе. Вот 
как жили-то раньше! Здоро-
во!» В подсознании-то это все 

равно зашито, потому что все 
мы родом из деревни. И то, 
что наш народ стал путеше-
ствовать внутри России, - это 
большое счастье. Возьми аме-
риканцев - многие из них за 
пределы Америки не выезжа-
ют, потому что у них большая 
страна, все свое есть. Так и у 
нас же все есть!

- А как вам идея с избингом 
пришла?

- Случайно. Мы с семьей в 
пандемию изолировались в 
этом селе и так хорошо время 
провели. Гуляли, купались, 
рыбачили, грибы да ягоды со-
бирали. До этого я постоянно 
в командировках был. Дома 
проводил пару дней в месяц. 
А тут всю весну и все лето. И 
понял, что можно жить вот 
так: есть нормальную дере-
венскую еду всей семьей. 
Так что меня отсюда теперь 
не вытащить.

Захотелось и с другими этой 
радостью поделиться. Тогда 
модная тема была - глэмпин-
ги. Думаю: надо построить. 
Но эта палатка с настилом 
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Доинг козы Катьки: выполнено! 
Добыто пол-литра вкуснейшего молока. 
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Чаепитие с калачами - любимые деревенские забавы. 
Бегут века, ничего не меняется. 

Российскую молодежь 
в городах захватывает 
новая мода - рвануть 
на недельку на сенокосинг, 
доинг или просто 
напечилежалинг. 
Короче - в деревню. 
За большие деньги, конечно.

В деревню, в глушь,      на избинг!
Избинг  - производное от «изба» и 

«глэмпинг» (отдых на природе, но со 
всеми удобствами). Автор этого тер-
мина (товарный знак им зарегистриро-
ван)  - бизнесмен Алексей Шевцов, 
построивший избинг-отель у себя в Пле-
се Ивановской области. Там настоящие 
деревенские дома, но с удобствами. А 
гостям предлагаются старинные «заба-
вы» - сенокос, топка печей, дойка коров.

Шевцов, конечно, не первый, кто из 
простых сельских радостей сделал тур-
бизнес. Но его термин попал в яблочко 
и моментально стал дико модным, задав 
тренд на такой вид отдыха - деревень-то 
и избушек старинных по всей России-
матушке полно. Да и слов в нашем языке 
довольно, так что теперь есть и дерев-
нинг, и доинг, и банинг, и сенокосинг, и 
дровоколинг. Соцсети ломятся от ро-
ликов отдыха в русском стиле с коро-
мыслами да кокошниками. Гламурные 
блогерши позируют в коровниках под 
незатейливую песню: «Матушка земля, 
белая березонька…»

СПРАВКА «КП»

Погружение 
в быт 200-летней 

давности, 
но с современным 
комфортом. Шик!

О
кс

ан
а 

ЗУ
ЙК

О
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Россия
www.kp.ru

 02.10.2024 9



Россия
www.kp.ru 11 18.09.2024 

Егор Крид
Егор предпочитает 

молодежный стиль с 
элементами хип-хопа. 
В общем, надевает 
все то, что носят и 
его юные фанаты. 
Штаны-шаровары 
30-летний певец 
комбинирует с 
кедами и лонг-
сливом, который 
создал в коллабо-
рации со своей быв-
шей возлюбленной 
Нюшей. С певицей 
Крид встречался еще 
в юности. В общем-то 
принт на лонгсливе - 
My ex is my biggest 
fan (Мой «экс»  - 
мой самый боль-
шой фанат) - гово-
рит сам за себя. 
Кстати, исполни-
тель показывает 
еще один тренд, 
который так-
же называют 
«школьным»,  - 
сочетание чер-
ного и белого 
цветов.

На стиле

В чем звездные мужчины встречают осень.

Карты, поло, две цепи

Евгений 
Петросян

Евгений Ваганович, 
который на днях отметил 
79-й день рождения, сле-
дит за модой не меньше, 
чем его молодая жена Татьяна. 
Несмотря на почтенный возраст, 
юморист часто радует поклонни-
ков ярким молодежным имиджем. 
Так, во время недавнего отдыха в 

Сочи Петросян соче-
тал объемную белую 
рубашку с легкими 
брюками и стильны-
ми эспадрильями. А 
завершил лук с по-
мощью шляпы - су-
дя по ленте, предпо-
ложу, что от Gucci. 
Вообще Евгений 
Ваганович неровно 
дышит к головным 
уборам, как и 
его супруга.

Евгений 
Цыганов

Дизайнеры еще летом 
советовали мужчинам за-
менить футболки трендо-

выми поло, которые 
можно носить и осе-

нью. Очень понра-
вился наряд Евгения 
Цыганова, в кото-

ром он появился на 
завтраке Светланы 

Бондарчук в рамках не-
давнего фестиваля «Новый 
сезон». Поло осеннего гор-
чичного оттенка актер на-
дел с бежевыми брюками и 
актуальными коричневыми 
лоферами. Получился благо-
родный лук в ультрамодном 
стиле old money.

Стас 
Михайлов

Этой осенью в тренде 
кожа и замша. И Стас уже 
принарядился в кожаную 
рубашку от Prada, которую 
сочетал с черной майкой 
и джинсами с крестами от 
голливудского люксового 
бренда Chrome Hearts - це-
на за пару не менее 700 ты-
сяч рублей. Плюс ремень, 
сумка и бейсболка от той 
же марки. Также нельзя не 
отметить кучу украшений - 
цепи на шее и джинсах, 
браслеты… Вот это обвес 
у Михайлова! Позавидует 
любой рэпер.

Риналь Мухаметов
Риналь демонстрирует один из главных трен-

дов в мужской моде  - микс формального и 
неформального стилей. Комплект из костюм-
ной ткани оригинального кроя актер носит с 
громоздкими кроссовками. И «вишенка» на 
торте - перстень с темным камнем на указа-

тельном пальце. Стильно!

Даниил 
Воробьев

Звезда проектов «По-
чему ты?» и «Урок» также 
собрал образ с актуальным 
лонгсливом с акцентным 
принтом в виде черной 
карточной масти пики. 
Плюс ультрамодные широ-
кие брюки (чем шире, тем 
лучше) и лоферы. Кстати, 

не забываем, что лонгсливы, 
как и рубашки, мы тоже за-
правляем в брюки и джинсы.

Александр 
Ревва

Александр, он же Ар-
тур Пирожков, тот еще 
модник! Мне очень по-
нравился образ Реввы 

с шелковой шоколадной пи-
жамой и замшевыми сабо. 

Плюс аксессуары: шляпа с 
широкими полями, объемные 

очки с цепочкой, а также кулон. 
Лук, конечно, больше летний, но 

его я отметила из-за коричневого 
цвета, который назван одним из глав-
ных оттенков осени-2024.
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Модная парочка - 
Юлия Снигирь 

и Евгений Цыганов.

На дворе стоит 
по-летнему теплая осень. А впе-
реди еще и бабье лето! Самое вре-
мя выгулять все яркие наряды, 
которые вы еще не успели по-
казать. Звезды так и делают. 
Наш стилист изучила обра-
зы артистов, а заодно на их 
примере рассказала и про 
тренды в мужской моде.

Комментирует 
журналист «КП», 

стилист Ольга РОДИНА.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA
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Татьяна ЦВЕНГЕР

Антон Парамонов обманул 
девушек, предлагая 
купить победу.

33-летний рыжеволосый мужчина 
из Свердловской области обвел во-
круг пальца титулованных красавиц 
России. В их числе «Мисс 
Москва - 2018» Алеся Семе-
ренко, финалистка «Мисс 
Москва - 2019» Валерия Ар-
баева, «Вице-мисс Мировой 
королевы красоты - 2019» 
Кристина Шенкнехт, а 
также участницы «Мисс 
Москва» разных лет Мари-
на Ванюшина, Екатерина 
Вельмакина и Валерия Вол-
кова. И вот наконец появи-
лась информация о задержа-
нии Парамонова (по словам 
одной из моделей). «КП» уда-
лось пообщаться с девушка-
ми, которых он лишил денег.

РЫЖАЯ БОРОДА
- Ты такая красотка! А со 

мной ты станешь «Мисс 
Вселенная», - так начинал дружбу с 
красавицами 33-летний Антон Па-
рамонов.

Несколько лет назад для него были 
открыты двери практически на все 
репетиции, в гримерки и в сердца 
участниц. Хотя Антон с виду не кра-
савец, лысеющий, полноватый. Так 
чем же он завоевывал внимание?

- Мы с ним познакомились в 2022 
году на конкурсе «Мисс Москва». 
После он подписался на меня в соц-
сетях, лайкал фото, писал коммен-

тарии, - рассказала «КП» Валерия 
Волкова.

В соцсетях, по словам Валерии, 
Антон и искал будущих подопечных.

Красавицам он представлялся как 
продюсер, агент, кастинг-директор. 
Вот только какую точно должность 
он занимал в оргкомитетах конкур-
сов (и занимал ли вообще), девушки 
затрудняются ответить. Все его зна-
ли, на внутренние площадки пуска-
ли, значит, не чужой человек. Хотя 
кастинг-директором Парамонов все 

же был, только на «Мисс Ека-
теринбург» и много лет назад.

С 2017 по 2020 год у него даже 
было ИП в Свердловской об-
ласти. Судя по документам, он 
занимался «деятельностью в 
области исполнительских ис-
кусств». Сколько заработал на 
этом - информации нет, зато 
потратил 1,3 миллиона рублей 
на судах. На его ИП трижды 
подавали иски из-за неосно-
вательного обогащения и не-
исполнения обязательств по 
договорам. ИП Парамонов 
закрыл и переехал в Москву.

БЕЗ ДЕНЕГ И КОРОНЫ
В столице Антон в основном 

был агентом участниц. Помо-
гал с платьями, подготовкой к 
состязаниям и пиаром. Каж-
дой обещал, что корона будет 
в ее руках, нужно только взять 
платье подороже, купить лен-
ту, как на «Мисс Америка», и 
заплатить комиссию ему. Не-
которые соглашались, другие 
сразу рвали связь со стран-
новатым парнем.

Сразу после побед (и 
поражений) он гово-
рил: «Ты достойна 
большего, нужно 
выходить на но-
вый уровень». 
П р е д л а г а л 
на выбор 
н е с к о л ь -
ко между-
н а р о д н ы х 
конкурсов. 
Так, в 2019 году 
он пообещал по-
мочь с участием в 
«Мисс Мира» Алесе 
Семеренко, которая 
годом ранее полу-
чила корону «Мисс 
Москва». Взял за-
даток наличными. 
Семеренко лишилась 
около 55 - 75 тысяч дол-
ларов. При нынешнем 
курсе - от 5 до 6,9 млн ру-
блей. Доказать, что деньги 
действительно были переда-
ны, сложно - нет подтверж-
дающих документов.

ПЛАТИМ ДВАЖДЫ
Одной из последних жертв 

стала Валерия Волкова. Два 
года Антон увивался за участ-
ницей «Мисс Москва» и «Кра-
са России».

- Он постоянно предлагал по-
участвовать в разных конкурсах, 
но я все время отказывалась.

Валерия вела себя осторожно, 
знала, но что-то заставило ее до-
вериться Парамонову, когда тот 
рассказал про Miss Asia Pacific 
International.

- В марте этого года он мне 
предложил поучаствовать в 
этом конкурсе. Я согласилась, 
узнала у него про условия, что 

нужно для подготовки. Он сказал: 
«Да ничего не надо, только купаль-
ник, национальный костюм и платье 
на финал. Я тебе помогу, вообще не 
парься».

Валерия отдала Антону две тысячи 
долларов (организационный сбор), 
купила билеты и начала готовиться. 
А в августе Антон пропал.

- Я написала организаторам кон-
курса, они ответили: «Да, ты участву-
ешь». Я подумала, что все в порядке. 
Запросила, что нужно для подготов-

ки. А список там отличался от того, 
который дал Антон. Уже три пла-

тья нужны на финал, и нацио-
нальный костюм, и три купаль-
ника, и три офисных наряда.

Это все уже не входило в 
бюджет, который Валерия 
запланировала. Еще на этапе 
обсуждения участия она ска-
зала Антону, что денег у нее 

хватит только на взнос и ба-
зовые вещи для состяза-

ний. А буквально пару 
недель назад органи-

заторы спросили 
про взнос. Оказа-

лось, что нужно 
было заплатить 
одну тысячу 
долларов, Ва-
лерия отдала 

Антону две ты-
сячи, а до органи-

заторов дошел ноль.
- Он им говорил, 

что через неделю 
пришлет все, но так и не 
прислал. Мне пришлось 

срочно искать деньги.
Организаторы пош-

ли навстречу Валерии. 
Она рассказала о слу-

чившемся дирекции кон-
курса «Мисс Москва», и те 

обещали помочь - платьем, 
купальниками. К площадкам 

своих конкурсов дирекция не 
подпускает рыжего шарлатана 

с прошлого года.
Деньги вернуть, вероятнее 

всего, Валерия уже не сможет. 
Как и все те, кто доверил Ан-
тону свои средства (сколько 
таковых - неизвестно). Более 
того, уже после исчезновения 
Парамонова от его имени с 
Валерией связывалась некая 
кастинг-директор, затребовав 
комиссию Антона.

Подробностей о задержании 
Парамонова пока нет. «Комсо-
молка» будет следить за этой 
историей.
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Валерия заплатила две тысячи 
долларов за участие в конкурсе, 

деньги исчезли.

Парамонов всегда был в толпе красоток, 
и они думали, что он свой и ему можно доверять.

Один парень с Урала 
десять красавиц 
«Мисс Москва» обдурил

Алеся Семеренко тоже 
отдала Парамонову деньги, 

но доказать это сейчас 
невозможно.Вя
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Егор Крид
Егор предпочитает 

молодежный стиль с 
элементами хип-хопа. 
В общем, надевает 
все то, что носят и 
его юные фанаты. 
Штаны-шаровары 
30-летний певец 
комбинирует с 
кедами и лонг-
сливом, который 
создал в коллабо-
рации со своей быв-
шей возлюбленной 
Нюшей. С певицей 
Крид встречался еще 
в юности. В общем-то 
принт на лонгсливе - 
My ex is my biggest 
fan (Мой «экс»  - 
мой самый боль-
шой фанат) - гово-
рит сам за себя. 
Кстати, исполни-
тель показывает 
еще один тренд, 
который так-
же называют 
«школьным»,  - 
сочетание чер-
ного и белого 
цветов.

На стиле

В чем звездные мужчины встречают осень.

Карты, поло, две цепи

Евгений 
Петросян

Евгений Ваганович, 
который на днях отметил 
79-й день рождения, сле-
дит за модой не меньше, 
чем его молодая жена Татьяна. 
Несмотря на почтенный возраст, 
юморист часто радует поклонни-
ков ярким молодежным имиджем. 
Так, во время недавнего отдыха в 

Сочи Петросян соче-
тал объемную белую 
рубашку с легкими 
брюками и стильны-
ми эспадрильями. А 
завершил лук с по-
мощью шляпы - су-
дя по ленте, предпо-
ложу, что от Gucci. 
Вообще Евгений 
Ваганович неровно 
дышит к головным 
уборам, как и 
его супруга.

Евгений 
Цыганов

Дизайнеры еще летом 
советовали мужчинам за-
менить футболки трендо-

выми поло, которые 
можно носить и осе-

нью. Очень понра-
вился наряд Евгения 
Цыганова, в кото-

ром он появился на 
завтраке Светланы 

Бондарчук в рамках не-
давнего фестиваля «Новый 
сезон». Поло осеннего гор-
чичного оттенка актер на-
дел с бежевыми брюками и 
актуальными коричневыми 
лоферами. Получился благо-
родный лук в ультрамодном 
стиле old money.

Стас 
Михайлов

Этой осенью в тренде 
кожа и замша. И Стас уже 
принарядился в кожаную 
рубашку от Prada, которую 
сочетал с черной майкой 
и джинсами с крестами от 
голливудского люксового 
бренда Chrome Hearts - це-
на за пару не менее 700 ты-
сяч рублей. Плюс ремень, 
сумка и бейсболка от той 
же марки. Также нельзя не 
отметить кучу украшений - 
цепи на шее и джинсах, 
браслеты… Вот это обвес 
у Михайлова! Позавидует 
любой рэпер.

Риналь Мухаметов
Риналь демонстрирует один из главных трен-

дов в мужской моде  - микс формального и 
неформального стилей. Комплект из костюм-
ной ткани оригинального кроя актер носит с 
громоздкими кроссовками. И «вишенка» на 
торте - перстень с темным камнем на указа-

тельном пальце. Стильно!

Даниил 
Воробьев

Звезда проектов «По-
чему ты?» и «Урок» также 
собрал образ с актуальным 
лонгсливом с акцентным 
принтом в виде черной 
карточной масти пики. 
Плюс ультрамодные широ-
кие брюки (чем шире, тем 
лучше) и лоферы. Кстати, 

не забываем, что лонгсливы, 
как и рубашки, мы тоже за-
правляем в брюки и джинсы.

Александр 
Ревва

Александр, он же Ар-
тур Пирожков, тот еще 
модник! Мне очень по-
нравился образ Реввы 

с шелковой шоколадной пи-
жамой и замшевыми сабо. 

Плюс аксессуары: шляпа с 
широкими полями, объемные 

очки с цепочкой, а также кулон. 
Лук, конечно, больше летний, но 

его я отметила из-за коричневого 
цвета, который назван одним из глав-
ных оттенков осени-2024.
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Модная парочка - 
Юлия Снигирь 

и Евгений Цыганов.

На дворе стоит 
по-летнему теплая осень. А впе-
реди еще и бабье лето! Самое вре-
мя выгулять все яркие наряды, 
которые вы еще не успели по-
казать. Звезды так и делают. 
Наш стилист изучила обра-
зы артистов, а заодно на их 
примере рассказала и про 
тренды в мужской моде.

Комментирует 
журналист «КП», 

стилист Ольга РОДИНА.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA
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Татьяна ЦВЕНГЕР

Антон Парамонов обманул 
девушек, предлагая 
купить победу.

33-летний рыжеволосый мужчина 
из Свердловской области обвел во-
круг пальца титулованных красавиц 
России. В их числе «Мисс 
Москва - 2018» Алеся Семе-
ренко, финалистка «Мисс 
Москва - 2019» Валерия Ар-
баева, «Вице-мисс Мировой 
королевы красоты - 2019» 
Кристина Шенкнехт, а 
также участницы «Мисс 
Москва» разных лет Мари-
на Ванюшина, Екатерина 
Вельмакина и Валерия Вол-
кова. И вот наконец появи-
лась информация о задержа-
нии Парамонова (по словам 
одной из моделей). «КП» уда-
лось пообщаться с девушка-
ми, которых он лишил денег.

РЫЖАЯ БОРОДА
- Ты такая красотка! А со 

мной ты станешь «Мисс 
Вселенная», - так начинал дружбу с 
красавицами 33-летний Антон Па-
рамонов.

Несколько лет назад для него были 
открыты двери практически на все 
репетиции, в гримерки и в сердца 
участниц. Хотя Антон с виду не кра-
савец, лысеющий, полноватый. Так 
чем же он завоевывал внимание?

- Мы с ним познакомились в 2022 
году на конкурсе «Мисс Москва». 
После он подписался на меня в соц-
сетях, лайкал фото, писал коммен-

тарии, - рассказала «КП» Валерия 
Волкова.

В соцсетях, по словам Валерии, 
Антон и искал будущих подопечных.

Красавицам он представлялся как 
продюсер, агент, кастинг-директор. 
Вот только какую точно должность 
он занимал в оргкомитетах конкур-
сов (и занимал ли вообще), девушки 
затрудняются ответить. Все его зна-
ли, на внутренние площадки пуска-
ли, значит, не чужой человек. Хотя 
кастинг-директором Парамонов все 

же был, только на «Мисс Ека-
теринбург» и много лет назад.

С 2017 по 2020 год у него даже 
было ИП в Свердловской об-
ласти. Судя по документам, он 
занимался «деятельностью в 
области исполнительских ис-
кусств». Сколько заработал на 
этом - информации нет, зато 
потратил 1,3 миллиона рублей 
на судах. На его ИП трижды 
подавали иски из-за неосно-
вательного обогащения и не-
исполнения обязательств по 
договорам. ИП Парамонов 
закрыл и переехал в Москву.

БЕЗ ДЕНЕГ И КОРОНЫ
В столице Антон в основном 

был агентом участниц. Помо-
гал с платьями, подготовкой к 
состязаниям и пиаром. Каж-
дой обещал, что корона будет 
в ее руках, нужно только взять 
платье подороже, купить лен-
ту, как на «Мисс Америка», и 
заплатить комиссию ему. Не-
которые соглашались, другие 
сразу рвали связь со стран-
новатым парнем.

Сразу после побед (и 
поражений) он гово-
рил: «Ты достойна 
большего, нужно 
выходить на но-
вый уровень». 
П р е д л а г а л 
на выбор 
н е с к о л ь -
ко между-
н а р о д н ы х 
конкурсов. 
Так, в 2019 году 
он пообещал по-
мочь с участием в 
«Мисс Мира» Алесе 
Семеренко, которая 
годом ранее полу-
чила корону «Мисс 
Москва». Взял за-
даток наличными. 
Семеренко лишилась 
около 55 - 75 тысяч дол-
ларов. При нынешнем 
курсе - от 5 до 6,9 млн ру-
блей. Доказать, что деньги 
действительно были переда-
ны, сложно - нет подтверж-
дающих документов.

ПЛАТИМ ДВАЖДЫ
Одной из последних жертв 

стала Валерия Волкова. Два 
года Антон увивался за участ-
ницей «Мисс Москва» и «Кра-
са России».

- Он постоянно предлагал по-
участвовать в разных конкурсах, 
но я все время отказывалась.

Валерия вела себя осторожно, 
знала, но что-то заставило ее до-
вериться Парамонову, когда тот 
рассказал про Miss Asia Pacific 
International.

- В марте этого года он мне 
предложил поучаствовать в 
этом конкурсе. Я согласилась, 
узнала у него про условия, что 

нужно для подготовки. Он сказал: 
«Да ничего не надо, только купаль-
ник, национальный костюм и платье 
на финал. Я тебе помогу, вообще не 
парься».

Валерия отдала Антону две тысячи 
долларов (организационный сбор), 
купила билеты и начала готовиться. 
А в августе Антон пропал.

- Я написала организаторам кон-
курса, они ответили: «Да, ты участву-
ешь». Я подумала, что все в порядке. 
Запросила, что нужно для подготов-

ки. А список там отличался от того, 
который дал Антон. Уже три пла-

тья нужны на финал, и нацио-
нальный костюм, и три купаль-
ника, и три офисных наряда.

Это все уже не входило в 
бюджет, который Валерия 
запланировала. Еще на этапе 
обсуждения участия она ска-
зала Антону, что денег у нее 

хватит только на взнос и ба-
зовые вещи для состяза-

ний. А буквально пару 
недель назад органи-

заторы спросили 
про взнос. Оказа-

лось, что нужно 
было заплатить 
одну тысячу 
долларов, Ва-
лерия отдала 

Антону две ты-
сячи, а до органи-

заторов дошел ноль.
- Он им говорил, 

что через неделю 
пришлет все, но так и не 
прислал. Мне пришлось 

срочно искать деньги.
Организаторы пош-

ли навстречу Валерии. 
Она рассказала о слу-

чившемся дирекции кон-
курса «Мисс Москва», и те 

обещали помочь - платьем, 
купальниками. К площадкам 

своих конкурсов дирекция не 
подпускает рыжего шарлатана 

с прошлого года.
Деньги вернуть, вероятнее 

всего, Валерия уже не сможет. 
Как и все те, кто доверил Ан-
тону свои средства (сколько 
таковых - неизвестно). Более 
того, уже после исчезновения 
Парамонова от его имени с 
Валерией связывалась некая 
кастинг-директор, затребовав 
комиссию Антона.

Подробностей о задержании 
Парамонова пока нет. «Комсо-
молка» будет следить за этой 
историей.
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Валерия заплатила две тысячи 
долларов за участие в конкурсе, 

деньги исчезли.

Парамонов всегда был в толпе красоток, 
и они думали, что он свой и ему можно доверять.

Один парень с Урала 
десять красавиц 
«Мисс Москва» обдурил

Алеся Семеренко тоже 
отдала Парамонову деньги, 

но доказать это сейчас 
невозможно.Вя
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Объявление:
«На факультет интриги 

требуется завкафедрой и 
кое-кто еще».

�  �  �
Муж сказал, что я - как 

хорошее вино: с возрас-
том становлюсь только 
лучше. И запер меня в 
пог ребе, гад!.. 

�  �  �
- Девушка, в вашем серд-

це есть свободное место 
для меня?

- Да! Вам какой ряд?
�  �  �

Если тебе говорят вый-
ти из зоны комфорта, то, 
возможно, хотят ее за-
нять вместо тебя.

�  �  �
Мужчине достаточно 

знать, что в него верят. Жен-
щине достаточно знать, что 
ее любят. И что она краси-
вая. И что это платье ее не 
полнит. И что за баба тебе 
звонила. Им все надо знать!

�  �  �
Тетрис учит тому, что 

успехи быстро исчезают, 
а ошибки имеют тенден-
цию накапливаться.

�  �  �
Индийская богиня школь-

ного начального образова-
ния - Мамамылараму.

�  �  �
Самое плохое в отклю-

чении интернета - это то, 
что мы не сможем об 

этом написать в соц-
сетях.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Кто не в себе? 8. Основа-
тель благотворительного 
фонда. 9. Гроза мух. 10. 
Жанр полотна. 12. Что тан-
цуют влюблённые герои в 
финале драмы «Мост Ва-
терлоо»? 16. Шутник на 
манеже. 17. Что к чаю 
нарезают? 18. Жена зве-
ря. 20. Чеховская пьеса 
«Вишнёвый ...». 21. Что 
отравило жизнь на Земле 
в фантастическом боевике 
«Обливион»? 22. «Золотая 
жила» для владельцев ка-
зино. 26. Звуковая наука. 
27. Инструмент повышен-
ной цепкости. 28. «Поду-
шечная» черта характера. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кро-
восос из болота. 2. Тайные 
слова. 3. Достойный. 4. 
Деталь позвоночника. 6. 
Откос у крыши. 7. Воени-

зированный оттенок. 9. 
Элемент вязания. 11. Кого 
из актрис Григорий Козин-
цев не утвердил, несмотря 
на огромное желание, на 
роль Офелии, поскольку 
она пришла на пробы, не 
зная содержания шекспи-
ровской трагедии? 12. 
Время масленицы. 13. Что 
тянет тот, кто изнурительно 
работает? 14. Конец, если 
идти с финиша. 15. Какая 
певица выпустила книгу 
«Голая правда о звёздах 
эстрады»? 19. Километр 
на спидометре звездолёта. 
20. Парижский альманах, 
где опубликовали первое 
стихотворение Анны Ах-
матовой. 23. Выстрел из 
РСЗО. 24. «Отговорила ... 
золотая берёзовым, весё-
лым языком». 25. Мягкое 
лекарство. 

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Псих. 8. Филантроп. 
9. Паук. 10. Автопортрет. 12. Вальс. 16. Клоун. 17. 
Торт. 18. Самка. 20. Сад. 21. Радиация. 22. Азарт. 
26. Акустика. 27. Клещи. 28. Мягкость. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Пиявка. 2. Пароль. 3. Отпор. 4. Кость. 6. 
Скат. 7. Хаки. 9. Петля. 11. Гулая. 12. Весна. 13. 
Лямка. 14. Старт. 15. Бродская. 19. арсек. 20. 
«Сириус». 23. Залп. 24. Роща. 25. Мазь.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Мы встаем с постели,
Охая, кряхтя.
Трудно мушкетерам

двадцать лет спустя.

Ангелина 
БЕЛОУСОВА, 

30 лет, Челябинск: 
- Окончила 

Челябинский 
государственный 

университет. 
Занимаюсь мобильной 

фотографией, 
моделингом, также 

работаю визажистом.
Предпочитаю 

активный отдых, 
люблю кататься 
на велосипеде.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Маленькое 
черное бикини - 

в нем, как в симфонии, 
есть все, но нет ничего 

лишнего. Прекрасный вкус, 
великолепная фигура.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +9… +10

Советск  +7… +8  +8… +10

Балтийск  +9… +11  +10… +11
Правдинск  +8… +9  +9… +10
Светлогорск  +8… +9  +10… +11

• Прогноз погоды на завтра,
3 октября.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 100 (норма 75)
Ветер - северо-восточный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 6.44
Закат - 18.08

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Против гриппа привились 
более 242 тысяч 
жителей области

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Пока в списке четыре улицы, 
скоро перечень расширят.

В Калининграде начали тестировать 
мобильные комплексы фиксации на-
рушений, установленные на легковые 
машины. Ранее такие были только 
на автобусах определенного марш-
рута. Теперь же штрафмобиль ходит 
по четырем улицам: Баранова, Серге-
ева, Октябрьской и Багратиона. Там 
камера записывает все нарушения 
ПДД. Об этом сообщает пресс-служба 
городской администрации.

- В день получается оперативно со-
общать в ГИБДД примерно о полу-
сотне нарушений. Но скоро в «мозги» 
устройства догрузим еще два десятка 
самых проблемных адресов, - сооб-
щили в мэрии.

В первую очередь речь идет о на-
рушении правил парковки.

- Сначала проезжаем по улице в пер-
вый раз и просто снимаем обстанов-
ку сразу в обе стороны. А через пять 
минут проезжаем там снова, и если 
машина находится на том же месте, то 
уже фиксируется нарушение, - про-
комментировали в администрации.

В планах закупить 12 комплектов, 
в будущем штрафмашины пустят во 
все районы Калининграда.

 ■ ИНИЦИАТИВА

Кто за еще один 
выходной?

Сергей БОГРОВ

Местные депутаты 
предлагают освободить 
от рутинных дел 
День штурма Кёнигсберга.

 Горсовет Калининграда рассмотрит 
предложение о выделении еще одного 
выходного для местных жителей. Речь 
идет о 9 апреля - Дне взятия Кёнигсберга. 
Об этом пишет «Клопс» со ссылкой на 
депутата Сергея Севостьянова. 

- Направил соответствующее обраще-
ние главе Калининграда с просьбой под-
держать инициативу для нашего города, 
- сказал Севостьянов. 

Депутат считает, что дополнительный 
выходной позволит максимальному коли-
честву калининградцев принять участие 
в мероприятиях, посвященных такому 
важному для города историческому со-
бытию. Уже начался сбор подписей. Как 
только определенное количество будет 
собрано, документы передадут в горсовет 
для рассмотрения вопроса.

Штурм Кёнигсберга - важная 
дата в истории нашего края.
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По Калининграду ездит 
автомобиль, фиксирующий 
нарушения ПДД

В скором будущем штрафмашины будут следить 
за автомобилистами во всех районах города.

 ■ КОШЕЛЕК

На трех парковках хотят 
понизить стоимость
Сергей БОГРОВ

Власти планируют 
установить 
плату в размере 
50 рублей в час.

Администрация Кали-
нинграда планирует сни-
зить стоимость часа пре-
бывания на трех платных 
парковках города. Соот-
ветствующий проект по-
становления опубликовали 
на сайте мэрии.

Изменения планируют 
внести в апрельское по-
становление городских 
властей № 263 «О созда-
нии и об использовании 
на платной основе парко-
вок (парковочных мест), 
расположенных на авто-
мобильных дорогах обще-
го пользования местного 

значения городского окру-
га «Город Калининград». 
Согласно принятому до-
кументу стоимость часа 
пребывания на платных 
парковках установили в 
размере 70 рублей для 
легковых автомобилей 
(массой до 3,5 тонны) и 
150 рублей для тех, чья 
масса выше.

Новые поправки в по-
становление зафиксиру-
ют другую стоимость ме-
ста на платной парковке. 
Так, горвласти предлагают 
снизить плату до 50 руб-
лей за час. Такая мера 
пре дусмотрена для трех 
парковок на улицах Гайда-
ра, Согласия (одна из них 
- у ДС «Янтарный»). Стои-
мость паркинга на улице 
Пролетарской / в Озерном 
проезде планируют оста-

вить в том же объеме - 70 
рублей в час, у Медового 
моста - 150 рублей.

Сообщается, что  обще-
ственные слушания по сни-
жению цены продлятся до 
10 октября.

 ■ В ТЕМУ

Уровень тяжести последствий 
аварий ниже среднероссийских 
показателей
Вера ГРИНВИЧ

За 8 месяцев 2024 
года в результате 
ДТП погибли 
48 человек.

С января по август (вклю-
чительно) этого года на тер-
ритории Калининградской 
области зарегистрировано 
675 дорожно-транспортных 
происшествий с пострадав-
шими, в которых 48 чело-
век погибли и 776 получили 
ранения. Такие данные при-
вел заместитель начальни-
ка управления региональной 
Гос автоинспекции полковник 
полиции Сергей Ахремцев во 
время пресс-конференции в 
пятницу, 27 сентября.

- Тяжесть последствий 
ДТП составила 5,8 погиб-
ших на 100 пострадавших 
(в 2023 году - 4,6; тот же 
показатель в 2024 году по 
России - 7,9, по СЗФО - 6,7), 
- отметили во время встречи.

Чаще всего правила до-
рожного движения наруша-
ют водители.

- По причинам нарушения 
правил дорожного движе-
ния со стороны водителей 
транспортных средств за-
регистрировано 567 ДТП, в 
которых 40 человек погиб-
ли и 674 получили ранения. 
Удельный вес таких ДТП по 
итогам отчетного периода 
составил 84% от всех про-
исшествий, - заявил Сергей 
Ахремцев.

Среди причин ДТП от-
мечены:

 ✓ несоответствие скоро-
сти конкретным условиям 
(104 ДТП, в которых 13 
человек погибли, 130 по-
лучили ранения),

 ✓ нарушение правил про-
езда перекрестков (91 
ДТП, 1 погиб, 121 человек 
получили ранения),

 ✓ неправильный выбор 
дистанции (87 ДТП, в ко-
торых 2 человека погибли 
и 101 получили ранения) и 
другие.

В рамках принятия пре-
вентивных мер по профи-
лактике аварийности на до-
рогах области пресечено 
658 705 нарушений правил 
дорожного движения.

«К
ло

пс
»

На улице Согласия 
пользоваться 

услугами 
муниципального 
паркинга станет 

дешевле.
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Сергей БОГРОВ

Семейная пара перевела 
злоумышленникам почти 
два миллиона рублей.

В дежурную часть ОМВД России по 
Московскому району Калининграда 
обратилась семейная пара из Респуб-
лики Татарстан. Супруги сообщи-
ли, что неизвестные под предлогом 
пресечения несанкционированного 
оформления кредита третьими лица-
ми завладели денежными средствами 
в сумме 1 800 000 рублей. 

Собеседники заявили туристам, что 
мошенники получили доступ к их 
счетам и теперь могут оформить на 
них кредит. Более того, правоохра-
нительные органы РФ признают дан-
ный перевод финансовой помощью 
государству, которое покушается на 
безопасность России.

Напуганные супруги отправились 
в банк и оформили кредит на ука-
занную сумму, после чего перевели 
средства через банкомат на ул. Теа-
тральной на указанные аферистами 
счета.

По данному факту возбуждено уго-
ловное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество».

УМВД России по Калининградской 

области напоминает, что настоящие 
сотрудники банка или правоохрани-
тельных органов никогда:

- не попросят назвать данные кар-
ты, пароль от мобильного банка, код 
из СМС-сообщения, прислать QR-
код из приложения;

- не предложат установить прило-
жение удаленного доступа;

- не посоветуют перевести деньги 
на другой счет.

Если вам позвонили из службы без-
опасности банка или из полиции, со-
общили о чьей-либо попытке украсть 
деньги и попросили данные карты 
или отправить деньги на резервный 
счет, повесьте трубку и сами свяжи-
тесь с финансовой организацией.

Запомните, что «защищенных, спе-
циальных» и других счетов не суще-
ствует. Это мошенники.

Туристам из Татарстана мошенники 
испортили отдых
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По данным регионального правитель-
ства, с начала этого года область по-
сетили около 1 миллиона 750 тысяч ту-
ристов. Еще 450 тысяч ожидается до 
конца сезона. Таким образом, к уровню 
прошлого года число гостей самого за-
падного региона России вырастет при-
мерно на 200 тысяч.

ТОЛЬКО  ЦИФРЫ

Аферисты могут достать любого. И во время отдыха. И в другом городе.

 ■ ПОПАЛСЯ!

Директор торговой 
фирмы похитил свыше 
4 миллионов рублей
Сергей БОГРОВ

Мужчину 
задержали при 
силовой поддержке 
Росгвардии.

Сотрудниками отдела 
экономической безопас-
ности и противодействия 
коррупции ОМВД России 
по Центральному району  
Калининграда выявлен 
факт мошенничества, со-
вершенный 50-летним мест-
ным жителем.

Ранее в городскую по-
лицию обратился пред-
ставитель организации 
по оптовой торговле ал-
когольной продукцией, 
который сообщил о кра-

же у фирмы 4,5 миллиона 
рублей.

Полицейские начали 
оперативно-разыскные ме-
роприятия и вскоре уста-
новили личность подозре-
ваемого. Его задержали 
при силовой поддержке 
Росгвардии.

Злоумышленником ока-
зался коммерческий дирек-
тор этого торгового пред-
приятия.

По версии следствия, 
вместо реквизитов компа-
нии он сообщил контраген-
там, с которыми его конто-
ра заключила контракт на 
поставку алкоголя, номер 
своего личного банковско-
го счета. Причем, как вы-
яснили стражи правопоряд-

ка, хищения начались еще 
в 2021 году.

В ходе обыска частного 
дома похитителя у него бы-
ли обнаружены денежные 
средства и компьютерная 
техника, имеющие доказа-
тельное значение для рас-
следования.

За мошенничество, со-
вершенное в особо круп-
ном размере, ОМВД Рос-
сии по Ленинградскому 
району города Калинингра-
да возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 Уголов-
ного кодекса Российской 
Федерации.

На время следствия фи-
гурант отпущен под подпи-
ску о невыезде и надлежа-
щем поведении.

 ■ ШОК

В ход пошли стрелы. Но не Амура
Сергей БОГРОВ

Калининградец, ранивший 
знакомую, стал фигурантом 
уголовного дела.

Следователем ОМВД России по Цен-
тральному району Калининграда возбуж-
дено уголовное дело по п. «з» ч. 2 ст. 111 
УК РФ «Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью» в отношении 48-летне-
го местного жителя. Об этом сообщает 
пресс-служба регионального УМВД.

Предварительно установлено, что зло-
умышленник, находясь у себя дома, вы-
стрелил из арбалета в 31-летнюю знако-
мую. Женщина была госпитализирована 
с проникающим ранением грудной клетки, 
повреждением легкого и пневмотораксом.

ДО ДЕСЯТИ ЛЕТ
Сотрудники полиции задержали подо-

зреваемого. Он был помещен в изолятор 
временного содержания. Орудие престу-
пления изъято и направлено на баллисти-
ческую экспертизу.

Санкция статьи, которая инкримини-
руется задержанному, предусматривает 
наказание в виде лишения свободы на 
срок до десяти лет. Решается вопрос об 
избрании фигуранту меры пресечения.

НЕ ПЕРВАЯ ЖЕРТВА
Как пишет «Клопс», женщину ранили 

вечером в воскресенье, 29 сентября, в 
районе Большой Окружной. Около 18.30 
пострадавшая выбежала из дома и броси-
лась к соседям за помощью.Один из них 
помог раненой.

- Я работал у матери на участке. Смо-
трю - идет девушка, вся в крови. Говорит, 

что в нее стреляли. За ней мужчина лет 
пятидесяти, рука в кармане. Я думаю: 
вдруг там пистолет, ударил его - тот ушел 
домой. Мы сразу вызвали полицию и ско-
рую, у пострадавшей в груди была дыра. 
Как я понял, они выпивали вместе, и тот 
начал в нее палить. Когда приехала по-
лиция, мы вместе зашли в дом соседа, на 
полу были разбросаны стрелы и валялся 
арбалет. Видимо, из него и стрелял, - рас-
сказал сосед. 

Очевидец добавил, что нападавший по-
стоянно выпивает.

- Раньше жил с другой женщиной, кото-
рую регулярно избивал. Некоторое время 
назад сошелся с новой жертвой, - отметил 
очевидец.
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Орудие «любви» изъято 
и отправлено на экспертизу.

 ■ СРЕДЬ БЕЛА ДНЯ

Очень понравились свитера
Сергей БОГРОВ

Сотрудники 
полиции задержали 
подозреваемого 
в краже одежды 
из магазина.

Участковые уполномо-
ченные полиции ОМВД 
России по Центральному 
району Калининграда за-
держали 40-летнего муж-
чину, подозреваемого в 
краже вещей из торгово-
развлекательного центра 
на улице Театральной.

В полицию с заявлени-
ем о краже обратился 

управляющий магазином 
одежды. По его словам, 
неизвестный похитил 5 
джемперов из торгового 
зала на сумму порядка 14 
тысяч рублей, после чего 
скрылся.

В ходе проверки сотруд-
ники полиции выяснили, что 
злоумышленник, находясь 
в торговом зале магазина, 
выбрал понравившиеся ему 
свитера, спрятал товар в 
пакет и вышел, минуя кас-
су. 

Похищенное задержан-
ный продал, а вырученные 
деньги потратил на личные 
нужды.

Доставленный в отдел 
полиции предполагаемый 
злоумышленник оказался 
причастным еще к одной 
краже. Ранее мужчина 
похитил из этого же мага-
зина 8 футболок. Ущерб 
составил порядка 5 тысяч 
рублей.

В отношении подозрева-
емого возбуждено и рас-
следуется два уголовных 
дела по признакам престу-
пления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 158 УК РФ «Кра-
жа». Санкция статьи пред-
усматривает наказание 
в виде лишения свободы 
сроком до 2 лет.
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Сергей БОГРОВ

В историко-художественном 
музее готовится к открытию 
необычный проект.

«По памяти…» - так называется 
экспозиция (6+), на которой будут 
представлены работы живописца по 
дереву Натальи Пономаревой.

Как рассказали в музее, проект 
представит картины мастера, вы-
полненные на старых досках. Свой 
необычный выбор холста автор объ-
ясняет тем, что само время делает 
работу выразительнее, старина при-
дает красивую структуру, в трещинах 
видна старая краска, царапины, вмя-
тины, аккуратная цепочка от гвоздей.

- Я очень люблю старые деревянные 
двери и калитки. Если бы у меня был 
побольше дом, я бы их собирала, кол-
лекционировала. Они многое могут 

рассказать, - приводят слова Натальи 
Пономаревой в музее.

Экспозиция представит более 30 ра-
бот мастера. Все картины не связаны 
между собой. Гости увидят простые 
сюжеты: девочка с куклой, катерок 
на Преголе, заснеженный соседский 
двор - просто жизнь, которую можно 
рисовать бесконечно. Однако почти во 
всех работах автор оставляет чистую 
поверхность дерева для размышлений.

Выставка «По памяти…» покажет, 
что даже старые двери могут быть ис-
точником вдохновения и творчества.

- Если всмотреться, доски говорят о 
мелкой и сложной структуре, тексту-
ре. Они состоят  из волокон, сучков.  
В них не только запечатлен лес, но 
еще продолжается рост и старение, 
- прокомментировал готовящуюся 
выставку  искусствовед Иван Чечот.

Выставка будет работать с 3 по 27 
октября 2024 года.

Калининград 02.10.2024
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Рисовать жизнь на старых досках

Если не знать, что город изображен на досках, то и не будешь искать 
эти горизонтальные границы. ■ ДОСУГ

На йогу, серебряные наши! 
Сергей БОГРОВ

Пенсионеров на занятия 
приглашает городской 
клуб «Агат».

Калининградские власти сообщили для 
участников проекта «Балтийское долголе-
тие» (женщины в возрасте 55+ и мужчины - 
60+) о наборе в группы по занятиям йогой.

В ПОЗЕ ЛОТОСА
- Центр долголетия «Агат» (Леонова, 8а) 

приглашает старшее поколение калинин-
градцев на занятия йогой. Древней восточ-
ной практике горожан обучают в рамках 
одного из проектов наших библиотек.

Научиться сидеть в позе лотоса и 
думать только о хорошем можно:

 ✓ 8, 15, 22 октября с 13.00 до 15.00;

 ✓ 4, 11, 18, 25 октября с 11.00 до 13.00.
Но необходима предварительная запись: 

8 (952) 792-29-36.
ВАЖНО! участниками проекта бесплатно 

могут стать жители, имеющие карточку 
«Балтийское долголетие», оформить кото-
рую можно на сайте Центра соцподдержки 
населения или в любом отделении учреж-
дения. По этому документу возможно посе-
щение одного или нескольких мероприятий 
библиотечных проектов. Консультация по 
карточке «Балтийское долголетие» доступ-
на на «открытой линии»: 8-800-201-39-00 
(добавочный «3»).

ПОДДЕРЖАТЬ ДОЛГОЛЕТИЕ 
К слову, проект «Балтийское долголе-

тие», запущенный для поддержки пенси-
онеров Калининградской области в 2024 
году, решено масштабировать и совер-
шенствовать. Об этом сказал губернатор 
Алексей Беспрозванных в День пожилого 
человека, который отмечался во вторник, 
1 октября.

Глава региона отметил, что поддержка 
старшего поколения - одно из приоритет-
ных направлений работы правительства, 
а все условия для активного и здорового 
долголетия жителей почтенного возраста 
создаются. Развивают услуги комплексной 
реабилитации, систему долговременного 
ухода на дому, услуги в социальных уч-
реждениях.

Губернатор сообщил, что в Калининград-
ской области каждый четвертый житель - 
представитель почтенного возраста.
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 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Памятник просветителю 
Скорине сменит «прописку»
Александр КАТЕРУША

Ранее скульптура 
была установлена 
на улице 
Александра 
Невского.

У Института образования 
и гуманитарных наук БФУ 
имени Канта на улице Чер-
нышевского торжественно 
откроют памятник бело-
русскому первопечатнику 

эпохи Возрождения и про-
светителю Франциску Ско-
рине. Церемония пройдет 
4 октября.

Как уточнили в пресс-
службе университета, речь 
идет о памятнике, который 
с 2004 года стоял у адми-
нистративного корпуса на 
улице Невского.

- Личность Франциска 
Скорины занимает осо-
бую роль в славянской 
культуре. Как просвети-

тель, философ-гуманист 
XVI века Скорина издал 
более 20 книг Библии на 
славянских языках. Он счи-
тается одним из создате-
лей славянской книжной 
письменности, поднял раз-
витие славянских языков 
до уровня классических, 
особенно в сфере грамма-
тики и синтаксиса, - гово-
рят в университете.

Церемония начнется в 9 
часов.

 ■ ПРОГНОЗ

Чашка кофе за 300 рублей
Сергей БОГРОВ

К следующему лету 
цена на капучино 
и не только может 
значительно 
возрасти. 

Это связано как с подо-
рожанием самого сырья 
- зеленого кофе, так и с 
ростом туристического 
потока в регион. Це-
ны на кофе в Рос-
сии уже выросли 
минимум на 10% 
за последние пол-
года, а до конца 
декабря могут 
вырасти еще на 
30%. Виной этому 
засуха в Бразилии 
и тайфун во Вьетна-
ме, которые привели 
к двукратному росту 
биржевых цен на ко-
фе. Также рост цен 
за чашку зависит от 
роста заработных 
плат в отрасли. Об 

этом «Business FM - Кали-
нинград» сообщил основа-
тель сети кофеен в Кали-
нинграде Илья Вареха.

- Чашка кофе в России 
будет дорожать - сто про-
центов, - уверен предприни-
матель. - Я прогнозировал, 

что она в этом году уже 
будет стоить 240 рублей, 
но с кем я ни пообщаюсь, 
с друзьями в большей сте-
пени, все понимают, что 
это калининградский пси-
хологический порог. И что 
кофе стоит 200 рублей в 
дорогой кофейне. Я думаю, 
что мы можем, не дай бог, 
конечно, уйти в цену 300 
рублей за чашку следую-

щим летом. Это туризм, 
который подстегивает 
цену поднимать, осо-
бенно на побережье. 
Ведь в цене чашки 
не только кофе, 
который и так до-
рожает, я даже ска-
жу, что он в меньшей 

степени сказывается 
на подорожании исход-

ного продукта. Больше 
всего отражается на 
росте цены процент 
подорожания рабо-
чей силы.

Еще о кофе
> на стр 18.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 

Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

530-500(4012)
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Не исключено, что из-за 
стремительно растущего 

туристического потока стоимость 
чашки ароматного напитка 
достигнет новой высоты.

Правильно дышать, делать 
растяжку - этому научат 

во время занятий.
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Чеснок невероятно по-
лезный овощ  - его 
целительные свой-
ства известны 
каждому. Он не-
заменим в кули-
нарии. А  глав-
ное  - это крайне 
неприхотливая культу-
ра. Но чтобы получить большой 
урожай, надо грамотно его посадить.

 
Когда сажать

Озимые сорта чеснока в средней по-
лосе традиционно высаживают с 20 сен-
тября по 15 октября. Последнее время 
зимы стали непредсказуемые, поэтому 
специалисты рекомендуют высаживать 
озимый чеснок в 2 срока: в конце сентя-
бря и в середине октября. Хороший по-
казатель для начала посадки - утренняя 
температура почвы, которая несколько 
дней должна быть не выше 14 - 15 °С. А 
температура воздуха в пределах 5 - 7 °С.

 
Куда сажать

Чеснок лучше высаживать на то место, 
где в прошлом году росли томаты, огурцы, 

капуста или бобовые культуры. 
Нельзя сажать его после лука и 
других луковичных растений - у 

них общие болезни. И на ме-
сто земляники тоже нельзя, 

потому что у них общий вре-
дитель - нематода.

Как подготовить участок
Чеснок любит плодородную почву, по-

этому перед посадкой грядки нужно хо-
рошо удобрить. На 1 кв. м нужно внести:

• 0,5 ведра перегноя;
•  0,5 ведра перепревших древесных 

опилок;
• 1 литровую банку древесной золы;
•  1 литровую банку измельченного ку-

риного помета;
•  1 литровую банку извести-пушонки 

(если почва кислая).
 Удобрения равномерно разбрасыва-

ют по поверхности почвы и заделывают 
граблями.

Свежую органику под чеснок вносить 
нельзя! Иначе сгниет весь урожай.

Как сажать
Перед посадкой зубчики полезно об-

работать препаратом Максим Дачник или 
другим современным фунгицидом соглас-
но инструкции. Это убережет чеснок от 
болезней.

Опять же, с учетом непредсказуемости 
зим, высаживать зубки лучше на разную 
глубину - один ряд на 4 см, другой - на 
8 см (от вершины зубка). Расстояние 
между рядами - 25 см, в ряду - 10 - 15 см.

Если зима окажется бесснежной, зуб-
ки чеснока могут вымерзнуть. Поэтому 
поздней осенью посадки мульчируют 
перегноем или созревшим компостом 
слоем в 3 см. А сверху еще и опав-
шими листьями  - около 5 см. Весной, 
как только сойдет снег, мульчу надо 
убрать.

АЗБУКА УРОЖАЯ

Помидоры. 
Чисто теоретически можно выкопать 
помидорный куст и посадить его в большой 
горшок. И тогда все недозревшие плоды 
   спокойно доспеют дома. Но есть проблема: 
        к концу сезона многие сорта достигают     
        высоты 1,5 - 2 м - куда такой куст? 
  Есть большое светлое помещение и место 
под такие громадины? Отлично - сможете 
лакомиться томатами до Нового года. 
Весной не нужно будет возиться с рассадой - 
просто нарежьте с кустов верхушки, 
укорените их и посадите в огород. 
Если квартира у вас небольшая, но есть 
место на подоконнике, начните сразу 
с верхушек - нарежьте их прямо в огороде. 
Как укоренятся - посадите в небольшие 
горшки. Плодов от них вы не получите, 
но сохраните маточники. Весной 
опять-таки нарежьте с них черенков, 
которые вместо рассады можно высадить 
в огород. И так можно повторять 
из года в год, не тратясь на семена.
Перцы. 
Они более компактные, чем томаты, 
и корневая система у них небольшая. 
Так что смело пересаживайте их в горшки 
на подоконнике. Сладкие сорта дадут еще 
   немного дополнительного урожая - доспеет 
  все, что не успело в огороде. Острые могут 
плодоносить всю зиму при условии, что 
им обеспечили хорошую досветку. 
Острые перцы под фитолампой 
можно выращивать прямо на кухне.
Базилик. 
Базилик всем хорош, отличная приправа, 
но дачники знают, как непросто бывает 
вырастить его из семян. В средней полосе   
    нужно заморачиваться с рассадой, 
          а под нее всегда на хватает места. 
          Но можно этого не делать!
    Если у вас на участке растет базилик, 
выкопайте один или несколько кустов 
и посадите их в горшки. На светлом 
подоконнике они будут расти всю зиму. 
По мере необходимости отрывайте нижние 
листочки и используйте как приправу.
Постепенно базилик будет вытягиваться, 
побеги оголятся, но это не страшно - 
обрежьте кусты на 2/3, и через некоторое 
время они снова обрастут. Весной с этих 
кустов можно нарезать черенков, 
укоренить и высадить на грядки.
Лук-батун, лук-слизун, 
шнитт-лук, лук душистый 
и другие. 
Ну вот скажите, кто не ставил в стакан 
    с водой проросший зимой репчатый лук? 
     Все! Очень удобно - под рукой всегда  
  витаминная зелень. Но то будет зимой. 
Сейчас на зелень можно использовать 
лук-батун, лук-слизун, шнитт-лук, лук 
душистый и другие многолетние - смело 
выкапывайте их с грядок с наступлением 
первых заморозков, пересаживайте в горшки 
и отправляйте на подоконник - зелень 
обеспечена до нового сезона. 
Весной их можно опять 
высадить в огород 
или оставить дома.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Эти 

овощи 
будут вечными

Что забрать с участка на подоконник квартиры.
Не все знают, но многие овощи, 
которые мы традиционно 
выращиваем в однолетней культуре, 
в природе - многолетники. Значит, 
и урожай они могут давать многократно.

1

2

3

4

Моя дача
Многолетние овощи 
растут на каждом 
участке, 
и им нужен уход.

К многолетним овощам 
относятся некоторые виды 
лука (батун, слизун, шнитт, 
душистый), щавель, ревень, 
хрен, эстрагон, спаржа. 
Итак, что нужно сделать 
в конце сезона, чтобы на 
следующий год получить 
хороший урожай.

Обрезать
У многолетних луков 

перед зимовкой нуж-
но обрезать все сухие 
листья: зимой они 
начинают преть, 
гнить и стано-
вятся рассадни-
ком инфекции. 
К тому же весной 
тормозят рост моло-
дых листочков.

Щавель тоже надо обре-
зать. Делают это за 1,5 ме-
сяца до серьезных устой-
чивых заморозков, иначе 
крупные листья улягутся 
под снегом плотным ков-
ром, через который не 
будет проникать воздух. 
Корни в этом случае могут 
погибнуть.

Кроме того, у многолет-
них луков и щавеля надо 
своевременно обрезать 
цветоносы, желательно 
до того, как начнут созре-
вать семена. В противном 
случае они дадут обиль-
ный  самосев, и в будущем 
сезоне вы замучаетесь вы-
палывать эти растения в 
самых неподходящих ме-
стах.

Подкормить
Жизненный цикл всех 

многолетних овощей при-
мерно похож, и потреб-
ности их в питательных 
элементах тоже практиче-
ски идентичны, поэтому 
нормы удобрений можно 
взять универсальные.

В октябре в почву под эти 
культуры полезно внести 2 
ст. ложки двойного супер-
фосфата и 1 ст. ложку суль-
фата калия на 1 кв. м. Удо-
брения нужно равномерно 
рассыпать по поверхности 
почвы, после чего заделать 
их граблями.

Разрыхлить почву
За лето в результате по-

ливов и дождей поч ва 
уплотняется. Да еще мы 
постоянно топчемся воз-
ле кустиков, чтобы нар вать 
листьев. А через уплотнен-
ную почву воздух практи-
чески не проходит, и корни 
не могут дышать. Поэтому 
осенью важно разрыхлить 
землю. Делают это, когда 
почва сухая. Разрыхлить ее 
можно граб лями, плоско-
резом, небольшой мотыж-
кой или вилами.

Когда всю осень идут 
дожди, нужно дождаться, 

пока почву подморозит. 
И тогда проткнуть ее ви-
лами на глубину 8 - 10 см - 
чем больше проколов, тем 
лучше.

Замульчировать
Так редко кто делает, а 

между тем это один из са-
мых полезных агротехни-
ческих приемов! Мульча 
дает 3 важных преимуще-
ства:

� Согревает почву осе-
нью, и корни растений 

дольше остаются активны-
ми, а значит, и полезных 
веществ, которые помогут 
им перезимовать, накопят 
больше.

� Помогает почве бы-
стрее оттаять весной, 

и корни начинают рабо-
тать раньше, многолетние 
овощи начинают отрастать 
раньше (весенние замороз-
ки им не страшны), дают 
больше зелени.

� Защищает участок от 
вредителей - большин-

ство из них зимуют в поч-
ве, весной они выходят на 
поверхность и селятся на 
растениях, а вот если зем-
ля замульчирована, они не 
могут пробраться сквозь 
слой присыпки и погиба-
ют.

В качестве мульчи мож-
но использовать торф или 
опилки лиственных пород 
слоем 5 см. Но еще лучше - 
перегной. Он выполняет 
все те же функции плюс 
еще одну, очень важную. 
Весной, когда начинает та-
ять снег, из перегноя в поч-
ву вымывается азот - это 
дополнительная подкорм-
ка отрастающим овощам!

Если осень засушливая, 
поверх основной мульчи 
полезно уложить еще один 
слой - подойдет солома или 
сухие листья. Они предот-
вратят иссушение почвы.

Алексей 
ВОЛОДИХИН, 

агроном.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов
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- Растешь, 
растешь, 

а где 
помидорки?

Shutterstock

Все по чесноку!

Остаются зимовать
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Жители Великого 
Новгорода слали 
друг другу депеши 
с угрозами.

Жители древнерусского 
Новгорода называли друг 
друга Братилой и Жиросла-
вом. Выбивали долги, угро-
жая прислать судебных при-
ставов. И да, хейтеры тоже 
были - с берестя-
ными грамотами 
вместо комментов 
в соцсетях. И все 
это - девятьсот лет 
назад! 

Совсем не такая 
картинка, как в 
школьных учебни-
ках, правда? Но для 
того археологи ра-
ботают от рассвета 
до заката лопатами и 
кисточками, чтобы 
открывать нам ре-
альные картины из 
прошлого. Иногда 
очень неожиданные.

В этом сезоне рас-
копки в Великом 
Новгороде особен-
но масштабные. Их 
ведут Институт ар-
хеологии РАН, Нов-
городский музей-
заповедник, МГУ и 
Новгородский госуни-
верситет. Работы еще 
не закончены, они будут идти 
до поздней осени. В первую 
очередь изучают Троицкий 
раскоп в самых «грамото-
носных» кварталах древнего 
города. Здесь будет постро-
ен Национальный историко-
археологический центр име-
ни академика В. Л. Янина. 
Перед стройкой важно до-
стать из земли все, что имеет 
историческую ценность.

- Троицкий раскоп - это 
900 квадратных метров, 
чрезвычайно сложная науч-
ная задача закончить его в 
этом году, - признает член-
корреспондент РАН, замести-
тель директора Института ар-
хеологии РАН Петр Гайдуков.

О самых впечатляющих 
находках сезона ученые уже 
рассказали. Но они наверня-
ка не последние. 

ЖИЛИ-БЫЛИ 
КВАС 
И НЕЗНАНКА

Новгородцы запросто мог-
ли назвать ребенка Квас! Что 
имели в виду, интересно? Мо-
жет, желали, чтоб всю жизнь 
был сыт и весел? А могли 
Незнанкой (почти Незнай-
кой). Или Синицей. В бере-
стяных грамотах, найденных 
на Троицком XVII раскопе 
этим летом, ученые увидели 
много древнерусских имен, 
о которых раньше не подо-
зревали. Ходили по древнему 
Новгороду Братила, Борила, 
Хотята, Братогость, Жидил и 
Несодил.

Встретили и старых знако-
мых по берестяным грамотам 
прошлых лет, тоже с удиви-
тельными именами: Жирос-
лава и Сновида.

Писали они друг другу 
в основном про деньги.

- Подавляющая часть 
грамот посвящена день-
гам: сборам штрафов, 
налогов, долгов. Пись-
ма, где авторы выясня-
ют между собой финан-
совые расчеты, - очень 
характерный сюжет, - 
говорит Елена Рыбина, 
профессор кафедры ар-
хеологии исторического 
факультета МГУ, заме-
ститель начальника Нов-
городской археологиче-
ской экспедиции.

Нашли три азбуки, за-
вещание и «лотерейные 
билеты» для жеребьев-
ки - маленькие кусоч-

ки бересты с имена-
ми. Возможно, 

так делили 
земельные 
участки, ко-
му какой до-
станется.

ХЕЙТ 
ИЛИ БУЛЛИНГ?

Грамота под номером 1189 
(грамоты нумеруют, начиная 
с первой, ставшей научной 
сенсацией в 1951 году), - пол-
ный разрыв шаблона. Напи-
сана она не вдоль бересты, 
как обычно, а поперек. А 
текст короткий, как ком-
мент хейтера (преследова-
теля, который ищет повод 
сорваться на жертву в соц-
сетях. - Ред.) в соцсети: 
«От Прокоши к Нечаеву. 
Удовися».

И это вместо поклона, 
обычного вежливого об-
ращения того времени. 
Мы бы сейчас написали 
«Привет, Жирослав! Это 
Сновид», а новгородцы 
начинали письма «от Сно-

вида Жирославу поклон». Но 
не всегда, как видим.

- Я когда читала эту грамо-
ту, подумала, что это к нам 
обращение! Нам остается 
только удавиться, потому 
что осталось еще очень мно-
го работы на раскопе, и мы 
вряд ли успеем все сделать в 
отведенные сроки, - грустно 
шутит Елена Рыбина.

Есть версия, что это детская 
школьная шутка, хотя доказа-
тельств нет. Но если это так, 
перед нами первый в истории 
случай школьного буллинга 
(травли. - Ред.).

И еще одно необычное на-
чало грамоты: «поклоняние 
от Воиславича от многогреш-
ного».

- Впервые мы встречаем, 
что человек себя немного 
уничижительно называет 
многогрешным, - рассказы-
вает Елена Рыбина. - Может, 
он действительно очень ви-
новат перед адресатом? Мы 
же, бывает, пишем: извини, 
пожалуйста, я очень виноват 
перед тобой. 

ДЕНЬГИ ОТДАЙ!
А вот товарищи Дедослава 

не миндальничали с извине-
ниями - решали, спасать ли 
его от страшной пытки. Текст 
грамоты № 1187 такой: «От 
Перешки к Якову. Вот, об-
ступила Дедослава тяжба: бе-
рут его на испытание водой. 
Если будет обвинен, (надо 

будет) выложить семь гри-
вен. Сообщи же: выкупаю 
я его, или отказываюсь от 
этого».

- Началась тяжба, су-
дебное дело, - объясняет 
профессор Рыбина. - Ис-
пытание водой - это такой 
очень патриархальный обы-
чай изобличить виновника. 
Человека бросали связанно-
го в воду, и в зависимости 
от того, утонет он или нет, 
решали, преступник он или 
невиновный. Очень тяже-

лое, конечно, испытание. В 
XII веке оно еще возможно, 
потом применяли другие спо-
собы изобличения виновных.

В соседней Старой Руссе 
раскопали грамоту (уже 59-ю 
для этого города) с требова-
нием вернуть деньги. Если 
не отдашь, пошлю на тебя 
ябедника (то есть судебного 
исполнителя), грозит один 
средневековый грамотей дру-
гому.

Даже 
в XII веке людей 

тянуло к творчеству. 
Сделали глиняную 

табличку - почему бы 
не нарисовать на ней, 

как умеешь, чей-то 
портрет...
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8400 исторических предметов 
нашли археологи в Великом 
Новгороде в этом сезоне.
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ЦИФРЫ

37 берестяных 
грамот 
достали из земли
 на Троицком раскопе.
30 печатей - княжеских, 
владычных, 
посадничьих. 

Послание 
из Древней Руси:
«Удовися»

То самое послание, где Прокоша желал 
неизвестному Нечаеву удавиться.

Новгородские берестяные грамоты  - са-
мые знаменитые. Однако находят в Пскове и 
Старой Руссе, Твери и Торжке, Смоленске и 
Рязани, Переславле-Залесском и Вологде. В 
Москве тоже, кстати. Написаны они в основ-
ном в XII - XIII веках.

Это своего рода древнерусские мессен-
джеры. А излюбленные темы для перепи-
ски - бытовые и денежные вопросы. Огафью 
просят прислать сотканный холст. Есиф 
покупает 50 сигов у Тимофея за три рубля. 
На свадьбу дарят отрез голубой ткани. 
Герасим требует срочно прислать бе-
личьи шкурки - на них большой спрос.

Среди находок последних лет есть 
настоящие шедевры.

«Гастрономическая» грамота № 1148 заста-
вит вас позавидовать изысканным кушаньям 
новгородцев: «Серькию лосось, Юрью лосось, 
Микулиньскому лосось, Лазорю коробоцка 
икри да торпица, Зехъну торпица». Лососи 
в берестяных грамотах уже встречались (ви-
димо, были привычным блюдом). «Торпица» 
это форель. Икра - новинка в меню, до сих 
пор в грамотах такой роскоши не описывали.

Грамота № 1153 - триллер с захватом за-
ложников. Жена умоляет Бориса вернуться 
в Новгород: «Жену и детей захватил князь. 
А освободил меня заручившись зять». Как 
объяснил академик РАН Алексей Гиппиус, 
суть вот в чем: Бориса преследуют за пре-
ступление, найти не могут, и князь арестовал 

вместо него жену и детей. Родственники 
внесли залог, семья на свободе, но Борис 
по-прежнему в розыске.

Этим летом берестяную грамоту нашли в 
Якутске, при раскопках на месте острога. 
Она заметно моложе новгородских, XVII века. 
И написана чернилами, что нетривиально. 
Речь идет о сборе ясака (налога), читается 
слово «соболь». Логично: пушнину везли 
в острог, воеводе. Но почему такое 
странное сочетание материала? Чер-
нила в якутской канцелярии были. 
А бумага - вещь дефицитная, по-
тому и вспомнили про старую 
добрую бересту, считают 
историки.

Про икру и соболей: 
о чем писали в старинных мессенджерах

КСТАТИ
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Раскрыта тайна 
острова Пасхи: 
что привело к упадку 
древней цивилизации
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Чеснок невероятно по-
лезный овощ  - его 
целительные свой-
ства известны 
каждому. Он не-
заменим в кули-
нарии. А  глав-
ное  - это крайне 
неприхотливая культу-
ра. Но чтобы получить большой 
урожай, надо грамотно его посадить.

 
Когда сажать

Озимые сорта чеснока в средней по-
лосе традиционно высаживают с 20 сен-
тября по 15 октября. Последнее время 
зимы стали непредсказуемые, поэтому 
специалисты рекомендуют высаживать 
озимый чеснок в 2 срока: в конце сентя-
бря и в середине октября. Хороший по-
казатель для начала посадки - утренняя 
температура почвы, которая несколько 
дней должна быть не выше 14 - 15 °С. А 
температура воздуха в пределах 5 - 7 °С.

 
Куда сажать

Чеснок лучше высаживать на то место, 
где в прошлом году росли томаты, огурцы, 

капуста или бобовые культуры. 
Нельзя сажать его после лука и 
других луковичных растений - у 

них общие болезни. И на ме-
сто земляники тоже нельзя, 

потому что у них общий вре-
дитель - нематода.

Как подготовить участок
Чеснок любит плодородную почву, по-

этому перед посадкой грядки нужно хо-
рошо удобрить. На 1 кв. м нужно внести:

• 0,5 ведра перегноя;
•  0,5 ведра перепревших древесных 

опилок;
• 1 литровую банку древесной золы;
•  1 литровую банку измельченного ку-

риного помета;
•  1 литровую банку извести-пушонки 

(если почва кислая).
 Удобрения равномерно разбрасыва-

ют по поверхности почвы и заделывают 
граблями.

Свежую органику под чеснок вносить 
нельзя! Иначе сгниет весь урожай.

Как сажать
Перед посадкой зубчики полезно об-

работать препаратом Максим Дачник или 
другим современным фунгицидом соглас-
но инструкции. Это убережет чеснок от 
болезней.

Опять же, с учетом непредсказуемости 
зим, высаживать зубки лучше на разную 
глубину - один ряд на 4 см, другой - на 
8 см (от вершины зубка). Расстояние 
между рядами - 25 см, в ряду - 10 - 15 см.

Если зима окажется бесснежной, зуб-
ки чеснока могут вымерзнуть. Поэтому 
поздней осенью посадки мульчируют 
перегноем или созревшим компостом 
слоем в 3 см. А сверху еще и опав-
шими листьями  - около 5 см. Весной, 
как только сойдет снег, мульчу надо 
убрать.

АЗБУКА УРОЖАЯ

Помидоры. 
Чисто теоретически можно выкопать 
помидорный куст и посадить его в большой 
горшок. И тогда все недозревшие плоды 
   спокойно доспеют дома. Но есть проблема: 
        к концу сезона многие сорта достигают     
        высоты 1,5 - 2 м - куда такой куст? 
  Есть большое светлое помещение и место 
под такие громадины? Отлично - сможете 
лакомиться томатами до Нового года. 
Весной не нужно будет возиться с рассадой - 
просто нарежьте с кустов верхушки, 
укорените их и посадите в огород. 
Если квартира у вас небольшая, но есть 
место на подоконнике, начните сразу 
с верхушек - нарежьте их прямо в огороде. 
Как укоренятся - посадите в небольшие 
горшки. Плодов от них вы не получите, 
но сохраните маточники. Весной 
опять-таки нарежьте с них черенков, 
которые вместо рассады можно высадить 
в огород. И так можно повторять 
из года в год, не тратясь на семена.
Перцы. 
Они более компактные, чем томаты, 
и корневая система у них небольшая. 
Так что смело пересаживайте их в горшки 
на подоконнике. Сладкие сорта дадут еще 
   немного дополнительного урожая - доспеет 
  все, что не успело в огороде. Острые могут 
плодоносить всю зиму при условии, что 
им обеспечили хорошую досветку. 
Острые перцы под фитолампой 
можно выращивать прямо на кухне.
Базилик. 
Базилик всем хорош, отличная приправа, 
но дачники знают, как непросто бывает 
вырастить его из семян. В средней полосе   
    нужно заморачиваться с рассадой, 
          а под нее всегда на хватает места. 
          Но можно этого не делать!
    Если у вас на участке растет базилик, 
выкопайте один или несколько кустов 
и посадите их в горшки. На светлом 
подоконнике они будут расти всю зиму. 
По мере необходимости отрывайте нижние 
листочки и используйте как приправу.
Постепенно базилик будет вытягиваться, 
побеги оголятся, но это не страшно - 
обрежьте кусты на 2/3, и через некоторое 
время они снова обрастут. Весной с этих 
кустов можно нарезать черенков, 
укоренить и высадить на грядки.
Лук-батун, лук-слизун, 
шнитт-лук, лук душистый 
и другие. 
Ну вот скажите, кто не ставил в стакан 
    с водой проросший зимой репчатый лук? 
     Все! Очень удобно - под рукой всегда  
  витаминная зелень. Но то будет зимой. 
Сейчас на зелень можно использовать 
лук-батун, лук-слизун, шнитт-лук, лук 
душистый и другие многолетние - смело 
выкапывайте их с грядок с наступлением 
первых заморозков, пересаживайте в горшки 
и отправляйте на подоконник - зелень 
обеспечена до нового сезона. 
Весной их можно опять 
высадить в огород 
или оставить дома.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Эти 

овощи 
будут вечными

Что забрать с участка на подоконник квартиры.
Не все знают, но многие овощи, 
которые мы традиционно 
выращиваем в однолетней культуре, 
в природе - многолетники. Значит, 
и урожай они могут давать многократно.

1

2

3

4

Моя дача
Многолетние овощи 
растут на каждом 
участке, 
и им нужен уход.

К многолетним овощам 
относятся некоторые виды 
лука (батун, слизун, шнитт, 
душистый), щавель, ревень, 
хрен, эстрагон, спаржа. 
Итак, что нужно сделать 
в конце сезона, чтобы на 
следующий год получить 
хороший урожай.

Обрезать
У многолетних луков 

перед зимовкой нуж-
но обрезать все сухие 
листья: зимой они 
начинают преть, 
гнить и стано-
вятся рассадни-
ком инфекции. 
К тому же весной 
тормозят рост моло-
дых листочков.

Щавель тоже надо обре-
зать. Делают это за 1,5 ме-
сяца до серьезных устой-
чивых заморозков, иначе 
крупные листья улягутся 
под снегом плотным ков-
ром, через который не 
будет проникать воздух. 
Корни в этом случае могут 
погибнуть.

Кроме того, у многолет-
них луков и щавеля надо 
своевременно обрезать 
цветоносы, желательно 
до того, как начнут созре-
вать семена. В противном 
случае они дадут обиль-
ный  самосев, и в будущем 
сезоне вы замучаетесь вы-
палывать эти растения в 
самых неподходящих ме-
стах.

Подкормить
Жизненный цикл всех 

многолетних овощей при-
мерно похож, и потреб-
ности их в питательных 
элементах тоже практиче-
ски идентичны, поэтому 
нормы удобрений можно 
взять универсальные.

В октябре в почву под эти 
культуры полезно внести 2 
ст. ложки двойного супер-
фосфата и 1 ст. ложку суль-
фата калия на 1 кв. м. Удо-
брения нужно равномерно 
рассыпать по поверхности 
почвы, после чего заделать 
их граблями.

Разрыхлить почву
За лето в результате по-

ливов и дождей поч ва 
уплотняется. Да еще мы 
постоянно топчемся воз-
ле кустиков, чтобы нар вать 
листьев. А через уплотнен-
ную почву воздух практи-
чески не проходит, и корни 
не могут дышать. Поэтому 
осенью важно разрыхлить 
землю. Делают это, когда 
почва сухая. Разрыхлить ее 
можно граб лями, плоско-
резом, небольшой мотыж-
кой или вилами.

Когда всю осень идут 
дожди, нужно дождаться, 

пока почву подморозит. 
И тогда проткнуть ее ви-
лами на глубину 8 - 10 см - 
чем больше проколов, тем 
лучше.

Замульчировать
Так редко кто делает, а 

между тем это один из са-
мых полезных агротехни-
ческих приемов! Мульча 
дает 3 важных преимуще-
ства:

� Согревает почву осе-
нью, и корни растений 

дольше остаются активны-
ми, а значит, и полезных 
веществ, которые помогут 
им перезимовать, накопят 
больше.

� Помогает почве бы-
стрее оттаять весной, 

и корни начинают рабо-
тать раньше, многолетние 
овощи начинают отрастать 
раньше (весенние замороз-
ки им не страшны), дают 
больше зелени.

� Защищает участок от 
вредителей - большин-

ство из них зимуют в поч-
ве, весной они выходят на 
поверхность и селятся на 
растениях, а вот если зем-
ля замульчирована, они не 
могут пробраться сквозь 
слой присыпки и погиба-
ют.

В качестве мульчи мож-
но использовать торф или 
опилки лиственных пород 
слоем 5 см. Но еще лучше - 
перегной. Он выполняет 
все те же функции плюс 
еще одну, очень важную. 
Весной, когда начинает та-
ять снег, из перегноя в поч-
ву вымывается азот - это 
дополнительная подкорм-
ка отрастающим овощам!

Если осень засушливая, 
поверх основной мульчи 
полезно уложить еще один 
слой - подойдет солома или 
сухие листья. Они предот-
вратят иссушение почвы.

Алексей 
ВОЛОДИХИН, 

агроном.

«Мой урожай» - 
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов
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- Растешь, 
растешь, 

а где 
помидорки?
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Все по чесноку!

Остаются зимовать
Россия
www.kp.ru12 02.10.2024 Научные открытия

Лилия СОКОЛЬНИКОВА 

Жители Великого 
Новгорода слали 
друг другу депеши 
с угрозами.

Жители древнерусского 
Новгорода называли друг 
друга Братилой и Жиросла-
вом. Выбивали долги, угро-
жая прислать судебных при-
ставов. И да, хейтеры тоже 
были - с берестя-
ными грамотами 
вместо комментов 
в соцсетях. И все 
это - девятьсот лет 
назад! 

Совсем не такая 
картинка, как в 
школьных учебни-
ках, правда? Но для 
того археологи ра-
ботают от рассвета 
до заката лопатами и 
кисточками, чтобы 
открывать нам ре-
альные картины из 
прошлого. Иногда 
очень неожиданные.

В этом сезоне рас-
копки в Великом 
Новгороде особен-
но масштабные. Их 
ведут Институт ар-
хеологии РАН, Нов-
городский музей-
заповедник, МГУ и 
Новгородский госуни-
верситет. Работы еще 
не закончены, они будут идти 
до поздней осени. В первую 
очередь изучают Троицкий 
раскоп в самых «грамото-
носных» кварталах древнего 
города. Здесь будет постро-
ен Национальный историко-
археологический центр име-
ни академика В. Л. Янина. 
Перед стройкой важно до-
стать из земли все, что имеет 
историческую ценность.

- Троицкий раскоп - это 
900 квадратных метров, 
чрезвычайно сложная науч-
ная задача закончить его в 
этом году, - признает член-
корреспондент РАН, замести-
тель директора Института ар-
хеологии РАН Петр Гайдуков.

О самых впечатляющих 
находках сезона ученые уже 
рассказали. Но они наверня-
ка не последние. 

ЖИЛИ-БЫЛИ 
КВАС 
И НЕЗНАНКА

Новгородцы запросто мог-
ли назвать ребенка Квас! Что 
имели в виду, интересно? Мо-
жет, желали, чтоб всю жизнь 
был сыт и весел? А могли 
Незнанкой (почти Незнай-
кой). Или Синицей. В бере-
стяных грамотах, найденных 
на Троицком XVII раскопе 
этим летом, ученые увидели 
много древнерусских имен, 
о которых раньше не подо-
зревали. Ходили по древнему 
Новгороду Братила, Борила, 
Хотята, Братогость, Жидил и 
Несодил.

Встретили и старых знако-
мых по берестяным грамотам 
прошлых лет, тоже с удиви-
тельными именами: Жирос-
лава и Сновида.

Писали они друг другу 
в основном про деньги.

- Подавляющая часть 
грамот посвящена день-
гам: сборам штрафов, 
налогов, долгов. Пись-
ма, где авторы выясня-
ют между собой финан-
совые расчеты, - очень 
характерный сюжет, - 
говорит Елена Рыбина, 
профессор кафедры ар-
хеологии исторического 
факультета МГУ, заме-
ститель начальника Нов-
городской археологиче-
ской экспедиции.

Нашли три азбуки, за-
вещание и «лотерейные 
билеты» для жеребьев-
ки - маленькие кусоч-

ки бересты с имена-
ми. Возможно, 

так делили 
земельные 
участки, ко-
му какой до-
станется.

ХЕЙТ 
ИЛИ БУЛЛИНГ?

Грамота под номером 1189 
(грамоты нумеруют, начиная 
с первой, ставшей научной 
сенсацией в 1951 году), - пол-
ный разрыв шаблона. Напи-
сана она не вдоль бересты, 
как обычно, а поперек. А 
текст короткий, как ком-
мент хейтера (преследова-
теля, который ищет повод 
сорваться на жертву в соц-
сетях. - Ред.) в соцсети: 
«От Прокоши к Нечаеву. 
Удовися».

И это вместо поклона, 
обычного вежливого об-
ращения того времени. 
Мы бы сейчас написали 
«Привет, Жирослав! Это 
Сновид», а новгородцы 
начинали письма «от Сно-

вида Жирославу поклон». Но 
не всегда, как видим.

- Я когда читала эту грамо-
ту, подумала, что это к нам 
обращение! Нам остается 
только удавиться, потому 
что осталось еще очень мно-
го работы на раскопе, и мы 
вряд ли успеем все сделать в 
отведенные сроки, - грустно 
шутит Елена Рыбина.

Есть версия, что это детская 
школьная шутка, хотя доказа-
тельств нет. Но если это так, 
перед нами первый в истории 
случай школьного буллинга 
(травли. - Ред.).

И еще одно необычное на-
чало грамоты: «поклоняние 
от Воиславича от многогреш-
ного».

- Впервые мы встречаем, 
что человек себя немного 
уничижительно называет 
многогрешным, - рассказы-
вает Елена Рыбина. - Может, 
он действительно очень ви-
новат перед адресатом? Мы 
же, бывает, пишем: извини, 
пожалуйста, я очень виноват 
перед тобой. 

ДЕНЬГИ ОТДАЙ!
А вот товарищи Дедослава 

не миндальничали с извине-
ниями - решали, спасать ли 
его от страшной пытки. Текст 
грамоты № 1187 такой: «От 
Перешки к Якову. Вот, об-
ступила Дедослава тяжба: бе-
рут его на испытание водой. 
Если будет обвинен, (надо 

будет) выложить семь гри-
вен. Сообщи же: выкупаю 
я его, или отказываюсь от 
этого».

- Началась тяжба, су-
дебное дело, - объясняет 
профессор Рыбина. - Ис-
пытание водой - это такой 
очень патриархальный обы-
чай изобличить виновника. 
Человека бросали связанно-
го в воду, и в зависимости 
от того, утонет он или нет, 
решали, преступник он или 
невиновный. Очень тяже-

лое, конечно, испытание. В 
XII веке оно еще возможно, 
потом применяли другие спо-
собы изобличения виновных.

В соседней Старой Руссе 
раскопали грамоту (уже 59-ю 
для этого города) с требова-
нием вернуть деньги. Если 
не отдашь, пошлю на тебя 
ябедника (то есть судебного 
исполнителя), грозит один 
средневековый грамотей дру-
гому.

Даже 
в XII веке людей 

тянуло к творчеству. 
Сделали глиняную 

табличку - почему бы 
не нарисовать на ней, 

как умеешь, чей-то 
портрет...
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8400 исторических предметов 
нашли археологи в Великом 
Новгороде в этом сезоне.
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ЦИФРЫ

37 берестяных 
грамот 
достали из земли
 на Троицком раскопе.
30 печатей - княжеских, 
владычных, 
посадничьих. 

Послание 
из Древней Руси:
«Удовися»

То самое послание, где Прокоша желал 
неизвестному Нечаеву удавиться.

Новгородские берестяные грамоты  - са-
мые знаменитые. Однако находят в Пскове и 
Старой Руссе, Твери и Торжке, Смоленске и 
Рязани, Переславле-Залесском и Вологде. В 
Москве тоже, кстати. Написаны они в основ-
ном в XII - XIII веках.

Это своего рода древнерусские мессен-
джеры. А излюбленные темы для перепи-
ски - бытовые и денежные вопросы. Огафью 
просят прислать сотканный холст. Есиф 
покупает 50 сигов у Тимофея за три рубля. 
На свадьбу дарят отрез голубой ткани. 
Герасим требует срочно прислать бе-
личьи шкурки - на них большой спрос.

Среди находок последних лет есть 
настоящие шедевры.

«Гастрономическая» грамота № 1148 заста-
вит вас позавидовать изысканным кушаньям 
новгородцев: «Серькию лосось, Юрью лосось, 
Микулиньскому лосось, Лазорю коробоцка 
икри да торпица, Зехъну торпица». Лососи 
в берестяных грамотах уже встречались (ви-
димо, были привычным блюдом). «Торпица» 
это форель. Икра - новинка в меню, до сих 
пор в грамотах такой роскоши не описывали.

Грамота № 1153 - триллер с захватом за-
ложников. Жена умоляет Бориса вернуться 
в Новгород: «Жену и детей захватил князь. 
А освободил меня заручившись зять». Как 
объяснил академик РАН Алексей Гиппиус, 
суть вот в чем: Бориса преследуют за пре-
ступление, найти не могут, и князь арестовал 

вместо него жену и детей. Родственники 
внесли залог, семья на свободе, но Борис 
по-прежнему в розыске.

Этим летом берестяную грамоту нашли в 
Якутске, при раскопках на месте острога. 
Она заметно моложе новгородских, XVII века. 
И написана чернилами, что нетривиально. 
Речь идет о сборе ясака (налога), читается 
слово «соболь». Логично: пушнину везли 
в острог, воеводе. Но почему такое 
странное сочетание материала? Чер-
нила в якутской канцелярии были. 
А бумага - вещь дефицитная, по-
тому и вспомнили про старую 
добрую бересту, считают 
историки.

Про икру и соболей: 
о чем писали в старинных мессенджерах
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Раскрыта тайна 
острова Пасхи: 
что привело к упадку 
древней цивилизации
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Ученые рассчитали 
полезную дозу напитка - 
три чашки в день.

Для кого-то все, что нуж-
но, чтобы день задался, - это 
утренняя чашечка кофе. Дру-
гие же на дух не переносят 
запах и вкус этого напитка, 
одного из самых древних 
и обсуждаемых. Сколько 
и какой кофе пить? Вреден 
ли он для сердца или поле-
зен? Можно ли позволить се-
бе при гипертонии? 1 октя-
бря - в Международный день 
кофе - «КП» собрала самые 
последние научные данные 
об этом напитке.

В нем сила, 
брат!

Кофе повышает уровень 
энергии и концентрацию вни-
мания. 

Получается такой бодря-
щий эффект за счет натураль-
ного стимулятора - кофеина. 
Он блокирует тормозящее 
нейронные процессы ве-
щество аденозин. Эти 
процессы приво-
дят к высво-
бождению 
гормонов 
д о ф а м и -
на и нор-
адреналина, 
которые как раз 
и повышают нам на-
строение и концен-
трацию.

Снижает риски раз-
вития некоторых хрони-
ческих заболеваний:

Сердечно-
сосудистой системы

Доказано, что умеренное потре-
бление кофе (одна-две чашки черно-
го кофе в сутки) связано с уменьше-
нием риска сердечных заболеваний 
и инсультов. Кроме того, небольшое 
количество кофе ежедневно связа-
но с уменьшением риска смерти от 
сердечно-сосудистых болезней. А но-
вые исследования осторожно говорят 
о том, что кофеин в умеренных коли-
чествах не провоцирует аномальный 
сердечный ритм.

Диабета второго типа
Кофе может повышать способ-

ность организма перерабатывать глю-
козу, снижая риск развития диабета 
2-го типа.

Болезней печени
Масштабное исследование на 

выборке около 500 тысяч человек по-
казало, что у тех, кто пьет кофе регу-
лярно, на 49% меньше шансов умереть 
от хронического заболевания печени, 
чем у тех, кто кофе не пьет вообще. 
А риск развития хронических заболе-
ваний печени и наиболее распростра-
ненного типа рака печени - гепатоцел-
люлярной карциномы - был на 21% 
ниже. Однако тут речь идет именно 
о связи, а не о причине и следствии.

Рака
Удивительно, но потребление 

кофе ученые связали и со снижением 

риска возникновения 
некоторых видов 

рака, например, 
колоректально-
го и рака матки. 
М е х а н и з м 
д е й с т в и я 
здесь широ-
кий, вклю-
чая и общий 
противовос-

палительный 
эффект, и вли-

яние на микро-
биом (сообщество 

полезных микроорга-
низмов) кишечника и ми-

кробиом слизистых.

Деменции (слабоумия), 
болезни Альцгеймера

Кофеин может помогать лю-
дям с болезнью Паркинсона луч-
ше управлять своими движениями 
и связан с более высокими шанса-
ми не заболеть ею. А еще снижает 
угрозу развития болезни Альцгей-
мера и риск деменции даже у людей 
с гипертонией, которые особенно ей 
подвержены. Правда, гипертоникам 
лучше остановиться на одной чашке 
в день.

Депрессии
Исследования показывают, 

что любители кофе более жизнера-
достны и у них ниже риск развития 
депрессии, причем, по некоторым 
данным, аж на 20% по сравнению 
с теми, кто кофе не употребляет во-
обще.

Любители двух-трех чашек в день, 
как правило, живут дольше, чем те, 
кто кофе избегает вовсе. 

Правда, что тут точно помогает, 
ясно еще не до конца. Потому что 
продлевающий жизнь эффект был 
найден и для тех, кто в умеренных 
количествах пил кофе с кофеином, 
и для любителей декафа, и для тех, кто 
предпочитает кофе молотый, и для 
тех, кто за растворимый.
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- Приятно, 
когда 

что-то полезное 
еще и вкусное!

кофеина мы 
берем?
Напиток

Средняя 
концентрация

Эспрессо 60 мг на 30 мл
Кофе 
без кофеина 3 мг на 125 мл

Фильтрованный 
кофе 85 мг на 125 мл

Растворимый
кофе 65 мг на 125 мл

Чай (листовой 
или пакетиро-
ванный)

32 мг на 150 мл

Холодный чай 20 мг на 330 мл
Безалкогольные 
напитки 
с кофеином

39 мг на 330 мл

Энергетические
напитки 80 мг на 330 мл

Горячий шоколад 4 мг на 150 мл

В кофе сахар 
и молоко/сливки 

добавлять не стоит - 
вся польза 

нивелируется.
Слишком много кофе 

в день, особенно во второй 
половине дня, может 

приводить 
к перевозбуждению 
и нарушению сна.

ВА

ЖНО 

Кофе пить - 
здоровеньким быть

О самых полезных завтраках 
для детей и подростков 

читайте на сайте

✔

✔

✔

✔

✔

✔

ЧТО СОДЕРЖИТ 
ОДНА ЧАШКА?

Рибофлавин 
(витамин В  ). 
Важен для поддержания 
процессов окисления - 
восстановления 
в организме, выработки 
эритроцитов, работы 
репродуктивной системы

Пантотенова кислота 
(В  ). Хороша для стимуляции 
надпочечников, здоровья 
кожи и иммунитета

Тиамин (В  ). 
Полезен для 
нервных клеток, 
обмена жиров 
и белков

Ниацин (В  ). 
Хорош для синтеза 
клеток, циркуляции 
крови, выработки 
гормонов и работы 
центральной 
нервной системы

Калий. 
Помогает 
поддер-
живать 
в норме давление 
крови, сердечный 
ритм, работу 
мышц

Марганец. 
Участвует в усвоении 

углеводов, белков 
и жиров, важен для 

здоровья костей 
и соедини-

тельной 
ткани

Магний. 
Способствует 
регулировке 

уровня сахара 
в крови, полезен 

для работы 
нервной системы

(черного кофе примерно 
на 230 мл, без сахара 

и сливок, естественно)

Кофе за счет 
кофеина 
также богат 
веществами - 

антиоксидантами. 
Они полезны тем, 
что помогают:
      замедлять процессы старения;
      укреплять иммунную систему;
      приводить в баланс обмен 
веществ;
      снижать риск сердечно-
сосудистых заболеваний.

СКОЛЬКО ПИТЬ 
БЕЗ ВРЕДА
Совсем «свежезаваренный» 
научный обзор на выборке 
более 200 тысяч человек 
показал, что пользу приносит 
доза от 100 мг кофеина 
  в день. Лучше всего работают  
   250 мг кофеина 
(около 3 чашек 
кофе-чая). Ал
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
Задумывались ли вы когда-
нибудь над тем, что наши 
разговоры в общественных 
местах слышат десятки 
чужих ушей? Официанты, 
таксисты, парикмахеры и 
просто прохожие, которых 
мы не замечаем, могут стать 
невольными свидетелями 
сокровенных тайн... И тогда 
никто не застрахован от 
того, чтобы стать жертвой 
изощренного и жестокого 
шантажа...

09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ВАРЯГИ. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 НЕВСКИЙ. РАСПЛАТА ЗА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.55 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

08.30 Местное время.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Ранним утром неизвестный 
подбрасывает к подъезду 
Следственного комитета труп 
мужчины в маске. По горя-
чим следам удается выяснить 
личность убитого - это препо-
даватель колледжа Пузырев. 
В кулаке убитого - обрывок 
бумаги, а по записям с 
камер наблюдения устанав-
ливается номер машины, на 
которой привезли тело. 
Владелец автомобиля - некий 
Давронов.

16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Местное время.
20.30 ЛЮТИК И АНЮТИК. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.00 Вести.

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
19.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 Время.
21.00 ХОР. СЕРИАЛ. (12+)

У Юры ломается голос, 
Грачев заменяет его новым 
мальчиком - Валерой 
Николаевым. Юрка чувствует 
себя преданным. Новый 
чиновник Минкульта, 
Куприянов, с первого взгля-
да проникается неприязнью 
к принципиальному Грачеву.

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 АнтиФейк. (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Высокие, высокие отно-
шения! (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00 
События.

10.50 ДОКТОР ИВАНОВ. УДАР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45 Мой герой. Александра 
Урсуляк. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00 КОТЕЙКА. СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Русские тайны. Гнев 

Божий. (16+)
17.10 НАСТЕНЬКА. НА ОСТРИЕ 

ИГЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
19.00 НАСТЕНЬКА. ГОРЯЧИЕ 

ПИРОЖКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Александр 

Ширвиндт. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Пластика для Кремля. 
(16+)

00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Убить Сталина. 

Док. фильм. (16+)
01.55 КОТЕЙКА. СЕРИАЛ. (12+)
03.25 Актерские драмы. 

Высокие, высокие отно-
шения! (16+)

07.00 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

08.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.10 ДЕТЕКТИВ ТАБО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

11.15 ЗАЧАРОВАННОЕ ПЕРО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.10 ДОЛИНА РЫЦАРЕЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.05 НОВАЯ ИГРУШКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.30 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

18.00 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

18.30 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ОСОБО ОПАСНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 МОЙ ЛЮБИМЫЙ ВРАГ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.05 ОСАДА РОБИН ГУДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.20 ЛАПСИ. СЕРИАЛ. (18+)
02.10 ЛАПСИ. СЕРИАЛ. (18+)
02.55 ЖЕНА ОЛИГАРХА. 

СЕРИАЛ. (16+)
04.30 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 00.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Кондитер. Дети. (12+)

06.30, 08.00 Четыре дачи. 

(16+)

09.30, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.20, 14.30, 15.30, 16.40 На 

ножах. (16+)

21.00, 22.00 Черный список. 

На кухне. (16+)

23.00 ДАМА БЕЗ КАМЕЛИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 Пробный переезд. (16+)

01.50 Инсайдеры. (16+)

02.40 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.30 У микрофона Юрий 

Левитан. Док. фильм.
10.55 Смиренная обитель на 

Ладоге. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45 Русская классика. Ревизор. 

Постановка Валентина 
Плучека. 1982.

14.10 Алгоритм Берга. Док. фильм.
14.40 Белая студия. Игорь 

Миркурбанов.
15.45 Библейский сюжет. Шарль 

Гуно Фауст.
16.15, 01.25 Запечатленное 

время. Твой телефон, 
Москва. Док. фильм.

16.45, 00.35 Московская осень. 
Концерт.

17.30, 00.10 Нерчинск. Дворец 
Бутина. Док. фильм.

18.00 Нечаянный портрет.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Дневники конкурса Учитель 

года России - 2024.
20.30 Власть факта. Большая 

игра.
21.15 МЕГРЭ. СЕРИАЛ.

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.55 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 СТАРТРЕК: 

БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
23.30 КОММАНДО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Муз’итив. (16+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.05 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Новое Радио чарт. (16+)

09.00, 19.30 Плейлист. Осень. 

(16+)

10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

12.00 Ждите ответа. (16+)

13.00 28 мне уже. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20, 17.55 10 самых! (16+)

18.20 Чем звезды готовы пла-

тить за молодость? (16+)

19.00 Сливки - Летели недели. 

Док. фильм. (16+)

19.40 Серые кардиналы шоу-

биза.  (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 03.35 МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ-5. СЕРИАЛ. (16+)

09.05, 10.05, 11.00 
МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ-5. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.30, 13.20, 14.05, 14.55 
СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

15.45, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

17.05, 18.00, 18.45, 19.35 
СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

20.25, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.40, 02.20, 02.55 СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

02.10.2024

МЕЛОДРАМА США - Великобритания, 2021

СРЕДА, 21.00

«МОЙ ЛЮБИМЫЙ ВРАГ» (16+) 
Она - милая и непредска-

зуемая, он - холодный и 
помешанный на контроле. 
Они работают вместе в 
крупном издательстве 
Нью-Йорка и ненавидят друг 
друга с первого взгляда. 
Страстный поцелуй в лифте 
переворачивает жизнь 
вверх дном, но борьба за 
высокую должность возвра-
щает всё на круги своя. 
Неужели так будет всегда?

Режиссер - Питер 
Хатчингс.

В главных ролях: 
Люси Хейл, Остин 
Стоуэлл, Дэймон 
Даунно.

ФАНТАСТИКА США - Китай - ОАЭ - Канада, 2016

СРЕДА, 19.00

«СТАРТРЕК: БЕСКОНЕЧНОСТЬ» (16+)

Бесстрашная команда 
крейсера звездного 
флота «Энтерпрайз» 
исследует неизведанные 
глубины космоса. Во 
время этого полного 
опасностей путеше-
ствия герои сталкивают-
ся с таинственной 
силой, ставящей под 
угрозу не только их 
миссию и стабильность 
Федерации, но и весь 
миропорядок.

Режиссер - 
Джастин Лин.

В главных ролях: 
Крис Пайн, Закари 
Куинто, Саймон Пегг.



20 Калининград
www.kp.ru
02.10.2024 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Табурет - Обноски - Израильтянин - Голос - Канделябр - Килиманджаро - Поездка - Препарат - Жмот - Виши - Висяк - Дис-
ко - Поло - Агат - Плен - Наука - Осел - Голыш - Брно - Аэробика - Актер - Ворон - Бант - Нерон - Утро - Акваланг - Свифт - Диета. ПО ВЕРТИКАЛИ: Кнейп - Пломба - Ран-
чо - Дознание - Предоплата - Ездра - Соул - Рекс - Кендо - Буратино - Бал - Тигр - Ганг - Риск - Тизл - Шанс - Гана - Свеча - Брут - Депо - Льеж - Животновод - Разум - 
Янко - Сузу - Кутья - Навка - Китаянка.
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«ЛАСТОЧКИ» 
ПОЛЕТЯТ К АИСТАМ
Из Москвы в Минск 
пустят больше 
скоростных электричек
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А невозможное возможным! Ребята еще учатся на инженеров, 
а их изобретения уже укрепляют экономическую мощь 
Союзного государства

ЧЕ ГЕВАРА ВЕРНУЛСЯ. 
НА СВО
Штурмовику пригодился 
диплом международника

ПЛАНЕТА ЖДЕТ, 
В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ 
КАЧНУТСЯ КАЧЕЛИ

Федор Лукьянов:

ВИОЛОНЧЕЛЬ 
НЕ ПРИГОДИЛАСЬ
Олегу Басилашвили - 90!

Распространяется бесплатно

6

НЕВЕРОЯТНОЕ ДЕЛАЮТ ОЧЕВИДНЫМ
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ РБ тоже наготове. А Запад 
боится - при всей его воин-
ственности, к третьей миро-
вой войне не готов.

«Открытый микрофон с пре-
зидентом» в этот раз прошел 
в БГУИР, но туда подтянулись 
студенты и других технических 
вузов столицы. Вопросов ребя-
та задавали много. На острие 
было, конечно, заявление Вла-
димира Путина о том, что Рос-
сия меняет ядерную доктрину.

О КРАЙНИХ МЕРАХ

Александр Лукашенко: 
 ● Я говорил, что нападение 

на Беларусь - это третья миро-
вая война. Спасибо, недавно 
Путин это подтвердил, внося 
поправки в ядерную доктрину, 
что нападение на Россию и Бе-
ларусь - мы применяем ядерное 
оружие. В этом суть была моего 
заявления. Как только они на-
падают на нас (НАТО есть НА-
ТО, американцы и поляки - они 
уже выстроились вдоль грани-
цы, особенно польской, знаем, 
что руководство Польши уже 
руки потирает), мы применя-
ем ядерное оружие. И Россия 
за нас втягивается.

 ● Мы применим ядерное ору-
жие - нам могут ответить. И по 
России в том числе. Поэтому 
Россия весь арсенал приме-
нит. А это уже мировая война. 
Этого не хочет и Запад. Они 
к этому не готовы. Но мы им 
откровенно говорим: красная 
линия - это государственная 
граница. Наступили на нее - 
ответ будет мгновенным. Мы 
к этому готовимся. Я честно 
и  откровенно об этом говорю.

ОБ УКРАИНЕ

 ● Есть определенные грани-
цы, рамки. Нам надо догово-
риться с украинцами, надо 
остановить эту войну. Зелен-
ский пока этого не слышит 
и слушать не хочет. Почему? 
Потому что американцы их 
толкают к этой войне.

О США

 ● Как только мир их опустит 
на дно - американцев - они не 
жизнеспособны. Вот отбери 
у  них сейчас доллар - переста-
нут быть мировой державой.

О ПРОИГРАВШЕЙ 
ГЕРМАНИИ

 ● Западная Европа могла бы 

вместе с богатой ресурсами 
Россией успешно развиваться. 
Сейчас же в Германии вынуж-
дены закрывать производства, 
так как не выдерживают кон-
куренции. Надо было не взры-
вать «Северный поток», газ по 
которому должны были поста-
вить в Германию (строили же 
россияне с немцами эти пото-
ки). А надо было делать все, 
чтобы газ шел по трубам в Гер-
манию. Дешевый газ. (Продол-
жение темы - на стр. 4.)

О ПОСТАНОВКЕ  
В БУЧЕ

 ● ЦИПСО  - это катастро-
фа: врут напропалую. Пом-
ните, Буча на Украине? 
Это была информационно-
психологическая операция, 
и  притом наша разведка чет-
ко установила, кто это был. Это 
были британцы, они организо-
вывали. Наши молодцы, как 
они это отследили: и номера 
машин, и как приезжали туда, 
и прочее.

И постоянно они это дела-
ют. У нас правды хватает, за-
чем врать? Зачем было трупы 
туда свозить, бросать на улице 
и связывать им руки за спи-
ной? Чтобы показать «варвар-
ство» России.

 ■ Стало известно, каким 
телефоном пользуется 
глава государства.

Беларусь производит совре-
менные автобусы и электро-
бусы, легковые автомобили, 
тракторы и комбайны. Есть до-
стижения в микроэлектронике.

- Даже ноутбук свой сде-
лали. И отечественный мо-
бильный телефон, о котором 
много-много сейчас говорят, 
мы тоже сделаем, - пообещал 
Александр Лукашенко. И на-
помнил о недавней истории 
со взрывающимися пейдже-
рами в Ливане.  - Обязаны 
сделать, потому что гаджеты 
сегодня, как вы видели в по-
следнее время, превратили 
в боевое оружие. Это уже во-
прос национальной безопас-
ности.

Сам к технологиям относит-
ся аккуратно - чем более вы-
сокий пост занимает человек, 
тем больше должен уделять 
внимания безопасности.

Много раз слышали, что 
у  президента нет сотового 
телефона. Студентка Дарья 
неожиданно для себя помогла 
развеять этот миф. Оказалось, 
есть, и как раз тот самый - 
свой, белорусский.

- Мы знаем, что вы не ис-
пользуете мобильную связь... - 
начала свой вопрос девушка.

- Я на самом деле пользу-
юсь мобильным телефоном 
закрытой связи. А где мой этот 
телефон? Дай мой телефон, - 
обратился глава государства 
к своему адьютанту.

Помощник передал ему чер-
ный смартфон.

- Спасибо. Вот! Это закры-
тая связь. Вот я сейчас набрал 
пресс-секретаря.

У Натальи Эйсмонт зазво-
нил телефон.

- Дай девушке телефон. Мы 
поговорим с ней. Ну что? Не 
слышишь меня?

- Слышу, слышу. И тут, 
и там, - ответила Даша.

- Здравствуйте! Мы с тобой 
уже поздоровались. В чем 
особенность этого телефона? 
Это специальная связь. На-
ша связь, только белорусская. 
Этот телефон шифрует голос.

По его словам, использует-
ся разработка криптографов 
КГБ, она не позволяет прослу-
шать разговор - речь кодиру-
ется. Если кто-то перехватит 
эфир, то услышит лишь буль-
кающие звуки. Дешифровка 
происходит только при полу-
чении сигнала на другом та-
ком же аппарате. Из-за этих 
особенностей устройство до-
вольно массивное. Спецы ра-
ботают над тем, чтобы сделать 
его компактнее.

Президент пояснил, что 
телефон всегда находится 
у  адъю танта. Общаться по 
закрытой связи могут около 
семидесяти человек. Попасть 
в этот перечень можно только 
с его личной санкции.

Телефон-шифровальщик 
есть и в других странах - они 
приобрели белорусскую раз-
работку.

Еще Александр Лукашенко 
ответил на вопрос, помогает 
ли ему искусственный интел-
лект справляться с большим 
объемом информации.

- Не думайте, что у меня 
голова отличается от вашей. 
Точно такая же голова. Про-
сто надо уметь систематизи-
ровать информацию. Это как 
в библиотеке на полке. Зна-
ния, вся информация разло-
жены, в нужный момент ты 
с этой полочки достаешь ту 
информацию, тот опыт (это 
очень важно) для принятия 
соответствующего решения. 
Меня научили в вузе не столь-
ко накапливать информацию, 
но выбирать нужное, главное.

 ■ Об идеальном будущем 
президенте. И о том, кто 
мог бы им быть.

 ● Не хочу никого обидеть, 
не хочу себя тут приподнять. 
Помните, я говорил, что пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются. Если 
у тебя от природы нет основных 
моментов, свойств и качеств 
президента, то ты даже не суй-
ся в эту сферу.

Я много сейчас думаю, есте-
ственно, переходный период, 
понимаю, что кто-то придет 
после меня, будет руководить 

страной. Плохо, хорошо… Это 
вы потом оцените, сравнивая. 
Все познается в сравнении. 
И я думаю: вот они, все пре-
зиденты, у нас на глазах. У вас 
меньше, а у меня-то они все 
на глазах, начиная от вашего 
ректора и заканчивая премьер-
министром, руководителями 
парламента нашего. Вот они 
все на глазах.

И вчера я подумал об этом. 
Вот а кто? Честно, я не знаю. 
Но все они, кто на виду, обла-
дают уникальными качествами. 
Уникальными. Гораздо выше, 
чем у меня, отдельными каче-

ствами. Вот если бы в одном 
человеке эти качества соеди-
нить, уникальный бы был чело-
век и идеальный бы был пре-
зидент.

 ● Очень много зависит от тво-
их личных связей. Вот после-
дующий президент, за Лука-
шенко, он должен быть готов 
к тому, что ему надо будет на 
международной арене дока-
зывать свой уровень. Чтобы 
с  тобой стремились встретить-
ся, вели переговоры. И надо 
будет, особенно Беларуси, бе-
лорусскому президенту, себя 
зарекомендовать.

 ■ Зачем Америка с пособниками стремят-
ся разрушить Союзное государство?

 ● Я часто говорю: Беларусь - клочок земли. Это 
не определение территориальных масштабов 
нашей Беларуси. Это про то, что мир огром-
ный. И никому, кроме нас, мы не нужны. Одна 
Беларусь по территории - это шесть Бельгий, 
пять Голландий, более двух с половиной Ав-
стрий или Чехий. Мы можем разместить у себя 
народы всей Прибалтики и Молдовы. Это при-
мерно. И не только разместить: можем одеть их 
и накормить. У нас есть и лес, и болота - легкие 
Европы, источник кислорода. Возделываемые 
поля, вода, ресурсы, которые в будущем станут 
на вес золота, потому что не в каждой европей-
ской стране существует такой запас и не все его 
берегут, как это делаем мы.

 ● Но главное - мы стоим на пути к беспрецедентно 

и, по мнению стран Запада, несправедливо бога-
той этими и другими ресурсами России. И даль-
ше на тему политических и санкционных выпадов 
со стороны коллективного Запада в адрес нас 
с россиянами можно не рассуждать.

 ● Сегодня ситуация такова, что Запад обладает 
высочайшими технологиями, которыми по от-
дельным направлениям не обладают ни Россия, 
ни Беларусь. Технологии есть, но для них нужны 
ресурсы, чтобы производить готовые изделия: 
те же беспилотники, продукцию на основе ис-
кусственного интеллекта и так далее. Нужны 
ресурсы, притом нужны источники редкоземель-
ных металлов. Где они сосредоточены? Прежде 
всего в Российской Федерации. Огромнейшая 
территория и несоразмерно низкая плотность 
населения. Всегда этот технологичный Запад, ко-
торый нас опережал, стремился на восток к этой 
кладовой ресурсов. Так происходит и сейчас.

КТО ГОВОРИТ? ПРЕЗИДЕНТ!

ЗАКРЫТЫЙ КАНАЛ

ЧЕСТНО«ПОТОМ ОЦЕНИТЕ, СРАВНИВАЯ»

БИТВА ЗА КЛАДОВУЮ РЕСУРСОВ ВОПРОС РЕБРОМ

РОССИЯ ВЕСЬ АРСЕНАЛ ПРИМЕНИТ
Александр ЛУКАШЕНКО - 
об ответе на агрессию НАТО:

Александр Лукашенко 
показал, как 
работает спецсвязь, 
позвонив своему 
пресс-секретарю 
(на фото ниже).
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Андрей МОШКОВ

 ■ Нападение даже неядерных го-
сударств, поддержанных ядерными 
державами, Россия будет отражать, 
используя всю мощь своей триады. 
Ответ на агрессию против Беларуси 
также будет сокрушительным.

УБЕДИТЕЛЬНЫЙ  
СИГНАЛ
Об этом заявил Владимир Путин 

на совещании Совета Безопасности 
по ядерному сдерживанию. На нем 
обсуждались поправки в ядерную 
доктрину страны, которые сделают 
документ более соответствующим 
военно-политической обстановке. По-
добные заседания проходят дважды 
в год в закрытом режиме. И вот впер-
вые президент провел его публично. 
Международная ситуация такова, что 
выбора Москве оставляют все мень-
ше. И сигнал, прозвучавший из рос-
сийской столицы, по сути своей, стал 
мощнее любых испытаний атомных 
зарядов.

Обладая самым впечатляющим 
ядерным арсеналом на планете, на-
ша страна никогда не позиционирова-
ло его как оружие нападения, только 
защиты:

- Мы в высшей степени ответствен-
но подходили к таким вопросам. Хоро-
шо осознавая, какой колоссальной си-
лой обладает это оружие, стремились 
укрепить международно-правовую 
базу глобальной стабильности. Не 
допустить расползания ядерных во-
оружений и их компонентов. Сегодня 
ядерная триада остается важнейшей 
гарантией обеспечения безопасности 
нашего государства и граждан, ин-
струментом поддержания стратегиче-
ского паритета и баланса сил в мире. 
Вместе с тем мы видим, что современ-
ная военно-политическая обстановка 
динамично меняется, и  мы обязаны 
это учитывать. В том числе возник-
новение новых источников военных 
угроз и рисков для России и наших 
союзников.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Киев активно выпрашивает у своих 

западных патронов разрешение нано-
сить удары натовским дальнобойным 
оружием по территории России. Одна 

из поправок в доктрину, озвученных 
президентом, предусматривает от-
вет как раз на такой сценарий. Мало 
никому не покажется:

- На что еще особо хотел бы обратить 
внимание. В обновленной редакции 
документа агрессию против России со 
стороны любого неядерного государ-
ства, но с участием или при поддержке 
ядерного государства предлагается 
рассматривать как их совместное на-
падение на Российскую Федерацию. 
Также в проекте расширена категория 
государств и военных союзов, в от-
ношении которых проводится ядер-
ное сдерживание, дополнен перечень 
военных угроз, для нейтрализации 
которых выполняются мероприятия 
ядерного сдерживания.

Другой важнейший момент - когда 
нажать красную кнопку для ответного 
удара. Прежде это допускалось толь-
ко в случае старта баллистических 
ракет потенциального противника. 
Или когда их ракеты уже прилетят. 
Прозвучавшие уточнения фиксируют 
новые условия перехода России к при-
менению ядерного оружия.

- Будем рассматривать такую 
возможность уже при получении 

достоверной информации о мас-
сированном старте средств воздушно-
космического нападения и пересе-
чении ими нашей государственной 
границы. Имею в виду самолеты стра-
тегической и тактической авиации, 
крылатые ракеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие летатель-
ные аппараты, - объяснил Владимир 
Путин.

ЗА МИНСК 
КАК ЗА МОСКВУ
При этом Россия готова всеми сред-

ствами защитить своего главного со-
юзника - Беларусь, на которую натов-
ские соседи, прежде всего Польша, 
точат зуб:

- Оставляем за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии против России и Беларуси, как 
участника Союзного государства. 
С белорусской стороной, с Президен-
том Беларуси все эти вопросы согла-
сованы. В том числе если противник, 
используя обычное оружие, создает 
критическую угрозу нашему сувере-
нитету. (Мнение Александра Лука-
шенко - на стр. 3.)

Президент подчеркнул, что все уточ-

нения являются глубоко выверенны-
ми и соразмерными современным во-
енным угрозам и рискам:

- Важно прогнозировать развитие 
ситуации и соответственно адапти-
ровать положения документа страте-
гического планирования к нынешним 
реалиям. За последний год специа-
листы Министерства обороны, Ми-
нистерства иностранных дел, Аппа-
рата Совета Безопасности и других 
ведомств провели глубокий, всесто-
ронний анализ, оценили необходи-
мость корректировки наших подходов 
к возможному использованию ядер-
ных сил. По результатам этой работы 
и предложено внести ряд уточнений 
в части определения условий приме-
нения ядерного оружия.

ОСТАЛЬНОЕ -  
ИХ ПРОБЛЕМЫ
В Кремле в то же время уверены, что 

здравомыслящие главы государств 
и ранее прекрасно понимали серьез-
ность заявлений Владимира Путина, 
особенно на фоне столь беспрецедент-
ной конфронтации между Москвой 
и  Западом. Уточнения российских 
основ по ядерному сдерживанию тем 
более не должны вызывать никаких 
иллюзий по поводу ответной реак-
ции на угрозы безопасности нашей 
страны.

- Эти уточнения нужно считать 
определенным сигналом недруже-
ственным странам, - сказал пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков. - Корректировки докумен-
та потребовала обстановка, которая 
складывается вокруг наших границ. 
Так Россия предупреждает Запад о по-
следствиях в случае нападения, при-
чем необязательно ядерным оружием. 
Список западных стран, которые бу-
дут внесены в новую редакцию ядер-
ной доктрины, сообщим позже.

Впрочем, основные адресаты по-
нятны уже сейчас. Это прежде всего 
те страны, которые пичкают Киев ору-
жием, пытаясь с помощью Украины 
нанести России стратегическое пора-
жение. Теперь этому положен предел. 
Терпение России, кажется, кончилось. 
И озвученные поправки предполагают 
уже коллективную ответственность 
агрессоров, как прямых, так и кос-
венных, против нашей страны. Чтобы 
потом, если что, никто не мог ска-
зать: «А мы не знали». Предупрежде-
ние прозвучало на высшем уровне. 
Вполне официально и открыто. Кому 
надо, тот услышал. Остальное - не на-
ши уже проблемы.

МЫ ОБЯЗАНЫ УЧИТЫВАТЬ НОВЫЕ УГРОЗЫ
Владимир ПУТИН - о поправках в ядерную доктрину РФ:

Ка
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 ■ Владимир Путин 30 сен-
тября поздравил всех жи-
телей страны с Днем вос-
соединения.

В новейшей истории страны 
дата - поворотная, определив-
шая будущее державы. В этот 
день в 2022 году в состав России 
по итогам референдумов вошли 
Донецкая и Луганская Народные 
Республики, а также Херсонская 
и Луганская области.

- К этому поистине судь-
боносному событию мы шли 
через годы и непростые ис-
пытания, - напомнил глава госу-
дарства. - Знали, в каких невы-
носимых условиях постоянных 
обстрелов, блокады долгих во-
семь лет жил Донбасс, каким 

притеснениям подвергались 
жители Новороссии. Они вы-
ступили против вооруженного 
государственного переворота 
в  Киеве, дали отпор неона-
цистской диктатуре, которая 
хотела навсегда оторвать их 
от исторической Родины, от 
России. Мы не бросили своих 
братьев и  сестер, пытались 
достичь мирного разрешения 
тяжелейшего конфликта. Вы 
знаете, чем закончились эти 
переговоры: ложью, подлогом 
и обманом со стороны запад-
ных элит, которые за это вре-
мя превратили Украину в свою 
колонию, в военный плацдарм, 
нацеленный на Россию.

Глава государства отметил, 
что после срыва Киевом всех 
попыток мирного урегулирова-
ния Украина и Запад готовились 
к будущей карательной опера-
ции, в которой целями были 
не только Донбасс, но и Крым, 
и другие российские регионы:

- Они планомерно насаждали 
ненависть и радикальный на-
ционализм, разжигали вражду 
ко всему русскому, поставляли 
оружие, направляли наемников 
и советников, готовили укра-
инскую армию к новой войне. 
Дальнейшее развитие событий 
полностью подтвердило необ-
ходимость и обоснованность 
специальной военной опера-

ции, ее поистине освободитель-
ный характер.

Особые слова благодарно-
сти глава государства выска-
зал в адрес жителей новых 
территорий:

- Спасибо вам за стойкость, 
решительность и твердость, 
за то, что вы передаете из 
поколения в поколение наши 
духовные ценности, историче-
скую память, традиции и куль-
туру, и прежде всего великую 
любовь к Отечеству, которая 
является для всех нас главной 
опорой в жизни. Сегодня все 
вместе мы отстаиваем безо-
пасное, благополучное буду-
щее для наших детей и внуков, 

нашу общую судьбу, память 
о достижениях и победах вели-
ких предков, верность их тра-
дициям и заветам. Эти чувства 
дают силы участникам специ-
альной военной операции. 
Сражаясь сейчас в Донбассе 
и в Новороссии, отстаивая кур-
ские, белгородские, брянские 
рубежи, они защищают всю 
огромную, прекрасную, люби-
мую нами Россию. Мы гордим-
ся нашими героями, делаем 
все, чтобы поддержать их. Бла-
годарю всех граждан страны 
за эту сплоченность и патрио-
тический настрой. Правда на 
нашей стороне. Все намечен-
ные цели будут достигнуты. 
С праздником, дорогие друзья! 
С Днем воссоединения!

ПРАВДА НА НАШЕЙ СТОРОНЕ СОБЫТИЕ

В феврале Владимир Путин 
совершил полет на стратегическом 
ракетоносце Ту-М. И даже сам 
управлял грозной машиной, способной 
нести крылатые ядерные ракеты 
и прорвать любую систему ПВО.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ РБ тоже наготове. А Запад 
боится - при всей его воин-
ственности, к третьей миро-
вой войне не готов.

«Открытый микрофон с пре-
зидентом» в этот раз прошел 
в БГУИР, но туда подтянулись 
студенты и других технических 
вузов столицы. Вопросов ребя-
та задавали много. На острие 
было, конечно, заявление Вла-
димира Путина о том, что Рос-
сия меняет ядерную доктрину.

О КРАЙНИХ МЕРАХ

Александр Лукашенко: 
 ● Я говорил, что нападение 

на Беларусь - это третья миро-
вая война. Спасибо, недавно 
Путин это подтвердил, внося 
поправки в ядерную доктрину, 
что нападение на Россию и Бе-
ларусь - мы применяем ядерное 
оружие. В этом суть была моего 
заявления. Как только они на-
падают на нас (НАТО есть НА-
ТО, американцы и поляки - они 
уже выстроились вдоль грани-
цы, особенно польской, знаем, 
что руководство Польши уже 
руки потирает), мы применя-
ем ядерное оружие. И Россия 
за нас втягивается.

 ● Мы применим ядерное ору-
жие - нам могут ответить. И по 
России в том числе. Поэтому 
Россия весь арсенал приме-
нит. А это уже мировая война. 
Этого не хочет и Запад. Они 
к этому не готовы. Но мы им 
откровенно говорим: красная 
линия - это государственная 
граница. Наступили на нее - 
ответ будет мгновенным. Мы 
к этому готовимся. Я честно 
и  откровенно об этом говорю.

ОБ УКРАИНЕ

 ● Есть определенные грани-
цы, рамки. Нам надо догово-
риться с украинцами, надо 
остановить эту войну. Зелен-
ский пока этого не слышит 
и слушать не хочет. Почему? 
Потому что американцы их 
толкают к этой войне.

О США

 ● Как только мир их опустит 
на дно - американцев - они не 
жизнеспособны. Вот отбери 
у  них сейчас доллар - переста-
нут быть мировой державой.

О ПРОИГРАВШЕЙ 
ГЕРМАНИИ

 ● Западная Европа могла бы 

вместе с богатой ресурсами 
Россией успешно развиваться. 
Сейчас же в Германии вынуж-
дены закрывать производства, 
так как не выдерживают кон-
куренции. Надо было не взры-
вать «Северный поток», газ по 
которому должны были поста-
вить в Германию (строили же 
россияне с немцами эти пото-
ки). А надо было делать все, 
чтобы газ шел по трубам в Гер-
манию. Дешевый газ. (Продол-
жение темы - на стр. 4.)

О ПОСТАНОВКЕ  
В БУЧЕ

 ● ЦИПСО  - это катастро-
фа: врут напропалую. Пом-
ните, Буча на Украине? 
Это была информационно-
психологическая операция, 
и  притом наша разведка чет-
ко установила, кто это был. Это 
были британцы, они организо-
вывали. Наши молодцы, как 
они это отследили: и номера 
машин, и как приезжали туда, 
и прочее.

И постоянно они это дела-
ют. У нас правды хватает, за-
чем врать? Зачем было трупы 
туда свозить, бросать на улице 
и связывать им руки за спи-
ной? Чтобы показать «варвар-
ство» России.

 ■ Стало известно, каким 
телефоном пользуется 
глава государства.

Беларусь производит совре-
менные автобусы и электро-
бусы, легковые автомобили, 
тракторы и комбайны. Есть до-
стижения в микроэлектронике.

- Даже ноутбук свой сде-
лали. И отечественный мо-
бильный телефон, о котором 
много-много сейчас говорят, 
мы тоже сделаем, - пообещал 
Александр Лукашенко. И на-
помнил о недавней истории 
со взрывающимися пейдже-
рами в Ливане.  - Обязаны 
сделать, потому что гаджеты 
сегодня, как вы видели в по-
следнее время, превратили 
в боевое оружие. Это уже во-
прос национальной безопас-
ности.

Сам к технологиям относит-
ся аккуратно - чем более вы-
сокий пост занимает человек, 
тем больше должен уделять 
внимания безопасности.

Много раз слышали, что 
у  президента нет сотового 
телефона. Студентка Дарья 
неожиданно для себя помогла 
развеять этот миф. Оказалось, 
есть, и как раз тот самый - 
свой, белорусский.

- Мы знаем, что вы не ис-
пользуете мобильную связь... - 
начала свой вопрос девушка.

- Я на самом деле пользу-
юсь мобильным телефоном 
закрытой связи. А где мой этот 
телефон? Дай мой телефон, - 
обратился глава государства 
к своему адьютанту.

Помощник передал ему чер-
ный смартфон.

- Спасибо. Вот! Это закры-
тая связь. Вот я сейчас набрал 
пресс-секретаря.

У Натальи Эйсмонт зазво-
нил телефон.

- Дай девушке телефон. Мы 
поговорим с ней. Ну что? Не 
слышишь меня?

- Слышу, слышу. И тут, 
и там, - ответила Даша.

- Здравствуйте! Мы с тобой 
уже поздоровались. В чем 
особенность этого телефона? 
Это специальная связь. На-
ша связь, только белорусская. 
Этот телефон шифрует голос.

По его словам, использует-
ся разработка криптографов 
КГБ, она не позволяет прослу-
шать разговор - речь кодиру-
ется. Если кто-то перехватит 
эфир, то услышит лишь буль-
кающие звуки. Дешифровка 
происходит только при полу-
чении сигнала на другом та-
ком же аппарате. Из-за этих 
особенностей устройство до-
вольно массивное. Спецы ра-
ботают над тем, чтобы сделать 
его компактнее.

Президент пояснил, что 
телефон всегда находится 
у  адъю танта. Общаться по 
закрытой связи могут около 
семидесяти человек. Попасть 
в этот перечень можно только 
с его личной санкции.

Телефон-шифровальщик 
есть и в других странах - они 
приобрели белорусскую раз-
работку.

Еще Александр Лукашенко 
ответил на вопрос, помогает 
ли ему искусственный интел-
лект справляться с большим 
объемом информации.

- Не думайте, что у меня 
голова отличается от вашей. 
Точно такая же голова. Про-
сто надо уметь систематизи-
ровать информацию. Это как 
в библиотеке на полке. Зна-
ния, вся информация разло-
жены, в нужный момент ты 
с этой полочки достаешь ту 
информацию, тот опыт (это 
очень важно) для принятия 
соответствующего решения. 
Меня научили в вузе не столь-
ко накапливать информацию, 
но выбирать нужное, главное.

 ■ Об идеальном будущем 
президенте. И о том, кто 
мог бы им быть.

 ● Не хочу никого обидеть, 
не хочу себя тут приподнять. 
Помните, я говорил, что пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются. Если 
у тебя от природы нет основных 
моментов, свойств и качеств 
президента, то ты даже не суй-
ся в эту сферу.

Я много сейчас думаю, есте-
ственно, переходный период, 
понимаю, что кто-то придет 
после меня, будет руководить 

страной. Плохо, хорошо… Это 
вы потом оцените, сравнивая. 
Все познается в сравнении. 
И я думаю: вот они, все пре-
зиденты, у нас на глазах. У вас 
меньше, а у меня-то они все 
на глазах, начиная от вашего 
ректора и заканчивая премьер-
министром, руководителями 
парламента нашего. Вот они 
все на глазах.

И вчера я подумал об этом. 
Вот а кто? Честно, я не знаю. 
Но все они, кто на виду, обла-
дают уникальными качествами. 
Уникальными. Гораздо выше, 
чем у меня, отдельными каче-

ствами. Вот если бы в одном 
человеке эти качества соеди-
нить, уникальный бы был чело-
век и идеальный бы был пре-
зидент.

 ● Очень много зависит от тво-
их личных связей. Вот после-
дующий президент, за Лука-
шенко, он должен быть готов 
к тому, что ему надо будет на 
международной арене дока-
зывать свой уровень. Чтобы 
с  тобой стремились встретить-
ся, вели переговоры. И надо 
будет, особенно Беларуси, бе-
лорусскому президенту, себя 
зарекомендовать.

 ■ Зачем Америка с пособниками стремят-
ся разрушить Союзное государство?

 ● Я часто говорю: Беларусь - клочок земли. Это 
не определение территориальных масштабов 
нашей Беларуси. Это про то, что мир огром-
ный. И никому, кроме нас, мы не нужны. Одна 
Беларусь по территории - это шесть Бельгий, 
пять Голландий, более двух с половиной Ав-
стрий или Чехий. Мы можем разместить у себя 
народы всей Прибалтики и Молдовы. Это при-
мерно. И не только разместить: можем одеть их 
и накормить. У нас есть и лес, и болота - легкие 
Европы, источник кислорода. Возделываемые 
поля, вода, ресурсы, которые в будущем станут 
на вес золота, потому что не в каждой европей-
ской стране существует такой запас и не все его 
берегут, как это делаем мы.

 ● Но главное - мы стоим на пути к беспрецедентно 

и, по мнению стран Запада, несправедливо бога-
той этими и другими ресурсами России. И даль-
ше на тему политических и санкционных выпадов 
со стороны коллективного Запада в адрес нас 
с россиянами можно не рассуждать.

 ● Сегодня ситуация такова, что Запад обладает 
высочайшими технологиями, которыми по от-
дельным направлениям не обладают ни Россия, 
ни Беларусь. Технологии есть, но для них нужны 
ресурсы, чтобы производить готовые изделия: 
те же беспилотники, продукцию на основе ис-
кусственного интеллекта и так далее. Нужны 
ресурсы, притом нужны источники редкоземель-
ных металлов. Где они сосредоточены? Прежде 
всего в Российской Федерации. Огромнейшая 
территория и несоразмерно низкая плотность 
населения. Всегда этот технологичный Запад, ко-
торый нас опережал, стремился на восток к этой 
кладовой ресурсов. Так происходит и сейчас.

КТО ГОВОРИТ? ПРЕЗИДЕНТ!

ЗАКРЫТЫЙ КАНАЛ

ЧЕСТНО«ПОТОМ ОЦЕНИТЕ, СРАВНИВАЯ»

БИТВА ЗА КЛАДОВУЮ РЕСУРСОВ ВОПРОС РЕБРОМ

РОССИЯ ВЕСЬ АРСЕНАЛ ПРИМЕНИТ
Александр ЛУКАШЕНКО - 
об ответе на агрессию НАТО:

Александр Лукашенко 
показал, как 
работает спецсвязь, 
позвонив своему 
пресс-секретарю 
(на фото ниже).
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 ■ Нападение даже неядерных го-
сударств, поддержанных ядерными 
державами, Россия будет отражать, 
используя всю мощь своей триады. 
Ответ на агрессию против Беларуси 
также будет сокрушительным.

УБЕДИТЕЛЬНЫЙ  
СИГНАЛ
Об этом заявил Владимир Путин 

на совещании Совета Безопасности 
по ядерному сдерживанию. На нем 
обсуждались поправки в ядерную 
доктрину страны, которые сделают 
документ более соответствующим 
военно-политической обстановке. По-
добные заседания проходят дважды 
в год в закрытом режиме. И вот впер-
вые президент провел его публично. 
Международная ситуация такова, что 
выбора Москве оставляют все мень-
ше. И сигнал, прозвучавший из рос-
сийской столицы, по сути своей, стал 
мощнее любых испытаний атомных 
зарядов.

Обладая самым впечатляющим 
ядерным арсеналом на планете, на-
ша страна никогда не позиционирова-
ло его как оружие нападения, только 
защиты:

- Мы в высшей степени ответствен-
но подходили к таким вопросам. Хоро-
шо осознавая, какой колоссальной си-
лой обладает это оружие, стремились 
укрепить международно-правовую 
базу глобальной стабильности. Не 
допустить расползания ядерных во-
оружений и их компонентов. Сегодня 
ядерная триада остается важнейшей 
гарантией обеспечения безопасности 
нашего государства и граждан, ин-
струментом поддержания стратегиче-
ского паритета и баланса сил в мире. 
Вместе с тем мы видим, что современ-
ная военно-политическая обстановка 
динамично меняется, и  мы обязаны 
это учитывать. В том числе возник-
новение новых источников военных 
угроз и рисков для России и наших 
союзников.

МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ
Киев активно выпрашивает у своих 

западных патронов разрешение нано-
сить удары натовским дальнобойным 
оружием по территории России. Одна 

из поправок в доктрину, озвученных 
президентом, предусматривает от-
вет как раз на такой сценарий. Мало 
никому не покажется:

- На что еще особо хотел бы обратить 
внимание. В обновленной редакции 
документа агрессию против России со 
стороны любого неядерного государ-
ства, но с участием или при поддержке 
ядерного государства предлагается 
рассматривать как их совместное на-
падение на Российскую Федерацию. 
Также в проекте расширена категория 
государств и военных союзов, в от-
ношении которых проводится ядер-
ное сдерживание, дополнен перечень 
военных угроз, для нейтрализации 
которых выполняются мероприятия 
ядерного сдерживания.

Другой важнейший момент - когда 
нажать красную кнопку для ответного 
удара. Прежде это допускалось толь-
ко в случае старта баллистических 
ракет потенциального противника. 
Или когда их ракеты уже прилетят. 
Прозвучавшие уточнения фиксируют 
новые условия перехода России к при-
менению ядерного оружия.

- Будем рассматривать такую 
возможность уже при получении 

достоверной информации о мас-
сированном старте средств воздушно-
космического нападения и пересе-
чении ими нашей государственной 
границы. Имею в виду самолеты стра-
тегической и тактической авиации, 
крылатые ракеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие летатель-
ные аппараты, - объяснил Владимир 
Путин.

ЗА МИНСК 
КАК ЗА МОСКВУ
При этом Россия готова всеми сред-

ствами защитить своего главного со-
юзника - Беларусь, на которую натов-
ские соседи, прежде всего Польша, 
точат зуб:

- Оставляем за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии против России и Беларуси, как 
участника Союзного государства. 
С белорусской стороной, с Президен-
том Беларуси все эти вопросы согла-
сованы. В том числе если противник, 
используя обычное оружие, создает 
критическую угрозу нашему сувере-
нитету. (Мнение Александра Лука-
шенко - на стр. 3.)

Президент подчеркнул, что все уточ-

нения являются глубоко выверенны-
ми и соразмерными современным во-
енным угрозам и рискам:

- Важно прогнозировать развитие 
ситуации и соответственно адапти-
ровать положения документа страте-
гического планирования к нынешним 
реалиям. За последний год специа-
листы Министерства обороны, Ми-
нистерства иностранных дел, Аппа-
рата Совета Безопасности и других 
ведомств провели глубокий, всесто-
ронний анализ, оценили необходи-
мость корректировки наших подходов 
к возможному использованию ядер-
ных сил. По результатам этой работы 
и предложено внести ряд уточнений 
в части определения условий приме-
нения ядерного оружия.

ОСТАЛЬНОЕ -  
ИХ ПРОБЛЕМЫ
В Кремле в то же время уверены, что 

здравомыслящие главы государств 
и ранее прекрасно понимали серьез-
ность заявлений Владимира Путина, 
особенно на фоне столь беспрецедент-
ной конфронтации между Москвой 
и  Западом. Уточнения российских 
основ по ядерному сдерживанию тем 
более не должны вызывать никаких 
иллюзий по поводу ответной реак-
ции на угрозы безопасности нашей 
страны.

- Эти уточнения нужно считать 
определенным сигналом недруже-
ственным странам, - сказал пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков. - Корректировки докумен-
та потребовала обстановка, которая 
складывается вокруг наших границ. 
Так Россия предупреждает Запад о по-
следствиях в случае нападения, при-
чем необязательно ядерным оружием. 
Список западных стран, которые бу-
дут внесены в новую редакцию ядер-
ной доктрины, сообщим позже.

Впрочем, основные адресаты по-
нятны уже сейчас. Это прежде всего 
те страны, которые пичкают Киев ору-
жием, пытаясь с помощью Украины 
нанести России стратегическое пора-
жение. Теперь этому положен предел. 
Терпение России, кажется, кончилось. 
И озвученные поправки предполагают 
уже коллективную ответственность 
агрессоров, как прямых, так и кос-
венных, против нашей страны. Чтобы 
потом, если что, никто не мог ска-
зать: «А мы не знали». Предупрежде-
ние прозвучало на высшем уровне. 
Вполне официально и открыто. Кому 
надо, тот услышал. Остальное - не на-
ши уже проблемы.

МЫ ОБЯЗАНЫ УЧИТЫВАТЬ НОВЫЕ УГРОЗЫ
Владимир ПУТИН - о поправках в ядерную доктрину РФ:

Ка
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 ■ Владимир Путин 30 сен-
тября поздравил всех жи-
телей страны с Днем вос-
соединения.

В новейшей истории страны 
дата - поворотная, определив-
шая будущее державы. В этот 
день в 2022 году в состав России 
по итогам референдумов вошли 
Донецкая и Луганская Народные 
Республики, а также Херсонская 
и Луганская области.

- К этому поистине судь-
боносному событию мы шли 
через годы и непростые ис-
пытания, - напомнил глава госу-
дарства. - Знали, в каких невы-
носимых условиях постоянных 
обстрелов, блокады долгих во-
семь лет жил Донбасс, каким 

притеснениям подвергались 
жители Новороссии. Они вы-
ступили против вооруженного 
государственного переворота 
в  Киеве, дали отпор неона-
цистской диктатуре, которая 
хотела навсегда оторвать их 
от исторической Родины, от 
России. Мы не бросили своих 
братьев и  сестер, пытались 
достичь мирного разрешения 
тяжелейшего конфликта. Вы 
знаете, чем закончились эти 
переговоры: ложью, подлогом 
и обманом со стороны запад-
ных элит, которые за это вре-
мя превратили Украину в свою 
колонию, в военный плацдарм, 
нацеленный на Россию.

Глава государства отметил, 
что после срыва Киевом всех 
попыток мирного урегулирова-
ния Украина и Запад готовились 
к будущей карательной опера-
ции, в которой целями были 
не только Донбасс, но и Крым, 
и другие российские регионы:

- Они планомерно насаждали 
ненависть и радикальный на-
ционализм, разжигали вражду 
ко всему русскому, поставляли 
оружие, направляли наемников 
и советников, готовили укра-
инскую армию к новой войне. 
Дальнейшее развитие событий 
полностью подтвердило необ-
ходимость и обоснованность 
специальной военной опера-

ции, ее поистине освободитель-
ный характер.

Особые слова благодарно-
сти глава государства выска-
зал в адрес жителей новых 
территорий:

- Спасибо вам за стойкость, 
решительность и твердость, 
за то, что вы передаете из 
поколения в поколение наши 
духовные ценности, историче-
скую память, традиции и куль-
туру, и прежде всего великую 
любовь к Отечеству, которая 
является для всех нас главной 
опорой в жизни. Сегодня все 
вместе мы отстаиваем безо-
пасное, благополучное буду-
щее для наших детей и внуков, 

нашу общую судьбу, память 
о достижениях и победах вели-
ких предков, верность их тра-
дициям и заветам. Эти чувства 
дают силы участникам специ-
альной военной операции. 
Сражаясь сейчас в Донбассе 
и в Новороссии, отстаивая кур-
ские, белгородские, брянские 
рубежи, они защищают всю 
огромную, прекрасную, люби-
мую нами Россию. Мы гордим-
ся нашими героями, делаем 
все, чтобы поддержать их. Бла-
годарю всех граждан страны 
за эту сплоченность и патрио-
тический настрой. Правда на 
нашей стороне. Все намечен-
ные цели будут достигнуты. 
С праздником, дорогие друзья! 
С Днем воссоединения!

ПРАВДА НА НАШЕЙ СТОРОНЕ СОБЫТИЕ

В феврале Владимир Путин 
совершил полет на стратегическом 
ракетоносце Ту-М. И даже сам 
управлял грозной машиной, способной 
нести крылатые ядерные ракеты 
и прорвать любую систему ПВО.
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 ■ Кишинев блокировал ряд российских пор-
талов.

В бывшей Бессарабии неспокойно. Гря-
дут выборы, и нужно найти врагов. А по-
скольку сейчас модно врагов назначать, то 
злодеем, конечно же, стала Россия. Точ-
нее - российские СМИ.

Ведущий интернет-провайдер «Orange 
Молдова» заблокировал РИА Новости и еще 
несколько новостных порталов России. Ар-
гументация - таково требование спецслужб.

Заместитель председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид КАЛАШНИКОВ прокомментировал 

этот казус:
- Они же решают свои задачи... Вот сей-

час они идут на выборы, конечно, надо вы-
ключить Россию, вот они выключают. Но 
зато, когда им надо было раньше, спокойно 
использовали наши, в том числе телеви-
зионные, каналы и напихивали туда свой 
контент. И сейчас, конечно, они будут нас 
отключать.

Сергей МИТИН, председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по промышленности и торговле:

- Парламентское Собрание уде-
ляет особое внимание развитию 
межрегионального и пригранич-
ного сотрудничества в рамках Со-
юзного государства, укреплению 
связей, созданию совместных про-
мышленных предприятий, повы-
шению уровня локализации про-
изводства, реализации политики 
импортозамещения.

Наша задача как парламентариев - всемерно содей-
ствовать укреплению позиций Союзного государства.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Поездки друг к другу ста-
нут чаще, а телефонные раз-
говоры - дешевле.

СТАВКА 
НА УДОБСТВО 
И КОМФОРТ
На заседании Группы высо-

кого уровня Совета Министров 
Союзного государства обсуди-
ли вопросы отмены роумин-
га, увеличения региональных 
пассажирских перевозок, раз-
вития кооперации и интегра-
ции. Потому что важно, чтобы 
жители СГ общались между со-
бой чаще и больше по любому 
поводу, независимо от цвета 
их паспортов.

- Главная цель нашей ра-
боты - создание комфортных 
условий для жизни граждан. 
Президентом Беларуси под-
черкнута необходимость уде-
лять особое внимание реше-
нию обычных злободневных 
вопросов, с которыми стал-
киваются наши люди, чтобы 
они видели, особенно в пред-
дверии юбилея, что Союзное 
государство - мощное объеди-
нение, хороший проект, спо-
собный решать все проблемы. 
Проведен комплексный анализ 
вопросов, которые требуют 
безотлагательных решений, - 
задал тон встречи глава Ад-
министрации Президента 
Беларуси Дмитрий 
Крутой.

Эксперты держат 
руку и на пульсе при-
граничного сотруд-
ничества. Динамика 
радует.

- С 1 ноября будет 
запущен дополни-
тельный электропо-
езд «Ласточка» по маршруту 
Минск - Москва. Очень свое-
временное решение с учетом 
роста пассажирских перевоз-
ок между нашими странами 
 на двадцать процентов. Сего-

дня у нас регулярно курсиру-
ют 22 поезда. Москва, Санкт-
Петербург, Калининград, 
Мурманск, Архангельск, Са-
мара, Нижний Новгород - гео-
графия российских городов 
растет. Нельзя снижать работу 
и по прямым авиарейсам. Но 
там тоже очень хорошая циф-
ра от тридцати до сорока про-
центов роста, - озвучил данные 
Дмитрий Крутой.

Еще один важный вопрос - 
отмена роуминга. Да, мно-
гие бесплатно созваниваются 
и списываются в мессендже-
рах, но и звонки в между 
странами остаются востребо-
ванными. Вот только большин-
ство сотовых операторов по-
прежнему выставляют счета за 
входящие. Но вскоре ситуация 
изменится, заверил Дмитрий 
Крутой:

- Тема роуминга перетека-
ет от заседания к заседанию. 
Принципиально договори-
лись, что лидеры наших стран 
на юбилейном заседании Выс-
шего Госсовета дадут старт 
этому проекту. В пилотном 
или в полноценном режиме, 
но мы его запустим.

СИНХРОННОЕ 
УСКОРЕНИЕ

Сближение наших 
стран отразилось и на 
торговле. Она заметно 
оживилась.

- Взаимный эконо-
мический рост в на-
ших странах в среднем 
на 4,5 процента. Это 
выше среднемирово-
го уровня, как и рост 

двустороннего товарооборота 
на 8,5 процента, или плюс 2,5 
миллиарда долларов. Цифры 
свидетельствует о наличии, да-
же в условиях санкций, допол-
нительных резервов для углу-

бления сотрудничества. Все 
международные институты 
вынуждены пересматривать 
свои оценки и прогнозы в от-
ношении перспектив развития 
экономик Беларуси и России. В 
этой ситуации мы должны про-
должить системную работу, 
реализовывать наши планы, 
увеличивать число коопераци-
онных проектов и оперативно 
устранять барьеры во взаим-
ной торговле, - расставил ори-
ентиры глава Администрации 
Президента Беларуси.

Беларусь рассчитывает на за-
вершение процедур по взаим-
ному признанию электронной 
цифровой подписи к началу 
декабря нанешнего 
года. Это важный шаг 
к беспрепятственно-
му доступу товаров на 
рынки двух стран, уве-
рен Дмитрий Крутой:

- Таким шагом мы 
разблокируем ком-
плекс вопросов, свя-
занных с госзакупка-
ми, работой с гос компаниями. 
Например, это доступ белорус-
ских компаний к госзакупкам 
российских корпораций, с ко-
торыми уже ведутся соответ-
ствующие переговоры. Для нас 
это потенциально огромный 

сегмент белорусского экспорта 
товаров.

Сегодня нашим странам 
нужно продолжать действо-
вать сообща - разделить ком-
петенции, не дублировать про-
изводства.

- Завершен подбор импор-
тозамещающих проектов для 
реализации за счет средств 
российского госкредита на 
сумму 105 млрд российских ру-
блей. Утверждены 27 паспор-
тов проектов, 19 из них уже в 
стадии реализации. Речь идет 
прежде всего о таких крупных 
инициативах, как микроэлек-
троника, автомобилестроение, 
машиностроение, гидравлика 

и другие, - рассказал
заместитель пред-
седателя Правитель-
ства России Алексей 
Оверчук.

Вице-премьер Рос-
сии проиллюстри-
ровал результаты 
масштабной работы, 
озвучив некоторые 

показатели:
- В прошлом году товаро-

оборот вырос на 7,1 процента 
и достиг четырех триллионов 
российских рублей. В первом 
полугодии 2024-го товарообо-
рот превысил два триллиона.

РОУМИНГ СИДИТ НА ЧЕМОДАНАХ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Заседание стало важным этапом всей ин-
теграционной работы. Рассмотрены 22 пред-
метных вопроса. Группа высокого уровня 
 предстала в формате содержательной пло-
щадки. Мероприятие прошло в преддверии 
будущего заседания Совета Министров Союз-
ного государства и Высшего Государственного 
Совета. Эти этапы отмечают определенно 
значимый результат работы накануне 25-летия 
Союзного договора.

 ■ Очереди на границах 
уйдут в прошлое.

В Союзном государстве 
каждый может найти для 
себя подходящий и по кар-
ману, и по интересам вари-
ант отдыха на российских 
и белорусских курортах, 
в здравницах и агроусадь-
бах.

- Большой вклад в эко-
номику наших стран при-
носит туризм. Удобство 
проведения расчетов, от-
сутствие языкового барье-
ра и границ как таковых - 
все эти аспекты делают 
туристические поездки 
в Союзном государстве 
более привлекательны-
ми. Взаимный тур обмен 
растет. За 2023 год по-
казатели по въезду бело-
русских  гостей в Россию 
увеличились  почти вдвое 
по сравнению с  2022-м 
и превзошли допандемий-
ный период. А  за первое 
полугодие 2024 года это 
уже 111 тысяч  поездок из 
Беларуси в Россию, - по-
делился  данными Алексей 
Оверчук.

Еще одна хорошая но-
вость  - в Смоленске от-
кроется союзный тур-
инфоцентр. Такой шаг 
стимулирует рост транс-
портной, гостиничной, га-
строномической и экскур-
сионной структур.

Наши страны близки 
к  взаимному признанию 
виз. Все эти новшества, 
 несомненно, выгодны и РФ, 
и РБ. В том числе и с точ-
ки зрения  туристической 
 привлекательности.

- Рассчитываем, что 
совместными усилия-
ми мы наконец-то спра-
вимся с  очередями на 
наших границах  - и су-
хопутных, и воздушных, 
и решим эту проблему, - 
высказал пожелание глава 
 Администрации Президен-
та Беларуси.Ал
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Еще чуть-чуть - и будем звонить 
друг другу без оглядки на время.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Коллективный Запад не 
признается в подрыве «Се-
верных потоков» в Балтий-
ском море в сентябре 2022 
года. И придумывает версии 
одну безумнее другой.

Прошло два года, а главный 
пострадавший - Германия - 
продолжает сочинять сказки.

- Расследования Германии, 
Дании и Швеции не привели 
к конкретным результатам. 
Нашу страну к ознакомле-
нию с ходом дела не допусти-
ли, максимально затягивая 
процесс для сокрытия улик, - 
рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин. - Детали не раскры-
ваются до сих пор. Почти на 
все запросы Россией были 
получены отказы. А выска-
занный ряд версий событий 
порой вызывал лишь смех. 
Спихнуть вину на некую «про-
украинскую группировку» 
и гражданских дайверов не 
получится. Доверия к таким 
расследованиям нет. Считаю, 
что инициаторы и исполните-
ли диверсии на «Северных по-
токах» должны понести ответ-
ственность. Срока давности 
здесь не существует.

Последняя сума-
сшедшая версия - ди-
версионный отряд 
состоял из бывших 
агентов и гражданских 
украинских водолазов-
активистов (!), кото-
рые взорвали газо-
провод всего за триста 
тысяч долларов.

По данным «исследования» 
Spiegel, гражданских собрал, 
обучил и «отправил в бой» 

экс-агент секретной службы 
Роман Червинский. Деньги на 

это нашел у частни-
ков. На тот момент 
главнокомандую-
щий ВСУ Валерий 
Залужный об опера-
ции знал, а вот от Зе-
ленского ее держали 
в тайне. И США пы-
тались остановить 
операцию, но неу-
дачно.

Удивительный мазохизм - 
покрывать тех, кто ради соб-
ственной наживы оставил 

всю Европу без доступного 
российского газа и обрушил 
экономику.

- За взрывом «Северных 
потоков» стоит Вашингтон 
и  лично Байден. Ему было 
выгодно лишить Западную 
Европу дешевого российско-
го газа, заставив покупать его 
у США втридорога, - разложил 
ситуацию по полочкам Пред-
седатель ПС. - Больше всех по-
страдала Германия - эконо-
мика впала в рецессию, ВВП 
снизился, сломана производ-
ственная модель, сократилось 

промышленное производство, 
количество банкротств в стра-
не стало рекордным за послед-
нее десятилетие. Газ сегодня 
обходится гражданам ФРГ 
на 84 процента дороже, чем 
раньше. Получается, что за 
теракт на «Северных потоках» 
ответил не Вашингтон, а жи-
тели Германии. Которым Бай-
ден и Шольц залезли в кар-
маны.

А Штаты устранили для сво-
их продавцов СПГ мощного 
конкурента на европейском 
рынке.

 ■ И снова о решении проблем 
в сфере миграции.

По данным МВД, с 2021 года заключе-
но больше 4,3 тысячи фиктивных браков 
с целью получить миграционный ста-
тус. Госдума внесла поправки к проек-
ту федерального закона, регулирующе-
го правовое положение иностранных 
лиц.

- Предложили выдавать разрешение на 
временное проживание в нашей стране 
в упрощенном порядке только спустя три 
года брака с гражданкой или гражда-
нином РФ. Лишь после истечения этого 
минимального периода можно будет пре-
тендовать на получение соответствую-
щего разрешения вне квоты, - объяснил 
суть поправки спикер ГД. - Если брак за-
ключается по любви, а не из корыстных 
побуждений, то это не преграда для соз-
дания семьи. Союз будет только крепче 
и проверен временем.

Вторая поправка нацелена на борьбу 
с так называемым фиктивным отцов-
ством или материнством:

- Получить вид на жительство после 
усыновления ребенка, являющегося 
гражданином РФ, без вступления в брак 
возможно будет только спустя три года 
с момента совместного проживания или 

ведения хозяйства. Если это будет дока-
зано через судебные процедуры.

На этой неделе рассмотрят сразу пять 
законопроектов.

- Эти инициативы стали итогом наше-
го с вами диалога - выработаны в том 
числе с учетом ваших мнений, а так-
же предложений, которые озвучивали 
люди на встречах, - сообщил Вячеслав 
Володин.  - Большинство депутатов их 
поддерживают.

Что предлагается:

1. Признать обстоятельством, отяг-
чающим наказание, совершение 

преступления лицом, незаконно находя-
щимся на территории нашей страны.

2. Отнести к числу особо тяжких 
преступлений незаконную мигра-

цию, инициированную организованной 
группой.

Установить наказание:
 ✔ в виде лишения свободы сроком от 8 

до 15 лет
 ✔ штраф от 3 до 5 миллионов рублей
 ✔ лишение права занимать определен-

ные должности.

3. Установить меры повышенной 
ответственности за подделку, 

изготовление или оборот поддельных 
документов. А также за преступления, 
связанные с фиктивной регистрацией 

и  постановкой на учет иностранных граж-
дан.

За это будет предусмотрено нака-
зание:

 ✔ в виде лишения свободы сроком от 2 
до 6 лет

 ✔ для юридических лиц - штраф от 5 до 
10 миллионов рублей с конфискацией

 ✔ за повторное совершение - от 10 до 
60 миллионов рублей с конфискацией.

По информации МВД, только за 8 ме-
сяцев этого года выявлено 4,5 тысячи 
подделок документов у мигрантов.

4. Ввести внесудебную блокировку 
интернет-ресурсов, содержащих 

предложения о предоставлении незакон-
ных услуг для мигрантов и реализации 
поддельных документов для оформления 
миграционного статуса.

Эксперты оценивают емкость теневого 
рынка услуг мигрантам в сотни миллиар-
дов рублей в год.

5. Установить полный запрет для 
посреднических организаций 

принимать участие в приеме экзаменов 
у мигрантов.

Сейчас в интернете можно встретить 
десятки предложений о помощи в тести-
ровании на владение русским языком, 
знание истории России и основ законо-
дательства нашей страны.

 ■ Неуважение к материн-
ству и отцовству будет вне 
закона.

Вячеслав Володин - о за-
прете идеологии движения 
«чайлдфри»:

- Дружная и большая се-
мья - основа сильного госу-
дарства. Приступили к рас-
смотрению законопроекта, 
запрещающего пропаганду 
осознанного отказа от дето-
рождения. По аналогии с те-
ми, что были приняты при 
вашей поддержке ранее за 
пропаганду ЛГБТ* и смены 
пола. Речь идет о воспре-
пятствовании распростра-
нению информации, популя-
ризирующей бездетность. 
В тематических пабликах и 
сообществах в социальных 
сетях зачастую проявляется 
неуважение к материнству, 
отцовству, агрессия к бере-
менным женщинам и детям, 
а также членам многодетных 
семей. 

Предлагается запретить 
пропаганду бездетности в:

 ☛ интернете
 ☛ СМИ
 ☛ кинофильмах
 ☛ рекламе.
А также ввести админи-

стративную ответственность 
за это.

Штрафы за нарушение со-
ставят до четырехсот тысяч 
рублей для физических лиц, 
до восьмисот тысяч рублей 
для должностных лиц. И до 
пяти миллионов рублей для 
юридических.

Как на это отреагирова-
ли читатели его телеграм-
канала:

 ✒ Полностью согласен 
и  поддерживаю! Еще бы 
принять закон десяти сена-
торов и вывести аборты из 
ОМС и частных клиник. Так-
же необходимо увеличить 
срок пособия по уходу за ре-
бенком с полутора до трех 
лет.

 ✒ Лучше, чтоб мультики 
снимали, где семья полная 
и трое-четверо детей в ней.

 ✒ Сделайте так, чтобы люди 
хотели рожать. А для этого 
должна быть уверенность 
в завтрашнем дне! А с ипоте-
кой под двадцать процентов 
что-то как-то не очень.

 ✒ Замечательно, но надо 
разделять: если у девушки 
нет детей, это не значит, что 
она придерживается идео-
логии «чайлдфри».

* Экстремистская органи-
зация, запрещена на терри-
тории РФ.
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Зарубежные СМИ хором молчат о том, что 
даже если бы авантюру готовило целое 
государство, без военной помощи США 
это провернуть в принципе невозможно.

ПОДОРВАЛИ «ПОТОК» БЫСТРО... 
ВОДОЛАЗЫ-АКТИВИСТЫ!
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 ■ Кишинев блокировал ряд российских пор-
талов.

В бывшей Бессарабии неспокойно. Гря-
дут выборы, и нужно найти врагов. А по-
скольку сейчас модно врагов назначать, то 
злодеем, конечно же, стала Россия. Точ-
нее - российские СМИ.

Ведущий интернет-провайдер «Orange 
Молдова» заблокировал РИА Новости и еще 
несколько новостных порталов России. Ар-
гументация - таково требование спецслужб.

Заместитель председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по международным делам, 
миграционной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид КАЛАШНИКОВ прокомментировал 

этот казус:
- Они же решают свои задачи... Вот сей-

час они идут на выборы, конечно, надо вы-
ключить Россию, вот они выключают. Но 
зато, когда им надо было раньше, спокойно 
использовали наши, в том числе телеви-
зионные, каналы и напихивали туда свой 
контент. И сейчас, конечно, они будут нас 
отключать.

Сергей МИТИН, председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по промышленности и торговле:

- Парламентское Собрание уде-
ляет особое внимание развитию 
межрегионального и пригранич-
ного сотрудничества в рамках Со-
юзного государства, укреплению 
связей, созданию совместных про-
мышленных предприятий, повы-
шению уровня локализации про-
изводства, реализации политики 
импортозамещения.

Наша задача как парламентариев - всемерно содей-
ствовать укреплению позиций Союзного государства.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Поездки друг к другу ста-
нут чаще, а телефонные раз-
говоры - дешевле.

СТАВКА 
НА УДОБСТВО 
И КОМФОРТ
На заседании Группы высо-

кого уровня Совета Министров 
Союзного государства обсуди-
ли вопросы отмены роумин-
га, увеличения региональных 
пассажирских перевозок, раз-
вития кооперации и интегра-
ции. Потому что важно, чтобы 
жители СГ общались между со-
бой чаще и больше по любому 
поводу, независимо от цвета 
их паспортов.

- Главная цель нашей ра-
боты - создание комфортных 
условий для жизни граждан. 
Президентом Беларуси под-
черкнута необходимость уде-
лять особое внимание реше-
нию обычных злободневных 
вопросов, с которыми стал-
киваются наши люди, чтобы 
они видели, особенно в пред-
дверии юбилея, что Союзное 
государство - мощное объеди-
нение, хороший проект, спо-
собный решать все проблемы. 
Проведен комплексный анализ 
вопросов, которые требуют 
безотлагательных решений, - 
задал тон встречи глава Ад-
министрации Президента 
Беларуси Дмитрий 
Крутой.

Эксперты держат 
руку и на пульсе при-
граничного сотруд-
ничества. Динамика 
радует.

- С 1 ноября будет 
запущен дополни-
тельный электропо-
езд «Ласточка» по маршруту 
Минск - Москва. Очень свое-
временное решение с учетом 
роста пассажирских перевоз-
ок между нашими странами 
 на двадцать процентов. Сего-

дня у нас регулярно курсиру-
ют 22 поезда. Москва, Санкт-
Петербург, Калининград, 
Мурманск, Архангельск, Са-
мара, Нижний Новгород - гео-
графия российских городов 
растет. Нельзя снижать работу 
и по прямым авиарейсам. Но 
там тоже очень хорошая циф-
ра от тридцати до сорока про-
центов роста, - озвучил данные 
Дмитрий Крутой.

Еще один важный вопрос - 
отмена роуминга. Да, мно-
гие бесплатно созваниваются 
и списываются в мессендже-
рах, но и звонки в между 
странами остаются востребо-
ванными. Вот только большин-
ство сотовых операторов по-
прежнему выставляют счета за 
входящие. Но вскоре ситуация 
изменится, заверил Дмитрий 
Крутой:

- Тема роуминга перетека-
ет от заседания к заседанию. 
Принципиально договори-
лись, что лидеры наших стран 
на юбилейном заседании Выс-
шего Госсовета дадут старт 
этому проекту. В пилотном 
или в полноценном режиме, 
но мы его запустим.

СИНХРОННОЕ 
УСКОРЕНИЕ

Сближение наших 
стран отразилось и на 
торговле. Она заметно 
оживилась.

- Взаимный эконо-
мический рост в на-
ших странах в среднем 
на 4,5 процента. Это 
выше среднемирово-
го уровня, как и рост 

двустороннего товарооборота 
на 8,5 процента, или плюс 2,5 
миллиарда долларов. Цифры 
свидетельствует о наличии, да-
же в условиях санкций, допол-
нительных резервов для углу-

бления сотрудничества. Все 
международные институты 
вынуждены пересматривать 
свои оценки и прогнозы в от-
ношении перспектив развития 
экономик Беларуси и России. В 
этой ситуации мы должны про-
должить системную работу, 
реализовывать наши планы, 
увеличивать число коопераци-
онных проектов и оперативно 
устранять барьеры во взаим-
ной торговле, - расставил ори-
ентиры глава Администрации 
Президента Беларуси.

Беларусь рассчитывает на за-
вершение процедур по взаим-
ному признанию электронной 
цифровой подписи к началу 
декабря нанешнего 
года. Это важный шаг 
к беспрепятственно-
му доступу товаров на 
рынки двух стран, уве-
рен Дмитрий Крутой:

- Таким шагом мы 
разблокируем ком-
плекс вопросов, свя-
занных с госзакупка-
ми, работой с гос компаниями. 
Например, это доступ белорус-
ских компаний к госзакупкам 
российских корпораций, с ко-
торыми уже ведутся соответ-
ствующие переговоры. Для нас 
это потенциально огромный 

сегмент белорусского экспорта 
товаров.

Сегодня нашим странам 
нужно продолжать действо-
вать сообща - разделить ком-
петенции, не дублировать про-
изводства.

- Завершен подбор импор-
тозамещающих проектов для 
реализации за счет средств 
российского госкредита на 
сумму 105 млрд российских ру-
блей. Утверждены 27 паспор-
тов проектов, 19 из них уже в 
стадии реализации. Речь идет 
прежде всего о таких крупных 
инициативах, как микроэлек-
троника, автомобилестроение, 
машиностроение, гидравлика 

и другие, - рассказал
заместитель пред-
седателя Правитель-
ства России Алексей 
Оверчук.

Вице-премьер Рос-
сии проиллюстри-
ровал результаты 
масштабной работы, 
озвучив некоторые 

показатели:
- В прошлом году товаро-

оборот вырос на 7,1 процента 
и достиг четырех триллионов 
российских рублей. В первом 
полугодии 2024-го товарообо-
рот превысил два триллиона.

РОУМИНГ СИДИТ НА ЧЕМОДАНАХ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Заседание стало важным этапом всей ин-
теграционной работы. Рассмотрены 22 пред-
метных вопроса. Группа высокого уровня 
 предстала в формате содержательной пло-
щадки. Мероприятие прошло в преддверии 
будущего заседания Совета Министров Союз-
ного государства и Высшего Государственного 
Совета. Эти этапы отмечают определенно 
значимый результат работы накануне 25-летия 
Союзного договора.

 ■ Очереди на границах 
уйдут в прошлое.

В Союзном государстве 
каждый может найти для 
себя подходящий и по кар-
ману, и по интересам вари-
ант отдыха на российских 
и белорусских курортах, 
в здравницах и агроусадь-
бах.

- Большой вклад в эко-
номику наших стран при-
носит туризм. Удобство 
проведения расчетов, от-
сутствие языкового барье-
ра и границ как таковых - 
все эти аспекты делают 
туристические поездки 
в Союзном государстве 
более привлекательны-
ми. Взаимный тур обмен 
растет. За 2023 год по-
казатели по въезду бело-
русских  гостей в Россию 
увеличились  почти вдвое 
по сравнению с  2022-м 
и превзошли допандемий-
ный период. А  за первое 
полугодие 2024 года это 
уже 111 тысяч  поездок из 
Беларуси в Россию, - по-
делился  данными Алексей 
Оверчук.

Еще одна хорошая но-
вость  - в Смоленске от-
кроется союзный тур-
инфоцентр. Такой шаг 
стимулирует рост транс-
портной, гостиничной, га-
строномической и экскур-
сионной структур.

Наши страны близки 
к  взаимному признанию 
виз. Все эти новшества, 
 несомненно, выгодны и РФ, 
и РБ. В том числе и с точ-
ки зрения  туристической 
 привлекательности.

- Рассчитываем, что 
совместными усилия-
ми мы наконец-то спра-
вимся с  очередями на 
наших границах  - и су-
хопутных, и воздушных, 
и решим эту проблему, - 
высказал пожелание глава 
 Администрации Президен-
та Беларуси.Ал
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Еще чуть-чуть - и будем звонить 
друг другу без оглядки на время.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Коллективный Запад не 
признается в подрыве «Се-
верных потоков» в Балтий-
ском море в сентябре 2022 
года. И придумывает версии 
одну безумнее другой.

Прошло два года, а главный 
пострадавший - Германия - 
продолжает сочинять сказки.

- Расследования Германии, 
Дании и Швеции не привели 
к конкретным результатам. 
Нашу страну к ознакомле-
нию с ходом дела не допусти-
ли, максимально затягивая 
процесс для сокрытия улик, - 
рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин. - Детали не раскры-
ваются до сих пор. Почти на 
все запросы Россией были 
получены отказы. А выска-
занный ряд версий событий 
порой вызывал лишь смех. 
Спихнуть вину на некую «про-
украинскую группировку» 
и гражданских дайверов не 
получится. Доверия к таким 
расследованиям нет. Считаю, 
что инициаторы и исполните-
ли диверсии на «Северных по-
токах» должны понести ответ-
ственность. Срока давности 
здесь не существует.

Последняя сума-
сшедшая версия - ди-
версионный отряд 
состоял из бывших 
агентов и гражданских 
украинских водолазов-
активистов (!), кото-
рые взорвали газо-
провод всего за триста 
тысяч долларов.

По данным «исследования» 
Spiegel, гражданских собрал, 
обучил и «отправил в бой» 

экс-агент секретной службы 
Роман Червинский. Деньги на 

это нашел у частни-
ков. На тот момент 
главнокомандую-
щий ВСУ Валерий 
Залужный об опера-
ции знал, а вот от Зе-
ленского ее держали 
в тайне. И США пы-
тались остановить 
операцию, но неу-
дачно.

Удивительный мазохизм - 
покрывать тех, кто ради соб-
ственной наживы оставил 

всю Европу без доступного 
российского газа и обрушил 
экономику.

- За взрывом «Северных 
потоков» стоит Вашингтон 
и  лично Байден. Ему было 
выгодно лишить Западную 
Европу дешевого российско-
го газа, заставив покупать его 
у США втридорога, - разложил 
ситуацию по полочкам Пред-
седатель ПС. - Больше всех по-
страдала Германия - эконо-
мика впала в рецессию, ВВП 
снизился, сломана производ-
ственная модель, сократилось 

промышленное производство, 
количество банкротств в стра-
не стало рекордным за послед-
нее десятилетие. Газ сегодня 
обходится гражданам ФРГ 
на 84 процента дороже, чем 
раньше. Получается, что за 
теракт на «Северных потоках» 
ответил не Вашингтон, а жи-
тели Германии. Которым Бай-
ден и Шольц залезли в кар-
маны.

А Штаты устранили для сво-
их продавцов СПГ мощного 
конкурента на европейском 
рынке.

 ■ И снова о решении проблем 
в сфере миграции.

По данным МВД, с 2021 года заключе-
но больше 4,3 тысячи фиктивных браков 
с целью получить миграционный ста-
тус. Госдума внесла поправки к проек-
ту федерального закона, регулирующе-
го правовое положение иностранных 
лиц.

- Предложили выдавать разрешение на 
временное проживание в нашей стране 
в упрощенном порядке только спустя три 
года брака с гражданкой или гражда-
нином РФ. Лишь после истечения этого 
минимального периода можно будет пре-
тендовать на получение соответствую-
щего разрешения вне квоты, - объяснил 
суть поправки спикер ГД. - Если брак за-
ключается по любви, а не из корыстных 
побуждений, то это не преграда для соз-
дания семьи. Союз будет только крепче 
и проверен временем.

Вторая поправка нацелена на борьбу 
с так называемым фиктивным отцов-
ством или материнством:

- Получить вид на жительство после 
усыновления ребенка, являющегося 
гражданином РФ, без вступления в брак 
возможно будет только спустя три года 
с момента совместного проживания или 

ведения хозяйства. Если это будет дока-
зано через судебные процедуры.

На этой неделе рассмотрят сразу пять 
законопроектов.

- Эти инициативы стали итогом наше-
го с вами диалога - выработаны в том 
числе с учетом ваших мнений, а так-
же предложений, которые озвучивали 
люди на встречах, - сообщил Вячеслав 
Володин.  - Большинство депутатов их 
поддерживают.

Что предлагается:

1. Признать обстоятельством, отяг-
чающим наказание, совершение 

преступления лицом, незаконно находя-
щимся на территории нашей страны.

2. Отнести к числу особо тяжких 
преступлений незаконную мигра-

цию, инициированную организованной 
группой.

Установить наказание:
 ✔ в виде лишения свободы сроком от 8 

до 15 лет
 ✔ штраф от 3 до 5 миллионов рублей
 ✔ лишение права занимать определен-

ные должности.

3. Установить меры повышенной 
ответственности за подделку, 

изготовление или оборот поддельных 
документов. А также за преступления, 
связанные с фиктивной регистрацией 

и  постановкой на учет иностранных граж-
дан.

За это будет предусмотрено нака-
зание:

 ✔ в виде лишения свободы сроком от 2 
до 6 лет

 ✔ для юридических лиц - штраф от 5 до 
10 миллионов рублей с конфискацией

 ✔ за повторное совершение - от 10 до 
60 миллионов рублей с конфискацией.

По информации МВД, только за 8 ме-
сяцев этого года выявлено 4,5 тысячи 
подделок документов у мигрантов.

4. Ввести внесудебную блокировку 
интернет-ресурсов, содержащих 

предложения о предоставлении незакон-
ных услуг для мигрантов и реализации 
поддельных документов для оформления 
миграционного статуса.

Эксперты оценивают емкость теневого 
рынка услуг мигрантам в сотни миллиар-
дов рублей в год.

5. Установить полный запрет для 
посреднических организаций 

принимать участие в приеме экзаменов 
у мигрантов.

Сейчас в интернете можно встретить 
десятки предложений о помощи в тести-
ровании на владение русским языком, 
знание истории России и основ законо-
дательства нашей страны.

 ■ Неуважение к материн-
ству и отцовству будет вне 
закона.

Вячеслав Володин - о за-
прете идеологии движения 
«чайлдфри»:

- Дружная и большая се-
мья - основа сильного госу-
дарства. Приступили к рас-
смотрению законопроекта, 
запрещающего пропаганду 
осознанного отказа от дето-
рождения. По аналогии с те-
ми, что были приняты при 
вашей поддержке ранее за 
пропаганду ЛГБТ* и смены 
пола. Речь идет о воспре-
пятствовании распростра-
нению информации, популя-
ризирующей бездетность. 
В тематических пабликах и 
сообществах в социальных 
сетях зачастую проявляется 
неуважение к материнству, 
отцовству, агрессия к бере-
менным женщинам и детям, 
а также членам многодетных 
семей. 

Предлагается запретить 
пропаганду бездетности в:

 ☛ интернете
 ☛ СМИ
 ☛ кинофильмах
 ☛ рекламе.
А также ввести админи-

стративную ответственность 
за это.

Штрафы за нарушение со-
ставят до четырехсот тысяч 
рублей для физических лиц, 
до восьмисот тысяч рублей 
для должностных лиц. И до 
пяти миллионов рублей для 
юридических.

Как на это отреагирова-
ли читатели его телеграм-
канала:

 ✒ Полностью согласен 
и  поддерживаю! Еще бы 
принять закон десяти сена-
торов и вывести аборты из 
ОМС и частных клиник. Так-
же необходимо увеличить 
срок пособия по уходу за ре-
бенком с полутора до трех 
лет.

 ✒ Лучше, чтоб мультики 
снимали, где семья полная 
и трое-четверо детей в ней.

 ✒ Сделайте так, чтобы люди 
хотели рожать. А для этого 
должна быть уверенность 
в завтрашнем дне! А с ипоте-
кой под двадцать процентов 
что-то как-то не очень.

 ✒ Замечательно, но надо 
разделять: если у девушки 
нет детей, это не значит, что 
она придерживается идео-
логии «чайлдфри».

* Экстремистская органи-
зация, запрещена на терри-
тории РФ.

T.ME/

ПРОПАГАНДУ 
БЕЗДЕТНОСТИ - 
В БАН
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Зарубежные СМИ хором молчат о том, что 
даже если бы авантюру готовило целое 
государство, без военной помощи США 
это провернуть в принципе невозможно.

ПОДОРВАЛИ «ПОТОК» БЫСТРО... 
ВОДОЛАЗЫ-АКТИВИСТЫ!
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 ■ Ребята из БНТУ победили в 
конкурсе «Лучший молодежный 
стартап Союзного государства».

БИЗНЕС-БОЙ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Выступать на Тринадцатом фору-

ме в конкурсе «Лучший молодеж-
ный стартап Союзного государства» 
тринадцатыми, да еще и последни-
ми, после всех конкурентов - так 
«повезет» не каждому. Впрочем, 
команду БНТУ, которую возглавил 
четверокурсник факультета горного 
дела и инженерной экологии Ни-
кита Каток, эта чертова дюжина 
в  квадрате ничуть не смутила. Ведь 
они - и будущие ученые, и будущие 
бизнесмены, а не любители примет. 
Поэтому и победили.

И это несмотря на то, что на жюри 
буквально обрушился девятый вал 
идей от других ребят. Настоящий 
бизнес-бой. Ни одна бизнес-заявка 
не повторялась. Тут и чат-бот для 
иностранных студентов по поиску 
книг в библиотеке на трех языках, 
и уникальный СВЧ-ваттметр, и ку-
бики для слабовидящих ребятишек, 
и приложение по зарядным стан-
циям для электромобилей, и даже 
сайт по продаже картин. Не прошли 
мимо экологических проблем и им-
портозамещения. На одни проекты 
есть запрос от предприятий и орга-
низаций, другие уже существуют 
даже в качестве опытных образцов.

В каждой команде по четыре че-
ловека.

- Задача заключалась в том, что-
бы они представили свой проект 
с точки зрения именно ценности 
их предложения и ориентированно-
сти на клиента. И у каждой коман-
ды были преподаватели, имеющие 
опыт в  ведении стартап-проектов, 
которые выступали в роли настав-
ников, - заявила заместитель ди-
ректора ИНЭУ НГТУ Наталья Му-
рашова.

Перед этим на семинаре ребятам, 
например, рассказывали о рисках 
при запуске своего стартапа: как 
их избежать или хотя бы миними-
зировать.

ПОЧТИ МИЛЛИАРД 
ЭКОНОМИИ
Никита Каток представил проект 

специализированного модуля для 
укрепления горной кровли во вре-
мя работы в шахте, над которым  
он работает последние полтора го-
да:

- Выглядит он достаточно просто: 
есть электродвигатель, редуктор 
и рабочий инструмент: шнек-фреза. 
Модуль устанавливается на горный 
комбайн. Тот с его помощью проре-
зает в кровле шахтного поля опреде-
ленное отверстие для того, чтобы 
снизить там динамическое напря-
жение. Если оно будет достаточно 
большое, то есть шанс обрушения.

Сейчас эта проблема решается 
следующим образом: оборудование 
отгоняется, в  кровлю закладыва-
ется взрывчатка, чтобы устроить 

искусственный обвал породы. На 
такие работы уходит примерно 
один-два дня. Для большого пред-
приятия это еще и очень серьез-
ные финансовые затраты: минимум 
шесть миллионов рублей за один 
такой взрыв. А их приходится про-
водить по 120 за год. Модуль, разра-
ботанный ребятами из БНТУ, позво-
лит сэкономить и время, и деньги.

Интерес к разработке, по словам 
Никиты, есть у компании «Бела-
руськалий». Сейчас его проект бу-
дет передаваться уже в технологи-
ческое конструкторское бюро. Он 
надеется, что за пару лет модуль 
внедрят в производство.

Вторыми стали хозяева из НГТУ 
с проектом СВЧ-ваттметра. Третье 
место заняла команда из Ижевска, 
предложившая способ, который по-
зволяет уменьшить траты на строи-
тельство. Но без дипломов никто 
не остался.

- Хочу, чтобы наша жизнь стала 
лучше благодаря вам, вашим идеям 
и разработкам, - призналась Ната-
лья Мурашова.

ТРИНАДЦАТЫЙ, СЧАСТЛИВЫЙ ЛАУРЕАТЫ

 ■ На форуме предложили запустить еще один 
поезд - Дружбы.

На секции «Формы работы с молодежью» в созвучном 
по такому случаю корпусе НГТУ «Взлет» эта самая мо-
лодежь так и фонтанировала идеями по гуманитарному 
сотрудничеству. На все про все, то есть на подготовку, 
у них было полчаса. У одних это мероприятие «Мост 
в культуру» - слет ребят из разных стран, у других - 
программа межнационального знакомства студентов 
через национальную еду и виды спорта.

Приглянулся проект «Поезд дружбы». Ну-ка, ну-ка, 
и чем же он будет отличаться от «Поезда памяти», ко-
торый уже три года путешествует по нашим странам?

- Наша акция больше про развитие культурного мыш-
ления. Этот поезд едет из России в Беларусь, а потом 
и обратно. Можно начать с малого, проехать, напри-
мер, пять городов, десять. А потом увеличить маршрут, 
побывать уже и на Дальнем Востоке. Ребятам прово-
дят различные экскурсии по каждому городу. Это мо-
гут быть и театры, и просто памятники, исторические 
достопримечательности - не только на тему Победы  
и памяти о войне, - представляет свой проект студентка 
НГТУ Валерия Орехова.

 ■ Белорусский большегруз, которым 
управляет умная программа, а не во-
дитель, помогает газовикам на россий-
ском Севере.

«ГАЗЕЛЬ» С ЗАРЯДКОЙ
Прогресс не стоит на месте. И вот уже 

по скоростной трассе «Москва  - Санкт-
Петербург» снуют беспилотные «КамАЗы», 
а российские добывающие карьеры вовсю 
осваивают многотонные «БелАЗы», которые 
управляются оператором на расстоянии.

В НГТУ имени Алексеева тоже решили не 
стоять в сторонке. Еще в 2020 году тут раз-
работали беспилотную электрическую «Га-
зель»: она приглянулась газовикам и четыре 
года проработала на Южно-Приобском ме-
сторождении. Сейчас вот должна вернуться 
обратно в Нижний.

- Мы уже сбились со счета, сколько она 
километров наездила, сколько грузов пере-
везла. Причем для нее не было никаких по-
блажек. На равных участвовала со всеми 
в  движении. И, к нашему счастью, не попала 
ни в одно дорожное происшествие, - с гор-
достью рассказал на секции по беспилотным 
автомобилям директор ИТС НГТУ Антон 
Тумасов.

Батареи хватает на 8 часов беспрерыв-
ной работы, потом - 4 - 5 часов подзарядки,  
и снова на маршрут.

Сотрудничество понравилось, и нижегород-
цам заказали машину уже побольше, тоже 
беспилотную. И тут выяснилось, что у «ГАЗов» 
тоннаж маленький. В линейке грузовиков 
«Урал» также не оказалось подходящей мо-
дели: коробка у нее должна быть автомати-
ческой - потом проще программировать. На 
заводе  «КамАЗ» продавать машину отказа-
лись, честно признав, что не хотят делиться 
с конкурентами. Тогда, по словам Антона Ту-
масова, выбор пал на «МАЗ». И тут выручило 
инженерное братство: гендиректор Объеди-
ненного института машиностроения НАН 
Беларуси Сергей Поддубко - бывший вы-
пускник Горьковского политеха (ныне НГТУ). 
Он и помог с приобретением белорусского 
грузовика.

ПОДПИСЬ ДЛЯ РОБОТА
За четыре месяца в университете «МАЗ» 

из пилотируемого переоборудовали в бес-
пилотный, и сейчас он в тестовом режиме 
трудится в городе Ноябрьске: перевозит грузы 
со склада.

По мнению Антона Тумасова, для внедре-
ния беспилотников должны быть особые 
условия:

- Это закрытая территория, как в случае  
с месторождением. Или пустынная местность, 
где практически нет людей. И это должна быть 
рутинная работа, при которой машина посто-
янно ездит по одному и тому же маршруту. 

Также под беспилотную машину должна 
быть разработана соответствующая инфра-
структура. Ведь водитель принимает груз 
на складе под подпись и потом так же сдает 
его. Машина автограф на бумажке не оста-
вит. Поэтому на дорогах общего пользования 
беспилотники, на взгляд нижегородцев, пока 
будут редкостью.

Другое дело - в бескрайней тайге, где не 
везде даже зимники имеются. Для таких слу-
чаев у наших Илонов Масков есть беспилот-
ный колесный вездеход: снегоход и болото-
ход в одном лице. Сейчас он тестируется.  
Одно и то же расстояние преодолевает почти 
в два раза быстрее, чем машина с водите-
лем. В  условиях Севера оперативнее только  
вертолетом. Но много им не налетаешь: до-
рого. Вездеход-беспилотник уронит цену  
в 6,5 раза.

МОСТ В КУЛЬТУРУ ПРОЕКТЫ

ВЕЗДЕХОД НА БАТАРЕЙКЕ
НОУ�ХАУ
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Физики не чужды и лирики: вот 
и на открытии играл оркестр.

В студенческих лабораториях 
рождаются самые 
необычные проекты.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Нынешней молодежи 
будут рады и в отряде кос-
монавтов, и в легендар-
ном «Курчатнике».

ПЕРЕЕХАЛИ  
НА ВОЛГУ
Нижний Новгород впер-

вые принял Форум вузов 
инженерно-технического 
профиля СГ и сразу под 
номером тринадцать. 
Россияне в качестве его 
хозяев вообще оказались 
дебютантами. До этого две-
надцать лет мероприятие 
проходило в Минске, в Бе-
лорусском национальном 
техническом универси-
тете - БНТУ. Форум-2024 
разбили в качестве экс-
перимента на два этапа. 
Первый состоялся в марте 
в Москве, на ВДНХ. Тогда  
его участникам, в частно-
сти, показали междуна-
родную выставку-форум 
«Россия».

Связь Москвы и Нижнего, 
как и тема выставок (уж 
не знаю, случайно так по-
лучилось или было специ-
ально задумано) просма-
тривалась даже в месте 
проведения церемонии 
торжественного откры-
тия форума  - в культур-
ном центре «Пакгаузы» на 
стрелке Оки и Волги, где 
суровый металл XIX века 
соединили с современным 
стеклом, а  современные 
технологии со стариной. 
На самом деле эти метал-
лические конструкции не 
что иное, как каркас глав-
ного павильона Всерос-
сийской промышленно-
художественной выставки. 
Они почти 140 лет назад 
сначала стояли в Москве, 
а потом переехали в Ниж-

ний Новгород, да так тут и 
остались - уже в роли опор 
пакгаузов.

В этом году в форуме уча-
ствовали больше шестисот 
человек: руководители, 
преподаватели и студен-
ты тридцати российских 
и девяти белорусских ву-
зов. Площадкой для него 
стал Нижегородский госу-
дарственный технический 
университет имени Алек-
сеева - НГТУ. 

Работа шла в пяти сек-
циях: «Приоритетные 
направления научной, 
научно-технической и 
инновационной деятель-
ности вузов Союзного го-
сударства», «Развитие ин-
женерного образования 
в Союзном государстве», 
«Молодежное инноваци-
онное предприниматель-
ство», «Карьера инженера» 
и  «Векторы молодежной 
политики». А тринадцать 
 команд три дня определя-
ли победителя в конкур-
се «Лучший молодежный 
стартап Союзного государ-
ства» (о том, как он про-
ходил, читайте на стр. 7).

АТОМНЫЕ КАДРЫ
Ректор вуза Сергей Дми-

триев отметил, что с бе-
лорусской стороной у них 
общая образовательная 
программа:

- Мы готовим кадры для 
развивающейся атомной 
энергетики Беларуси. Ак-
тивно работаем с Белорус-
ским на циональным тех-
ническим университетом, 
с Белорусским государствен-
ным университетом. Это и 
аспирантура, лично у меня 
два аспиранта из БНТУ, это 
и прохождение практики бе-
лорусских студентов у нас в 
университете, и чтение лек-
ций нашими преподавателя-
ми у них в вузе.

Молодых физиков-
ядерщиков очень ждут и в 
Курчатовском институте, 
тем более что в СГ утверж-

дена стратегия 
научно-техно-
логического 
развития до 
2035-го  - 
можно ска-

зать, на вы-
рост.

- В перспективе через 
пять-семь лет на террито-
рии Союзного государства 
будет одна из самых со-
временных инфраструктур 
класса «мегасайенс» (круп-
ный научный комплекс.  - 
Ред.) в мировом масштабе. 
Сегодняшние участники фо-
рума - это те люди, которые 
уже скоро придут в науку, 
будут приносить ей славу 
и станут как раз первыми 
людьми, которые будут ра-
ботать на создаваемых ме-
гаустановках, - уверен ру-
ководитель Курчатовского 
комплекса синхротронно-
нейтронных исследова-
ний Национального ис-
следовательского центра 
«Курчатовский институт» 
Никита Марченков.

По его словам, сегодня вы-
строена системная работа 
по подготовке кадров:

- По ряду направлений 
есть понимание по нара-
щиванию кадровых мощно-
стей: это и микроэлектро-
ника, и генетика, и сельское 
хозяйство, и создание уста-
новок высшего класса. 
Форум вузов инженерно-
технологического профиля 
как раз нацелен на то, чтобы 
подготовить кадровую базу.

ПРАВО  
НА ОШИБКУ
Ждут специалистов и в от-

ряде космонавтов.
- Чтобы что-то получить, 

нужно работать. И не боять-
ся делать ошибки, посколь-
ку только бездельники их 
не допускали, - напутство-
вал ребят Герой России, 
летчик-космонавт Олег 
Новицкий.

И попросил не забывать о 
космической тематике:

- Те, кто чувствует себя до-
статочно здоровым, имеет 
интерес к космическим тех-
нологиям, поступайте в от-
ряд космонавтов. И не толь-
ко военные летчики имеют 
право поступать. Нам очень 
нужны космические инже-
неры. И мы ждем от вас по-
мощи в наших полетах.

Где пройдет следующий 
форум, пока неясно. Ниже-
городцы, судя по всему, не 
прочь принять его и в 2025-
м, тем более что они еще и 
хозяева Форума регионов 
Беларуси и России. Но глав-
ное, он будет. По словам за-
местителя Госсекретаря 
Союзного государства 
Елены Богдан, Постоян-
ный Комитет СГ поддержал 
проведение Форума вузов 
инженерно-технического 
профиля на следующий год:

- Бюджетная заявка вне-
сена, и мы надеемся, что те 
основы, которые заложены 
сегодня в Нижнем Новго-
роде, принесут большие 
плюсы нашей молодежи, 
приведут ее в такую слож-
ную сферу технологий бу-
дущего.

 ■ Вузы наших стран регулярно устраивают пробежки от 
Минска до Ижевска.

Кто-кто, а технари выступают за здоровый образ жизни. Поэтому, 
как рассказал «СВ» проректор НГТУ по молодежной политике Ки-
рилл Гончаров, они регулярно участвуют в легкоатлетическом забеге 
в честь Дня Победы. Маршрут его меняется: то Минск - Ижевск, то 
наоборот. Но обязательно трасса проходит через Нижний Новгород. 
Участвуют в нем в основном студенты и преподаватели из БНТУ, 
НГТУ и Ижевского государственного технического университета имени 
Калашникова, поэтому и такой маршрут. Эти кроссы направлены не 
только на популяризацию легкой атлетики, но и на патриотическое 
воспитание. Ведь участники обычно посещают памятные места, свя-
занные с Великой Отечественной войной. И это не удивительно, ведь 
потом многие работают на предприятиях оборонки, а выпускать такую 
важную продукцию, не будучи патриотом, сложно.

 ■ Студотрядовцы участвова-
ли в строительстве БелАЭС.

Этих ребят из студенческого 
студотряда НГТУ «Квант» я при-
метил сразу. Стройные, подтяну-
тые, в красивой форме, при этом 
видно, что не «показушники», а 
настоящие бойцы. Выяснилось, 
что некоторые из них ездили на 
строительство БелАЭС в Остров-
це. Ребята из «Кванта» были там 
не один раз.

- В 2021 году нам предложили 
поехать в Беларусь, на АЭС: мо-
лодежная стройка, город моло-
дости. А до этого наши ездили 
в 2016-м и 2018-м, - вспоминает 
студент 4-го курса Александр 
Боровков, который обучается по 
специальности «ядерные реак-
торы и материалы».  - Нас рас-
пределили в российскую органи-
зацию, и мы работали в офисе: 
занимались проектной докумен-
тацией по строительству городка 
вокруг АЭС. Жили в Островце, 
в общежитии. Очень понрави-
лось. Наверное, самые лучшие 
условия проживания для обычных 
студентов.

На самой АЭС ребята тоже 
побывали - на обзорной экскур-
сии, правда. Пробыли россияне 
в Островце два месяца: июль и 
август.

- А что в первую очередь вспо-
минаете?

- Атмосферу: тихо, спокойно. 
Природа красивая. Как-то все 
дружелюбно. Никакой суеты не 
было. Вот все говорят, что в Бе-
ларуси отличная молочка. Мы ее 
тоже очень ценили.

Причем Александру есть с чем 
сравнивать: в 2022 году он был 
в составе стройотряда в Дими-
тровграде, в прошлом - строил 
Национальный центр физики 
и математики в городе Сарове, а 
в этом - АЭС в Бангладеш.

Кстати, с ребятами из белорус-
ских стройотрядов контакты не 
прерываются:

- Они же приезжают в Россию на 
разные слеты, на те же стройки. С 
некоторыми виделись, общались. 
Иногда наблюдаем друг за другом 
в группах в соцсетях.

По окончании вуза Саша меч-
тает работать на эксплуатации 
какой-нибудь атомной станции. 
Не знает пока где. Понравилось 
в Бангладеш. Потому что, по его 
словам, там было так же спокой-
но, тихо, как в Беларуси.

- Тогда, может, все-таки на 
БелАЭС?

- Как судьба распорядится. Ес-
ли на ее эксплуатацию позовут и 
получится в будущем, то, может 
быть, и попробую.

«КВАНТ» УСЕРДИЯ БРАТСКОЕ ПЛЕЧО

БЕГОМ ЗА ЗДОРОВЬЕМ
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Бойцы из Нижнего Новгорода 
выделяются не только 
формой, но и делами.

ФИЗИКА И СПОРТ

Стройка в Островце была 
под надежным  контролем.
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 ■ Ребята из БНТУ победили в 
конкурсе «Лучший молодежный 
стартап Союзного государства».

БИЗНЕС-БОЙ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Выступать на Тринадцатом фору-

ме в конкурсе «Лучший молодеж-
ный стартап Союзного государства» 
тринадцатыми, да еще и последни-
ми, после всех конкурентов - так 
«повезет» не каждому. Впрочем, 
команду БНТУ, которую возглавил 
четверокурсник факультета горного 
дела и инженерной экологии Ни-
кита Каток, эта чертова дюжина 
в  квадрате ничуть не смутила. Ведь 
они - и будущие ученые, и будущие 
бизнесмены, а не любители примет. 
Поэтому и победили.

И это несмотря на то, что на жюри 
буквально обрушился девятый вал 
идей от других ребят. Настоящий 
бизнес-бой. Ни одна бизнес-заявка 
не повторялась. Тут и чат-бот для 
иностранных студентов по поиску 
книг в библиотеке на трех языках, 
и уникальный СВЧ-ваттметр, и ку-
бики для слабовидящих ребятишек, 
и приложение по зарядным стан-
циям для электромобилей, и даже 
сайт по продаже картин. Не прошли 
мимо экологических проблем и им-
портозамещения. На одни проекты 
есть запрос от предприятий и орга-
низаций, другие уже существуют 
даже в качестве опытных образцов.

В каждой команде по четыре че-
ловека.

- Задача заключалась в том, что-
бы они представили свой проект 
с точки зрения именно ценности 
их предложения и ориентированно-
сти на клиента. И у каждой коман-
ды были преподаватели, имеющие 
опыт в  ведении стартап-проектов, 
которые выступали в роли настав-
ников, - заявила заместитель ди-
ректора ИНЭУ НГТУ Наталья Му-
рашова.

Перед этим на семинаре ребятам, 
например, рассказывали о рисках 
при запуске своего стартапа: как 
их избежать или хотя бы миними-
зировать.

ПОЧТИ МИЛЛИАРД 
ЭКОНОМИИ
Никита Каток представил проект 

специализированного модуля для 
укрепления горной кровли во вре-
мя работы в шахте, над которым  
он работает последние полтора го-
да:

- Выглядит он достаточно просто: 
есть электродвигатель, редуктор 
и рабочий инструмент: шнек-фреза. 
Модуль устанавливается на горный 
комбайн. Тот с его помощью проре-
зает в кровле шахтного поля опреде-
ленное отверстие для того, чтобы 
снизить там динамическое напря-
жение. Если оно будет достаточно 
большое, то есть шанс обрушения.

Сейчас эта проблема решается 
следующим образом: оборудование 
отгоняется, в  кровлю закладыва-
ется взрывчатка, чтобы устроить 

искусственный обвал породы. На 
такие работы уходит примерно 
один-два дня. Для большого пред-
приятия это еще и очень серьез-
ные финансовые затраты: минимум 
шесть миллионов рублей за один 
такой взрыв. А их приходится про-
водить по 120 за год. Модуль, разра-
ботанный ребятами из БНТУ, позво-
лит сэкономить и время, и деньги.

Интерес к разработке, по словам 
Никиты, есть у компании «Бела-
руськалий». Сейчас его проект бу-
дет передаваться уже в технологи-
ческое конструкторское бюро. Он 
надеется, что за пару лет модуль 
внедрят в производство.

Вторыми стали хозяева из НГТУ 
с проектом СВЧ-ваттметра. Третье 
место заняла команда из Ижевска, 
предложившая способ, который по-
зволяет уменьшить траты на строи-
тельство. Но без дипломов никто 
не остался.

- Хочу, чтобы наша жизнь стала 
лучше благодаря вам, вашим идеям 
и разработкам, - призналась Ната-
лья Мурашова.

ТРИНАДЦАТЫЙ, СЧАСТЛИВЫЙ ЛАУРЕАТЫ

 ■ На форуме предложили запустить еще один 
поезд - Дружбы.

На секции «Формы работы с молодежью» в созвучном 
по такому случаю корпусе НГТУ «Взлет» эта самая мо-
лодежь так и фонтанировала идеями по гуманитарному 
сотрудничеству. На все про все, то есть на подготовку, 
у них было полчаса. У одних это мероприятие «Мост 
в культуру» - слет ребят из разных стран, у других - 
программа межнационального знакомства студентов 
через национальную еду и виды спорта.

Приглянулся проект «Поезд дружбы». Ну-ка, ну-ка, 
и чем же он будет отличаться от «Поезда памяти», ко-
торый уже три года путешествует по нашим странам?

- Наша акция больше про развитие культурного мыш-
ления. Этот поезд едет из России в Беларусь, а потом 
и обратно. Можно начать с малого, проехать, напри-
мер, пять городов, десять. А потом увеличить маршрут, 
побывать уже и на Дальнем Востоке. Ребятам прово-
дят различные экскурсии по каждому городу. Это мо-
гут быть и театры, и просто памятники, исторические 
достопримечательности - не только на тему Победы  
и памяти о войне, - представляет свой проект студентка 
НГТУ Валерия Орехова.

 ■ Белорусский большегруз, которым 
управляет умная программа, а не во-
дитель, помогает газовикам на россий-
ском Севере.

«ГАЗЕЛЬ» С ЗАРЯДКОЙ
Прогресс не стоит на месте. И вот уже 

по скоростной трассе «Москва  - Санкт-
Петербург» снуют беспилотные «КамАЗы», 
а российские добывающие карьеры вовсю 
осваивают многотонные «БелАЗы», которые 
управляются оператором на расстоянии.

В НГТУ имени Алексеева тоже решили не 
стоять в сторонке. Еще в 2020 году тут раз-
работали беспилотную электрическую «Га-
зель»: она приглянулась газовикам и четыре 
года проработала на Южно-Приобском ме-
сторождении. Сейчас вот должна вернуться 
обратно в Нижний.

- Мы уже сбились со счета, сколько она 
километров наездила, сколько грузов пере-
везла. Причем для нее не было никаких по-
блажек. На равных участвовала со всеми 
в  движении. И, к нашему счастью, не попала 
ни в одно дорожное происшествие, - с гор-
достью рассказал на секции по беспилотным 
автомобилям директор ИТС НГТУ Антон 
Тумасов.

Батареи хватает на 8 часов беспрерыв-
ной работы, потом - 4 - 5 часов подзарядки,  
и снова на маршрут.

Сотрудничество понравилось, и нижегород-
цам заказали машину уже побольше, тоже 
беспилотную. И тут выяснилось, что у «ГАЗов» 
тоннаж маленький. В линейке грузовиков 
«Урал» также не оказалось подходящей мо-
дели: коробка у нее должна быть автомати-
ческой - потом проще программировать. На 
заводе  «КамАЗ» продавать машину отказа-
лись, честно признав, что не хотят делиться 
с конкурентами. Тогда, по словам Антона Ту-
масова, выбор пал на «МАЗ». И тут выручило 
инженерное братство: гендиректор Объеди-
ненного института машиностроения НАН 
Беларуси Сергей Поддубко - бывший вы-
пускник Горьковского политеха (ныне НГТУ). 
Он и помог с приобретением белорусского 
грузовика.

ПОДПИСЬ ДЛЯ РОБОТА
За четыре месяца в университете «МАЗ» 

из пилотируемого переоборудовали в бес-
пилотный, и сейчас он в тестовом режиме 
трудится в городе Ноябрьске: перевозит грузы 
со склада.

По мнению Антона Тумасова, для внедре-
ния беспилотников должны быть особые 
условия:

- Это закрытая территория, как в случае  
с месторождением. Или пустынная местность, 
где практически нет людей. И это должна быть 
рутинная работа, при которой машина посто-
янно ездит по одному и тому же маршруту. 

Также под беспилотную машину должна 
быть разработана соответствующая инфра-
структура. Ведь водитель принимает груз 
на складе под подпись и потом так же сдает 
его. Машина автограф на бумажке не оста-
вит. Поэтому на дорогах общего пользования 
беспилотники, на взгляд нижегородцев, пока 
будут редкостью.

Другое дело - в бескрайней тайге, где не 
везде даже зимники имеются. Для таких слу-
чаев у наших Илонов Масков есть беспилот-
ный колесный вездеход: снегоход и болото-
ход в одном лице. Сейчас он тестируется.  
Одно и то же расстояние преодолевает почти 
в два раза быстрее, чем машина с водите-
лем. В  условиях Севера оперативнее только  
вертолетом. Но много им не налетаешь: до-
рого. Вездеход-беспилотник уронит цену  
в 6,5 раза.

МОСТ В КУЛЬТУРУ ПРОЕКТЫ

ВЕЗДЕХОД НА БАТАРЕЙКЕ
НОУ�ХАУ
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Физики не чужды и лирики: вот 
и на открытии играл оркестр.

В студенческих лабораториях 
рождаются самые 
необычные проекты.
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 ■ Нынешней молодежи 
будут рады и в отряде кос-
монавтов, и в легендар-
ном «Курчатнике».

ПЕРЕЕХАЛИ  
НА ВОЛГУ
Нижний Новгород впер-

вые принял Форум вузов 
инженерно-технического 
профиля СГ и сразу под 
номером тринадцать. 
Россияне в качестве его 
хозяев вообще оказались 
дебютантами. До этого две-
надцать лет мероприятие 
проходило в Минске, в Бе-
лорусском национальном 
техническом универси-
тете - БНТУ. Форум-2024 
разбили в качестве экс-
перимента на два этапа. 
Первый состоялся в марте 
в Москве, на ВДНХ. Тогда  
его участникам, в частно-
сти, показали междуна-
родную выставку-форум 
«Россия».

Связь Москвы и Нижнего, 
как и тема выставок (уж 
не знаю, случайно так по-
лучилось или было специ-
ально задумано) просма-
тривалась даже в месте 
проведения церемонии 
торжественного откры-
тия форума  - в культур-
ном центре «Пакгаузы» на 
стрелке Оки и Волги, где 
суровый металл XIX века 
соединили с современным 
стеклом, а  современные 
технологии со стариной. 
На самом деле эти метал-
лические конструкции не 
что иное, как каркас глав-
ного павильона Всерос-
сийской промышленно-
художественной выставки. 
Они почти 140 лет назад 
сначала стояли в Москве, 
а потом переехали в Ниж-

ний Новгород, да так тут и 
остались - уже в роли опор 
пакгаузов.

В этом году в форуме уча-
ствовали больше шестисот 
человек: руководители, 
преподаватели и студен-
ты тридцати российских 
и девяти белорусских ву-
зов. Площадкой для него 
стал Нижегородский госу-
дарственный технический 
университет имени Алек-
сеева - НГТУ. 

Работа шла в пяти сек-
циях: «Приоритетные 
направления научной, 
научно-технической и 
инновационной деятель-
ности вузов Союзного го-
сударства», «Развитие ин-
женерного образования 
в Союзном государстве», 
«Молодежное инноваци-
онное предприниматель-
ство», «Карьера инженера» 
и  «Векторы молодежной 
политики». А тринадцать 
 команд три дня определя-
ли победителя в конкур-
се «Лучший молодежный 
стартап Союзного государ-
ства» (о том, как он про-
ходил, читайте на стр. 7).

АТОМНЫЕ КАДРЫ
Ректор вуза Сергей Дми-

триев отметил, что с бе-
лорусской стороной у них 
общая образовательная 
программа:

- Мы готовим кадры для 
развивающейся атомной 
энергетики Беларуси. Ак-
тивно работаем с Белорус-
ским на циональным тех-
ническим университетом, 
с Белорусским государствен-
ным университетом. Это и 
аспирантура, лично у меня 
два аспиранта из БНТУ, это 
и прохождение практики бе-
лорусских студентов у нас в 
университете, и чтение лек-
ций нашими преподавателя-
ми у них в вузе.

Молодых физиков-
ядерщиков очень ждут и в 
Курчатовском институте, 
тем более что в СГ утверж-

дена стратегия 
научно-техно-
логического 
развития до 
2035-го  - 
можно ска-

зать, на вы-
рост.

- В перспективе через 
пять-семь лет на террито-
рии Союзного государства 
будет одна из самых со-
временных инфраструктур 
класса «мегасайенс» (круп-
ный научный комплекс.  - 
Ред.) в мировом масштабе. 
Сегодняшние участники фо-
рума - это те люди, которые 
уже скоро придут в науку, 
будут приносить ей славу 
и станут как раз первыми 
людьми, которые будут ра-
ботать на создаваемых ме-
гаустановках, - уверен ру-
ководитель Курчатовского 
комплекса синхротронно-
нейтронных исследова-
ний Национального ис-
следовательского центра 
«Курчатовский институт» 
Никита Марченков.

По его словам, сегодня вы-
строена системная работа 
по подготовке кадров:

- По ряду направлений 
есть понимание по нара-
щиванию кадровых мощно-
стей: это и микроэлектро-
ника, и генетика, и сельское 
хозяйство, и создание уста-
новок высшего класса. 
Форум вузов инженерно-
технологического профиля 
как раз нацелен на то, чтобы 
подготовить кадровую базу.

ПРАВО  
НА ОШИБКУ
Ждут специалистов и в от-

ряде космонавтов.
- Чтобы что-то получить, 

нужно работать. И не боять-
ся делать ошибки, посколь-
ку только бездельники их 
не допускали, - напутство-
вал ребят Герой России, 
летчик-космонавт Олег 
Новицкий.

И попросил не забывать о 
космической тематике:

- Те, кто чувствует себя до-
статочно здоровым, имеет 
интерес к космическим тех-
нологиям, поступайте в от-
ряд космонавтов. И не толь-
ко военные летчики имеют 
право поступать. Нам очень 
нужны космические инже-
неры. И мы ждем от вас по-
мощи в наших полетах.

Где пройдет следующий 
форум, пока неясно. Ниже-
городцы, судя по всему, не 
прочь принять его и в 2025-
м, тем более что они еще и 
хозяева Форума регионов 
Беларуси и России. Но глав-
ное, он будет. По словам за-
местителя Госсекретаря 
Союзного государства 
Елены Богдан, Постоян-
ный Комитет СГ поддержал 
проведение Форума вузов 
инженерно-технического 
профиля на следующий год:

- Бюджетная заявка вне-
сена, и мы надеемся, что те 
основы, которые заложены 
сегодня в Нижнем Новго-
роде, принесут большие 
плюсы нашей молодежи, 
приведут ее в такую слож-
ную сферу технологий бу-
дущего.

 ■ Вузы наших стран регулярно устраивают пробежки от 
Минска до Ижевска.

Кто-кто, а технари выступают за здоровый образ жизни. Поэтому, 
как рассказал «СВ» проректор НГТУ по молодежной политике Ки-
рилл Гончаров, они регулярно участвуют в легкоатлетическом забеге 
в честь Дня Победы. Маршрут его меняется: то Минск - Ижевск, то 
наоборот. Но обязательно трасса проходит через Нижний Новгород. 
Участвуют в нем в основном студенты и преподаватели из БНТУ, 
НГТУ и Ижевского государственного технического университета имени 
Калашникова, поэтому и такой маршрут. Эти кроссы направлены не 
только на популяризацию легкой атлетики, но и на патриотическое 
воспитание. Ведь участники обычно посещают памятные места, свя-
занные с Великой Отечественной войной. И это не удивительно, ведь 
потом многие работают на предприятиях оборонки, а выпускать такую 
важную продукцию, не будучи патриотом, сложно.

 ■ Студотрядовцы участвова-
ли в строительстве БелАЭС.

Этих ребят из студенческого 
студотряда НГТУ «Квант» я при-
метил сразу. Стройные, подтяну-
тые, в красивой форме, при этом 
видно, что не «показушники», а 
настоящие бойцы. Выяснилось, 
что некоторые из них ездили на 
строительство БелАЭС в Остров-
це. Ребята из «Кванта» были там 
не один раз.

- В 2021 году нам предложили 
поехать в Беларусь, на АЭС: мо-
лодежная стройка, город моло-
дости. А до этого наши ездили 
в 2016-м и 2018-м, - вспоминает 
студент 4-го курса Александр 
Боровков, который обучается по 
специальности «ядерные реак-
торы и материалы».  - Нас рас-
пределили в российскую органи-
зацию, и мы работали в офисе: 
занимались проектной докумен-
тацией по строительству городка 
вокруг АЭС. Жили в Островце, 
в общежитии. Очень понрави-
лось. Наверное, самые лучшие 
условия проживания для обычных 
студентов.

На самой АЭС ребята тоже 
побывали - на обзорной экскур-
сии, правда. Пробыли россияне 
в Островце два месяца: июль и 
август.

- А что в первую очередь вспо-
минаете?

- Атмосферу: тихо, спокойно. 
Природа красивая. Как-то все 
дружелюбно. Никакой суеты не 
было. Вот все говорят, что в Бе-
ларуси отличная молочка. Мы ее 
тоже очень ценили.

Причем Александру есть с чем 
сравнивать: в 2022 году он был 
в составе стройотряда в Дими-
тровграде, в прошлом - строил 
Национальный центр физики 
и математики в городе Сарове, а 
в этом - АЭС в Бангладеш.

Кстати, с ребятами из белорус-
ских стройотрядов контакты не 
прерываются:

- Они же приезжают в Россию на 
разные слеты, на те же стройки. С 
некоторыми виделись, общались. 
Иногда наблюдаем друг за другом 
в группах в соцсетях.

По окончании вуза Саша меч-
тает работать на эксплуатации 
какой-нибудь атомной станции. 
Не знает пока где. Понравилось 
в Бангладеш. Потому что, по его 
словам, там было так же спокой-
но, тихо, как в Беларуси.

- Тогда, может, все-таки на 
БелАЭС?

- Как судьба распорядится. Ес-
ли на ее эксплуатацию позовут и 
получится в будущем, то, может 
быть, и попробую.

«КВАНТ» УСЕРДИЯ БРАТСКОЕ ПЛЕЧО

БЕГОМ ЗА ЗДОРОВЬЕМ
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Бойцы из Нижнего Новгорода 
выделяются не только 
формой, но и делами.

ФИЗИКА И СПОРТ

Стройка в Островце была 
под надежным  контролем.
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 ■ Минобороны продолжа-
ет беспощадно громить ты-
лы противника в ответ на 
воздушный террор.

Хотя Зеленскому официаль-
но не разрешили бить вглубь 
России западным оружием, 
атаки нацистов по мирным го-
родам не прекращаются. На-
кануне ночью, когда пишется 
эта заметка, над территори-
ей РФ сбили больше 125 бес-
пилотников. Единственный 
способ для врага отыграться 
за неудачи - попытаться на-
нести максимальный ущерб 
гражданскому населению.

Самую крупную группу из 
67 дронов уничтожили в воз-
душном пространстве Вол-
гоградской области. В  Ро-
стовской семнадцать БПЛА 
атаковали мирные соору-
жения, из-за чего возникли 
частичные перебои в подаче 
электроэнергии Цимлянского 
района. В Воронежской обла-
сти сбили семнадцать воздуш-
ных целей. Один из дронов 
ВСУ попал в многоквартирное 
здание. На верхних этажах на-
чался пожар.

В Курске снаряд попал в пя-
тиэтажное здание, поврежде-
ны две квартиры и автобусная 
остановка.

Средства ПВО перехватили 

восемнадцать целей над Бел-
городчиной. По одному дрону 
сбили в Брянской и Курской 
областях, а также над Красно-
дарским краем. И еще три сби-
ты над Азовским морем. Но 
за этот подлый террор прихо-
дится платить высокую цену.

ЭШЕЛОН 
ПОД ОТКОС
В Минобороны РФ заяви-

ли, что наши войска за ми-
нувшую неделю нанесли 33 
групповых удара высокоточ-
ным оружием, в том числе ги-
перзвуковыми аэробаллисти-
ческими ракетами «Кинжал» 
и  беспилотниками. Пора-
жены предприятия военно-
промышленного комплекса 
Украины, объекты энергети-
ки, которые их обеспечива-
ют, инфраструктура военных 
аэродромов, склады боепри-
пасов и горючего, цеха про-
изводства и места хранения 
беспилотных летательных 
аппаратов и безэкипажных 
катеров. А также эшелон, ко-
торый вез на передовую за-
падное вооружение и технику.

Потери у врага колоссаль-
ные - за семь дней 16 640 бое-
виков, 107 бронемашин, 102 
гаубицы и самоходки натов-
ского образца, сотни машин 
различного типа. В числе 23 
уничтоженных танков ока-
зались два хваленых «Лео-

парда». Прищемили фрицам 
хвосты!

ОБНУЛИЛИ 
ИНСТРУКТОРОВ
А наглым янки подрезали 

крылья. Удар по аэродрому 
в Староконстантинове, где 
дислоцируется 7-я бригада 
тактической авиации ВВС 
Украины, прихлопнул це-
лую стаю ценных железных 
птиц. А конкретно - носителей 
крылатых ракет F16, а также 
 Су-24.

Поражены и склады натов-
ских ракет, которые запуска-
ют по Крыму. То, что атака 
была очень эффективна, под-
тверждают многие источни-
ки. Порукой тому - мощь ги-
перзвукового оружия, которое 
способно достать F16 даже 
в  сверхпрочных железобе-

т о н н ы х 
б у н к е -
рах. А пе-
рехватить 
« К и н ж а -
лы» попро-
сту невозмож-
но.

«Бонусом» уни-
чтожены иностранные ин-
структоры. Жена военнослу-
жащего ВВС США Мелания 
Малвин-Паркер разместила 
на своей страничке гневное 
сообщение: «Стивен мертв... 
Он погиб из-за всей этой 
фигни с  программой для 
иностранных инструкторов. 
Я не знаю, почему он на это 
согласился. Хватит. Наши лю-
ди погибают, и кто знает, где 
и за что?» Ясно, что Стивен 
попал под раздачу не один. 
А как они хотели?

 ■ Атомные крейсеры пополни-
ли силы Тихоокеанского флота.

Сразу две атомные подводные 
лодки четвертого поколения - «Им-
ператор Александр III» и «Красно-
ярск» вошли в боевой состав Ти-
хоокеанского флота. В ближайшее 
время экипажи пополнят запасы и 
приступят к службе.

Главнокомандующий ВМФ ад-
мирал Александр Моисеев, со-
гласно флотской традиции, вру-
чил личному составу подвод ных 
лодок, прибывших в пункт постоян-
ной дислокации, жареных поросят. 
И ведомственные медали - «Ад-
мирал Флота Советского Сою-
за Н.Г.  Кузнецов», «Адмирал 
Флота Советского Союза С.Г. Горш-
ков» и «За службу в подводных 
силах».

Но почему одна из лодок назы-
вается именем российского са-
модержца? Дело в том, что так 
назывался последний линкор Рос-

сийской империи. Его флаг в 2014 
году был торжественно возвращен 
в Севастополь. Присвоение новому 
подводному крейсеру этого имени 
посчитали свидетельством истори-
ческой преемственности.

 ■ Укронацистов выбили 
из села, которое укрепля-
ли много лет.

Макеевка в ЛНР перешла 
под контроль России. Поте-

ри ВСУ здесь составили 
до 450 военнослужа-

щих, уничтожены 
девять автомо-
билей, польская 
самоходная ар-
тиллерийская 
система Krab, 
несколько гау-
биц, в том числе 

польская и аме-
риканская, уста-

новка «Гвоздика» и 
взорваны три склада с 

боеприпасами.
Чем важна Макеевка? Она 

расположена на стратеги-
чески важном перекрестке 
дорог. Одна из них ведет 
к  Красному Лиману, который 
называют «северными воро-
тами» Славянска. Недаром 
ее укрепляли в течение две-
надцати лет. Крах ВСУ здесь 
приблизила и бездарная кур-
ская авантюра Зеленского, 
которая распылила войска. 
Эксперты считают, что соз-
даны благоприятные условия 
для того, чтобы до конца 2024 
года полностью освободить 
Луганскую Народную Респуб-
лику.

А еще именно здесь в 2012 
году вэсэушники подло уби-
ли двенадцать российских 
военнослужащих, сдавших-
ся в плен, которые лежали на 
земле. Отвратительно, что на-
рушающая российское зако-
нодательство Википедия пы-
тается оправдать это военное 
преступление. И радует, что 
бригада, повинная в злодея-
нии, практически полностью 
уничтожена.

 ■ Боец ВСУ с кулинарным прозви-
щем рассказал об окружении.

Российская армия продолжает да-
вить, в том числе в Донецкой области. 
На окраинах Угледара, имеющего боль-
шое стратегическое значение, на здани-
ях уже появляются российские флаги. 
Город расположен на возвышенности 
и на стыке двух фронтов - Восточного 
в Донецкой области и Южного в Запо-
рожской. В восемнадцати километрах к 
востоку от города проходят железнодо-

рожные пути. По ним российская армия 
может перебрасывать войска и технику по 
линии Донецк - Волноваха и далее на юг. 
С падением Угледара фактически рухнет 
вся оборона на Донецком направлении.

Вэсэушник с позывным Мучной 
в своем телеграм-канале посыла-
ет проклятия в адрес российской ар-
мии, при этом признавая ее успехи.

- Фактически наши казаки находятся 
в окружении, - пишет он. - Враг умышлен-
но не перерезает полевую дорогу между 
городом и Богоявленкой! До самого насе-

ленного пункта полтора километра, пока 
наши казаки титанически держат Угледар, 
в это время противник уже уделяет внима-
ние штурму в сторону Богоявленки. Если 
получится, это приведет к проблемам по 
всему Кураховскому фронту.

Оборону города держит 72-я механизи-
рованная бригада ВСУ - одна из самых 
подготовленных во всей украинской ар-
мии. Командование отказалось менять 
опытных боевиков, и теперь их система-
тически уничтожают. И это потери невос-
полнимые, поскольку «пушечное мясо», 
отловленное на улицах, такой боевой ква-
лификации и близко не имеет.

 ■ Бандеровцы вывозят мирных россиян 
на Украину.

О том, что украинские неонацисты захваты-
вают жителей Курской области, не успевших 
эвакуироваться, сообщала представитель МИД 
России Мария Захарова со ссылкой на Крас-
ный Крест.

- Это типичная практика немецко-фашистских 
оккупантов, которые угоняли советских жите-
лей в Германию, - напомнила она. - Боевики 
ВСУ создают в российском приграничье подо-
бие концлагерей, куда они под дулом автомата 
сгоняют беззащитных людей.

От пленного украинского военного стало 
известно, что готовилось нападение на граж-
данский пассажирский поезд с целью захвата 
заложников. Все эти факты, включая свиде-
тельства расправы над мирными гражданами, 
тщательно документируются. Только вот «циви-
лизованному миру» на эти злодеяния наплевать.

«ИМПЕРАТОР» НА ПОСТУ МОРСКАЯ МОЩЬ

ПОХИЩЕНИЕ КУРЯН
ЗА ГРАНЬЮ

МУЧНОЙ СПЕКСЯ НАСТУПЛЕНИЕ
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ЦИФРЫ
В течение недели под-

разделения группировки 
войск РФ «Север» уни-

чтожили свыше 3270 украин-
ских нацистов, группировка 
«Запад» - 2980, «Южный» - 

5140, «Центр» - 3880, 
«Восток» - 960, 
«Днепр» - 410.

Носителем гиперзвукового 
оружия может быть МиГ- - 
истребитель-перехватчик 
дальнего радиуса действия.

«КИНЖАЛЫ» В БРЮХО «ЛЕОПАРДАМ»
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МАКЕЕВКА 
БОЛЬШЕ 
НЕ «ФОРТЕЦИЯ»

Подводная лодка 
вооружена шестнадцатью 
баллистическими 
ракетами «Булава».
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Нелегитимный пре-
зидент Украины обви-
нил Россию в намерении 
захватить всю планету, 
в  планах атаковать их 
АЭС. И объявил, что ве-
сти переговоры не соби-
рается.

НА РАЗ-ДВА-ТРИ 
РАССЧИТАЙСЬ!
Пересидент на заседании 

Генассамблеи ООН опять 
устроил шоу в надежде про-
двинуть свой план победы 
или, как он перед поездкой 
его назвал, - план «А». До-
думался вновь разыграть 
карту с ядерным шантажом:

- Сейчас, когда мы при-
ближаемся к третьей зиме 
этой войны, Россия снова 
пытается разрушить нашу 
энергетическую систему. 
И  этой осенью они действу-
ют еще более цинично. Они 
готовы сделать мишенью 
наши атомные электро-
станции, три АЭС. У нас 
есть информация на этот 
счет, есть доказательства. 
Если Россия готова дойти 
до этого, это означает, что 
ваши ценности - это не важ-
но для Москвы. Подобный 
цинизм России, если дать 
ему возможность, просто не 
поддается осознанию.

Это он говорит о России, 
которая за все время СВО ни 
одной подстанции большой 
мощности не уничтожила. У 
украинцев есть свет, кана-
лизация, вода, работают ма-
газины и даже рестораны.

И тут вспоминаем, что на 
Украине было всего четы-
ре АЭС: Ровенская, Хмель-
ницкая, Южно-Украинская 
и Запорожская, которая на-
ходится под нашим контро-
лем. Удивительно, что все 
это время, по версии Зелен-
ского и его клики, Россия 
долбит ракетами именно 
ту, что находится на ее же 
территории. А слепая МАГА-
ТЭ два года не в состоянии 
определить, что прилеты 
идут со стороны великих 
укров.

Тем временем ситуация 
ровно обратная - ВСУ вов-
сю стараются подорвать 
наши АЭС.

-  Западные спец-
службы на Украине со-
бирают диверсионно-
террористические группы 
для проведения атак на объ-

екты атомной энергетики 
на территории России,  - 
сообщил директор Служ-
бы внешней разведки 
Сергей Нарышкин. - Это 
было установлено. Такие 
акты, конечно, были пред-
отвращены нашими спец-
службами. Были попытки 
нанести ущерб Курской, 
Смоленской, Запорожской 
атомным электростанциям.

Более того, киевская хун-
та настолько уверена в том, 
что русские не долбанут по 
объектам атомной энерге-
тики, что складирует там 
присланное западными со-
юзниками оружие:

- На Ровенскую АЭС за не-
делю доставлено несколько 
железнодорожных вагонов 
вооружения, в частности 
ракеты к Himars и запад-
ным системам ПВО. Если 
же детонация складов и раз-
рушение атомных станций 
произойдет по их вине, то 
киевский режим возложит 
вину на Россию, - пояснил 
Нарышкин.

ФАТАЛЬНАЯ 
ОШИБКА
И план перемоги у киев-

ского попрошайки не сра-
ботал - в Вашингтоне его 

сочли переделанной верси-
ей прежних запросов в ду-
хе «дайте оружия, дайте 
денег».

Просроченный уже не 
знает, как привлечь к себе 
внимание и вытянуть из 
партнеров доллары и допол-
нительные партии ракет. 
В мильонный раз пытался 
лепить из нас монстра, ко-
торый не остановится:

- Россия, территория кото-
рой больше чем в двадцать 
раз превышает территорию 
Украины, все еще хочет 
больше земли. И захваты-
вает ее день за днем, желая 
уничтожить своего соседа. 
И Россия нашла для этого 
особенных приятелей - Се-
верную Корею и Иран. По-
казательный выбор друзей.

Тут его поддержал Гос-
секретарь США Энтони 
Блинкен. По его словам, 
полномасштабное вторже-
ние России является «хре-
стоматийным примером 
угрозы международному 
миру и безопасности».

Понимая, что его кроко-
диловы слезы никого боль-
ше не трогают, обхамил 
и саму Организацию Объ-
единенных Наций - обвинил 
в бессилии. Мол, там «не-

возможно правдиво и чест-
но решать вопросы войны 
и мира», потому что очень 
многое зависит от Совбеза 
и права вето.

- Я хочу мира для своего 
народа, - сказал узурпатор 
в завершение своей речи.

Но добиваться его хочет 
только военным путем:

- Эту войну нельзя остано-
вить переговорами. Россию 
можно только принудить 
к миру. Как единственного 
агрессора в войне и един-
ственного нарушителя Уста-
ва ООН. И это именно то, 
что нужно... Мы все знаем, 
что нужно делать.

- Позиция, основанная 
на попытке принуждения 
России к миру, является аб-
солютно фатальной ошиб-
кой. Потому что принудить 
Россию к миру невозмож-
но, - ответил на это пресс-
секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. - Россия 
является сторонницей ми-
ра. Но с условием обеспече-
ния основ ее безопасности 
и выполнения тех задач, 
которые стоят перед СВО. 

И принуждать к миру дав-
но пора самого Зеленского 
и его хозяев. Их игры с ог-
нем зашли слишком далеко.

ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

 ■ Даже Трамп предупреждает, 
что с нами лучше не связываться.

- Везде, куда Запад внедряется в ка-
честве главного «решалы», извините 
меня за этот жаргон, наступала кри-
зисная ситуация, становилось гораз-
до хуже: сотни тысяч жертв, разруха, 
социально-экономические проблемы, - 
заявил глава МИД РФ Сергей Лав-
ров.  - Нет за период моей активной 
работы на международной арене ни 
одного случая, когда вмешательство 

Запада привело бы к чему-то хороше-
му. И сейчас мы наблюдаем аналогич-
ную картину с Украиной и аналогичную 
картину наблюдаем в палестино-
израильском противостоянии.

Вариант решения вопроса, по его 
мнению, один:

- Нужна победа. Они другого языка 
не понимают. Эта победа будет до-
стигнута, у нас нет никаких сомнений. 
Мы по-настоящему сплотились перед 

лицом той войны, которую Запад ру-
ками украинцев против нас развязал.

С нашим дипломатом согласен и До-
нальд Трамп:

- Байден и Камала втянули нас в эту 
войну на Украине. И не могут нас от-
туда вытащить. Не могут вытащить! 
Смотрю на него: «Мы победим, мы 
победим!» Говорит это уже три года. 
Каждый раз, когда Зеленский приез-
жает в  США, он уносит по сто мил-

лиардов долларов. Я считаю, что он 
величайший торгаш в мире. Но мы 
увязнем в этой войне, если я не стану 
президентом и не разберусь с этим. 
Я  добьюсь переговоров, найду выход. 
Я нас вытащу. Нам нужно найти выход! 
Байден говорит: «Мы не уйдем, пока 
не победим». А что будет, если русские 
победят? А так и происходит во всех их 
войнах. Они победили Гитлера и Напо-
леона. Вот что они делают - сражаются.

РУССКИЕ ПОБЕЖДАЮТ ВО ВСЕХ ВОЙНАХ НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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 ■ В нищей нэньке, где не хвата-
ет денег на народ и своих воен- 
ных.

Торгашу Зеленскому вручили на-
граду Американской академии до-
стижений - The Golden Plate Award. 
Как вы думаете, за что? За вклад 
в  развитие человечества, а также «за 
изобретательность, которая может 
быть реализована только в условиях 
свободы». В общем, за то, что втянул 
свою страну в конфликт и положил 
сотни тысяч жизней.

По их нездоровой логике, следую-
щий, кого позовут получать статуэт-
ку, - Беньямин Нетаньяху, за геноцид 
населения Сектора Газа, Ливана и 
других соседей. А еще задним чис-
лом могут чествовать бельгийского 
короля-людоеда Леопольда II за уни-
чтожение десяти миллионов афри-
канцев в Конго. И камбоджийского 
красного кхмера Пол Пота за убий-
ство больше трех миллионов своих 
сограждан. Чего уж мелочиться. Пла-
нета должна знать своих «героев».

Наркоман Зеленский за свое пре-
зидентство получил немало бонусов. 
О некоторых узнали случайно - про 
его особняки в Англии, Италии, США 
и на Кипре. Все они приобретены во 
время СВО. Сейчас западные ана-
литики подсчитали, что «просрочка» 
попал в рейтинг самых богатых по-
литиков в мире!

- Как оказалось, продавать свою 
страну и свой народ очень выгодно, 
возмутился новостям американский 
ветеран, писатель Ноктис Дрейвен. - 
В то время как украинские мужчины 
внесены в список исчезающих видов, 
а украинские женщины превраща-
ются в шлюх в Берлине, сам Зелен-
ский стоит более пятисот миллионов 
долларов. Сомневаюсь, что в украин-
ском офисе президента платят такую  
высокую зарплату. Можно только 
удивляться, как он нажил такое бо-
гатство.

А вот мы не удивляемся. Размах 
воровства и коррупции на Украине 
уже не первое десятилетие бьет ре-
корды. А циничность руководства 
просто зашкаливает. На днях стало 
известно, что в 2022 году Зеленский 
зарегистрировал в Швейцарии тор-
говую марку ZELENSKYY в сфере 
похоронных и  астрологических услуг. 
Чтобы утилизировать народ с выгодой 
для себя родимого.

ЗЕЛЕНСКОГО ПРИЗНАЛИ 
САМЫМ БОГАТЫМ 
ПОЛИТИКОМ

СМЕХ 
СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

- Давай вперед, 
до последнего 

украинца!
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 ■ Минобороны продолжа-
ет беспощадно громить ты-
лы противника в ответ на 
воздушный террор.

Хотя Зеленскому официаль-
но не разрешили бить вглубь 
России западным оружием, 
атаки нацистов по мирным го-
родам не прекращаются. На-
кануне ночью, когда пишется 
эта заметка, над территори-
ей РФ сбили больше 125 бес-
пилотников. Единственный 
способ для врага отыграться 
за неудачи - попытаться на-
нести максимальный ущерб 
гражданскому населению.

Самую крупную группу из 
67 дронов уничтожили в воз-
душном пространстве Вол-
гоградской области. В  Ро-
стовской семнадцать БПЛА 
атаковали мирные соору-
жения, из-за чего возникли 
частичные перебои в подаче 
электроэнергии Цимлянского 
района. В Воронежской обла-
сти сбили семнадцать воздуш-
ных целей. Один из дронов 
ВСУ попал в многоквартирное 
здание. На верхних этажах на-
чался пожар.

В Курске снаряд попал в пя-
тиэтажное здание, поврежде-
ны две квартиры и автобусная 
остановка.

Средства ПВО перехватили 

восемнадцать целей над Бел-
городчиной. По одному дрону 
сбили в Брянской и Курской 
областях, а также над Красно-
дарским краем. И еще три сби-
ты над Азовским морем. Но 
за этот подлый террор прихо-
дится платить высокую цену.

ЭШЕЛОН 
ПОД ОТКОС
В Минобороны РФ заяви-

ли, что наши войска за ми-
нувшую неделю нанесли 33 
групповых удара высокоточ-
ным оружием, в том числе ги-
перзвуковыми аэробаллисти-
ческими ракетами «Кинжал» 
и  беспилотниками. Пора-
жены предприятия военно-
промышленного комплекса 
Украины, объекты энергети-
ки, которые их обеспечива-
ют, инфраструктура военных 
аэродромов, склады боепри-
пасов и горючего, цеха про-
изводства и места хранения 
беспилотных летательных 
аппаратов и безэкипажных 
катеров. А также эшелон, ко-
торый вез на передовую за-
падное вооружение и технику.

Потери у врага колоссаль-
ные - за семь дней 16 640 бое-
виков, 107 бронемашин, 102 
гаубицы и самоходки натов-
ского образца, сотни машин 
различного типа. В числе 23 
уничтоженных танков ока-
зались два хваленых «Лео-

парда». Прищемили фрицам 
хвосты!

ОБНУЛИЛИ 
ИНСТРУКТОРОВ
А наглым янки подрезали 

крылья. Удар по аэродрому 
в Староконстантинове, где 
дислоцируется 7-я бригада 
тактической авиации ВВС 
Украины, прихлопнул це-
лую стаю ценных железных 
птиц. А конкретно - носителей 
крылатых ракет F16, а также 
 Су-24.

Поражены и склады натов-
ских ракет, которые запуска-
ют по Крыму. То, что атака 
была очень эффективна, под-
тверждают многие источни-
ки. Порукой тому - мощь ги-
перзвукового оружия, которое 
способно достать F16 даже 
в  сверхпрочных железобе-

т о н н ы х 
б у н к е -
рах. А пе-
рехватить 
« К и н ж а -
лы» попро-
сту невозмож-
но.

«Бонусом» уни-
чтожены иностранные ин-
структоры. Жена военнослу-
жащего ВВС США Мелания 
Малвин-Паркер разместила 
на своей страничке гневное 
сообщение: «Стивен мертв... 
Он погиб из-за всей этой 
фигни с  программой для 
иностранных инструкторов. 
Я не знаю, почему он на это 
согласился. Хватит. Наши лю-
ди погибают, и кто знает, где 
и за что?» Ясно, что Стивен 
попал под раздачу не один. 
А как они хотели?

 ■ Атомные крейсеры пополни-
ли силы Тихоокеанского флота.

Сразу две атомные подводные 
лодки четвертого поколения - «Им-
ператор Александр III» и «Красно-
ярск» вошли в боевой состав Ти-
хоокеанского флота. В ближайшее 
время экипажи пополнят запасы и 
приступят к службе.

Главнокомандующий ВМФ ад-
мирал Александр Моисеев, со-
гласно флотской традиции, вру-
чил личному составу подвод ных 
лодок, прибывших в пункт постоян-
ной дислокации, жареных поросят. 
И ведомственные медали - «Ад-
мирал Флота Советского Сою-
за Н.Г.  Кузнецов», «Адмирал 
Флота Советского Союза С.Г. Горш-
ков» и «За службу в подводных 
силах».

Но почему одна из лодок назы-
вается именем российского са-
модержца? Дело в том, что так 
назывался последний линкор Рос-

сийской империи. Его флаг в 2014 
году был торжественно возвращен 
в Севастополь. Присвоение новому 
подводному крейсеру этого имени 
посчитали свидетельством истори-
ческой преемственности.

 ■ Укронацистов выбили 
из села, которое укрепля-
ли много лет.

Макеевка в ЛНР перешла 
под контроль России. Поте-

ри ВСУ здесь составили 
до 450 военнослужа-

щих, уничтожены 
девять автомо-
билей, польская 
самоходная ар-
тиллерийская 
система Krab, 
несколько гау-
биц, в том числе 

польская и аме-
риканская, уста-

новка «Гвоздика» и 
взорваны три склада с 

боеприпасами.
Чем важна Макеевка? Она 

расположена на стратеги-
чески важном перекрестке 
дорог. Одна из них ведет 
к  Красному Лиману, который 
называют «северными воро-
тами» Славянска. Недаром 
ее укрепляли в течение две-
надцати лет. Крах ВСУ здесь 
приблизила и бездарная кур-
ская авантюра Зеленского, 
которая распылила войска. 
Эксперты считают, что соз-
даны благоприятные условия 
для того, чтобы до конца 2024 
года полностью освободить 
Луганскую Народную Респуб-
лику.

А еще именно здесь в 2012 
году вэсэушники подло уби-
ли двенадцать российских 
военнослужащих, сдавших-
ся в плен, которые лежали на 
земле. Отвратительно, что на-
рушающая российское зако-
нодательство Википедия пы-
тается оправдать это военное 
преступление. И радует, что 
бригада, повинная в злодея-
нии, практически полностью 
уничтожена.

 ■ Боец ВСУ с кулинарным прозви-
щем рассказал об окружении.

Российская армия продолжает да-
вить, в том числе в Донецкой области. 
На окраинах Угледара, имеющего боль-
шое стратегическое значение, на здани-
ях уже появляются российские флаги. 
Город расположен на возвышенности 
и на стыке двух фронтов - Восточного 
в Донецкой области и Южного в Запо-
рожской. В восемнадцати километрах к 
востоку от города проходят железнодо-

рожные пути. По ним российская армия 
может перебрасывать войска и технику по 
линии Донецк - Волноваха и далее на юг. 
С падением Угледара фактически рухнет 
вся оборона на Донецком направлении.

Вэсэушник с позывным Мучной 
в своем телеграм-канале посыла-
ет проклятия в адрес российской ар-
мии, при этом признавая ее успехи.

- Фактически наши казаки находятся 
в окружении, - пишет он. - Враг умышлен-
но не перерезает полевую дорогу между 
городом и Богоявленкой! До самого насе-

ленного пункта полтора километра, пока 
наши казаки титанически держат Угледар, 
в это время противник уже уделяет внима-
ние штурму в сторону Богоявленки. Если 
получится, это приведет к проблемам по 
всему Кураховскому фронту.

Оборону города держит 72-я механизи-
рованная бригада ВСУ - одна из самых 
подготовленных во всей украинской ар-
мии. Командование отказалось менять 
опытных боевиков, и теперь их система-
тически уничтожают. И это потери невос-
полнимые, поскольку «пушечное мясо», 
отловленное на улицах, такой боевой ква-
лификации и близко не имеет.

 ■ Бандеровцы вывозят мирных россиян 
на Украину.

О том, что украинские неонацисты захваты-
вают жителей Курской области, не успевших 
эвакуироваться, сообщала представитель МИД 
России Мария Захарова со ссылкой на Крас-
ный Крест.

- Это типичная практика немецко-фашистских 
оккупантов, которые угоняли советских жите-
лей в Германию, - напомнила она. - Боевики 
ВСУ создают в российском приграничье подо-
бие концлагерей, куда они под дулом автомата 
сгоняют беззащитных людей.

От пленного украинского военного стало 
известно, что готовилось нападение на граж-
данский пассажирский поезд с целью захвата 
заложников. Все эти факты, включая свиде-
тельства расправы над мирными гражданами, 
тщательно документируются. Только вот «циви-
лизованному миру» на эти злодеяния наплевать.

«ИМПЕРАТОР» НА ПОСТУ МОРСКАЯ МОЩЬ

ПОХИЩЕНИЕ КУРЯН
ЗА ГРАНЬЮ

МУЧНОЙ СПЕКСЯ НАСТУПЛЕНИЕ
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В течение недели под-

разделения группировки 
войск РФ «Север» уни-

чтожили свыше 3270 украин-
ских нацистов, группировка 
«Запад» - 2980, «Южный» - 

5140, «Центр» - 3880, 
«Восток» - 960, 
«Днепр» - 410.

Носителем гиперзвукового 
оружия может быть МиГ- - 
истребитель-перехватчик 
дальнего радиуса действия.

«КИНЖАЛЫ» В БРЮХО «ЛЕОПАРДАМ»
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МАКЕЕВКА 
БОЛЬШЕ 
НЕ «ФОРТЕЦИЯ»

Подводная лодка 
вооружена шестнадцатью 
баллистическими 
ракетами «Булава».
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Нелегитимный пре-
зидент Украины обви-
нил Россию в намерении 
захватить всю планету, 
в  планах атаковать их 
АЭС. И объявил, что ве-
сти переговоры не соби-
рается.

НА РАЗ-ДВА-ТРИ 
РАССЧИТАЙСЬ!
Пересидент на заседании 

Генассамблеи ООН опять 
устроил шоу в надежде про-
двинуть свой план победы 
или, как он перед поездкой 
его назвал, - план «А». До-
думался вновь разыграть 
карту с ядерным шантажом:

- Сейчас, когда мы при-
ближаемся к третьей зиме 
этой войны, Россия снова 
пытается разрушить нашу 
энергетическую систему. 
И  этой осенью они действу-
ют еще более цинично. Они 
готовы сделать мишенью 
наши атомные электро-
станции, три АЭС. У нас 
есть информация на этот 
счет, есть доказательства. 
Если Россия готова дойти 
до этого, это означает, что 
ваши ценности - это не важ-
но для Москвы. Подобный 
цинизм России, если дать 
ему возможность, просто не 
поддается осознанию.

Это он говорит о России, 
которая за все время СВО ни 
одной подстанции большой 
мощности не уничтожила. У 
украинцев есть свет, кана-
лизация, вода, работают ма-
газины и даже рестораны.

И тут вспоминаем, что на 
Украине было всего четы-
ре АЭС: Ровенская, Хмель-
ницкая, Южно-Украинская 
и Запорожская, которая на-
ходится под нашим контро-
лем. Удивительно, что все 
это время, по версии Зелен-
ского и его клики, Россия 
долбит ракетами именно 
ту, что находится на ее же 
территории. А слепая МАГА-
ТЭ два года не в состоянии 
определить, что прилеты 
идут со стороны великих 
укров.

Тем временем ситуация 
ровно обратная - ВСУ вов-
сю стараются подорвать 
наши АЭС.

-  Западные спец-
службы на Украине со-
бирают диверсионно-
террористические группы 
для проведения атак на объ-

екты атомной энергетики 
на территории России,  - 
сообщил директор Служ-
бы внешней разведки 
Сергей Нарышкин. - Это 
было установлено. Такие 
акты, конечно, были пред-
отвращены нашими спец-
службами. Были попытки 
нанести ущерб Курской, 
Смоленской, Запорожской 
атомным электростанциям.

Более того, киевская хун-
та настолько уверена в том, 
что русские не долбанут по 
объектам атомной энерге-
тики, что складирует там 
присланное западными со-
юзниками оружие:

- На Ровенскую АЭС за не-
делю доставлено несколько 
железнодорожных вагонов 
вооружения, в частности 
ракеты к Himars и запад-
ным системам ПВО. Если 
же детонация складов и раз-
рушение атомных станций 
произойдет по их вине, то 
киевский режим возложит 
вину на Россию, - пояснил 
Нарышкин.

ФАТАЛЬНАЯ 
ОШИБКА
И план перемоги у киев-

ского попрошайки не сра-
ботал - в Вашингтоне его 

сочли переделанной верси-
ей прежних запросов в ду-
хе «дайте оружия, дайте 
денег».

Просроченный уже не 
знает, как привлечь к себе 
внимание и вытянуть из 
партнеров доллары и допол-
нительные партии ракет. 
В мильонный раз пытался 
лепить из нас монстра, ко-
торый не остановится:

- Россия, территория кото-
рой больше чем в двадцать 
раз превышает территорию 
Украины, все еще хочет 
больше земли. И захваты-
вает ее день за днем, желая 
уничтожить своего соседа. 
И Россия нашла для этого 
особенных приятелей - Се-
верную Корею и Иран. По-
казательный выбор друзей.

Тут его поддержал Гос-
секретарь США Энтони 
Блинкен. По его словам, 
полномасштабное вторже-
ние России является «хре-
стоматийным примером 
угрозы международному 
миру и безопасности».

Понимая, что его кроко-
диловы слезы никого боль-
ше не трогают, обхамил 
и саму Организацию Объ-
единенных Наций - обвинил 
в бессилии. Мол, там «не-

возможно правдиво и чест-
но решать вопросы войны 
и мира», потому что очень 
многое зависит от Совбеза 
и права вето.

- Я хочу мира для своего 
народа, - сказал узурпатор 
в завершение своей речи.

Но добиваться его хочет 
только военным путем:

- Эту войну нельзя остано-
вить переговорами. Россию 
можно только принудить 
к миру. Как единственного 
агрессора в войне и един-
ственного нарушителя Уста-
ва ООН. И это именно то, 
что нужно... Мы все знаем, 
что нужно делать.

- Позиция, основанная 
на попытке принуждения 
России к миру, является аб-
солютно фатальной ошиб-
кой. Потому что принудить 
Россию к миру невозмож-
но, - ответил на это пресс-
секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков. - Россия 
является сторонницей ми-
ра. Но с условием обеспече-
ния основ ее безопасности 
и выполнения тех задач, 
которые стоят перед СВО. 

И принуждать к миру дав-
но пора самого Зеленского 
и его хозяев. Их игры с ог-
нем зашли слишком далеко.

ПРИНУЖДЕНИЕ К МИРУ

 ■ Даже Трамп предупреждает, 
что с нами лучше не связываться.

- Везде, куда Запад внедряется в ка-
честве главного «решалы», извините 
меня за этот жаргон, наступала кри-
зисная ситуация, становилось гораз-
до хуже: сотни тысяч жертв, разруха, 
социально-экономические проблемы, - 
заявил глава МИД РФ Сергей Лав-
ров.  - Нет за период моей активной 
работы на международной арене ни 
одного случая, когда вмешательство 

Запада привело бы к чему-то хороше-
му. И сейчас мы наблюдаем аналогич-
ную картину с Украиной и аналогичную 
картину наблюдаем в палестино-
израильском противостоянии.

Вариант решения вопроса, по его 
мнению, один:

- Нужна победа. Они другого языка 
не понимают. Эта победа будет до-
стигнута, у нас нет никаких сомнений. 
Мы по-настоящему сплотились перед 

лицом той войны, которую Запад ру-
ками украинцев против нас развязал.

С нашим дипломатом согласен и До-
нальд Трамп:

- Байден и Камала втянули нас в эту 
войну на Украине. И не могут нас от-
туда вытащить. Не могут вытащить! 
Смотрю на него: «Мы победим, мы 
победим!» Говорит это уже три года. 
Каждый раз, когда Зеленский приез-
жает в  США, он уносит по сто мил-

лиардов долларов. Я считаю, что он 
величайший торгаш в мире. Но мы 
увязнем в этой войне, если я не стану 
президентом и не разберусь с этим. 
Я  добьюсь переговоров, найду выход. 
Я нас вытащу. Нам нужно найти выход! 
Байден говорит: «Мы не уйдем, пока 
не победим». А что будет, если русские 
победят? А так и происходит во всех их 
войнах. Они победили Гитлера и Напо-
леона. Вот что они делают - сражаются.

РУССКИЕ ПОБЕЖДАЮТ ВО ВСЕХ ВОЙНАХ НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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 ■ В нищей нэньке, где не хвата-
ет денег на народ и своих воен- 
ных.

Торгашу Зеленскому вручили на-
граду Американской академии до-
стижений - The Golden Plate Award. 
Как вы думаете, за что? За вклад 
в  развитие человечества, а также «за 
изобретательность, которая может 
быть реализована только в условиях 
свободы». В общем, за то, что втянул 
свою страну в конфликт и положил 
сотни тысяч жизней.

По их нездоровой логике, следую-
щий, кого позовут получать статуэт-
ку, - Беньямин Нетаньяху, за геноцид 
населения Сектора Газа, Ливана и 
других соседей. А еще задним чис-
лом могут чествовать бельгийского 
короля-людоеда Леопольда II за уни-
чтожение десяти миллионов афри-
канцев в Конго. И камбоджийского 
красного кхмера Пол Пота за убий-
ство больше трех миллионов своих 
сограждан. Чего уж мелочиться. Пла-
нета должна знать своих «героев».

Наркоман Зеленский за свое пре-
зидентство получил немало бонусов. 
О некоторых узнали случайно - про 
его особняки в Англии, Италии, США 
и на Кипре. Все они приобретены во 
время СВО. Сейчас западные ана-
литики подсчитали, что «просрочка» 
попал в рейтинг самых богатых по-
литиков в мире!

- Как оказалось, продавать свою 
страну и свой народ очень выгодно, 
возмутился новостям американский 
ветеран, писатель Ноктис Дрейвен. - 
В то время как украинские мужчины 
внесены в список исчезающих видов, 
а украинские женщины превраща-
ются в шлюх в Берлине, сам Зелен-
ский стоит более пятисот миллионов 
долларов. Сомневаюсь, что в украин-
ском офисе президента платят такую  
высокую зарплату. Можно только 
удивляться, как он нажил такое бо-
гатство.

А вот мы не удивляемся. Размах 
воровства и коррупции на Украине 
уже не первое десятилетие бьет ре-
корды. А циничность руководства 
просто зашкаливает. На днях стало 
известно, что в 2022 году Зеленский 
зарегистрировал в Швейцарии тор-
говую марку ZELENSKYY в сфере 
похоронных и  астрологических услуг. 
Чтобы утилизировать народ с выгодой 
для себя родимого.

ЗЕЛЕНСКОГО ПРИЗНАЛИ 
САМЫМ БОГАТЫМ 
ПОЛИТИКОМ

СМЕХ 
СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

- Давай вперед, 
до последнего 

украинца!

2 - 8 октября / 2024 / № 44



4 - 10 октября / 2024 / № 44 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Конфликт на Украине 
имеет гораздо большее зна-
чение, чем может показать-
ся на первый взгляд.

Об этом и многом другом - 
политолог, научный дирек-
тор и модератор Междуна-
родного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор Лу-
кьянов.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ 
ПОЗИЦИЯ
- СВО, война на Ближнем 

Востоке между Израилем 
и Ливаном - чем эти кон-
фликты отличаются от 
войн в Ираке, Сирии, Ливии?

- Это пока не настолько дра-
матично. Во-первых, я бы не 
сказал, что войны, которые 
были в конце ХХ - начале ХХI 
века - Балканы и потом Афга-
нистан, Ирак, Ливия, - воспри-
нимались как что-то далекое 
от нас. Как раз на-оборот. Ока-
залось, что потенциал проти-
востояния значительно при-
близился ко всем. Это можно 
сравнить с эпохой хо-
лодной войны, когда 
тоже было очень 
много локальных 
конфликтов, вклю-
чая очень крупные, 
такие как Вьетнам. 
А также очень мно-
го иных, в  Афри-
ке, в  Центральной 
Америке, в Азии. Вот как раз 
тогда, поскольку это все было 
под сенью некой большой кон-
фронтации сверхдержав и она 
была чрезвычайно опасна, 
очень хорошо урегулирована 
и базировалась на взаимном 
понимании пределов возмож-
ностей. Те конфликты не ощу-
щались как нечто, что может 
перекинуться на нас. А то, что 
происходило после холодной 
войны, стали воспринимать 
как что-то более актуальное 
для каждого, если говорить 
о нашей стране в частности.

Что касается сегодняш-
них конфликтов, здесь двой-
ственно. С одной стороны, 
да, конечно, - Украина, Па-
лестина. А Ливан все-таки - 

это ответвление большого 
противостоя ния вокруг па-
лестинского вопроса. Между 
этими двумя конфликтами, 
каждый из  которых очень 
важен и оказывает большое 
влияние на мировую ситуа-
цию, есть одна принципиаль-
ная разница.

- В чем она заключается?
- Конфликт вокруг Украины - 

это конфликт между Россией 
и Западом. Он очень 
важен для обеих сто-
рон по разным причи-
нам. Россия, будучи 
с какого-то момента 
уже не  в  силах тер-
петь игнорирование 
ее интересов безопас-
ности, которые мы 
пыталась отстоять 

иными способами на  про-
тяжении долгого времени, 
в конце концов поняла, что 
кроме как силой это сделать 
невозможно. Только так мож-
но заставить западных визави 
по-другому взглянуть на итоги 
холодной войны, отказаться 
от эйфорической позиции, что 
нас не интересует ничье дру-
гое мнение, мы делаем так, 
как считаем нужным. А для 
Запада это то же самое, только 
зеркально.

Там отстаивают свое право 
быть монополией в определе-
нии того, как надо рассматри-
вать вопросы безопасности 
и развития. Для России и для 
Запада, для США и их союз-
ников это конфликт принци-

пиальный. Но он не является 
таковым для всего остально-
го мира, который составляет 
значительное большинство. 
И с этой точки зрения укра-
инский кризис имеет боль-
ше отношения к прошлому 
международной политики, 
чем к будущему, потому что 
мы выясняем отношения, ко-
торые недовыяснили в свое 
время. Для нас очень важно, 
но  это не  значит, что весь 
остальной мир, затаив дыха-
ние, следит за тем, чем это за-
кончится.

Конечно, они ждут. И хотят 
понять, в чью сторону качнут-
ся качели. Но, по большому 
счету, любой исход украин-
ской кампании, если это, ко-
нечно, не будет ядерная вой-
на, кардинально направление 
развития мира не изменит. 
Он развивается, понятным 
образом, в сторону от запад-
ной гегемонии к гораздо бо-
лее сложной, многоуровневой 
и диверсифицированной си-
стеме. Ни успех России, ни, 
не дай бог, неудача не изме-
нят это. Темпы могут как-то 
корректироваться, но в прин-
ципе тренд остается.

НАБЛЮДАЮТ 
И ВЫГАДЫВАЮТ
- Что касается Палестины, 

здесь более интересно, по-
тому что мы  видим скорее 
другую раскладку  - это За-
пад против всех остальных. 
Причем дело же ведь не в том, 

к сожалению, что там все бо-
леют душой за палестинцев. 
Даже президент Эрдоган или 
арабские руководители стран 
Залива нельзя сказать чтобы 
прямо костьми ложились, же-
лая это все прекратить. Они 
тоже наблюдают и выгады-
вают свои интересы. Но де-
ло в том, что Запад, поддер-
живая Израиль, однозначно 
и безоговорочно, в общем-то, 
сам отрицает принципы, ко-
торые декларировал и про-
должает декларировать как 
обязательные для всех. И это 
заставляет их  совершенно 
иначе относиться к аргумен-
там, которые они слышат. 
Раньше этого в такой степени 
не было. И второе, что, навер-
ное, еще важнее, это то, что 
этот конфликт прошел внутри 
западных обществ, чего нет 
с Украи ной. Она или неин-
тересна, или все-таки Запад 
более или менее консолиди-
рован в восприятии России 
как плохой, а Украины - как 
хорошей.

- Палестинский конфликт 
отсек истеблишмент 
от общества. Почему так 
вышло?

- Потому что в  обществе 
растет возмущение действия-
ми Израиля, а истеблишмент 
жестко стоит на стороне изра-
ильского руководства, испы-
тывая все меньшую радость 
от этого. И поэтому конфликт 
в некотором смысле больше 
повлияет на дальнейшее.

 ■ Президент Беларуси 
создал суверенное госу-
дарство, отвергнув ради-
кальный национализм.

- В этом году исполни-
лось тридцать лет правле-
нию Александра Лукашенко. 
В чем сила Президента Бе-
ларуси?

- Он благодаря своему по-
литическому таланту и умению 
пережил смену разных про-
цессов. Насколько я помню, 
Александр Лукашенко тогда, 
тридцать лет назад, приходил 
как кандидат альтернативный, 
остро оппозиционный, крити-
ковавший тогдашнюю власть, 
а она была перелицевавшаяся 
власть советская.

И он уловил одну главную 
вещь. Была ли она интеллек-
туально осознана или интуи-
тивно, потому что Лукашенко, 
конечно, силен политическим 
чутьем, - не важно. Так или 
иначе, он уловил то, что не уло-
вили многие другие лидеры 
новых республик: если встать 
на колею противопоставления 
себя России, ничего не полу-
чится. В Туркмении еще можно 
замкнуться. А здесь, учитывая 
связи, невероятную близость 
народов, государств, - не вый-
дет. Но он ведь с самого на-
чала делал ставку на близкие, 
тесные отношения с Россией. 
Именно на отношения, а не 
слияние с ней.

И мы это видим до сих пор, 
что РФ и РБ государства чрез-
вычайно близкие, но разные: 
и устроены они по-разному, 
и  справляются по-разному. 
И дело не в том, как Лукашен-
ко повлиял на мир, а в том, что 
он, избрав изначально опреде-
ленное направление, не менял 
его под воздействием влияний 
извне. Он опытный политик. 
Мы его видели разным за эти 
годы. И в отношениях с Рос-
сией было, как мы прекрасно 
помним, всякое. Мы тоже были 
настроены не всегда одина-
ково в отношении Беларуси. 
Но как бы то ни было - мы по-
следовательны в отстаивании 
национальной самобытности, 
потому что выкрикивание на-
ционалистических лозунгов 
и радикальных требований да-
леко не всегда лучший путь 
к укреплению национальной 
государственности.

Это показала постсоветская 
история очень явственно во 
многих странах. Александр 
Григорьевич в общем-то соз-
дал собственное суверенное 
государство. Его могло бы и не 
быть, если бы, например, тог-
да, тридцать с лишним лет 
назад, возобладала нацио-
налистическая линия, схожая 
с теми, что победили в неко-
торых других странах-сосед-
ках.

 ■ России приходится сдерживать 
оппонентов, чтобы не допустить ка-
тастрофы.

- Можно ли сказать, что мы на пути 
к ядерной войне?

- Есть риск, связанный с нашими отно-
шениями с Западом. Видим, как взвин-
чивают риторику. Неприятно и то, что 
мы вынуждены использовать уже доволь-

но крайние аргументы, и их не вполне 
воспринимают с той стороны всерьез - это 
большой риск. Я бы не сказал, что эти 
конфликты прямо грозят перевернуть мир 
и взорвать его, в особенности если гово-
рить о Палестине. Посмотрите на те же 
самые Израиль, Иран, Ливан. Все, что 
мы наблюдаем, - слова, жесты, симво-
лические действия, - свидетельствует, 
что по большому счету никто не хочет 

столкновений. Все боятся его результа-
тов, боятся даже не за поражение в пря-
мой войне. 

В Израиле крайний внутренний раз-
драй. У нас есть все основания быть 
обес покоенными происходящим. 
Но надо понять, что мы вступили в эпоху 
отсутствия порядка. Параллельно все-
таки появляются зачатки техники без-
опасности. Вот как себя вести, чтобы, 
сохраняя лицо и свой интерес, не со-
рваться?

ВЗГЛЯД
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Раньше нам казалось, что многие 
конфликты локальны и ничем 
нам не грозят. Сейчас пришло 
понимание, что это не так.
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 ■ Боец из интернацио-
нальной бригады «Пят-
нашка» Дикой дивизии 
Донбасса - о том, как стал 
штурмовиком и за что он 
воюет.

РЕШИТЕЛЬНАЯ 
СХВАТКА
Интервью с командиром 

отряда «Сармат» записывали 
в центре города. Символично 
заревела сирена с оповеще-
нием о ракетной опасности. 
С одной стороны - мирная 
жизнь, но всего в нескольких 
десятках километров - фронт, 
где военные плечом к плечу 
отстаивают родные земли.

Интербригаду создали 
в 2014 году в ДНР 
во время оже-
сточенных бо-
ев. Почему  та-
кое название?  
Все  просто. 
В  состав под-
р а з д е л е н и я 
вошли пят-
надцать до-
б р о в о л ь ц е в 
из бывших 
республик СССР, 
поэтому и «Пятнаш-
ка». Сейчас в   бригаде 
большое количество бойцов, 
и многие приехали из разных 
стран. Всех их объединяет об-
щая цель - победа над укра-
инскими нацистами.

- Как пришел на фронт?
- Я не мог оставаться в сто-

роне. Исход спецоперации 
сыграет очень важную роль 
для будущего поколения. Ког-
да я пришел на фронт, мне 
было 23 года, и по оконча-
нии учебы в Южной Осетии я 
вступил в ряды интернацио-
нальной бригады.

- А до этого чем занимал-
ся?

- Учился в Юго-Осетинском 

государственном универси-
тете. Основное образова-
ние у меня юриспруденция. 
Окончил с отличием. А вто-
рое - международные отно-
шения. Здесь оно мне очень 
пригодилось.

- Как общаетесь с пар-
нями, которые не знают 
языка?

- Всех иностранцев, кото-
рые прибыли в наши ряды, 
обучают русскому языку. 
Основным моментам, сло-
вам, которые будут необхо-
димы в бою, чтобы понимать 
друг друга.

- А что из себя представ-
ляет «Сармат»?

- Это штурмовой отряд, ко-
торый создали в конце мая 
2023 года несколько парней 

из Южной и Северной 
Осетии. Постепен-

но он развивался 
и уже в хороших 
масштабах сей-
час работает. 
Это  очень про-

фессиональное 
подразделение 
с боевым опытом.

- Быть штур-
мовиком опасно, 

не все на это реша-
ются.

- Каждое подразделе-
ние  выполняет свою роль 
на войне. Да, конечно, штур-
мовиком быть очень опасно 
и риски  велики. Когда от-
правляешься на штурм, по-
нимаешь, что можешь не 
вернуться.

- Расскажи про самые тя-
желые участки, которые 
пришлось освобождать.

- В Авдеевке шла серьезная 
работа. Много крови было 
пролито. Это был очень важ-
ный участок, потому что ВСУ 
закрепились там и хорошо 
держались. Метр за метром 
мы освобождали ее ценой 
многих жизней.

НА ВОЛОСОК  
ОТ СМЕРТИ
- Какой самый запомина-

ющийся момент из зоны 
СВО?

- Мое ранение. Я был на во-
лоске от смерти. Произошло 
все 20 января 2024 года. Мы 
шли на очередной штурм. 
Отряд торопился, потому 
что другая группа понесла 
серьезные потери и лиши-
лась командира с позывным 
Макич. Там погибло несколь-
ко бойцов и было много ра-
неных. Мы поспешили им 
на помощь.

Я пошел впереди своей 
группы, чего нельзя делать 
командиру. Он должен на-
ходиться посередине, чтобы 
контролировать ситуацию. 
Когда я подходил к позици-
ям врага, передо мной взор-
вался снаряд, выпущенный 
из танка. Получил ранение 
в грудь, изо рта пошла кровь. 
Я захлебывался кровью, 
и  было очень тяжело  ды-
шать. Соотечественники по-
могли мне, рискуя жизнью. 

Когда меня вынесли,  бойцы 
присели отдохнуть и не услы-
шали звук вражеского дрона-
камикадзе, он  попал по ним. 
Один получил  ранение, 
а  второй погиб.  Это было 
очень тяжело.

- Проходил реабилита-
цию после ранения?

- Сначала прибыл в Ростов, 
потом меня перевезли в Мо-
скву. В столице сделали опе-
рацию и поставили на но-
ги. Вернулся я через месяц, 
еще не до конца восстано-
вившись.

- Не было чувства, что не 
надо возвращаться?

- На мне лежала ответ-
ственность за людей, кото-
рые доверились мне. Я не 
мог их оставить.

После интервью при вы-
полнении боевой за-
дачи  Че  Гевара полу-
чил  еще одно  серьезное 
ранение  и  сейчас лечит-
ся  в  одной  из столичных 
больниц. Пожелаем   ему 
скорейшего выздоровления 
и сил!

Штурмовик с позывным Че Гевара:

 ■  Кочевник приехал из солнечной Колум-
бии и поделился своей историей.

- Сколько времени ты уже на фронте?
- Около шести месяцев. У меня заканчивает-

ся контракт, и думаю остаться на второй срок. 
В основном работаю как боевой медик, но также 
много помогаю в вопросах логистики и доставки 
боеприпасов и оружия.

- Семья тяжело приняла решение отправить-
ся в зону СВО?

- А как должны реагировать отец и мать, узнав, 

что их сын собирается воевать, тем более если 
это не его война? Тревога, боль, страдание. По-
следний раз я видел семью в начале года. Наде-
юсь, что закончу второй контракт, приеду домой, 
проведу с ними некоторое время и вернусь, чтобы 
продолжать помогать России.

- Был ли тяжелый случай, которым хотел бы 
поделиться с нами?

- Когда мой брат и друзья были ранены в Дон-
бассе. Я не смог с ними связаться в тот момент. 
Это удалось сделать только через пять или шесть 
дней.

 ■ Боец АК приехал в Россию 
из Китая. Он рассказал, что 
мотивирует его в трудную ми-
нуту.

- Почему решил приехать на 
СВО?

- Чтобы бороться с фашизмом. 
Хочу сделать что-то значимое. 
Особенно после того, как узнал 
об истории Донбасса. Хочу защи-
тить людей.

- Давно ты здесь и когда по-
следний раз был дома?

- На передовой уже три месяца. 
Здесь каждый из нас одновремен-
но и воин, и командир. В зависимо-
сти от миссии можем играть любую 
роль. Последний раз свою семью 
я видел полгода назад и очень 
скучаю по ним. Когда все это за-
кончится, сразу поеду домой. Вот 
эту куклу мне подарил особенный 
человек. Я ношу ее с собой все 
время. Это придает мне силы про-
должать идти вперед.

- Какой момент был самым за-
поминающимся?

- У меня было несколько встреч 
с вражескими дронами, но, к сча-
стью, все закончилось хорошо. Это 
современная война, и у противни-
ка тоже неплохая подготовка. На 
линии фронта тяжелая обстанов-
ка, но мы выигрываем эту битву.

- Сложно общаться с другими 
бойцами? (АК - это позывной - 
приехал из Китая. - Ред.)

- Общаюсь с ними на английском 
и русском. Учу ваш язык. Хотя для 
меня это немного сложно, буду 
продолжать.

БОРЬБА 

«СЕМЬЮ ВИДЕЛ 
ПОЛГОДА НАЗАД»

«ВЕРНУСЬ, ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ» СОРАТНИК
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Несмотря на опасность,  
Че Гевара находится в хорошем  
расположении духа.

Строки из песни «Русский  
с китайцем - братья навек» снова  
актуальны.

Колумбиец - землякам: «Советую тем, кто хочет поехать воевать  
на стороне Украины, не делать этого, потому что их используют  
как пушечное мясо».

ДИПЛОМ МЕЖДУНАРОДНИКА 
ОЧЕНЬ ПРИГОДИЛСЯ

С ФАШИЗМОМ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Конфликт на Украине 
имеет гораздо большее зна-
чение, чем может показать-
ся на первый взгляд.

Об этом и многом другом - 
политолог, научный дирек-
тор и модератор Междуна-
родного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор Лу-
кьянов.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ 
ПОЗИЦИЯ
- СВО, война на Ближнем 

Востоке между Израилем 
и Ливаном - чем эти кон-
фликты отличаются от 
войн в Ираке, Сирии, Ливии?

- Это пока не настолько дра-
матично. Во-первых, я бы не 
сказал, что войны, которые 
были в конце ХХ - начале ХХI 
века - Балканы и потом Афга-
нистан, Ирак, Ливия, - воспри-
нимались как что-то далекое 
от нас. Как раз на-оборот. Ока-
залось, что потенциал проти-
востояния значительно при-
близился ко всем. Это можно 
сравнить с эпохой хо-
лодной войны, когда 
тоже было очень 
много локальных 
конфликтов, вклю-
чая очень крупные, 
такие как Вьетнам. 
А также очень мно-
го иных, в  Афри-
ке, в  Центральной 
Америке, в Азии. Вот как раз 
тогда, поскольку это все было 
под сенью некой большой кон-
фронтации сверхдержав и она 
была чрезвычайно опасна, 
очень хорошо урегулирована 
и базировалась на взаимном 
понимании пределов возмож-
ностей. Те конфликты не ощу-
щались как нечто, что может 
перекинуться на нас. А то, что 
происходило после холодной 
войны, стали воспринимать 
как что-то более актуальное 
для каждого, если говорить 
о нашей стране в частности.

Что касается сегодняш-
них конфликтов, здесь двой-
ственно. С одной стороны, 
да, конечно, - Украина, Па-
лестина. А Ливан все-таки - 

это ответвление большого 
противостоя ния вокруг па-
лестинского вопроса. Между 
этими двумя конфликтами, 
каждый из  которых очень 
важен и оказывает большое 
влияние на мировую ситуа-
цию, есть одна принципиаль-
ная разница.

- В чем она заключается?
- Конфликт вокруг Украины - 

это конфликт между Россией 
и Западом. Он очень 
важен для обеих сто-
рон по разным причи-
нам. Россия, будучи 
с какого-то момента 
уже не  в  силах тер-
петь игнорирование 
ее интересов безопас-
ности, которые мы 
пыталась отстоять 

иными способами на  про-
тяжении долгого времени, 
в конце концов поняла, что 
кроме как силой это сделать 
невозможно. Только так мож-
но заставить западных визави 
по-другому взглянуть на итоги 
холодной войны, отказаться 
от эйфорической позиции, что 
нас не интересует ничье дру-
гое мнение, мы делаем так, 
как считаем нужным. А для 
Запада это то же самое, только 
зеркально.

Там отстаивают свое право 
быть монополией в определе-
нии того, как надо рассматри-
вать вопросы безопасности 
и развития. Для России и для 
Запада, для США и их союз-
ников это конфликт принци-

пиальный. Но он не является 
таковым для всего остально-
го мира, который составляет 
значительное большинство. 
И с этой точки зрения укра-
инский кризис имеет боль-
ше отношения к прошлому 
международной политики, 
чем к будущему, потому что 
мы выясняем отношения, ко-
торые недовыяснили в свое 
время. Для нас очень важно, 
но  это не  значит, что весь 
остальной мир, затаив дыха-
ние, следит за тем, чем это за-
кончится.

Конечно, они ждут. И хотят 
понять, в чью сторону качнут-
ся качели. Но, по большому 
счету, любой исход украин-
ской кампании, если это, ко-
нечно, не будет ядерная вой-
на, кардинально направление 
развития мира не изменит. 
Он развивается, понятным 
образом, в сторону от запад-
ной гегемонии к гораздо бо-
лее сложной, многоуровневой 
и диверсифицированной си-
стеме. Ни успех России, ни, 
не дай бог, неудача не изме-
нят это. Темпы могут как-то 
корректироваться, но в прин-
ципе тренд остается.

НАБЛЮДАЮТ 
И ВЫГАДЫВАЮТ
- Что касается Палестины, 

здесь более интересно, по-
тому что мы  видим скорее 
другую раскладку  - это За-
пад против всех остальных. 
Причем дело же ведь не в том, 

к сожалению, что там все бо-
леют душой за палестинцев. 
Даже президент Эрдоган или 
арабские руководители стран 
Залива нельзя сказать чтобы 
прямо костьми ложились, же-
лая это все прекратить. Они 
тоже наблюдают и выгады-
вают свои интересы. Но де-
ло в том, что Запад, поддер-
живая Израиль, однозначно 
и безоговорочно, в общем-то, 
сам отрицает принципы, ко-
торые декларировал и про-
должает декларировать как 
обязательные для всех. И это 
заставляет их  совершенно 
иначе относиться к аргумен-
там, которые они слышат. 
Раньше этого в такой степени 
не было. И второе, что, навер-
ное, еще важнее, это то, что 
этот конфликт прошел внутри 
западных обществ, чего нет 
с Украи ной. Она или неин-
тересна, или все-таки Запад 
более или менее консолиди-
рован в восприятии России 
как плохой, а Украины - как 
хорошей.

- Палестинский конфликт 
отсек истеблишмент 
от общества. Почему так 
вышло?

- Потому что в  обществе 
растет возмущение действия-
ми Израиля, а истеблишмент 
жестко стоит на стороне изра-
ильского руководства, испы-
тывая все меньшую радость 
от этого. И поэтому конфликт 
в некотором смысле больше 
повлияет на дальнейшее.

 ■ Президент Беларуси 
создал суверенное госу-
дарство, отвергнув ради-
кальный национализм.

- В этом году исполни-
лось тридцать лет правле-
нию Александра Лукашенко. 
В чем сила Президента Бе-
ларуси?

- Он благодаря своему по-
литическому таланту и умению 
пережил смену разных про-
цессов. Насколько я помню, 
Александр Лукашенко тогда, 
тридцать лет назад, приходил 
как кандидат альтернативный, 
остро оппозиционный, крити-
ковавший тогдашнюю власть, 
а она была перелицевавшаяся 
власть советская.

И он уловил одну главную 
вещь. Была ли она интеллек-
туально осознана или интуи-
тивно, потому что Лукашенко, 
конечно, силен политическим 
чутьем, - не важно. Так или 
иначе, он уловил то, что не уло-
вили многие другие лидеры 
новых республик: если встать 
на колею противопоставления 
себя России, ничего не полу-
чится. В Туркмении еще можно 
замкнуться. А здесь, учитывая 
связи, невероятную близость 
народов, государств, - не вый-
дет. Но он ведь с самого на-
чала делал ставку на близкие, 
тесные отношения с Россией. 
Именно на отношения, а не 
слияние с ней.

И мы это видим до сих пор, 
что РФ и РБ государства чрез-
вычайно близкие, но разные: 
и устроены они по-разному, 
и  справляются по-разному. 
И дело не в том, как Лукашен-
ко повлиял на мир, а в том, что 
он, избрав изначально опреде-
ленное направление, не менял 
его под воздействием влияний 
извне. Он опытный политик. 
Мы его видели разным за эти 
годы. И в отношениях с Рос-
сией было, как мы прекрасно 
помним, всякое. Мы тоже были 
настроены не всегда одина-
ково в отношении Беларуси. 
Но как бы то ни было - мы по-
следовательны в отстаивании 
национальной самобытности, 
потому что выкрикивание на-
ционалистических лозунгов 
и радикальных требований да-
леко не всегда лучший путь 
к укреплению национальной 
государственности.

Это показала постсоветская 
история очень явственно во 
многих странах. Александр 
Григорьевич в общем-то соз-
дал собственное суверенное 
государство. Его могло бы и не 
быть, если бы, например, тог-
да, тридцать с лишним лет 
назад, возобладала нацио-
налистическая линия, схожая 
с теми, что победили в неко-
торых других странах-сосед-
ках.

 ■ России приходится сдерживать 
оппонентов, чтобы не допустить ка-
тастрофы.

- Можно ли сказать, что мы на пути 
к ядерной войне?

- Есть риск, связанный с нашими отно-
шениями с Западом. Видим, как взвин-
чивают риторику. Неприятно и то, что 
мы вынуждены использовать уже доволь-

но крайние аргументы, и их не вполне 
воспринимают с той стороны всерьез - это 
большой риск. Я бы не сказал, что эти 
конфликты прямо грозят перевернуть мир 
и взорвать его, в особенности если гово-
рить о Палестине. Посмотрите на те же 
самые Израиль, Иран, Ливан. Все, что 
мы наблюдаем, - слова, жесты, симво-
лические действия, - свидетельствует, 
что по большому счету никто не хочет 

столкновений. Все боятся его результа-
тов, боятся даже не за поражение в пря-
мой войне. 

В Израиле крайний внутренний раз-
драй. У нас есть все основания быть 
обес покоенными происходящим. 
Но надо понять, что мы вступили в эпоху 
отсутствия порядка. Параллельно все-
таки появляются зачатки техники без-
опасности. Вот как себя вести, чтобы, 
сохраняя лицо и свой интерес, не со-
рваться?

ВЗГЛЯД

ДОРОГИ РАЗНЫЕ - 
ЦЕЛЬ ОДНА

ЭПОХА БЕЗ ПОРЯДКА УГРОЗА
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Раньше нам казалось, что многие 
конфликты локальны и ничем 
нам не грозят. Сейчас пришло 
понимание, что это не так.

4 - 10 октября / 2024 / № 4410 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ С ПЕРЕДОВОЙ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Боец из интернацио-
нальной бригады «Пят-
нашка» Дикой дивизии 
Донбасса - о том, как стал 
штурмовиком и за что он 
воюет.

РЕШИТЕЛЬНАЯ 
СХВАТКА
Интервью с командиром 

отряда «Сармат» записывали 
в центре города. Символично 
заревела сирена с оповеще-
нием о ракетной опасности. 
С одной стороны - мирная 
жизнь, но всего в нескольких 
десятках километров - фронт, 
где военные плечом к плечу 
отстаивают родные земли.

Интербригаду создали 
в 2014 году в ДНР 
во время оже-
сточенных бо-
ев. Почему  та-
кое название?  
Все  просто. 
В  состав под-
р а з д е л е н и я 
вошли пят-
надцать до-
б р о в о л ь ц е в 
из бывших 
республик СССР, 
поэтому и «Пятнаш-
ка». Сейчас в   бригаде 
большое количество бойцов, 
и многие приехали из разных 
стран. Всех их объединяет об-
щая цель - победа над укра-
инскими нацистами.

- Как пришел на фронт?
- Я не мог оставаться в сто-

роне. Исход спецоперации 
сыграет очень важную роль 
для будущего поколения. Ког-
да я пришел на фронт, мне 
было 23 года, и по оконча-
нии учебы в Южной Осетии я 
вступил в ряды интернацио-
нальной бригады.

- А до этого чем занимал-
ся?

- Учился в Юго-Осетинском 

государственном универси-
тете. Основное образова-
ние у меня юриспруденция. 
Окончил с отличием. А вто-
рое - международные отно-
шения. Здесь оно мне очень 
пригодилось.

- Как общаетесь с пар-
нями, которые не знают 
языка?

- Всех иностранцев, кото-
рые прибыли в наши ряды, 
обучают русскому языку. 
Основным моментам, сло-
вам, которые будут необхо-
димы в бою, чтобы понимать 
друг друга.

- А что из себя представ-
ляет «Сармат»?

- Это штурмовой отряд, ко-
торый создали в конце мая 
2023 года несколько парней 

из Южной и Северной 
Осетии. Постепен-

но он развивался 
и уже в хороших 
масштабах сей-
час работает. 
Это  очень про-

фессиональное 
подразделение 
с боевым опытом.

- Быть штур-
мовиком опасно, 

не все на это реша-
ются.

- Каждое подразделе-
ние  выполняет свою роль 
на войне. Да, конечно, штур-
мовиком быть очень опасно 
и риски  велики. Когда от-
правляешься на штурм, по-
нимаешь, что можешь не 
вернуться.

- Расскажи про самые тя-
желые участки, которые 
пришлось освобождать.

- В Авдеевке шла серьезная 
работа. Много крови было 
пролито. Это был очень важ-
ный участок, потому что ВСУ 
закрепились там и хорошо 
держались. Метр за метром 
мы освобождали ее ценой 
многих жизней.

НА ВОЛОСОК  
ОТ СМЕРТИ
- Какой самый запомина-

ющийся момент из зоны 
СВО?

- Мое ранение. Я был на во-
лоске от смерти. Произошло 
все 20 января 2024 года. Мы 
шли на очередной штурм. 
Отряд торопился, потому 
что другая группа понесла 
серьезные потери и лиши-
лась командира с позывным 
Макич. Там погибло несколь-
ко бойцов и было много ра-
неных. Мы поспешили им 
на помощь.

Я пошел впереди своей 
группы, чего нельзя делать 
командиру. Он должен на-
ходиться посередине, чтобы 
контролировать ситуацию. 
Когда я подходил к позици-
ям врага, передо мной взор-
вался снаряд, выпущенный 
из танка. Получил ранение 
в грудь, изо рта пошла кровь. 
Я захлебывался кровью, 
и  было очень тяжело  ды-
шать. Соотечественники по-
могли мне, рискуя жизнью. 

Когда меня вынесли,  бойцы 
присели отдохнуть и не услы-
шали звук вражеского дрона-
камикадзе, он  попал по ним. 
Один получил  ранение, 
а  второй погиб.  Это было 
очень тяжело.

- Проходил реабилита-
цию после ранения?

- Сначала прибыл в Ростов, 
потом меня перевезли в Мо-
скву. В столице сделали опе-
рацию и поставили на но-
ги. Вернулся я через месяц, 
еще не до конца восстано-
вившись.

- Не было чувства, что не 
надо возвращаться?

- На мне лежала ответ-
ственность за людей, кото-
рые доверились мне. Я не 
мог их оставить.

После интервью при вы-
полнении боевой за-
дачи  Че  Гевара полу-
чил  еще одно  серьезное 
ранение  и  сейчас лечит-
ся  в  одной  из столичных 
больниц. Пожелаем   ему 
скорейшего выздоровления 
и сил!

Штурмовик с позывным Че Гевара:

 ■  Кочевник приехал из солнечной Колум-
бии и поделился своей историей.

- Сколько времени ты уже на фронте?
- Около шести месяцев. У меня заканчивает-

ся контракт, и думаю остаться на второй срок. 
В основном работаю как боевой медик, но также 
много помогаю в вопросах логистики и доставки 
боеприпасов и оружия.

- Семья тяжело приняла решение отправить-
ся в зону СВО?

- А как должны реагировать отец и мать, узнав, 

что их сын собирается воевать, тем более если 
это не его война? Тревога, боль, страдание. По-
следний раз я видел семью в начале года. Наде-
юсь, что закончу второй контракт, приеду домой, 
проведу с ними некоторое время и вернусь, чтобы 
продолжать помогать России.

- Был ли тяжелый случай, которым хотел бы 
поделиться с нами?

- Когда мой брат и друзья были ранены в Дон-
бассе. Я не смог с ними связаться в тот момент. 
Это удалось сделать только через пять или шесть 
дней.

 ■ Боец АК приехал в Россию 
из Китая. Он рассказал, что 
мотивирует его в трудную ми-
нуту.

- Почему решил приехать на 
СВО?

- Чтобы бороться с фашизмом. 
Хочу сделать что-то значимое. 
Особенно после того, как узнал 
об истории Донбасса. Хочу защи-
тить людей.

- Давно ты здесь и когда по-
следний раз был дома?

- На передовой уже три месяца. 
Здесь каждый из нас одновремен-
но и воин, и командир. В зависимо-
сти от миссии можем играть любую 
роль. Последний раз свою семью 
я видел полгода назад и очень 
скучаю по ним. Когда все это за-
кончится, сразу поеду домой. Вот 
эту куклу мне подарил особенный 
человек. Я ношу ее с собой все 
время. Это придает мне силы про-
должать идти вперед.

- Какой момент был самым за-
поминающимся?

- У меня было несколько встреч 
с вражескими дронами, но, к сча-
стью, все закончилось хорошо. Это 
современная война, и у противни-
ка тоже неплохая подготовка. На 
линии фронта тяжелая обстанов-
ка, но мы выигрываем эту битву.

- Сложно общаться с другими 
бойцами? (АК - это позывной - 
приехал из Китая. - Ред.)

- Общаюсь с ними на английском 
и русском. Учу ваш язык. Хотя для 
меня это немного сложно, буду 
продолжать.

БОРЬБА 

«СЕМЬЮ ВИДЕЛ 
ПОЛГОДА НАЗАД»

«ВЕРНУСЬ, ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ» СОРАТНИК
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Несмотря на опасность,  
Че Гевара находится в хорошем  
расположении духа.

Строки из песни «Русский  
с китайцем - братья навек» снова  
актуальны.

Колумбиец - землякам: «Советую тем, кто хочет поехать воевать  
на стороне Украины, не делать этого, потому что их используют  
как пушечное мясо».

ДИПЛОМ МЕЖДУНАРОДНИКА 
ОЧЕНЬ ПРИГОДИЛСЯ

С ФАШИЗМОМ
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Народному артисту - де-
вяносто! Что сам Олег Ва-
лерианович говорит о себе, 
о  своем долголетии и «боль-
ших маленьких радостях» - 
в материале «СВ».

ОТЕЦ НЕ ОДОБРИЛ 
ВЫБОР
Иду по опустевшим про-

сторным комнатам с остат-
ками старинной мебели. Так 
и вижу тени тех, кто когда-то 
обитал в этих бывших изы-
сканными интерьерах.

И в дальнем помещении 
с большим окном, сквозь ко-
торое красиво пробиваются 
лучи солнца, в дряхлом крес-
ле сидит кумир миллионов. 
С книгой в руках. В полном 
 уединении от остальных. 
И так органично смотрится 
в этой старинной усадьбе.

- А как еще проводить время 
в ожидании? - Актер сдержан-
но улыбается. - Актерская про-
фессия требует терпения, что 
еще делать в паузах? Читать. 
Книги со мной всю жизнь.

Олег Валерианович настоль-
ко органичен, что кажется, 
перевоплощение дается ему 
без труда.

А ведь он мог выбрать и дру-
гую профессию! Отец не одоб-
рил его выбор, считая актер-
ство несерьезным занятием.

- Он хотел, чтобы я посту-
пил в Бауманское училище, - 
рассказывал актер. - Сказал: 
«Хочешь красить себе губ-
ки - крась, но не за мой счет!» 
И только когда увидел меня 
в спектаклях БДТ на гастролях 
в Москве, я услышал: «Свои 
обвинения снимаю, ваш театр 
делает нужное дело».

Как представить Олега Ба-
силашвили математиком, 
которым бы он стал после 
Бауманки? Учитывая, что 
математику в школе едва вы-
тягивал. Или музыкантом? 
В детстве его отдали в консер-
ваторию по классу виолонче-
ли, потому что отдавать детей 
«на музыку» в те годы было 
принято. Бабушка таскала 
за внуком огромный инстру-

мент. Конечно эта история за-
кончилось пшиком. Не увиде-
ли мы афиш «Виолончелист 
Басилашвили», зато бежим 
в кино или театр, если в ак-
терском составе есть его имя. 

А однажды мама отвела ше-
стилетнего сына на спектакль 
«Синяя птица».

- Меня поразило Царство 
Ночи, с  Ужасами, которые 
вырывались из пещер, При-
зраками, бродящими в  по-
лутьме, - рассказывал актер 
в автобиографии. - Помню, 
как заколотилось сердце, ког-
да распахнулась стена, засия-
ло голубое небо, и птицы… 
тысячи птиц замелькали бе-
лым в этом небе!

Так мама, сама того не подо-
зревая, невольно определила 
будущее сына.

ТИХИЙ, 
ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ 
МАЛЬЧИК
Про него говорят: ни одной 

проходной роли!
«О бедном гусаре замолвите 

слово», «Служебный роман», 
«Вокзал для двоих», «Осенний 
марафон», «Мастер и Марга-
рита»... Басилашвили как буд-
то играет сам себя, но в то же 
время разный.

Фактура узнаваемая. 
Интеллигент, мечется, 
влюбляется, проявляет 
слабость и сам же страда-
ет, иногда карьерист... 
Некоторые даже 
подумали, что 
сценарий напи-
сан про него.

Олег Вале-
рианович 
утверждает, 
что все свои 
роли любит 
одинаково. 
А вот эмо-
ции бывают 
разные.

- Когда впервые 
вижу свою рабо-

ту на экране, ничего, кроме 
чувства удивления, не испы-
тываю, - признается актер. - 
И это не самокритичность, 
я просто вижу себя со сторо-
ны. Первое впечатление ужа-
сающее, потом привыкаешь...

Он спокойно смотрит фильм 
со своим участием, если его 
показывают по телевизору, 
канал не переключает. Просто 
отмечает, что можно было бы 
сыграть и лучше. 

Последний такой фильм вы-
шел в 2019 году, это был сери-
ал «Не ждали».

Актер объясняет: и зовут 
уже реже, наверное, из-за 
возраста, и сам иногда отка-
зывается.

По его жизни тоже впол-
не можно было бы снять се-
мейную сагу. Самое что ни 
на есть крестьянское проис-
хождение со стороны отца: се-
ло Корби Горийского района 
Грузии, вполне зажиточные 
земледельцы, потом лишения, 
мытарства... Дедушка мамы - 
священнослужитель, его сын 
окончил семинарию, но стал 
архитектором. Например, 
по его проекту еще до рево-
люции возвели храм святых 

мучеников Адриана 
и Наталии в Бабуш-

кине. Родители же-
ны были не слиш-
ком довольны, 
когда к  дочери 

Ирине посва-
тался гру-

зин Вале-

риан Ношреванович. Отец 
ушел на войну. Семья уехала 
в эвакуацию в Грузию. Чуж-
бина, грязное, тесное жилье. 
А главное, голод. Однажды 
мальчик нашел на дороге за-
пыленную конфету. Бабушка 
срезала грязь бритвой, кон-
фету поделили на три части - 
ему, бабушке и маме, и пили с 
этим убогим угощением чай. 

Врачи обнаружили у школь-
ника голодный туберкулез.

- Это последствия военного 
детства, - объяснял мне Олег 
Валерианович.

Время от времени, при обо-
стрении, актеру приходится 
ложиться в больницу. Но сила 
воли помогает все преодоле-
вать.

Басилашвили даже коро-
навирус перенес дважды, но 

выкарабкался. После дет-
ских болезней орга-

низму уже ничего не страшно.
В эвакуации тихий, интел-

лигентный мальчик даже 
драться научился!

- Среди местных ребят было 
обычным делом бить тех, кто 
помладше и послабее, - рас-
сказывает в автобиографии 
Басилашвили. - Причем поби-
тый обязан был стать слугой, 
рабом, исполнять любое при-
казание. А я был маленький 
и слабый...

Столичному мальчуга-
ну предложил защиту мест-
ный  верзила. Но однаж-
ды, увидев слезы бабушки, 
юный  Басилашвили ре-
шил: с него хватит. И отхле-
стал троих обидчиков по гла-
зам ремнем, одному разбил 
голову.

- Я пошел на него с камнем, - 
вспоминал актер. - Алая волна 
мести за все ослепила меня, 
отупила мозг... Я был готов 
на все.

Внутренняя сила мелкого 
мальчугана испугала бугая.

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

 ■ Он давным-давно отказался от шумихи во-
круг юбилеев.

Проводит этот день только в кругу близких. И никаких 
торжеств в театре. Нет настроения устраивать что-то 
грандизное и сейчас. 

- Должен признаться, что эта дата, девяносто лет, не вы-
зывает у меня большого энтузиазма, - признается актер.

Десять лет назад, перед 80-летним юбилеем, нам 
говорил так:

- Я рабочая лошадь. Подумываю уйти со сцены, устал.
Наверно, тогда было такое настроение, или чувстовал 

себя не лучшим образом.
Зато сейчас на вопрос об уходе более оптимистичен:
- Мы с Алисой Бруновной играем спектакль «Лето 

одного года». Я даю концерты, работаю и никуда не 
собираюсь уходить. Вот помру, тогда и уйду!

 ■ Ему всегда казалось, что 
особых шансов при знаком-
стве с женщинами он не име-
ет. Но это было ложное чув-
ство.

И тем не менее сначала на 
него обратила внимание первая 
красавица школы-студии МХАТ 
Татьяна Доронина, ставшая его 
первой женой, а затем Галина 
Мшанская, вторая жена, любовь 
всей его жизни, как показало 
время.

- Я человек застенчивый, ин-
троверт, как говорят психологи, - 
признается артист. - Мне очень 
трудно было привыкать к новому 
коллективу, новому месту. Все 
казалось, что я недотягиваю до 
уровня актеров этого театра...

Дотянули, Олег Валерианович, 
еще и многих переплюнули.

Однажды он увидел по телеви-
дению ведущую программы «Те-
левизионный клуб молодежи». 
И сказал себе: я на ней женюсь. 
Журналист Галина Мшанская, 
дочь советской оперной певи-
цы Ольги Мшанской, стала его 
второй женой. Вместе они уже 
больше шестидесяти лет.

- Что во мне привлекло Галю? - 
задавался вопросом Олег Ва-
лерианович. - Внешняя стать? 
Скажу честно, глядя в зеркало, 
никогда не приходил от себя 
в восторг. Вот так и подмывает 
сказать, что, дескать, она раз-
глядела во мне талант, который 
тогда еще не проснулся...

Ну, женщины знают, что им 

важно разглядеть в мужчине: 
любовь и надежность. И доброту.

А где все это есть, там крепкий 
брак и хорошие дети.

Вы можете себе представить 
Олега Басилашвили меняющим 
пеленки дочерям? А это было!

Дай бог каждому ребенку та-
кого папу, и совсем не важно, 
актер он или нет. Просто хоро-
ший человек.

И разумеется, никогда не кри-
чал на детей и не наказывал.

- Я с ними разговаривал как 
с равными,  - говорит Басила-
швили. - Не из каких-то педа-
гогических устремлений, про-
сто так получалось, и все. А как 
иначе-то? Только так и можно. 
Видимо, и меня так же воспи-
тывали.

Артем КИЛЬКИН/kpmedia.ru

КНИГИ СО МНОЙ ВСЮ ЖИЗНЬ

НЕПОКОЛЕБИМЫЙ

«ДАЮ КОНЦЕРТЫ.  
УХОДИТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ»

ЧЕЛОВЕК ЗАСТЕНЧИВЫЙ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

После блистательного исполнения роли Мерзляева в народе стали  
называть нехороших людей «мерзяевыми»..

Мастер уверяет, что все свои 
работы любит одинаково.
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Любовь АРБАТСКАЯ, 
Светлана КАМЕКА

 ■ После посещения Алек-
сандром Лукашенко сто-
лицы Восточной Сибири 
Беларусь получит больше 
алюминия и среднемаги-
стральных лайнеров, а об-
щий торговый оборот уве-
личится в разы.

«НЕ ЛЮБЛЮ ЖАРУ»
- Иркутск наш! И не думайте 

даже, что он далекий и не бе-
лорусский, мы договорились 
с губернатором, что это будет 
общий узел нашего единого 
Отечества при двух суверен-
ных государствах. Сказочное 
место. Вы в раю живете, - про-
изнес Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, при-
летев вот так запросто в При-
ангарье.

В сентябре 2020 года глава 
Иркутской области Игорь 
Кобзев был в Минске и пригла-
сил Александра Григорь евича 
посетить регион и уникаль-
ную жемчужину России - озеро 
Байкал. Глава Беларуси давно 
хотел там побывать. И сдержал 
слово, нашел время в плотном 
графике!

В день прилета, как по за-
казу, небо затянуло тучами, 
моросил дождь.

- Это моя погода. Я не лю-
блю жару, - с улыбкой сказал 
президент, сойдя с трапа.

Делегация сразу отправи-
лась на священное озеро. 
Глава государства с удоволь-
ствием совершил прогулку на 
корабле вдоль Кругобайкаль-
ской железной дороги. Еще 
во времена царской России 
ее протянули вдоль берега и с 
тех пор сохранили в перво-
зданном виде, со всеми виа-
дуками и многочисленными 
туннелями. Зарядился энер-
гетикой Байкала. А теперь - 
к деловым вопросам!

ДАВНИЕ 
ОТНОШЕНИЯ
В Иркутске к приезду ува-

жаемого гостя подготовились. 
В центре города появились 
баннеры с надписью «Рос-
сия и Беларусь - сильнее вме-
сте!». У здания правительства 
регио на собрались почетные 
жители города, ветераны вой-
ны и труда, фольклорный ан-
самбль «Оберег» и Иркутское 
товарищество белорусской 
культуры имени Яна Черско-
го. Встречали Александра 
Лукашенко тепло, с хлебом-
солью и народными песнями. 
А он искренне благодарил 
всех, кто пришел, общался 
с горожанами (оказывается, 
у многих родственники живут 
в Беларуси) и фотографиро-
вался на память.

Затем он провел совещание 
с губернатором региона Иго-
рем Кобзевым.

Иркутскую область и Бе-
ларусь связывают давние 
партнерские отношения. Со-
глашения о сотрудничестве 
подписали еще в 2016 - 2017 
годах. Республика - ведущий 
торгово-экономический парт-
нер Приангарья и занимает 
вторую позицию в структуре 
ее внешнеторгового оборота 
среди стран СНГ.

- У нас с Иркутской обла-
стью в последние два года 
очень интенсивно развива-
ется сотрудничество. По на-
шему экспорту в регион мы 
фактически вернулись на до-
ковидный уровень, но прези-
дент сказал, что нужно уве-
личивать обороты в два-три 
раза, - поделился Дмитрий 
Крутой.

Что везут? Из Приангарья 
в Беларусь - алюминий и изде-
лия из него, машины и обору-
дование, древесину. А в обрат-
ном направлении - продукцию 
химической промышленно-
сти, металлы и, конечно же, 

машиностроительную про-
дукцию. Большинство фер-
меров региона работают на 
белорусской технике! За по-
следние пять лет объем това-
рооборота в сфере агропро-

мышленного комплекса вырос 
в 2,7 раза.

- Во время встречи обсужда-
ли, как увеличить спрос со сто-
роны белорусских партнеров 
на продукцию алюминиевой 
промышленности, произве-
денной в Иркутской области, - 
сообщили в правительстве 
региона. - Вопрос наращива-
ния торгово-экономического 
сотрудничества в части по-
ставок алюминиевой продук-
ции  на белорусский рынок, 
популяризацию в Беларуси 
отечественного алюминия, 
в  том числе с использова-
нием инноваций, предложи-
ли обсудить на федеральном 
уровне.

 ■ Но даже ими потенциал взаимодействия не исчер-
пывается.

И это, конечно, еще не все, что может связывать республику 
и сибирский регион. Перспективы, по словам главы Иркутской 
области, есть в обмене опытом по здоровьесберегающим тех-
нологиям, в реализации молодежных программ и проектов, 
в том числе связанных с патриотическим воспитанием, а еще 
в сфере туризма. Приангарье готово проводить ознакомитель-
ные туры для представителей сферы туризма из Беларуси.

- Нас разделяют большие расстояния, но, несмотря на это, 
мы очень близки. - отметил Игорь Кобзев. - Уверен, надежные 
и плодотворные отношения между Иркутской областью и горо-
дами, областями Беларуси - это залог успеха многих добрых 
дел во благо наших стран.

 ■ Главной темой визита стали совместные проекты 
Беларуси и России в авиастроении.

Александру Лукашенко провели экскурсию по Иркутскому 
авиационному заводу, показали этапы производства военной 
техники (здесь, кстати, делают самолеты для белорусских 
Военно-воздушных сил) и сборки пассажирского лайнера 
МС-21, все комплектующие которого, включая двигатель, 
производят в России.

- Авиастроение - для нас новая отрасль. Александр Лукашенко 
очень подробно об этом рассказывал. Два наших предприятия - 
558-й Авиационный ремонтный завод в Барановичах и 407-й 
завод гражданской авиации в Минске - активно сотруднича-
ют, в частности, с ПАО «Яковлев». По деталям и компонен-
там они имеют хорошие программы. Здесь же тема закупок 
новых среднемагистральных лайнеров МС-21 для Беларуси, 
для нашей компании «Белавиа». Очень много запросов на 
региональные перевозки, поэтому покупка самолетов для нас 
важна. Президент эту тему тоже обозначил, - рассказал Посол 
Беларуси в России.

Белорусы уже помогают российским партнерам, поставляя 
комплектующие, ремонтируя и модернизируя авиатехнику, но 
перспективы гораздо шире.

- Мне надо новейшие технологии, то есть мы хотим быть 
вмонтированы в ваши процессы по высоким технологиям. 
И это должно быть наше общее - Беларусь и Россия не должны 
делить. Как мы часто говорим, товар Союзного государства. 
Давайте уравняем в правах белорусские и российские товары, 
чтобы не было никаких проблем. И тогда исчезнут разговоры, 
кто кого поглощает и объединяет. Экономика все поглотит, - 
сказал глава государства.

На заводе Александру Лукашенко подарили модель истре-
бителя Су-30СМ2.

- Мой любимый самолет, - сказал президент.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПОДАРИЛИ САМОЛЕТ

ТУРИЗМ, ПАТРИОТИКА, МОЛОДЕЖКА
ПЕРСПЕКТИВЫ

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

«ИРКУТСК БУДЕТ 
ОБЩИМ УЗЛОМ ЕДИНОГО 

ОТЕЧЕСТВА»

Специалисты признают, 
что МС- - лучше, 
чем Boeing и Airbus.

«Здесь место силы», - сказал 
Александр Лукашенко о Байкале.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Народному артисту - де-
вяносто! Что сам Олег Ва-
лерианович говорит о себе, 
о  своем долголетии и «боль-
ших маленьких радостях» - 
в материале «СВ».

ОТЕЦ НЕ ОДОБРИЛ 
ВЫБОР
Иду по опустевшим про-

сторным комнатам с остат-
ками старинной мебели. Так 
и вижу тени тех, кто когда-то 
обитал в этих бывших изы-
сканными интерьерах.

И в дальнем помещении 
с большим окном, сквозь ко-
торое красиво пробиваются 
лучи солнца, в дряхлом крес-
ле сидит кумир миллионов. 
С книгой в руках. В полном 
 уединении от остальных. 
И так органично смотрится 
в этой старинной усадьбе.

- А как еще проводить время 
в ожидании? - Актер сдержан-
но улыбается. - Актерская про-
фессия требует терпения, что 
еще делать в паузах? Читать. 
Книги со мной всю жизнь.

Олег Валерианович настоль-
ко органичен, что кажется, 
перевоплощение дается ему 
без труда.

А ведь он мог выбрать и дру-
гую профессию! Отец не одоб-
рил его выбор, считая актер-
ство несерьезным занятием.

- Он хотел, чтобы я посту-
пил в Бауманское училище, - 
рассказывал актер. - Сказал: 
«Хочешь красить себе губ-
ки - крась, но не за мой счет!» 
И только когда увидел меня 
в спектаклях БДТ на гастролях 
в Москве, я услышал: «Свои 
обвинения снимаю, ваш театр 
делает нужное дело».

Как представить Олега Ба-
силашвили математиком, 
которым бы он стал после 
Бауманки? Учитывая, что 
математику в школе едва вы-
тягивал. Или музыкантом? 
В детстве его отдали в консер-
ваторию по классу виолонче-
ли, потому что отдавать детей 
«на музыку» в те годы было 
принято. Бабушка таскала 
за внуком огромный инстру-

мент. Конечно эта история за-
кончилось пшиком. Не увиде-
ли мы афиш «Виолончелист 
Басилашвили», зато бежим 
в кино или театр, если в ак-
терском составе есть его имя. 

А однажды мама отвела ше-
стилетнего сына на спектакль 
«Синяя птица».

- Меня поразило Царство 
Ночи, с  Ужасами, которые 
вырывались из пещер, При-
зраками, бродящими в  по-
лутьме, - рассказывал актер 
в автобиографии. - Помню, 
как заколотилось сердце, ког-
да распахнулась стена, засия-
ло голубое небо, и птицы… 
тысячи птиц замелькали бе-
лым в этом небе!

Так мама, сама того не подо-
зревая, невольно определила 
будущее сына.

ТИХИЙ, 
ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ 
МАЛЬЧИК
Про него говорят: ни одной 

проходной роли!
«О бедном гусаре замолвите 

слово», «Служебный роман», 
«Вокзал для двоих», «Осенний 
марафон», «Мастер и Марга-
рита»... Басилашвили как буд-
то играет сам себя, но в то же 
время разный.

Фактура узнаваемая. 
Интеллигент, мечется, 
влюбляется, проявляет 
слабость и сам же страда-
ет, иногда карьерист... 
Некоторые даже 
подумали, что 
сценарий напи-
сан про него.

Олег Вале-
рианович 
утверждает, 
что все свои 
роли любит 
одинаково. 
А вот эмо-
ции бывают 
разные.

- Когда впервые 
вижу свою рабо-

ту на экране, ничего, кроме 
чувства удивления, не испы-
тываю, - признается актер. - 
И это не самокритичность, 
я просто вижу себя со сторо-
ны. Первое впечатление ужа-
сающее, потом привыкаешь...

Он спокойно смотрит фильм 
со своим участием, если его 
показывают по телевизору, 
канал не переключает. Просто 
отмечает, что можно было бы 
сыграть и лучше. 

Последний такой фильм вы-
шел в 2019 году, это был сери-
ал «Не ждали».

Актер объясняет: и зовут 
уже реже, наверное, из-за 
возраста, и сам иногда отка-
зывается.

По его жизни тоже впол-
не можно было бы снять се-
мейную сагу. Самое что ни 
на есть крестьянское проис-
хождение со стороны отца: се-
ло Корби Горийского района 
Грузии, вполне зажиточные 
земледельцы, потом лишения, 
мытарства... Дедушка мамы - 
священнослужитель, его сын 
окончил семинарию, но стал 
архитектором. Например, 
по его проекту еще до рево-
люции возвели храм святых 

мучеников Адриана 
и Наталии в Бабуш-

кине. Родители же-
ны были не слиш-
ком довольны, 
когда к  дочери 

Ирине посва-
тался гру-

зин Вале-

риан Ношреванович. Отец 
ушел на войну. Семья уехала 
в эвакуацию в Грузию. Чуж-
бина, грязное, тесное жилье. 
А главное, голод. Однажды 
мальчик нашел на дороге за-
пыленную конфету. Бабушка 
срезала грязь бритвой, кон-
фету поделили на три части - 
ему, бабушке и маме, и пили с 
этим убогим угощением чай. 

Врачи обнаружили у школь-
ника голодный туберкулез.

- Это последствия военного 
детства, - объяснял мне Олег 
Валерианович.

Время от времени, при обо-
стрении, актеру приходится 
ложиться в больницу. Но сила 
воли помогает все преодоле-
вать.

Басилашвили даже коро-
навирус перенес дважды, но 

выкарабкался. После дет-
ских болезней орга-

низму уже ничего не страшно.
В эвакуации тихий, интел-

лигентный мальчик даже 
драться научился!

- Среди местных ребят было 
обычным делом бить тех, кто 
помладше и послабее, - рас-
сказывает в автобиографии 
Басилашвили. - Причем поби-
тый обязан был стать слугой, 
рабом, исполнять любое при-
казание. А я был маленький 
и слабый...

Столичному мальчуга-
ну предложил защиту мест-
ный  верзила. Но однаж-
ды, увидев слезы бабушки, 
юный  Басилашвили ре-
шил: с него хватит. И отхле-
стал троих обидчиков по гла-
зам ремнем, одному разбил 
голову.

- Я пошел на него с камнем, - 
вспоминал актер. - Алая волна 
мести за все ослепила меня, 
отупила мозг... Я был готов 
на все.

Внутренняя сила мелкого 
мальчугана испугала бугая.

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

 ■ Он давным-давно отказался от шумихи во-
круг юбилеев.

Проводит этот день только в кругу близких. И никаких 
торжеств в театре. Нет настроения устраивать что-то 
грандизное и сейчас. 

- Должен признаться, что эта дата, девяносто лет, не вы-
зывает у меня большого энтузиазма, - признается актер.

Десять лет назад, перед 80-летним юбилеем, нам 
говорил так:

- Я рабочая лошадь. Подумываю уйти со сцены, устал.
Наверно, тогда было такое настроение, или чувстовал 

себя не лучшим образом.
Зато сейчас на вопрос об уходе более оптимистичен:
- Мы с Алисой Бруновной играем спектакль «Лето 

одного года». Я даю концерты, работаю и никуда не 
собираюсь уходить. Вот помру, тогда и уйду!

 ■ Ему всегда казалось, что 
особых шансов при знаком-
стве с женщинами он не име-
ет. Но это было ложное чув-
ство.

И тем не менее сначала на 
него обратила внимание первая 
красавица школы-студии МХАТ 
Татьяна Доронина, ставшая его 
первой женой, а затем Галина 
Мшанская, вторая жена, любовь 
всей его жизни, как показало 
время.

- Я человек застенчивый, ин-
троверт, как говорят психологи, - 
признается артист. - Мне очень 
трудно было привыкать к новому 
коллективу, новому месту. Все 
казалось, что я недотягиваю до 
уровня актеров этого театра...

Дотянули, Олег Валерианович, 
еще и многих переплюнули.

Однажды он увидел по телеви-
дению ведущую программы «Те-
левизионный клуб молодежи». 
И сказал себе: я на ней женюсь. 
Журналист Галина Мшанская, 
дочь советской оперной певи-
цы Ольги Мшанской, стала его 
второй женой. Вместе они уже 
больше шестидесяти лет.

- Что во мне привлекло Галю? - 
задавался вопросом Олег Ва-
лерианович. - Внешняя стать? 
Скажу честно, глядя в зеркало, 
никогда не приходил от себя 
в восторг. Вот так и подмывает 
сказать, что, дескать, она раз-
глядела во мне талант, который 
тогда еще не проснулся...

Ну, женщины знают, что им 

важно разглядеть в мужчине: 
любовь и надежность. И доброту.

А где все это есть, там крепкий 
брак и хорошие дети.

Вы можете себе представить 
Олега Басилашвили меняющим 
пеленки дочерям? А это было!

Дай бог каждому ребенку та-
кого папу, и совсем не важно, 
актер он или нет. Просто хоро-
ший человек.

И разумеется, никогда не кри-
чал на детей и не наказывал.

- Я с ними разговаривал как 
с равными,  - говорит Басила-
швили. - Не из каких-то педа-
гогических устремлений, про-
сто так получалось, и все. А как 
иначе-то? Только так и можно. 
Видимо, и меня так же воспи-
тывали.

Артем КИЛЬКИН/kpmedia.ru

КНИГИ СО МНОЙ ВСЮ ЖИЗНЬ

НЕПОКОЛЕБИМЫЙ

«ДАЮ КОНЦЕРТЫ.  
УХОДИТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ»

ЧЕЛОВЕК ЗАСТЕНЧИВЫЙ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

После блистательного исполнения роли Мерзляева в народе стали  
называть нехороших людей «мерзяевыми»..

Мастер уверяет, что все свои 
работы любит одинаково.
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Любовь АРБАТСКАЯ, 
Светлана КАМЕКА

 ■ После посещения Алек-
сандром Лукашенко сто-
лицы Восточной Сибири 
Беларусь получит больше 
алюминия и среднемаги-
стральных лайнеров, а об-
щий торговый оборот уве-
личится в разы.

«НЕ ЛЮБЛЮ ЖАРУ»
- Иркутск наш! И не думайте 

даже, что он далекий и не бе-
лорусский, мы договорились 
с губернатором, что это будет 
общий узел нашего единого 
Отечества при двух суверен-
ных государствах. Сказочное 
место. Вы в раю живете, - про-
изнес Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, при-
летев вот так запросто в При-
ангарье.

В сентябре 2020 года глава 
Иркутской области Игорь 
Кобзев был в Минске и пригла-
сил Александра Григорь евича 
посетить регион и уникаль-
ную жемчужину России - озеро 
Байкал. Глава Беларуси давно 
хотел там побывать. И сдержал 
слово, нашел время в плотном 
графике!

В день прилета, как по за-
казу, небо затянуло тучами, 
моросил дождь.

- Это моя погода. Я не лю-
блю жару, - с улыбкой сказал 
президент, сойдя с трапа.

Делегация сразу отправи-
лась на священное озеро. 
Глава государства с удоволь-
ствием совершил прогулку на 
корабле вдоль Кругобайкаль-
ской железной дороги. Еще 
во времена царской России 
ее протянули вдоль берега и с 
тех пор сохранили в перво-
зданном виде, со всеми виа-
дуками и многочисленными 
туннелями. Зарядился энер-
гетикой Байкала. А теперь - 
к деловым вопросам!

ДАВНИЕ 
ОТНОШЕНИЯ
В Иркутске к приезду ува-

жаемого гостя подготовились. 
В центре города появились 
баннеры с надписью «Рос-
сия и Беларусь - сильнее вме-
сте!». У здания правительства 
регио на собрались почетные 
жители города, ветераны вой-
ны и труда, фольклорный ан-
самбль «Оберег» и Иркутское 
товарищество белорусской 
культуры имени Яна Черско-
го. Встречали Александра 
Лукашенко тепло, с хлебом-
солью и народными песнями. 
А он искренне благодарил 
всех, кто пришел, общался 
с горожанами (оказывается, 
у многих родственники живут 
в Беларуси) и фотографиро-
вался на память.

Затем он провел совещание 
с губернатором региона Иго-
рем Кобзевым.

Иркутскую область и Бе-
ларусь связывают давние 
партнерские отношения. Со-
глашения о сотрудничестве 
подписали еще в 2016 - 2017 
годах. Республика - ведущий 
торгово-экономический парт-
нер Приангарья и занимает 
вторую позицию в структуре 
ее внешнеторгового оборота 
среди стран СНГ.

- У нас с Иркутской обла-
стью в последние два года 
очень интенсивно развива-
ется сотрудничество. По на-
шему экспорту в регион мы 
фактически вернулись на до-
ковидный уровень, но прези-
дент сказал, что нужно уве-
личивать обороты в два-три 
раза, - поделился Дмитрий 
Крутой.

Что везут? Из Приангарья 
в Беларусь - алюминий и изде-
лия из него, машины и обору-
дование, древесину. А в обрат-
ном направлении - продукцию 
химической промышленно-
сти, металлы и, конечно же, 

машиностроительную про-
дукцию. Большинство фер-
меров региона работают на 
белорусской технике! За по-
следние пять лет объем това-
рооборота в сфере агропро-

мышленного комплекса вырос 
в 2,7 раза.

- Во время встречи обсужда-
ли, как увеличить спрос со сто-
роны белорусских партнеров 
на продукцию алюминиевой 
промышленности, произве-
денной в Иркутской области, - 
сообщили в правительстве 
региона. - Вопрос наращива-
ния торгово-экономического 
сотрудничества в части по-
ставок алюминиевой продук-
ции  на белорусский рынок, 
популяризацию в Беларуси 
отечественного алюминия, 
в  том числе с использова-
нием инноваций, предложи-
ли обсудить на федеральном 
уровне.

 ■ Но даже ими потенциал взаимодействия не исчер-
пывается.

И это, конечно, еще не все, что может связывать республику 
и сибирский регион. Перспективы, по словам главы Иркутской 
области, есть в обмене опытом по здоровьесберегающим тех-
нологиям, в реализации молодежных программ и проектов, 
в том числе связанных с патриотическим воспитанием, а еще 
в сфере туризма. Приангарье готово проводить ознакомитель-
ные туры для представителей сферы туризма из Беларуси.

- Нас разделяют большие расстояния, но, несмотря на это, 
мы очень близки. - отметил Игорь Кобзев. - Уверен, надежные 
и плодотворные отношения между Иркутской областью и горо-
дами, областями Беларуси - это залог успеха многих добрых 
дел во благо наших стран.

 ■ Главной темой визита стали совместные проекты 
Беларуси и России в авиастроении.

Александру Лукашенко провели экскурсию по Иркутскому 
авиационному заводу, показали этапы производства военной 
техники (здесь, кстати, делают самолеты для белорусских 
Военно-воздушных сил) и сборки пассажирского лайнера 
МС-21, все комплектующие которого, включая двигатель, 
производят в России.

- Авиастроение - для нас новая отрасль. Александр Лукашенко 
очень подробно об этом рассказывал. Два наших предприятия - 
558-й Авиационный ремонтный завод в Барановичах и 407-й 
завод гражданской авиации в Минске - активно сотруднича-
ют, в частности, с ПАО «Яковлев». По деталям и компонен-
там они имеют хорошие программы. Здесь же тема закупок 
новых среднемагистральных лайнеров МС-21 для Беларуси, 
для нашей компании «Белавиа». Очень много запросов на 
региональные перевозки, поэтому покупка самолетов для нас 
важна. Президент эту тему тоже обозначил, - рассказал Посол 
Беларуси в России.

Белорусы уже помогают российским партнерам, поставляя 
комплектующие, ремонтируя и модернизируя авиатехнику, но 
перспективы гораздо шире.

- Мне надо новейшие технологии, то есть мы хотим быть 
вмонтированы в ваши процессы по высоким технологиям. 
И это должно быть наше общее - Беларусь и Россия не должны 
делить. Как мы часто говорим, товар Союзного государства. 
Давайте уравняем в правах белорусские и российские товары, 
чтобы не было никаких проблем. И тогда исчезнут разговоры, 
кто кого поглощает и объединяет. Экономика все поглотит, - 
сказал глава государства.

На заводе Александру Лукашенко подарили модель истре-
бителя Су-30СМ2.

- Мой любимый самолет, - сказал президент.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПОДАРИЛИ САМОЛЕТ

ТУРИЗМ, ПАТРИОТИКА, МОЛОДЕЖКА
ПЕРСПЕКТИВЫ

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

«ИРКУТСК БУДЕТ 
ОБЩИМ УЗЛОМ ЕДИНОГО 

ОТЕЧЕСТВА»

Специалисты признают, 
что МС- - лучше, 
чем Boeing и Airbus.

«Здесь место силы», - сказал 
Александр Лукашенко о Байкале.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- В России и Бела-
руси предусмотрены 
равные права на ме-
дицинское обслуживание. 
Подскажите, если я прошел 
очередное медосвидетель-
ствование для водителей 
в Беларуси, то будет ли дей-
ствительна полученная мной 
медсправка в России при по-
лучении водительского удо-
стоверения? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно положениям 
статьи 3 Соглашения между 
Правительством Республики 
Беларусь и Правительством 
Российской Федерации «О по-
рядке оказания медицинской 
помощи гражданам Республи-
ки Беларусь в учреждениях 
здравоохранения Россий-
ской Федерации и  гражда-
нам Российской Федерации 
в учреждениях здравоохра-
нения Республики Беларусь», 
граждане РБ, постоянно про-
живающие в РФ, так же как 
и граждане России, постоян-
но проживающие в Беларуси, 
имеют равные права на полу-
чение медицинской помощи, 
включая бесплатное лечение в 
государственных учреждениях 
здравоохранения.

Что же касается иных услуг, 
не относящихся к оказанию 
медпомощи, то это регулиру-
ется законами, подзаконными 
либо нормативными актами 
наших стран.

В Российской Федерации 
и в Республике Беларусь при 
получении или замене води-
тельского удостоверения либо 
при прохождении обязательно-
го медицинского переосвиде-
тельствования действительна 
лишь справка определенной 
формы.

В России она утверждена 
приказом Министерства здра-
воохранения Российской Фе-
дерации № 344н от 15.06.2015 
года. В Беларуси - Постановле-
нием Министерства здравоох-
ранения Республики Беларусь 
от 5 сентября 2022 г. № 95.

Поэтому белорусы и россия-
не должны проходить медос-
видетельствование в своих 
странах.

Выдать же справку для ГАИ 
может любая медицинская ор-
ганизация, прошедшая серти-
фикацию и имеющая соответ-
ствующую лицензию. 

Для получения справки не-
обходимы сведения, что вы 
не состоите на учете в нарко-
логическом и психоневроло-
гическом диспансере. После 
заключения терапевта можно 
получить заключение медко-
миссии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 

(12+)
14.35 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Катерина Новикова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сможет ли союзная 
экономика справиться без 
мигрантов?» (12+)

22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 
(12+)

23.40, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм» 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Платон 

Беседин (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 

(12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм»

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Сергей 

Радченко (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Пейджеро-
терроризм: принять или 
противодействовать?» (12+)

22.15, 03.10 «ВАНЕЧКА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дарья 

Донцова» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

«Леннаучфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ВАНЕЧКА» (16+)
17.35 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.30 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+). 

В прошлом веке, в семьдесят 
первом году жили-были в Молдавии 
Первый и Второй Секретари 
Коммунистической партии, 
и Второй был главнее Первого, 
потому что дружил с Царем всего 
Советского Союза Леонидом 
Брежневым...

22.45 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Новогрудок 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
17.10 «МАКАРОВ» (16+)
19.00 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

22.40 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Коломенское 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 
СТРАХА» (12+)

05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

11 октября 12 октября 13 октября

7 октября 8 октября 9 октября 10 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

О чем говорят мужчины? Турне Зеленского по 
США. Ливан и Израиль - мир на пороге глобального 
конфликта. Недолюбленные женщины в политике: 
от Хиллари до Харрис.

Историк Евгений Спицын рассказал, почему 
именно Москва стала столицей. Зачем Петр Пер-
вый создал новый стольный город. И не пора ли 
столицу срочно переносить в Сибирь.
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Павел РОДИОНОВ,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Допустив трансгенде-
ров на Игры, МОК открыл 
ящик Пандоры.

РАСШИРЯТ  
И УГЛУБЯТ
Шок от олимпийского шаба-

ша в Париже вроде бы про-
шел, но послевкусие осталось.  
Кислое и тревожное одновре-
менно. Тревожное за будущее 
Игр.

Поганец Бах «постарался», 
конечно. Открыл, так сказать, 
новую эру в истории олимпиз-
ма. Впервые в главных стар-
тах четырехлетия официаль-
но участвовали трансгендеры. 
В боксерском турнире среди 
женщин на ринг вышли, по су-
ти, два мужика, прикинувшиеся 
тетками. И занялись натураль-
ным избиением соперниц. То, 
за что дают тюремный срок, 
в Париже вознаграждалось ме-
далями. Маразм, да и только. 
Но для Баха все пучком. Нет, 
говорит, научного способа от-
личить мужчину от женщины. 
И вообще - у нас теперь сво-
бода и равенство, никакой дис-
криминации, и значит - добро 
пожаловать!

Какие, к черту, олимпийские 
идеалы и принципы. Бах все 
это выбросил в помойку. Рас-

пахнул ящик Пандоры. И те-
перь на голубом глазу спокой-
но умывает руки. В следующем 
году перевыборы президента 
МОК. Он свою кандидатуру 
выставлять не будет. Но это 
не повод расслабляться. Где 
гарантия, что ему на смену не 
придет еще более радикаль-
ный реформатор? Который 
«расширит и углубит», как 
говорил Горбачев, процесс, 
начатый Бахом с трендом на 
равенство. И тогда парижский 
маразм покажется лишь цве-
точками.

Трансгендеров на олимпий-
ском пьедестале мир уже ску-
шал. Пример, даже дурной, 
заразителен. А что, если на 
волне  провозглашен-
ного равенства включе-

ния в программу Игр потребуют 
представители своеобразных, 
мягко говоря, дисциплин?

Журналисты «СВ» немного 
пофантазировали на эту тему.

ДУРНОЙ ПОДХОД
Вот вам вариант: совершенно 

здоровый мужик или женщина 
заявятся на паралимпиаду как 
чувствующие себя инвалидами. 
«Вот Богом клянусь, - заявит 
какой-нибудь атлет Сэм Смит. - 
У меня нет ноги. Это вам ка-
жется, что она есть, а по моим 
ощущениям ее нет».

Так как у нынешнего ру-
ководства МОК нет мозгов, 
то возражать они не станут. 
И пойдут здоровяки отжимать 

«золото» у действительно по-
страдавших.

КТО-ТО НАЗЫВАЕТ 
ЭТИ ПЛЕВОЧКИ 
ЖЕМЧУЖИНОЙ?
 ◆ Отличная новая дисципли-

на - плевки в длину. На свих-
нувшемся Западе и в Штатах 
таких «верблюдов» на двух 
ногах пруд пруди. Каждый год 
устраивают международные 
турниры.

 ◆ А еще харкаться можно куз-
нечиками. Это мы не придума-
ли, реально такое есть. «Кубок 
Жуков» выдумал энтомолог 
Том Турпин из Университета 
Пердью в штате Индиана. Один 
доплевался до 9,766 метра.

 ◆ Но это не все. Есть любите-
ли плеваться овечьим навозом. 
В Британии недавно прошел 
мировой чемпионат на одной 
из ферм. В ход шел кизяк, со-
бранный в ближайшем овине. 
Одному из претендентов на по-
беду овца испражнилась прямо 
в рот. Он и выиграл турнир, 
плюнув дальше всех. Пишем 
это, аж самих тошнит...

 ◆ С приветом из России мо-
жем предложить метание 
поприличнее - «Веселый ко-
ровяк». В пермском селе Кры-
лово уже не первый год под та-
ким названием проводят фест, 
где кидают коровьи лепешки.

ОКУРКОМ В ЦЕЛЬ
 ◆ А есть еще профессионалы 

по метанию унитазных колец. 
Или - окурков. В Штатах они 
который год проводят свою 
олимпиаду. Это у нас бычки 

кидать - штраф получать. А там 
и награду хорошую подгонят.

 ◆ В Финляндии швыряют на 
дальность мобильные теле-
фоны - придумали на заводе 
«Нокиа». В Германии и вовсе 
пуляют компьютерные серве-
ры, но только айтишники.

ДА-ДА, И ЕЩЕ 
ЗЕМЛЯНЫМ 
ЧЕРВЯКОМ!
А как вам - мировой чемпио-

нат по сбору дождевых червей? 
Есть такой. Проходит ежегодно 
в Англии. В каждой команде 
по три человека. Ползают по 
полю на коленках, выковыри-
вают из земли извивающихся 
беспозвоночных. На все дается 
час. Выиграет тот, кто больше 
наковыряет.

ДОСТАЮ 
ИЗ ШИРОКИХ 
ШТАНИН...
Хорька! Живого. В Ричмонде 

есть затейливый конкурс «Хо-
рек в штанах». Надо удержать  
пушистика, который задыха-
ется и пытается выбраться - 
царапается и кусается. Ре-
корд - пять с половиной часов 
мучений животного.

«СВЕТЛОЕ» ЗАВТРА

И ПОСКАЧУТ ДЕРЕВЯННЫЕ ЛОШАДКИ
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 ■ В мире полно странных и ори-
гинальных чемпионатов.

 ✔ Имитация хрюканья свиньи в Париже
 ✔ Питье пива стоя на голове в Чехии
 ✔ По поеданию крапивы, по экстремаль-

ному глажению, по кривлянию, снорклинг 
в болоте, сырные гонки в Глостере, пинки 
по голеням - это все в Англии

 ✔ Метание тунца, марихуановая 
Олимпиада, гонки на газонокосилках 
в Австралии

 ✔ Имитации секса в Японии
 ✔ Конкурс поедания бычьих яиц, лет-

ние игры жлобов, или олимпиада де-
ревенщины, - в США

 ✔ Чемпионат по переноске жен  -  
в Финляндии

 ✔ Чемпионат по привлечению пчел - 
в Китае

 ✔ Рафтинг на надувных секс-кук- 
лах -  в Петербурге

 ✔ Гонки на лопатах - в Пермском крае.

 ■ Вопрос лишь в том, как скоро 
это произойдет и будем ли мы 
в этом участвовать.

А теперь представьте - вся эта эк-
зотическая публика вместе с копате-
лями и плевателями заявится толпою 
в МОК и потребует, чтобы их тоже 
включили в программу Олимпий-
ских игр. Иначе - караул, дискрими-
нация! Почему трансгендерам можно,  
а им  - нет? И поскачут по аренам  
Игр деревянные «чапаевцы» с ко-
шачьими хвостами,   закопошатся 
на лужайках собиратели червей. 
А в секторах на олимпийском ста-

дионе привычных классиков потеснят 
метатели сортирного очка и сигарет-
ных бычков.

Смех смехом, но лично мы не по-
ставили бы пиджак против пуговицы, 
что в будущем программа Игр не по-
полнится какой-нибудь экзотикой. Еще 
лет десять-пятнадцать назад никому 
и в голову не могло прийти, что будут 
солировать, получая золотые медали, 
бабомужики. И вот - невероятное ста-
ло очевидным.

А тот, кто когда-то смеялся над та-
ким вариантом, теперь озадаченно 
чешет репу. И гадает, что же дальше 
ожидать от МОК. Действительно, что? 
Поживем - увидим. Скорее всего, про-
должения «сюрпризов».

«ЧАПАЕВЦЫ» С ХВОСТАМИ  ПЕЙ ПИВО 
И ХРЮКАЙ ОТ ДУШИ
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КАРЕТОЙ ЗОЛУШКИ  
ПО ГОЛОВЕ
Есть чемпионат по киданию гнилы-

ми помидорами - «Томатина» в  Ита-
лии. Мы бы дополнили метанием 
соленых огорцов. Спортсменам под 
водочку хорошо зайдет.

В американском Бриджвилле есть 
целый чемпионат мира по бросанию 
тыкв. Стреляют из самодельных пу-
шек и катапульт. Мы бы в таком со-
стязании сразу выиграли. Москвич 
Александр Чусов вырастил тыквочку 
весом 817 кг! Такой пульнешь - мало 
не покажется.

ЛЮДИ - ВЫ ЗВЕРИ
Квадроберы - слыхали про таких? Это подража-

тели животным. Бегают на четвереньках, прыгают, 
имитируют движения кошек, лис, собак и прочей 
живности. Как правило, в звериных масках и с  пу-
шистыми хвостами, пришпиленными сзади.

Популярный тренд среди молодежи. Папы с ма-
мами в ужасе, детишкам - в кайф. Взрослые тоже 
участвуют. Придумал японец Кеничи Ито, бывший 
легкоатлет-спринтер. Установил мировой рекорд - 
пробежал таким макаром стометровку за 15,7 се-
кунды.

Есть еще хоббихорсеры. Скачут на деревянной 
палочке с игрушечной лошадиной головой. Через 
барьеры перепрыгивают. Со стороны выглядит как 
детская забава. Однако приверженцы таких скачек 
на полном серьезе считают, что это тоже спорт. Как 
и квадробика. Даже правила придумали.

Идея от «Вече»: взять их и объединить - хобби-
хорсеры могут кататься на квадроберах, которые 
считают себя конями.

ДИКОСТИ ПРЕДЕЛА НЕТПОДВОДЯ ИТОГ

СТАНУТ НА ВЕС ЗОЛОТА Это какие-то 
неправильные 
пчелы...

Такой тыквочкой  
по тыковке пульнешь -  
и награды не надо будет.

Олимпийский девиз переделаем 
на «быстрее, дальше, сильнее».

ПОКУВЫРКАТЬСЯ  
В СЕНЕ
Обязательная дисциплина 

будущего - плавание в речке-
грязнотечке. Ну чтобы воню-
чая дизентерийная Сена ста-
ла традицией, а не досадным 
парижским исключением. По-
бедит тот, кого больше стош-
нит и кто проведет больше 
времени в туалете.

МЕМ ИЗ ИНТЕРНЕТА

Квадроберы. 
Начало.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- В России и Бела-
руси предусмотрены 
равные права на ме-
дицинское обслуживание. 
Подскажите, если я прошел 
очередное медосвидетель-
ствование для водителей 
в Беларуси, то будет ли дей-
ствительна полученная мной 
медсправка в России при по-
лучении водительского удо-
стоверения? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Согласно положениям 
статьи 3 Соглашения между 
Правительством Республики 
Беларусь и Правительством 
Российской Федерации «О по-
рядке оказания медицинской 
помощи гражданам Республи-
ки Беларусь в учреждениях 
здравоохранения Россий-
ской Федерации и  гражда-
нам Российской Федерации 
в учреждениях здравоохра-
нения Республики Беларусь», 
граждане РБ, постоянно про-
живающие в РФ, так же как 
и граждане России, постоян-
но проживающие в Беларуси, 
имеют равные права на полу-
чение медицинской помощи, 
включая бесплатное лечение в 
государственных учреждениях 
здравоохранения.

Что же касается иных услуг, 
не относящихся к оказанию 
медпомощи, то это регулиру-
ется законами, подзаконными 
либо нормативными актами 
наших стран.

В Российской Федерации 
и в Республике Беларусь при 
получении или замене води-
тельского удостоверения либо 
при прохождении обязательно-
го медицинского переосвиде-
тельствования действительна 
лишь справка определенной 
формы.

В России она утверждена 
приказом Министерства здра-
воохранения Российской Фе-
дерации № 344н от 15.06.2015 
года. В Беларуси - Постановле-
нием Министерства здравоох-
ранения Республики Беларусь 
от 5 сентября 2022 г. № 95.

Поэтому белорусы и россия-
не должны проходить медос-
видетельствование в своих 
странах.

Выдать же справку для ГАИ 
может любая медицинская ор-
ганизация, прошедшая серти-
фикацию и имеющая соответ-
ствующую лицензию. 

Для получения справки не-
обходимы сведения, что вы 
не состоите на учете в нарко-
логическом и психоневроло-
гическом диспансере. После 
заключения терапевта можно 
получить заключение медко-
миссии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 

(12+)
14.35 «Фабрика кино. Звук в кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Малькевич (с субтитрами)» 
(12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.15, 03.10 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ 
В ПОЛНОЧЬ» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Катерина Новикова 
(с субтитрами)» (12+)

16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Сможет ли союзная 
экономика справиться без 
мигрантов?» (12+)

22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 
(12+)

23.40, 04.40 «Фабрика кино. 
Творческое объединение 
«Экран» (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм» 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Платон 

Беседин (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» 

(12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. История 

анимации (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
14.35 «Фабрика кино. «Мосфильм»

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Сергей 

Радченко (с субтитрами)» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Пейджеро-
терроризм: принять или 
противодействовать?» (12+)

22.15, 03.10 «ВАНЕЧКА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Брестская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.10 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

13.10 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Дарья 

Донцова» (12+)
16.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

«Леннаучфильм» (с субтитрами)» 
(12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Хрюша». Мультфильм (0+)
07.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ВАНЕЧКА» (16+)
17.35 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.30 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+). 

В прошлом веке, в семьдесят 
первом году жили-были в Молдавии 
Первый и Второй Секретари 
Коммунистической партии, 
и Второй был главнее Первого, 
потому что дружил с Царем всего 
Советского Союза Леонидом 
Брежневым...

22.45 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Новогрудок 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
05.05 «Наши люди. Владимир 

Березин» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ВО БОРУ БРУСНИКА» (12+)
09.25 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.45 «ЭЛЕФАНТ» (12+)
17.10 «МАКАРОВ» (16+)
19.00 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 

СТРАХА» (12+). Преступники, 
применив новейший медицинский 
препарат, лишили сознания 
капитана милиции и похитили 
у него документы и оружие. 
Они совершают ряд дерзких 
ограблений. И инспектору, 
расследующему это дело, 
приходится войти в мир научных 
проблем…

22.40 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 
(12+)

02.50 «Карта Родины. Коломенское 
(с субтитрами)» (12+)

03.25 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ 
СТРАХА» (12+)

05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

11 октября 12 октября 13 октября

7 октября 8 октября 9 октября 10 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

О чем говорят мужчины? Турне Зеленского по 
США. Ливан и Израиль - мир на пороге глобального 
конфликта. Недолюбленные женщины в политике: 
от Хиллари до Харрис.

Историк Евгений Спицын рассказал, почему 
именно Москва стала столицей. Зачем Петр Пер-
вый создал новый стольный город. И не пора ли 
столицу срочно переносить в Сибирь.
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Павел РОДИОНОВ,  
Андрей МОШКОВ

 ■ Допустив трансгенде-
ров на Игры, МОК открыл 
ящик Пандоры.

РАСШИРЯТ  
И УГЛУБЯТ
Шок от олимпийского шаба-

ша в Париже вроде бы про-
шел, но послевкусие осталось.  
Кислое и тревожное одновре-
менно. Тревожное за будущее 
Игр.

Поганец Бах «постарался», 
конечно. Открыл, так сказать, 
новую эру в истории олимпиз-
ма. Впервые в главных стар-
тах четырехлетия официаль-
но участвовали трансгендеры. 
В боксерском турнире среди 
женщин на ринг вышли, по су-
ти, два мужика, прикинувшиеся 
тетками. И занялись натураль-
ным избиением соперниц. То, 
за что дают тюремный срок, 
в Париже вознаграждалось ме-
далями. Маразм, да и только. 
Но для Баха все пучком. Нет, 
говорит, научного способа от-
личить мужчину от женщины. 
И вообще - у нас теперь сво-
бода и равенство, никакой дис-
криминации, и значит - добро 
пожаловать!

Какие, к черту, олимпийские 
идеалы и принципы. Бах все 
это выбросил в помойку. Рас-

пахнул ящик Пандоры. И те-
перь на голубом глазу спокой-
но умывает руки. В следующем 
году перевыборы президента 
МОК. Он свою кандидатуру 
выставлять не будет. Но это 
не повод расслабляться. Где 
гарантия, что ему на смену не 
придет еще более радикаль-
ный реформатор? Который 
«расширит и углубит», как 
говорил Горбачев, процесс, 
начатый Бахом с трендом на 
равенство. И тогда парижский 
маразм покажется лишь цве-
точками.

Трансгендеров на олимпий-
ском пьедестале мир уже ску-
шал. Пример, даже дурной, 
заразителен. А что, если на 
волне  провозглашен-
ного равенства включе-

ния в программу Игр потребуют 
представители своеобразных, 
мягко говоря, дисциплин?

Журналисты «СВ» немного 
пофантазировали на эту тему.

ДУРНОЙ ПОДХОД
Вот вам вариант: совершенно 

здоровый мужик или женщина 
заявятся на паралимпиаду как 
чувствующие себя инвалидами. 
«Вот Богом клянусь, - заявит 
какой-нибудь атлет Сэм Смит. - 
У меня нет ноги. Это вам ка-
жется, что она есть, а по моим 
ощущениям ее нет».

Так как у нынешнего ру-
ководства МОК нет мозгов, 
то возражать они не станут. 
И пойдут здоровяки отжимать 

«золото» у действительно по-
страдавших.

КТО-ТО НАЗЫВАЕТ 
ЭТИ ПЛЕВОЧКИ 
ЖЕМЧУЖИНОЙ?
 ◆ Отличная новая дисципли-

на - плевки в длину. На свих-
нувшемся Западе и в Штатах 
таких «верблюдов» на двух 
ногах пруд пруди. Каждый год 
устраивают международные 
турниры.

 ◆ А еще харкаться можно куз-
нечиками. Это мы не придума-
ли, реально такое есть. «Кубок 
Жуков» выдумал энтомолог 
Том Турпин из Университета 
Пердью в штате Индиана. Один 
доплевался до 9,766 метра.

 ◆ Но это не все. Есть любите-
ли плеваться овечьим навозом. 
В Британии недавно прошел 
мировой чемпионат на одной 
из ферм. В ход шел кизяк, со-
бранный в ближайшем овине. 
Одному из претендентов на по-
беду овца испражнилась прямо 
в рот. Он и выиграл турнир, 
плюнув дальше всех. Пишем 
это, аж самих тошнит...

 ◆ С приветом из России мо-
жем предложить метание 
поприличнее - «Веселый ко-
ровяк». В пермском селе Кры-
лово уже не первый год под та-
ким названием проводят фест, 
где кидают коровьи лепешки.

ОКУРКОМ В ЦЕЛЬ
 ◆ А есть еще профессионалы 

по метанию унитазных колец. 
Или - окурков. В Штатах они 
который год проводят свою 
олимпиаду. Это у нас бычки 

кидать - штраф получать. А там 
и награду хорошую подгонят.

 ◆ В Финляндии швыряют на 
дальность мобильные теле-
фоны - придумали на заводе 
«Нокиа». В Германии и вовсе 
пуляют компьютерные серве-
ры, но только айтишники.

ДА-ДА, И ЕЩЕ 
ЗЕМЛЯНЫМ 
ЧЕРВЯКОМ!
А как вам - мировой чемпио-

нат по сбору дождевых червей? 
Есть такой. Проходит ежегодно 
в Англии. В каждой команде 
по три человека. Ползают по 
полю на коленках, выковыри-
вают из земли извивающихся 
беспозвоночных. На все дается 
час. Выиграет тот, кто больше 
наковыряет.

ДОСТАЮ 
ИЗ ШИРОКИХ 
ШТАНИН...
Хорька! Живого. В Ричмонде 

есть затейливый конкурс «Хо-
рек в штанах». Надо удержать  
пушистика, который задыха-
ется и пытается выбраться - 
царапается и кусается. Ре-
корд - пять с половиной часов 
мучений животного.

«СВЕТЛОЕ» ЗАВТРА

И ПОСКАЧУТ ДЕРЕВЯННЫЕ ЛОШАДКИ

Ю
ри

й 
СО

М
О

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

 ■ В мире полно странных и ори-
гинальных чемпионатов.

 ✔ Имитация хрюканья свиньи в Париже
 ✔ Питье пива стоя на голове в Чехии
 ✔ По поеданию крапивы, по экстремаль-

ному глажению, по кривлянию, снорклинг 
в болоте, сырные гонки в Глостере, пинки 
по голеням - это все в Англии

 ✔ Метание тунца, марихуановая 
Олимпиада, гонки на газонокосилках 
в Австралии

 ✔ Имитации секса в Японии
 ✔ Конкурс поедания бычьих яиц, лет-

ние игры жлобов, или олимпиада де-
ревенщины, - в США

 ✔ Чемпионат по переноске жен  -  
в Финляндии

 ✔ Чемпионат по привлечению пчел - 
в Китае

 ✔ Рафтинг на надувных секс-кук- 
лах -  в Петербурге

 ✔ Гонки на лопатах - в Пермском крае.

 ■ Вопрос лишь в том, как скоро 
это произойдет и будем ли мы 
в этом участвовать.

А теперь представьте - вся эта эк-
зотическая публика вместе с копате-
лями и плевателями заявится толпою 
в МОК и потребует, чтобы их тоже 
включили в программу Олимпий-
ских игр. Иначе - караул, дискрими-
нация! Почему трансгендерам можно,  
а им  - нет? И поскачут по аренам  
Игр деревянные «чапаевцы» с ко-
шачьими хвостами,   закопошатся 
на лужайках собиратели червей. 
А в секторах на олимпийском ста-

дионе привычных классиков потеснят 
метатели сортирного очка и сигарет-
ных бычков.

Смех смехом, но лично мы не по-
ставили бы пиджак против пуговицы, 
что в будущем программа Игр не по-
полнится какой-нибудь экзотикой. Еще 
лет десять-пятнадцать назад никому 
и в голову не могло прийти, что будут 
солировать, получая золотые медали, 
бабомужики. И вот - невероятное ста-
ло очевидным.

А тот, кто когда-то смеялся над та-
ким вариантом, теперь озадаченно 
чешет репу. И гадает, что же дальше 
ожидать от МОК. Действительно, что? 
Поживем - увидим. Скорее всего, про-
должения «сюрпризов».

«ЧАПАЕВЦЫ» С ХВОСТАМИ  ПЕЙ ПИВО 
И ХРЮКАЙ ОТ ДУШИ
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КАРЕТОЙ ЗОЛУШКИ  
ПО ГОЛОВЕ
Есть чемпионат по киданию гнилы-

ми помидорами - «Томатина» в  Ита-
лии. Мы бы дополнили метанием 
соленых огорцов. Спортсменам под 
водочку хорошо зайдет.

В американском Бриджвилле есть 
целый чемпионат мира по бросанию 
тыкв. Стреляют из самодельных пу-
шек и катапульт. Мы бы в таком со-
стязании сразу выиграли. Москвич 
Александр Чусов вырастил тыквочку 
весом 817 кг! Такой пульнешь - мало 
не покажется.

ЛЮДИ - ВЫ ЗВЕРИ
Квадроберы - слыхали про таких? Это подража-

тели животным. Бегают на четвереньках, прыгают, 
имитируют движения кошек, лис, собак и прочей 
живности. Как правило, в звериных масках и с  пу-
шистыми хвостами, пришпиленными сзади.

Популярный тренд среди молодежи. Папы с ма-
мами в ужасе, детишкам - в кайф. Взрослые тоже 
участвуют. Придумал японец Кеничи Ито, бывший 
легкоатлет-спринтер. Установил мировой рекорд - 
пробежал таким макаром стометровку за 15,7 се-
кунды.

Есть еще хоббихорсеры. Скачут на деревянной 
палочке с игрушечной лошадиной головой. Через 
барьеры перепрыгивают. Со стороны выглядит как 
детская забава. Однако приверженцы таких скачек 
на полном серьезе считают, что это тоже спорт. Как 
и квадробика. Даже правила придумали.

Идея от «Вече»: взять их и объединить - хобби-
хорсеры могут кататься на квадроберах, которые 
считают себя конями.

ДИКОСТИ ПРЕДЕЛА НЕТПОДВОДЯ ИТОГ

СТАНУТ НА ВЕС ЗОЛОТА Это какие-то 
неправильные 
пчелы...

Такой тыквочкой  
по тыковке пульнешь -  
и награды не надо будет.

Олимпийский девиз переделаем 
на «быстрее, дальше, сильнее».

ПОКУВЫРКАТЬСЯ  
В СЕНЕ
Обязательная дисциплина 

будущего - плавание в речке-
грязнотечке. Ну чтобы воню-
чая дизентерийная Сена ста-
ла традицией, а не досадным 
парижским исключением. По-
бедит тот, кого больше стош-
нит и кто проведет больше 
времени в туалете.

МЕМ ИЗ ИНТЕРНЕТА

Квадроберы. 
Начало.
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2. ПАРК 
ЧЕЛЮСКИНЦЕВ

Когда жители Минска устают 
от шума и хотят подышать све-
жим воздухом, спешат в этот 
лесной массив на проспекте 
Независимости. Среди вековых 
сосен, дубов и кленов можно 
словить дзен и отдохнуть в ти-
шине. Прелесть парка Челю-
скинцев в том, что он сохра-
нил удивительную советскую 
атмосферу - величественные 
арки, длинные скамейки, пло-
щадки для шахмат и шашек.

Если же, наоборот, ищете 
острых ощущений, то смело 
идите в его западную часть. Тут 
сосредоточены многочислен-
ные аттракционы, а также ла-
вочки с вкусняшками и детские 
площадки. Очередь всегда на 
легендарные горки «Супер-8», 
которые вошли в историю бла-
годаря песне «Хали-гали» груп-
пы «Леприконсы».

1. ГОРОДСКОЙ 
САД

Год основания - 1835! Сад - 
ровесник Брестской крепости. 
Еще в XIX веке он был излюб-
ленным местом отдыха горо-
жан: действовал летний театр, 
работали питейные заведения 
и буфеты, а влюбленные про-
хаживались по аллее «Охов-
вздохов» (о ней сохранились 
многочисленные воспомина-
ния современников). В брест-
ском городском саду гулял мо-
лодой штабс-капитан Дмитрий 
Карбышев, который занимался 
строительством фортов кре-
пости перед Первой мировой. 
А композитор Сергей Рахмани-
нов дал грандиозный концерт 
под открытым небом, заглянув 
в город по дороге в Европу.

Сегодня в саду, как и прежде, 
звучит живая музыка - играет 
городской духовой оркестр. 
Пары кружатся в вальсе - ро-
мантика! Аллеи с ретрофона-
рями ведут прямиком к новой 
благоустроенной набережной 
на реке Мухавец.

3. ФРАНЦУЗСКИЙ 
АРОМАТ

Это сердце старого Грод-
но. Мимо точно не пройдете. 
Парк обязан своим названи-
ем французу Жану Жилиберу. 
В XVIII веке он основал бота-
нический сад, который насчи-
тывал около двух тысяч рас-
тений и был одним из самых 
крупных в Европе. Студенты-
медики буквально ходили сю-
да на пары.

За 250 лет тут 
многое измени-
лось, ботаниче-
ский сад стал го-
родским парком. 
Но ароматы дивных 
цветов по-прежнему 
кружат голову и навевают 
мысли о прекрасном. Фонта-
ны, скульптуры, мосты через 
реку Городничанку - все в луч-
ших традициях прошлого. Из 
современного - зона с аттрак-

ционами. Самый популярный - 
колесо обозрения, на котором 
советуем прокатиться в вечер-
нее время.

5. ДВОРЦОВО-ПАРАДНЫЙ 
АНСАМБЛЬ

Вот-вот дворец Румянцевых-Паскевичей в Гомеле 
начнет утопать в золотой листве. Поэтому советуем 
запастись орешками для белок и отправляться в путь. 
Роскошное родовое гнездо на высоком берегу реки 
Сож в свое время построил генерал Петр Румянцев. Его 
потомки возвели неподалеку величественный Петро-
павловский собор. А в 1834-м поместье у Румянцевых 
выкупил генерал-фельдмаршал Иван Паскевич и разбил 
вокруг огромный парк с диковинными растениями. Пре-
лесть этого места в том, что оно сохранилось в перво-
зданном виде. Кажется, что вот-вот к парадному входу 
подкатит карета и из нее выйдут нарядные господа…

На заметку туристам: за пару белорусских рублей 
можно взглянуть на дворцово-парковый ансамбль с вы-
соты птичьего полета. Для этого придется подниматься 
по узкой, длинной лестнице на старой башне. Когда 
вдоволь нагуляетесь снаружи, заглядывайте во дворец. 
Здесь хранятся подарки от монархов, трофеи военачаль-
ников, произведения искусства и раритетная мебель.

4. ПОДНИКОЛЬЕ
Этот парк заложен всего де-

сять лет назад, но жители Могилева им 
очень гордятся. Оно и понятно: уютно, 
современно, отсюда не хочется уходить 
даже в плохую погоду. Везде пешеходные 
и велосипедные дорожки, стильные бе-
седки и скамейки, детское игровое обо-
рудование.

Главное украшение Подниколья - уни-
кальная лестница с каскадом фонтанов, 
которую открывали к Форуму регионов Бе-
ларуси и России несколько лет назад. 250 
ступеней дружбы - высота сооружения, как 
у семиэтажного дома. Но подниматься по 
ней легко и приятно: на пролетах есть ска-
мейки, а надежную опору дают кованые 
перила. Кстати, к совсем молодому парку 
примыкает древний Свято-Никольский мо-
настырь. Его не раз посещал с семьей по-
следний российский император Николай II.
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ПЯТЬ МЕСТ БЕЛАРУСИ 
ДЛЯ ОСЕННИХ 
ФОТОСЕССИЙ
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Прогулки под дождем с яр-
кими зонтиками, шуршание 
листьев под ногами и неожи-
данно нагрянувшее бабье ле-
то. Рассказываем, где искать 
хорошее настроение.

ИД «Беларусь сегодня»
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Рябину лучше не срывать, 
а оставить птицам

Дышать всей грудью, 
стоять под листопадом - 
вот оно, счастье!

Время прощаться 
с фонтанами.
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